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 श्री  राधा  चरण  फार्मा

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 राज्य-सभा

 दीवान  चमन  लाल

 श्र  टी०  एस०  अविना शलिंगम्  चेट्टियार

 श्री  une  गोविन्द  रेड्डी

 डा०  राज  बहादुर  गौड़

 श्री  राजेन्द्र  प्रताप  सिंह

 संसद्  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  संबंधी  संयुक्त  समिति

 लोक-सभा

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 श्री  बैरो

 श्री  चपला  कान्त  भट्टाचार्य

 श्री  रेशम  लाल  जांगड़े

 श्री  प्रभात  कार

 श्री  मोहन  स्व

 ait  ६; ह  रा०  way

 श्री  जीत  सिंह  सरहदी

 श्री  सिहासन  fag

 श्री  टेकर  सुब्रह्मण्यम



 राज्य-सभा

 श्री  जगनाथ  कौशल

 श्री  अवधेसवा प्रताप  सिंह

 श्री  रोहित  एम०  दल

 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी

 डा०  डब्ल्यू  ०  एस०  बालिगों

 नियम  समिति

 म०  अनन्त शय नम्  अयंगर--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिह

 श्री  अमजद  अरली

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री बू ०  Jo  सुगन्धि

 श्री  भाउराव  कृष्णराव  गायकवाड़

 श्री  मोती  लाल  मालवीयਂ

 श्री  घनश्याम  लाल  श्रोता

 श्री  पु०  र०  पटेल

 श्री  चे०  रा०

 श्री  प्रिया

 श्री  राधा  मोहन  सिंह

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह



 भारत  स

 मंत्रि-मंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  भ्र णु शक्ति  विभाग  के  भार-सेवक  मंत्री--श्री  जवाहरलाल

 नेहरू

 गह-काय  मंत्री  बहादुर  शास्त्रो

 रेलवे  मन्त्री--श्री  जगजीवन  राम

 वित्त  wat  श्री  मोरारजी  देसाई

 श्रम  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री--श्री  गुलजारी  लाल  नन्दा

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री--डा०  पृ०  सुब्बरायन

 विधि  मंत्री-श्री  अ ०  कृष्ण  सेन

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिंह

 सिचाई  a  मंत्री  मुहम्मद  इब्राहीम

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री

 क०  च०  रेड्डी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  Ff}  स०  का ०  पाटिल

 प्रतिरक्षा  मंत्री-श्री  वे ०  कृ  ०  कृष्ण  मेनन

 निर्माण  ,  आवास  at  संभरण  मंत्री--डा  ५ नें ०  गोपाल  शेट्टी

 राज्य-मंत्री

 संसद-कार्यो  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री--डा  बा०  वि०  केसकर

 स्वास्थ्य  मंत्री  To  प०  कर मरकर

 कृषि  मंत्री  पंजाबराव  शा
 ०
 देशमुख

 खान  शौर  तेल  मंत्री--श्री  Fara  देव  मालवीय

 पुनर्वास  मंत्री--श्री  मेहरचन्द  खन्ना

 वाणिज्य  मंत्री--श्री  नित्यानंद

 परिवर्तन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री--श्री  राज  बहादुर

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मं  tt~—att  ब  ०  ना०  दातार



 उद्योग  मंत्री--श्री  मनुभाई  शाह

 सामुदायिक  विकास  तथा  सह  मंत्री  सुरेन्द्र  च्  डे

 शिक्षा  मंत्री  को ०  ला०  श्रीमाली

 वैज्ञानिक  ग्रनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री--श्री  मायूसी  कबीर

 उपमंत्री

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--सरदार  सुरजीत  fag  मजीटिया

 श्रम  उपमंत्री--श्री  ग्रामीण अली

 आवास  ate  संभरण  उपमंत्री--श्री  कु०  चन्दा

 कृषि  उपमंत्री--श्री  मो०  वृ०  कृष्ण प्पा

 प्र  विद्युत्  उपमंत्री--श्री  जयसुख  लालਂ  लालशंकर  हाथी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री--श्री  सतीश  चन्द्र

 योजना  उपमंत्री--श्री  इमाम  नन्दन  मिश्र

 वित्त  उपयंत्री--श्री  ब  ०  भगत

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शर  सांस्कृतिक-कार्ये  उपमंत्री--डा  मनमोहन  दाख

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  शाहनवाज़  खां

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  सें०  Fo  राम स्वामी

 बेदेशिक-कार्ये  उपमंत्री--श्रीमतीਂ  लक्ष्मी  मेनन

 गु ह-काय  उपमंत्री--श्रीमती  वायलेट  आल्वा

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--श्री  कोसता  रघुरमेय्या

 wat  उदयन  श्री
 मुद् दी उद्दीन

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री--श्री  so  म०  थामस

 भास्कर पुनर्वास  उपमंत्री--श्री  Jo  eo

 विधि  उपमंत्री--श्री  हज़र नवीस

 वित्त  उपमंत्री  —— tat  तारकेश्वर  सिन्हा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री--श्री  ब०  सू ०  मुती

 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री--श्री  ललित  नारायण  मिश्र

 सभा-सचिव

 बैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  सादत  way  खां

 बैदेशिक-कार्ये  मं  त्री  के सभा-प्रचीन  जो०  ना०  हजारिका

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  फतह सिह राव  प्रता पर् सिह राव  गायकवाड़

 सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  त्राण  चु०  जोशी

 खान  ग्रोवर  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  ——Ff}  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  श्याम  घर  मिश्र



 दि

 जक  सभा  चाह-विवाद

 कण-कण बणा

 खंड  ye]  १ ध्  a  लोक  सभा  के  सत्र  का  पहला  दिन
 ा

 २०  १९६१

 २६  १८८३  )

 rw  eee  ete

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 [meme  महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार

 बोनस  आयोग

 Wo  ०  देव
 |
 att

 राम  कृष्ण गुप्त  :
 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :

 |

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 4  थ्री  to  च०  :

 ।  श्री  साधन  गुप्त
 :

 |  श्री
 दामानी  :

 श्री  दी०  चे  शर्मा

 श्री  तंगामणि  :

 क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  बोनस  आयोग  ने  अपना  कापर  आरम्भ  कर  दिया

 यदि  तो  क्या  यह  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  के  बारे  में  विचार  करेगा ?

 उपमंत्री  आबिद  नही ं।

 इस  आयोग  के  क्षेत्राधिकार  उन  सरकारी  क्षेत्रीय  germ  को  रखा

 जायेगा  जो  विभागीय  तौर पर  नहीं  चलाये  जाते  कौर  जो  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  प्रस्थापनाश्रों

 से  प्रतिस्पर्धा  करते हैं  ।

 ,
 श्री  प्र०  गे  बोनस  maw के  गठन  में  इतने  महीने  विलम्ब  होने के  क्या  कारण

 eee

 मूल  झंप्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर  २०  १९६१

 यह  बिल्कुल  एक  नई  प्रस्तावना fart  wile  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री

 है  शौर  सरकारी  क्षेत्र  का  प्रश्न  उठा  कि  क्या  उसमें  सरकारी  क्षेत्र के  उपक्रमों  का  भी

 निधि  एक  कारण  यह  मालिक  लोग  भी  वापस  में  इस  बात  पर  राजी  नहीं  हो

 पायें  थें  कि  उनका  एक  प्रतिनिधि हो
 या  अधिक ।  आयोग  के  अध्यक्ष  के  बारे में  भी  कुछ  विवाद

 pat  साधन  गुप्त
 :

 क्या  आयोग  को  औद्योगिक  न्यायालय  पूरी  बेंच  फार्मूला  द्वारा

 निर्धारित  कुछ  मापदंड  को  अथवा  योर  मिल  केस  जिसमें  श्रमिकों  द्वारा  बोनस  अजित

 करने के  अधिकार  को  प्रतिबन्धित  किया  गया  पुनरीक्षित  करने  के  शिकार हैं
 ?

 प्री  नन्दा  हां  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  an  बोनस  आयोग उन  सभी  कर्मचारियों के
 बार  में  विचार

 करेगा  जो  सरकारी  झ्रथवा  गैर-सरकारी  उपक्रमों  में  काम  कर  रहे  हैं  कौर  जिन  पर  औद्योगिक

 विवाद  अधिनियम  लागू  होता

 गयी  नन्दा  :  जो  उत्तर  दिया  जा  चुका  उससे  यह  स्पष्ट  है  कि  इसमें  क्या  शामिल

 किया  जायेगा  ।

 श्री  तंगामणि  :  हाल  ही  में  उच्चतम  न्यायालय  ने  निर्णय  दिया  कि  बैंकिंग  समवायों  के

 मामले  में  कुछ  रक्षित  राशि  के  बारे में  बताना  जरूरी  नहीं  ।  उपमंत्री  महोदय  के  इस  उत्तर

 को
 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  शामिल  यह

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  गैर-सरकारी  क्षेत्र के
 बैंकों

 के
 मामले

 में  कौर  रक्षित
 बैंक  के  बारे

 में  उच्चतम  न्यायालय का  वह  निर्णय  नहीं  माना  जायेगा  कौर  उनको  अन्य  उद्योगों  के  समान

 समझा  जायगा  |

 sot  नन्दा  :  इस  मामले  पर  विचार  किया  गया  था  कौर  इस  बात  को  ध्यान में
 रखते

 हुए कि  इसਂ  प्रदान के  बारे में  जांच  के  लिए  एक  न्यायाधिकरण  बना  हुआ  यह  निर्णय  किया

 गया  था  कि  इसे  अयोग  के  ध्यान  में  लाया  जाये  शर  इस  में  नहीं  कि  कुछ

 are  कार्य  किया जा  रहा  है

 राम  सुभग  क्या  सरकार  ने  उस  रकम  का
 कोई  अनुमान  लगाया

 है
 जो

 विभिन्न  कारखानों  द्वारा  बोतल  के  रूप  में  दिया  जायेगा ?

 श्री  नन्दा  :  इस  समय  यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  वे  उस  सिद्धान्त का
 निर्णय

 कर  रहे

 है  जिससे  बोनस  जायेगा

 fait  त्यागी  :  यह  बोनस  कम्पनी  द्वारा  अजित  लाभ  से  सम्बन्धित  होगा  अथवा  यह

 प्रोत्साहन  के  रूप  में  होगा--म्रधघिक  उत्पादन  अधिक  बोनस  ?

 fort  नन्दा :  में  तो  war  नहीं  प्रयोग  ही  सिद्धान्त  निर्धारित  करेगा  ।

 pat  त्यांगी  :  बया  निदेश  पदों  में इस  बात  का  र  कया  गया  है  कि  ara  बोनस

 के  इस  सिद्धान्त  के  बारे में  कम्पनी  द्वार  अजित  लाभ  3s. SUD  सम्बन्ध  में  निगम  करे  अथवा  किये

 गय  काम  के  सम्बन्ध  में  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 BS

 २९  कातिक  oe)  मौखिक  उत्तर

 शनी  नन्दा :  इस  मामले में  लाभ  का  श्रमिक  महत्व  है  परन्तु  उत्पादन
 को  भी  ध्यान  में

 रखा  जाना

 गयी  है

 हा०

 ना० तिवारी : कया रिपोट ् क ् ह

 देने  fag  कोई  समय-सीमा  निर्धारित  की

 _..
 श्री  नन्दा  :  नहीं  ।

 ्

 |  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  सरकार  विभिन्न  सरकारी  क्षेत्रीय  प्रस्थापना त्रों जो  इस

 array 3 आयोग के  क्षेत्राधिकार में  नहीं  att  रेलवे  रा  काम  करने

 कर्मचारियों  के  बारे में  निर्णय  करेगी ?

 त्री  तस् दा  इसका  यह  मतलब  नहीं  कि  यदि  बोनस  आयोग  किसी  णी  के

 cat  चार नहं
 जोएल

 की

 दत्त

 किस

 अलता  सिर  ए

 मिलेगा

 fat
 त०  ao  बिट्ठल राव  :  क्या  ग्रा योग  का  अन्तिम  रूप  से  eae  चुका है

 दि  तो  आयोग  में  श्रमिकों  का  प्रतिनिधि  कौन  है

 tah  नन्दा  समें  सदस्यों  की  संख्या  निर्धारित  की  गयी है  परन्तु  अभी  ता  को

 सूप  ति
 नहीं  दिया  गया  है  क्योंकि  at  कुछ  पक्षों  से  वे  प्राप्त  नहीं  हुए

 श्री  रॉजर  सिह  :  कया  aa  में  श्रमिकों  का  भी  कोई  प्रतिनिधि  जायेगा  ?

 थ

 शी  राम  सिह  भाई  वर्मा  :  क्या  टम्स  are  रेफरेंस  में  मिनिमम  F  स  देने  का  भी

 उल्लेख  है  ज  fe  अ्रहमदाबाद  श्र  इन्दौर  में  एग्रीमेंट  के  लता  रहा

 श्री  नन्दा  :  आयोग  इस  पहल  पर  विचार

 कर  सकता
 है

 सरकारी  क्षेत्र  हो  परियोजनाओं

 (oat
 ae  ब०  ठाकुर

 प्र०  To  देव
 :

 शो  स०  मो०  बनर्जी  द

 at  ataa  सिह  सरहदी

 लि९८  श्री  प्रकाशन  are  शास्त्री

 र

 |  श्री  रामेश्वर  टाटिया :

 |  श्रीमती  मजीदा  अहमद

 श्री  बसुमतारी :

 een

 दक्ल चव्य  :

 att «

 द

 चुनी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  विभिन्न  राज्यों  में  क्षेत्र  की  बड़ी  परियोजनाओ्रों  के  उद्योगों  की

 स्थापना  कै  बारे  में
 कोई cs

 चय  किया  गया  है

 मूल  at

 1434  (1)
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 यदि  तो  वे  कहां-कहां  स्थापित  शर

 क्यां  इस  निश्चय
 के

 सम्बन्ध  में  किसी  राज्य  ने  कोई  विरोध-प्री  भेजा  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :  से  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखें

 जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  कल  टी ०  ३े२८७/६१।  ]

 श्री  मो०  qo  ठाकुर  :  विवरण  की  कंडिका  र
 में  प्राविधिक  समितियों का

 जिक्र

 किया  गया  है  |  va  समिति  के  सदस्य  कौन-कौन  क्या  उसमें  राज्य  सरकारों  को

 प्रतिनिधित्व  दिया  गया  है  ?

 श्री  wong  गाह  सभी  कागजात सभा  पटल पर  रख  दिये  गये  हैं  ।  रिपोर्टो  में

 समितियों  के  बारे  में  तथा  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  शादी के  बारे  में  सभी  दिये  गये

 चीन  द्वारा  ने  पॉल  को  कपड़े  कप  निर्यात

 1३  aft  राजेन्दर  सिह  :  an  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  ने  चीन  द्वारा  नेपाल  सरकार  की  लगभग  २  करोड़  रुपये  के  मूल्य

 के  कपड़े  के  प्रस्तावित  संभरण  पर  ध्यान  दिया

 यदि  तो  नेपाल  को  कपड़े  का  निर्यात  बढ़ाने  कौर  चीन  सरकार  द्वारा  भेजे

 जाने  वाले  कपड़े  के  मूल्य  से  स्पर्धा  करने  के  लिये  क्या  कायंवाही  की  जा  रही

 वाणिज्य  मंत्री  शौर  यह  पता  लगा  है  कि  चीन  नेपाल

 में  चीन की  सहायता  से  बनाये  जाने  वाली  परियोजनाश्रों  की  लागत  को  पुरा  करने के  लिये

 नकद  प्रौढ़  कपड़ा  समेत  उपभोक्ता  वस्तुझ्नों  के  रूप  में  योगदान  करने  को  राजी  हो  गया

 यह  समझा  जाता  है
 कि  चीन

 से  कपड़े  के
 प्रस्तावित  wea

 का
 भारत

 पर  मामूली  असर

 पढ़ेंगे

 राजेन्द्र  सिंह  :  क्योंकि  हम  नेपाल  सरकार  को  विभिन्न  प्रकार  की  सहायता  दे  रहे

 कया  जैसाकि  चीन  ने  किया  कोई  ऐसी  व्यवस्था  acting  सकते  थे  जिससे  नेपाल  मैं  हमारे  कपड़े  के

 प्रति  उनकी  रुचि  बनी  रहती  ?

 श्री  कानूनगो  :  नेपाल के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  हम  दोनों  के  लिये  हितकर हैं  ।  वास्तव

 में  सभी  भुगतान  भारतीय  रुपये  में  किया  जाता  है  कौर  चाहे  जो  भी  व्यापार  सम्बन्ध  ऐसे  हैं  कौर  भूगतान

 व्यवस्था  ऐसी  है  कि  उससे  हम  पर  ज्यादा  नहीं  पड़ेगा  |

 पथी  राजस्व  सिह  :  प्रदान  नेपाल  में  हमारे  कपड़े  के  प्रति  उनकी  रुचि  बनाये  रखने  के  बारे  में

 क्या  हम  सहायता के  मामले  में  कोई  ऐसी  व्यवस्था  नहीं कर  सकते से  हम  नेपाल  को  कपड़े
 का  निर्यात  बनायें  रखते  ?

 श्री
 कानूनगो

 हम
 ऐसी

 कोई  शतं  नहीं  रखना  चाहते  |

 मूल  रंगरेजी  में
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 पैनी  रंगा  :  यह  आयात  चीन  से
 नेपाल  किस

 प्रकार  पहुंचेगा  ?  यह  के  रास्ते  होगा

 अथवा  समुद्र  के  रास्ते  या  समुद्र  के  रास्ते  और  सढ़क  के  रास्ते  दोनो  ?

 कानूनगो  :  उन्हें  सड़क  के  रास्ते  आना  होगा  |

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  मं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  हिन्दुस्तान  से  नेपाल में
 भारतीय

 वस्त्रों  का  कितना  एक्सपोर्ट  होता  है  तौर  चीन  के  वस्त्र  जब  नेपाल  में  oa  लगेंगे  तों  उस  हमारे

 उस  एक्सपोर्ट  की  अवस्था  क्या  होगी  ?

 श्री  कानूनगो  :  मने  जवाब  में  कहा
 है  कि  जो  चीन  सें  इम्पोर्ट  उसका  भारतीय  निर्यात

 पर  मामूली  असर  होगा  ।

 डा०  राम  सुभग  सिह  :  भारतीय  वस्तुओं  के  नेपाल  की  मंडी  में  मूल्य  की  चीनी  वस्तुद्मों  के

 मूल्य से  क्या  तुलना  है
 ?

 fat  कानूनगो  :  नेपाली  मंडी  में  ate  वास्तव  में  किसी  भी  बड़ी  मंडी  में  कोई  चीनी  माल

 नहीं है  ।

 tao  राम  सुलग  सिह  क्या  मंत्री  महोदय  को  कोई  ठीक  जानकारी  है  क्योंकि  नेपाली  मंडी

 में  जूते  समेत  कई  चीनी  वस्तुएं  हैं  ?

 श्री  कानूनगो
 :  में

 केवल  कपड़े  के
 बारे

 में  बात
 कर  रहा  हूं

 ?

 श्री  हूं  ही०  मनिस्वामी चक्  चीन  द्वारा  नेपाल  को  निर्यात  करने  से  हमारे  निर्यात  में  २  करोड़

 ....  रुपये  की  कमी  हो  जायेगी  |  हम  इस  हानि  को  किस  प्रकार  पूरा  करेंगे
 ?

 शनी  कपड़े  का  हमारा  कल  व्यापार  २  करोड़े  रुपये  का  है  ।  मेरे पास  उनके  करार

 की  प्रति  नहीं है  परन्तु  हमारी  जानकारी  यह  है  कि  वे  उनको  अधिकतम  २५  लाख  रुपयें  का  माल देंगे  ।

 श्री  राजेन्द्र  सिह  :  समाचार  पत्रों  का  समाचार यह  है  कि  चीनी  २  करोड़  रुपये  के  मूल्य  का

 कपड़ा  भेजेंगे  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  जहां  तक  उन्हें  मालूम  करार  की  शर्तों  के  नवीन  यह  केवल

 २४  लाख  रुपये  है  ।  इन  दोनों  में  कैसे  समता  स्थापित  की  जाये  ?  स्थिति क्या  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  महोदय  का  उत्तर  भ्रमित  ठीक  है  |

 aft  विभूति  मिश्र  :  अभी  मंत्री जी  ने  बतलाया  कि  २  करोड़  रुपये  का  माल  हमारा  वहां  जाता

 है
 और

 दो  करोड़  का  चीन  से  जायेगा  तो  में  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारा  कौन-सा  माल  वहां  जाता  है
 झर  चीन  से  कौन-सा  माल  करायेगा  ale  उसमें  क्या  फर्क  पड़ेगा  ?

 at  कानूनगो  :  टेवंसटाईल  के  बारे  में  मैने  बतलाया  कि  दो  करोड़  का  तो  नहीं  लेकिन

 grate  है  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  २५  लाख  रूपये  का  चीनी  माल  कन आय गो  ।

 a  =  में
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 स्ट्रप्टोमाइसिन  की  शीशी  में  सरी  मक्सी

 दी  qo  फार्मा  :

 श्री  गोरे

 श्रीमती  इला  पॉल चो धरो
 |

 थी  प्र० गं० देव देव

 at  स०  मो०  बनर्जी

 थ्रो  साधन  गीत

 श्री  विनती  मिश्र
 |  श्री  इन्द्रजीत  गीत

 श्री  to  wat  fag

 श्री  अजित  fag  सरहदी

 stadt  रेग का |

 |  श्री  मिलती

 श्री  हेम  बरसा

 at  हरविन्द  घोषाल

 श्री  नजारा

 at  चली  लाल

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच है  कि  बम्बई में  एक  स्थानीय  फार्मेसी  द्वारा  बेची  गई  ग्रोवर  एक  मजदूर

 को  दी  गई  बन्द  बैच  संख्या  VVIG=-2G  एफ  ०
 की स्ट्रेप्टोमाईसिन की  एक  शीशी  में  जो  १९६ १

 में  हिन्दुस्तान  एन्टी  बायोटिक्स  लि०  द्वारा  बनाई  गई  एक  मरी  मक्खी  पाई  गई  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  ate  एक  विवरण  सभा  पटन  पर  रखा

 जाता है

 विवरण

 Dis  सच  है  कि  एक  प्राम  स्टेप्टोडिसीन  की  एक  शीशी  में  जिसमें  स्ट्रेप्टोमाईसीन  atk

 डाई हाईड्रो  स्ट्रेप्टो  माई सीन  बराबर  मात्रा  में  मिली  हुई  थी  ate  जिस  पर  हिन्दुस्तान  एन्टी बायोटिक्स

 लिमिटेड  का  लेबल  तथा  महर  लगी  हुई  एक  मरी  हुई  मक्खी  पई  गई  ।

 इस  मामले  में  महाराष्ट्र  राज्य  के  औषधि  नियंत्रण  प्रशासन  द्वारा  जांच  की

 गयी  ।  हिन्दुस्तान  एन्टी बायोटिक्स  लिमिटेड  ने  भी  PEER  में  बनाये  गये  बैच  संख्या

 १४३८-१८  एफ  का  परीक्षण  किया  ।  इसमें  प्रोक्ति  स्वीकृत  स्तर  का  पाया  गया

 प्रश्नाधीन  सारा  बंच  बम्बई  दाहर में  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना ने  शवों  विभिन्न

 पक्षों  में  वितरित  किया  जा  चका  रिपोर्ट  की  तारीख  पर  वितरित  की  ah  ११,१००

 शीशों  में  ये  जल  १०००  शीशियां  बिता  इस्तेमाल  की  बचा  हुई  थीं  ।  इन  शीशियों  में

 मूल  ७ भ्रंग्रेजी  म
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 से  महाराष्ट्र  राज्य  के  औषधि  नियंत्रण  प्रशासन  द्वारा  निकाले  गये  नमूनों  के  उनके  विश्लेषकों

 fe
 a
 HA ayy  gta  का  स्तर  ठीक  x  |  तथापि  बार्क  शीशियों द्वारा  परीक्षण  किये  जाने  से  पता  लगा  ्  ए

 को  एहतियात  के  तौर  पर  बेचा  नहीं  गया  |

 ५१
 श्री  दी०  qo  शर्मा  :  जित  विश्लेषकों  ने  इन  नेमतो  का  परीक्षण  उनकी ब

 अर्हताएं  क्या  हैं
 ?

 ~
 स श्री  मनु भाई  दह  कई  विश्लेषकों  द्वारा  कई  परीक्षण  किये  गये  ।  इन  परीक्षणों

 सम्बद्ध  अधिकांश  वि  या  एम०  रस्सी  हैं  या  ato  एस  aio  |

 फोन  ato  जानना  चाहता  हूं  जैसा  कि  स्टेटमेंट  में  लिखा  इस

 मामले  में  महाराष्ट्र  राज्य  के  औषधि  नियंत्रण  प्रशासन  द्वारा  जांच  गयीं  उस  जांच  से

 क्या  नतीजा  निकला  are  उसमें  किस  का  दोज  था  शौर  उसको  क्या  दंड  दिया  गया  ।  इसका

 कोई  विवरण  नहीं  दिया  गया  ?

 नरी  मनु भाई  ata:  जांच  का  यह  परिणाम  पाया  नि  उन्होंने  कहा  कि  सिफ  एक  ही  वायल

 में  यह  मरी  हुई  मक्खी  निकली है  wit  बार्कਂ  जितनी  वायरस  को  ऐग्जामिन  किया  गया  उनमें

 ११,०००  में  से कोई  दौर  नहीं  था  ।  १०,०००  इस्तेमाल  हो  चुकी  थीं  बाकी  जो

 १,०००  रहती  थीं  उनको  mia कर  दिया  गया  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  यह  जांच  केवल  उस  ही  शीशी  विशेष  के  बारे  में  की  गयी

 जिसमें  wear  या  उन्होंने  बम्बई में  सभी  शीशियों  को  वापस  मंगाया ?  क्या  शत  प्रतिदिन

 परीक्षण  किया  TaT,  यदि  तो  परीक्षण  की  प्रतिशतता  क्या  at  ?

 fat  सुभाष दाह  :  में  ने  प्रभी  बताया  कि  ११,०००  दी शियों  में  से  १०,०००  इस्तेमाल

 हो  चुर्क  थीं  श्र  औषधि  बिक्रेताश्रों  से  बाकी  १,०००  शीशियों  को  इस्तेमाल  करने  के

 कहा  गया  रोक  इस  बात  के
 बावजूद  भी  कि  केवल  एक  शीशी  में  मक्खी

 तिनकों  नष्ट  कर  दिया  गया  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी :  क्या  मंत्री  महोदय  को  यह  बात  बतायी  गयी  है  कि  सरकारी

 कारखाने  में  स्ट्रेप्टानाईसीन  कौर  पेनिसिलीन  के  उत्पादन  के  विरुद्ध  किसी  गैर-सरकारी

 प्रभाकरण  द्वारा  व्यापक  प्रचार  किया  जा  रहा  है  ?  इसको  समाप्त  करने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये  गये  हैं

 fa  मनु भाई  कोई  प्रसाद  नहीं  है  ।  दूसर  कौर  हम  केवल  हिन्दुस्तान

 एन्टीबायं[टिक्स  का  विस्तार  ही  नहीं  कर  रहे  हैं  जैसा  सदन  को  ज्ञात  हम

 थ
 >.

 माईसीन  शर  पेनिसिलीन  समेत  औषधियों  निर्माण  के  लिये  सरकारी  क्षेत्र  में  चार  और

 औषधि  परियोजनाओं  स्थापित  कर  रहे  हैं  ।

 सुशीला  नायर  :  यह  wet  शीशियों  को  जांच  के  बारे  में  नही ंहै  परन्तु  प्रश्न  यह

 हैकि  शीशियों  में  रोधी  भरने  के  स्थान  मक्खी  कैसे  पहुंची  यह  एक  गंभीर  विषय

 इंजेक्शन  की  दवाई  का  दूषण  ।  तरीके  ate  शीशियों  में  मक्खी  पहुंचते  को  संभावनाओं
 2

 की  जांच  के  लियें  ६. ह ॥  कार्यवाही  की  गायी  है  ौर  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 faa  sist  में
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 श्री  सनुभाई
 भारत  सरकार  में  wer  प्रोक्ति  उपक्रमों  को  तरह  उपक्रम

 में  किस्म  fata  का  काय  बहुत  ऊंचे  दर्जे  का  है  कौर  इसलिये  में  एक  मामूली  घटना  पर

 जो  किसी  भी  कारण  हो  सकती  उसमें  परिवर्तन  नहीं  करना  चाहता  ।  कोई  एसा  कहना

 तो  नहीं  हो  सकता  है  कि  यह  वहां  डालदी  गई ही  या  फिर  यह  एक  आकस्मिक

 घटना  हो  सकता है
 |  कुछ  भ  मक्खी  किसी  प्रकार  शीशी में  पहुंच

 जैसा  AT  ११,०००  दीदियों  में  से  2o,88E  में  कोई  खराबी  नहीं  पायी

 गयी  १०,०००  इस्तेमाल  की  जा  चकी  थीं  शौर  ag  रोक  ली  गयीं  ।

 सुशीला  नायर  :  महोदय  का  कहना  है  कि  मक्खी  किसी  प्रकार  शीशी  में

 पहुंच  गयी  ।  इंजेक्शन  के  लिये  titi  में  औषधि  भरने  का  स्थान  ऐसा  बनाया  जाता  है

 कि  उसमें  सामा  कोई
 me

 प्रिया  मच्छर  न  जा  सके  मक्खी  वहां  चली  जाती हैं  ?

 यदि  एक  बार  यह  उसमें  घस  ग  ८  तो  दूषण  ग्रवरबयमभावां  है  ।  क्या  इस  बात  को  ध्यान  में

 रख  कर  कोई  जांच  की  गर्मी  है
 /

 prea  महोदय  मीनन/य  समस्या  TH  कर  रही  है ं।

 सुशीला  नज़र  उनका  कहना
 हैकि

 किसी  प्रकार  मक्खी  को  चोट  पहुंची  और

 वहू  उसमें  चलो  गई  |  म  यह  STAT  चाहती  fe  क्या  मक्खी  शादी  उस  स्थान  पर

 x जा  x  wel  चौकियों  में  दल  TR  भरी  जाती  है
 ?

 महोदय  मानना  सदस्या  का  यह  सुझाव  है  कि  किसी  ने  मक्खी  शीशी

 म  डाल द
 ?

 fetal  रेणुका
 में  महाजन  से  कम  से  कम  यह  बताने  का  gas  करती  हूं

 कि  केवल  एक  हू  मक्खी
 का

 पता  लगने  जो  हानिकारक  क्या  कोई  भर  उपचारात्मक

 उपाय  pe  गय  Q  र

 श्री  सुभाष  दाह  क्योकि  हम  ऊंचे  दर्ज  की  किस्म  और  नमने  को  झअवद्यक

 समझते  हम  कवल  कारखाना  स्तर  शिकवा  भ्र षा धि  नियंत्रण  स्तर  पर  ही  नियंत्रण  नहीं
 बल्कि एक  भारत  की  पुनर्नियंत्रग  संस्था  स्थापित  करने  की  सोच  रहे  जो  कि  शीघ्र स्थापित

 हो  ताकि  हम  जा  ६०  से  १००  करोड़  रुपये  के  मूल्य  की  औषघियां  सरकारी  क्षेत्र

 में  बना  रहे  हम  उनकी  पृथक  रूप  से  दुबारा  जांच कर  सकें  |

 श्री  नाथ  पाई  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  फि  मक्खी  वहां  छोड़  दी  गयी  होगो  ।

 यह  कहने  के  gre  कि  यह  आकस्मिक  wet  उन्होंने  बताया  कि  यह  छोड़  दी  गयी

 उन्हं  यह  शक  कौर  हुआ  कि  ऐसी  सम्भावना  हो  सकती  है  ate  यदि  ऐसा  तो

 इस  बात  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  कि  ऐसी  घटना  नहों  ?

 pear  सुभाष  ate  :  यंह  केवल  अमानवीय  था  ।  में  ने  यह  बात  एतिहात  के  तौर पर

 कहीं  ।  एक  अटकल  अथवा  अनुमान  ऐसा  ही  हो  सकता है
 जैसा  कि

 दूसरा  ऐसा  कोई  गंभीर

 आरोप  नहीं  है  कि
 किसी

 ने  वह
 मही

 छोड़  दी  होगी  ।
 ie

 faa  प्ंप्रेंजी में
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 पाकिस्तान  द्वारा  झूठा  प्रचार

 *६,  श्री  Sarat  राय :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सूचना  मिलीं  हैकि  पाकिस्तानी  सामाचार-पत्रों  द्वारा  पंजाब

 के

 क्
 तथा  अकाली  दल  के  सम्बन्ध  में  गलत  तथा  भ्रामक  प्रचार किया  जा  रहा  है  ;

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 बे देदिक-काय  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  खां  ):  हां  ।  परन्तु

 यह  प्रचार  पंजाब  के  के  विरुद्ध  नहीं  किया  गया  था  ।  यह  मुख्यतः  कांग्रेस

 सरकार  कें  विरुद्ध  किया  गया  था  कि  जो  यह  कहा  गया  था  कि  भारत  के  सिखों  a

 मुसलमानों  समन  सभी  अल्पसंख्यकों  को  कुचलने  की  नीति  पर  चल  रही  है  ।

 कराची  स्थित  हमारे  उच्चायुक्त  ने  १९  MTT,  १९६१  को  इस  मामले  में

 पाकिस्तान  के  विदेश  सचिव  को  एक  स्मरण-पत्र  दिया  |  फिर  उन्होंने  उनके  साथ  इस  मामले

 पर  १०  १९६१  को  बातचीत  at  ।  watt  स्थित  हमारे  उच्चायुक्त ने  पाकिस्तानी

 समाचार-पत्रों  में  प्रकाशित  कुछ  सम्पादकीय  टिप्पणों  कौर  अन्य  आपत्तिजनक  लेखों  की  शर

 पाकिस्तान  सरकार  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  किया  उन्हें  बताया  कि  उन्होंने  भारत-पाकिस्तान

 a सूचना  परामर्शदाता  समिति  निर्णय  का  उल्लंघन  किया  है  इन  अ्रर्यावेदनों  पर  पाकिस्तान

 सरकार  का  उत्तर  कभी  प्रतीक्षित  है  ।

 श्री  खुश वक्त  राय  :  हाई  कमिश्नर  द्वारा  जो  प्रयत्न  किये  गये  क्या  उनका  कोई  फल  निकला  ?

 श्री  सादत  रली  खां  :  मेंने  श्री  किया  कि  ait  तक  कोई  जवाब  नहीं  मिला  ।  »

 fat  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :  क्या  मैं  यह  जान  सकता  हुं  कि  पाकिस्तान  सरकार  की  ग्रोवर  से  उनके

 समाचारपत्रों  में  पंजाब  के  सिक्खों  कौर  हिन्द्द्नों  के  बीच  में  तनाव  पैदा  करने  के  लिये  जो  समाचार

 प्रकाशित  होते  हैं  उसके  म्रतिरिका  कुछ  इस  प्रकार  की  पुस्तकों  भी  प्रकाशित  कर  के  पंजाब  में

 भेजी  गई  हैं  जोकि  इन  दोनों  के  संबंधों  के  इन्दर  खटास  पैदा  करने  वाली हैं  कौर  यदि  तो

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कांय  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  मे  समझ  नहीं  war

 कि  माननीय  सदस्य  का  सवाल  क्या  है  ?

 शो  प्रकाश वीर  stent  :
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  पाकिस्तानी समाचार  पत्रों  में  पंजाब

 में  हिन्दुप्नों  कौर  सिखों  के  बीच  तनाव  पदा  करने  के  लिये  जो  समय-समय पर  समाचार  प्रकाशित

 होते  रहते  क्या  उनके  अतिरिक्त  कोई इस  तरह  की  बुकलेट भी  छाप  कर  पंजाब  में  भेजी

 जिससे इस
 बात  को  कौर  बढ़ावा  fae  बद्री  तो  सरकार

 ने  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही

 की
 है

 ?

 शमी  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  इसका  जवाब  हां  या  न  में  नहीं  दे  सकता  कि  ऐसा  कोई  पैम्फलेट

 ,  लेकिन
 में  नहीं  जानता छपा  या  नहीं

 ।  इस
 वक्त  मेरे  इल्म  में

 यह
 बात  नहीं  है

 |
 शायद  छुपा

 हो
 ह  ee आ  | ह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  राजेन्द्र  सिह  :  माननीय  प्रधान  मंत्री  तो  बाहर  थे  ।

 श्री  हेम  wea  :  इस  बात को  देखते  हुये कि  पाकिस्तानी  समाचारपत्रों  ने
 गलत

 प्रचार  किया

 और  पंजाब  के  व्यक्तियों  को  पंजाबी  सुबा  के  मामले  पर  हिंसक  क्रांति  करने  के  लिये

 क्याम में  जान  सकता  हूं  कि  कया  हमारी  सरकार  ने  पाकिस्तान  को स्पष्ट  रूप से  कह  दिया है  कि  यह

 हमारा  घरेलू  मामला है  शर इसमें  हस्तक्षेप  करने  का  उनको  कोई  अधिकार  नहीं है  ?

 श्री  सादत  चली  हां  ।  उनको  बताया  गया  है  कि  यह  समझौते  का  उल्लंघन

 करना है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  हड़ताल  के  कारणों  का  सर्वेक्षण

 sm  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 Hs  ह

 गोमती  इला  पॉलचौधरी  :

 क्या  कौर  रोजगार  मंत्री  १०  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  AVY  के  भाग

 के  उत्तर  के  संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  श्री  चार  एल०  मेहता
 ने  gee oF Be ०  में  हुई  केन्द्रीय  सरकार  के

 चोरियों  की  हड़ताल  के  के  सर्वेक्षण  के  बारे  में  अपनी  रिपोर्ट  इस  बीच  पूरी  करके  पेश

 कर
 दी

 है  ;  कौर

 यदि  तो  उनकी  उपपत्तियां का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 श्र  रोजगार  योजना  उपमंत्री  ल०  ना०  मिश्र  नही ं।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  राम  गुप्त  :  कया  रिपोर्ट  देने  के  लिये  कोई  समय-सीमा  निर्धारित  की  गयी  है  ?

 श्री  ल०  ato  मिश्र  समय-सीमा  का  कोई  प्रश्न  नहीं  यह  रिपोर्ट  विभागीय  कार्यवाही

 के  लिये  है  ।

 सो०  बनर्जी  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  श्री  मेहता  विभिन्न  एसोसियेशन ों

 श्र  संघों  के  प्रतिनिधियों  से  मिले  थे  ;  ate  तो  उनकी  कितनी  एसोसियेशन ों  कौर  संघों

 ने  ज्ञापन  दिये  ।

 fait  ल०  ato  वह  राज्य  सरकारों  ae  केन्द्रीय  सरकार नौ  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों

 से  मिले  थे  ।  में  प्रतिनिधियों  की  ठीक  संख्या  नहीं  बरता  सकता  ।

 fait  स०  मो०  बनर्जी  :  यह  समिति  हड़ताल  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  बनाई  गई

 थी  ।  मे  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  रिपोर्ट  दिये  जाने  के  इस  मामले
 पर  सरकार त्नौः  कर्म

 चोरियों  के  बीच  कोई  वार्ता  होगी  ।

 श्री  ल०  ato  मिश्र  :  श्री  मेहता  को  उपलब्ध  जानकारी  विश्लेषण  करने  ग्रोवर  कुछ  अतिरिक्त

 जानकारी  इकट्ठी  करने  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  था
 ।  यह  रिपोर्टे  केवल  विभागीय

 माल  के  लिये  है  ate  ae  किसी  कें
 लिये  नहीं

 ।

 AM
 a
 राजन्  में लॉन्ला | क: ल  मं
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 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  जहां  तक  माननीय  सदस्य  के
 प्रश्न  का

 संबंध  हम  यह  कह  सकते  हैं  कि  हमने  अभी  रिपोर्ट
 पढ़ी  नहीं  है

 ।  किसी  वार्ता
 का  या

 रिपोर्ट  का  इस  नफ़स  पर  कोई  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 डा०  गोबिन्द  दास  :  कया  यह  बात  सही  है  कि  प्राम  हड़ताल  करने  का  जो  प्रयत्न  किया  गया

 उसमें  कुछ  मजदूर  संघों  का  प्रधान  हाथ  रहा था  कौर  अब  उन्हीं  मजदूर  संघों
 को  फिर से

 मान्यता

 दी  जा  रही है  ?  क्या  यह  बात  भी  सही  है  कि  इस  मान्यता के  मिलने  के  बाद '  इन
 लोगों

 ने
 फिर

 से

 अपनी  पुरानी  हरकतें  गुरू कर  दी  हैं  ?

 श्री  तंगामणि  ।

 डा०
 गोविन्द  दास  :  मेरे  सवाल  का  जवाब  नहीं  मिला  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  क्या  जानना  चाहते हैं
 ?

 डा०  गोविन्द  दास  :  में  यह  पूछ  रहा  था  कि  क्या  श्राम  हड़ताल  का  एक  कारण  यह  नहीं  था  कि

 कुछ  मजदूर  संघों  शौर  विशेषकर  साम्यवादी  मजदूर  संघों  वह  हड़ताल  कराने  की  कोशिश

 की  थी  कौर  क्या  यह  बात  सही  नहीं  है  कि  उनको  फिर  स  मान्यता  मिलने  के  बाद  उन्होंने  अपनी

 पुरानी  हरकतें  फिर  शुरू  कर  दी  हूँ  ?

 श्री  नन्दा  :  सब  कुछ  सोच-विचार  कर  यह  मान्यता  दी  गई  है  ।

 श्री  तंगासणि  :  भूतकाल में  श्री  कार  ०  एल ०  मेहता  ने  भी  इस  प्रकार  की  जांचें  की  थीं

 जैसे  कि  पत्तन  श्रमिकों  के  मामले  में  र  प्रतिवेदन  प्रकाशित  किया  गया  था  ।  हम  यह  जानना

 चाहते
 हैं  कि  क्या  यह  प्रतिवेदन  भी  प्रकाशित  किया  जायेगा  कौर  हमें  दिया  जायेगा  ?

 श्री  नन्दा  :  श्रीमान  ।

 श्री  रंगा  :  कया  यह  प्रतिवेदन  कम  से  कम  त्रिपक्षीय  समिति  के  समक्ष  रखा  जायेगा  ताकि

 उन्हें  संबंधित  पक्षों  को  यह  सुझाव  देने  का  अवसर  मिल  सके  कि  इस  प्रकार  की  हड़तालों  की

 पुनरावृति  को  किस  प्रकार  सर्वोत्तम  ढंग से  रोका  जा  सकता  है  ?

 शी  नन्दा  :  हमें  जो  सामग्री  प्राप्त  होगी  यदि  उससे  उत्पन्न  होने  वाले  किन्हीं  seat  के

 संबंध में  ऐसी  कार्रवाही  आवश्यक  होगी  तो  हम  उसे  निश्चय  ही  उसके  समक्ष  पेश  करेंगे  |

 श्र  नाथ  पाई
 :
 श्रम  मंत्री  ने  कहा  कि  प्रतिवेदन  प्रकाशित  नहीं  किया  जायेगा  ।  चूंकि  सरकार

 का  हड़ताल  की  जिम्मेदारी  के  संबंध  में  एक  निर्दिष्ट  दृष्टिकोण  यह  किस  प्रकार  उचित  ate  न्याय्य

 है  कि  यह  जो  कारण  पता  लगाने  के  संबंध  में  ष्  और  जनता  से  रोक  कर  रखा

 जाये  ?

 पुन्नो  नन्दा  :  जैसाकि  मैंने  ग पि सं नप  किया  इसका  उद्देश्य  उस  अवधि में  हुई  समस्त  बातों

 के  संबंध  में  तश्यात्मिक  सूचना  एकत्रित  करना  था  कौर  उसे  हम  सार्वजनिक  dee  नहीं  बनाना

 चाहते  थे  ।  परन्तु  पहले  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  दीजिये  ।  फिर  हम  उसके  वारे  में  आगे  कुछ  विचार  करेंगे  ।

 गयी  sate  मेहता  :  भूतकाल  में  इस  प्रकार  की  हरनेक  जांचें  हो  चुकी  ae  मुझे  ऐसी  कुछ
 जांचों  की  जानकारी  है  जिनके  संबंध  में  प्रतिवेदन  सामान्य  जनता  को  उपलब्ध  किये  गये  थे  ।  मैं

 जानना  चाहता हूं
 कि  भूतकाल  में  क्या  प्रक्रिया  थी  site  क्या  शब  हम  उससे

 विमुख
 होरही

 frat  म्रंग्रेजी  में
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 श्री  नन्दा  :
 पहले  मुझे  प्रतिवेदन  देख  लेने  दीजिय े।

 शो  to  ब०  विट्ठल  राव  :  श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों  को  श्री  मेहता  के  समक्ष  साक्ष्य देने

 था न  कि  वह  प्रतिवेदन  प्रकाशित  नहीं  किया के  लिये  बुलाया  गया  था  ।  क्या  उन्हें  यह  बताया  गया

 जायेगा  ?

 fat  नन्दा :  हां  ।

 गजनी  नाथ  पाई  :  मेरा  निवेदन  है  कि  मेरा  भी  हड़ताल  से  दूर  का  संबंध  रहा  था  ।  श्री  मेहता

 ने  हमें जो
 निमंत्रण  दिया  था  उसमें  यह  सं  केत

 किया  गया  था
 कि  यह  एक  सार्वजनिक  जांच  है

 उसकी  उप पत्तियां  संसद  कौर  समस्त  जनता  को  उपलब्ध  कराई  जायेंगी  |

 fat  नन्दा  :  ऐसा  नहीं  था  ।  जब  यह  विचार  पेश  किया  गया  था  तो  यह  सूचना  दी  गई  थी  कि

 यह  एक  साव
 जनक

 सुलेख  नहीं  होगा  ।  हमारे  पास  यह  सूचना  मौजूद  है  ।  जैसाकि  मैं  कह  चुका

 इस  मामले  में  अप्रेतर  विवार  किया  जा  सकता है
 ।

 पेकिंग  में  भारतीय  राजदूतावास

 +

 श्री  दी०  च०  फार्मा  :

 श्री  श्रीनारायण  दास  :

 2 wi  श्री  राधा  रमण

 श्र  बलराज  मधोक  :

 at  अजित  fag  सरहदी  :

 श्री  चली  लाल :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  चीन  सरकार  ने  पैकिंग  में  भारतीय  राजदूतावास  पर  कौर

 लासा  कौर  तिब्बत  के  श्रीलंका  स्थानों  में  स्थित  विभिन्न  व्यापार  सिशनों  पर  असाधारण  प्रतिबन्ध

 am  दिये  हैं  जिनके  फलस्वरूप  उनकें  लिये  goat  कार्य  करना  हरसंभव  हो
 है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  बारे  में  भारत  सरकार  की  व्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  कौर  यह  सच  है  कि  पेकिंग

 स्थित  भारतीय  राजदूतावास  तथा  चीन  ग्रोवर  विशेषकर  चीन  के  तिब्बत  प्रदेश  में  स्थित  अन्य

 भारतीय  मिशनों  पर  mae  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  हैं  जिनसे  उनके  कार्यपालन  में  कठिनाई  होती

 भारत  सरकार  ने  इस  असाधारण  स्थिति  की  कौर  चीन  सरकार  का  ध्यान  हरनेक  अ्रभ्यावेदनों

 में  आकर्षित  किया है  परन्तु  उसका  कोई  परिणाम  नहीं  निकला  ate  हमारे  चीन  स्थित  मिशनों

 के  सदस्य  wat  भी  गम्भीर  असम्थताश्ों  से  प्रसित  यद्यपि  भारत  स्थित  विदेशी  मिन्नतों  के

 सदस्यों  की  गतिविधियों  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  सरकार  की  सामान्य  नीति  नहीं  इस  संबंध  में

 विदेशियों  नाजुक  सीमांत  क्षेत्र  में  स्थित  कलिम्पोंग  में  नियुक्त  राजनयिक  स्तर  के  व्यक्तियों  को

 सम्मिलित  कुछ  प्रतिबन्ध  आ्रारोपित  करना  आवश्यक  समझा  गया  है  ।

 मूल  aaa  में
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 श्री  alo  do  शर्मा  :  चीन  के  इन  स्थानों  में  काम  करने  वाले  हमारे  राजदूतावास  के  तथा

 meq  कर्मचारियों  पर  लगाये  गये  थे  Marae  प्रतिबन्ध  किस  प्रकार  के  हूं

 पश् नोम ती  लक्ष्मी  मेनन  :  उनके  यहां-वहां  जाने  पर  प्रतिबन्ध  ga  उन्हें  स्थानीय  लोगों  स

 सम्पर्क  स्थापित  करने  का  अवसर  नहीं  दिया  जाता  है  ।  विशेषकर  पार्किंग  श्री  राजदूतावास  का

 कोई  भी  कर्मचारी बिना  qa  अनुमति  के  २  ०  किलोमीटर  से  ant  नहीं  जा  सकता  तिब्बत में

 ल्हासा में  एक  मिशन  में  गार्ड  नियुक्त  हे ंजो  दिखावे के  लिये  तो  हमारे  कर्मचारियों  की  सुरक्षा

 के  लिये  हं  परन्तु  वस्तुतः  वे
 हमारे  अ्रधिकारियों  को  स्थानीय  जनता  से  सम्पर्क॑  स्थापित

 करने

 से  भी  रोकते  हैं  ।

 part  त्यागी
 :

 क्या  सरकार  दिल्ली  स्थित  चीनी  दूतावास  के  संबंध  में  इस  प्रकार  की  बदले  को

 कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 भ्रान्ति  मेनन
 :  मूल  उत्तर  में  यह  दिया  हुआ है  कि  सरकार  की  नीति  इस  प्रकार  की

 श्रतिबन्धात्मक  कार्यवाही  करने  की  नहीं ह ैहू  इस  प्रकार  की  प्रतिबन्धात्मक  कार्यवाही  केवल

 कलिम्पोंग  में  की  जाती  हे  क्योंकि  वह  एक  नाजुक  क्षेत्र  में  स्थित  है  ।

 pat  बलराज  मधोक  :  चूंकि  हमारे  राजदूतावास  के  मंच  पर  आरोपित  प्रतिबंधों

 anf स  उनका  अपना  सामान्य  कापर  करता  wo  न  हो  गया ह  छह  सरकार  ल  के  राजदूतावास  को

 करने  के प्रश्न  पर  विचार  करेंगी

 freq  महोदय  :  यह  yagi  का  सुझाव  है  ।  श्री  हेम  अरूसा  |

 श्री  जपेगी  :  प्रशन  AQ  ए  oe

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  cor
 यह  है  कि  राजदूतावास  को  बन्द  किया  जाएगा  अथवा  नही ं?

 यह  कार्यवाही  का  सुझाव  है  ।

 fat  बाजपेयी
 :  हम  सरकार  की  नीति  जानना  चाहते  हैं  ।  )

 पम्रव्यक्ष  महोदय  शत  ।  सलतत/य  सदस्य  अप  स्थान  ग्रहण  करें  ॥  तक

 सम्बन्धी  प्रश्न  प्रश्नों  a  घण्टे  में  नहीं  पूछे  जा  सकते  हैं  ।  ule  माननीय  Yseq  सरकार  की

 तमन  Tid  से  संतुष्ट  नही ंहैं  कौर  सुझाव  sar  चाहते  तो  वे  wer  कदम  उठा  सकते

 हैं  जो  वे  wat  प्रकार  जानते  हैं  ।

 अ्म्नावदन  Pi
 ब्रज रज  सिह  उपमंत्री  न  कहा  कि  चीन  सरकार  कए  गए

 कोई  परिणाम  नहीं  gat  श्र  वे  दिल्ल  स्थित  चीनी  दूतावास  के  सम्बन्ध  में  इस
 प्रकार

 की

 बदले  की  as  करने  नहीं  जा  रहे  मत  वे  अन्य  क्या  कदम  उठान  चाहते  हैं

 लक्ष्मी  मेनन  मेरा  उत्तर  ,

 दि pre  महोदय  उत्तक  उत्तर  देने  की  आवश्यकता  नहीं  श्री  हम  बरुआ
 का  नाम  पुकार  चुका हुं  ।

 मिला  अंग्रेजी  में
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 लक्ष्मी  मेनन  :  ये  प्रतिबन्ध  केवल  हमारे  राजदूतावास पर  ही  नहीं  हैं  वरन्
 or अन्य  देशों  के  राजदूतावारों  पर  भी  a  |

 fora  महोदय  :  जब  में  किसी  माननीय  सदस्य
 का

 नाम  पुकारता  हूं  ह  कोई

 उस  yet  का  उत्तर  देते  की  कोई अन्य  माननीय  सदस्य  बीच  में  प्रदान  पूछ  बैठते  हैं  तो

 जरूरत॑  नही ंहै  ।  जिंस  सदस्य  का  नाम  मैंने  पहले  पुकारा है  उर्स  के  प्रश्न  का  उत्तर  दिया

 जाना  चाहिए  ।  मंत्री  को  wer  सदस्य  के  yee  का  उत्तर  नहीं  sat  चाहिए

 क्या  चीन  ने  हमारे  राजनयिकों  के  उस  देश  में  उचित  कार्यकरण fat हेम  बुरा

 पर  लगाए  गए  इन  प्रतिबन्धों  के  सम्बन्ध  में  कोई  कारण  बताए  हैं  ताकि हम  उन  कारणों  की

 जांच  कर  सकें  यदि  mera  हो  झपने  देश  में  भी  उसो  प्रकार  की  कार्यवाही  कर

 सके ं?
 ५.

 प्रवान  मंत्री  वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 जवाहरलाल  नेहरू  )  :  थे  प्रतिबन्ध  समस्त

 विदेशी  राजनयिकों  पर  लगाए  गए  बे  केवल  भारतीय  राजनयिकों  पर  नहीं  हैं  ।  मैं  नहीं

 समझता  कि  हमारे  ऊपर  कोई  विशेष  प्रतिबन्ध  लागू  होता  है  ।  जहां  तक  मेरी  जानकारी

 यह  उनकी  सामान्य  नीति  रही  है  ।

 fat  saa  fag:  मेरा  निवेदन  हैकि  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  दिया

 lox
 fara  महोदय  :  श्राप

 अरपना
 प्रश्न  फिर  से  पाए  | ८  प

 fat  गजराज  सिह  उपमंत्री  ने  कहा  कि  हमने  चीन  सरकार  को  जो  अभ्यावेदन  भेजें

 उनका  कोई  परिणाम  नहीं  हुआ  ।

 forma  महोदय  :  यदि  बदले  की  कार्यवाही  नहीं  की  जाने  वाली  है  तो  क्या  सरकार

 इसके  सम्बन्ध  में  कोई  पन्थ  कार्य वाह ों  करने  का  विचार कर  रही  है  ?  उनका  प्रदान  यह  है  ।

 ,  जी  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  मामले  पर  समय-समय  पर  विचार  करना  होता  है  |

 हमनें  चीनियों  के  सम्बन्ध  में  सब  से  महत्वपूर्ण  स्थान-अर्थात्  कलिम्पोंग--में  कार्यवाही  की

 wey  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  यदि  हम  वांछनीय  समझेंगे  तो  कार्यवाही  की  जाएंगें  ।  प्रभी

 हमारा  ऐसी  कार्यवाही  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 fat  ये  प्रतिबन्ध  कब  लगाए  गए  थे  ?  उन्हें  कितना  समय  हो  गया  है  ?

 लक्ष्मी  चीनियों  द्वारा  naa  हमारे  द्वारा  ?  वे  कुछ  समय  से  चले

 झा  रहे हैं

 fait  रंगा  क्या  निश्चित  समय  नहीं  बताया  जा  सकता  ?  एक  घ्  em  है  अथवा

 महीनें  अथवा  अ्रघिक  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  चोटियों  द्वारा
 ?

 वे  मेरे  विचार से  बहुत  squat  वर्षों
 > लगे  हुए  ह  |

 मूल  wast  में
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 धी  हेम  बुझा
 :

 मैं  एक  औचित्य  प्रशन  पेश  करना  चाहता  इस  प्रकार

 का  उत्तर  कैसे  हो  सकता  है  ?  माननीय  मंत्री  यह  बताने में  असमर्थ  हैं कि  चीन  ने  यह

 यही  कितने  समय  पहले  को  थी  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उन्होंने  कहा  था
 कि

 दो  वर्ष  पूर्व
 ।

 थ्री  हेम  उन्होंने  कहा  था
 कि  विचार  से  वे  कुछ  वर्षों

 अथवा  fas

 समय  से  चले  श्री  रहे  हैं  पै

 ।

 गजनी  रंगा  :  उसकों  पहले  क्यों  नहीं  प्रकाशित  किया  गया
 ?

 श्रेय  महोदय
 :  शांति

 ।
 प्रत्येक  माननीय  सदस्य  को

 मौका
 ।  श्री

 बाजपेयी  ।

 पति  बाजपेयी :  माननीया  मंत्री  ने  कहा कि  पेकिंग  में
 समस्त

 विदेशी  मिशनों
 पर  इस

 प्रकार  के  प्रतिबन्ध लगाए  गए  हैं  ।  क्या  वे  प्रतिबन्ध  बिल्कुल  एक  से  हैं  भ्र ौर  क्या  प्राय
 विदेशी  मिशनों  के  लिए  भी पेकिंग  में  कार्य  करना

 हरसंभव  हो
 गया  है  ?

 पाध्या  महोदय
 :  क्या  हमारे  प्रति  कोई  भेदभाव  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  जवाहरलाल थ्  मुख्य  प्रतिबन्ध  विचरण  करने  की  स्वतंत्रता  पर  है  ;  वह

 एक  क्षेत्र  तक  सीमित  ।  जहां  तक  हमारी  जानकारी  है  यह  प्रतिबन्ध  वहां के  प्रत्येक

 मिशन  पर  लागू  होता  है  ।  में  इस  समय  यह  नहीं  बता  सकता  कि  क्या  भारतीय  मिशन  पर

 कोई  विशेष  प्रतिबन्ध  है  ;  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  |

 उ  | ह
 ची  यदि  ये  प्रतिबन्ध  सब

 पर  सामान्यत :  लागू  होते  हैं  तो  उन  ह

 प्रतिबन्ध  नहीं  कहां  जाना  चाहिए  !

 परियोजना

 (sit  जित  सिह  सरहदी  :

 {sit  gto  चे  दार्मा

 [att  विद्याचरण  शुक्ल  :

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  दण्डकारण्य विकास  परियोजना  पश्चिमी  बंगाल  के  शिविरों  से

 शरणार्थियों  की  परियोजना-स्थान  पर  जाने  की
 भ्रनिच्छा

 के  लगभग  संकट  की  स्थिति

 उत्पन्न हों  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार ने  क्या  कार्यवाही की  है  ;  भर

 tra  wast  में
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 दरबारियों  की  परियोजना  स्थान  पर  जाने  के  लिए  तैयार  करने  क  लिए

 बया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 उपमंत्री  ड्०  भास्कर  )  :  से  पश्चिम  बंगाल  कम्प

 परिवारों  को  दण्डकारण्य  भेजने  में  बहुंत  सफलता  का  सामना  करना  पड़ा  है  ।  इस  मामले

 के  सम्बन्ध  में  संघीय  grate मंत्री  ने  १€६१  में
 पश्चिम  बंगाल  के  पुनवासी  मंत्री

 केसाथ  चर्चा  की  थी
 ।

 राज्य  के  पुनर्वास  मंत्री  ने  यह  मत  व्यक्ति  किया  थां  कि  कैम्प  परिवारों

 के  दण्डकारण्य जाने  की  मन्द  गति  के  कारण  अनुचित भय  नहीं  उत्पन्न होना  चाहिए  क्योंकि

 शुजा  के  अ्रवकोश  के  उपरान्त  स्थिति  सुधरने  की  संभावना  थी  कौर  सामान्य  निर्वाचन  की

 समाप्ति  पर  वह  निश्चित  ही  अधिक  wear  हो  जायेगी  ।  इसलिए  अगले  कुछ  महीनों  तक

 स्थिति  कां  श्रवलोॉक्न  करने  को  निर्णय  किया  गया  है  ।

 fort  जीत सिंह  सरहदी  :  चूंकि ae
 स्थिति  पिछलें  दो  वर्षों  से  चलीਂ

 ar  रही
 इस  क्षेत्र  को  बसाने  के  लिए  किन्हीं  वैकल्पिक  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  गया  है

 ?

 fait  यूं  शो०  जब  स्थिति  उत्पन्न  होंगी  तब  इसके  सम्बन्ध  में  विचार  किया

 जाएगा  परन्तु  इस  समय  नहीं  ।

 tat श्र०
 चल

 क्या  बहुत  से  शरणार्थियों  ने  श्रपनी  नब्बे  दिन
 की

 समयावधि
 के

 पहुचाई  दण्डकारण्य  चले  जाने की  इच्छी  व्यक्त  की  है  दि  तो  क्या  सरकार  इस

 सम्बन्ध  में  कुछ  ढिलाई  करनें  को  तैयार  है
 ?

 fot  पु०
 राज्य

 सरकार
 की

 प्रार्थना
 पर  केन्द्रीय  सरकार  कौर  परिचित

 ama  सरकार  कें  बींच  as  तय  gar  है ंकि  जिन  कम्प  वालों  को  १  १९६१  को

 प्रिया  उसके  नोटिस  दिए  गएं  थे  कौर  जिनके  नोटिस  की  अवधि  बहुत  पहले  खत्म  हो

 चकी  उन्हें  दण्डकारण्य  जाने  की  सुविधा  देने  से  इन्कार  नहीं  किया  जाना  चाहिए  यदि वे

 fy  भी  agar  विचार  बदल  लें  ॥

 वाले  दरबारियों श्रीमती  रेणुका  राय
 पश्चिम  बंगाल  के  कैम्पों  में  न

 जिनको या  तों  ait  तक  पुनर्वासित  नहीं  किया  गया  है  या  जिन्हें  केवल  आंशिक  सहायता

 प्राप्त हुई  बड़ी  संख्या  में  दण्डकारण्य  जाने  की  अनुमति  कयों  नहीं  दी  जाती  है
 ?

 पत्नी पु०  io  भास्कर  विंमान
 नीति  कैम्पों

 में  न
 रहने  वाले

 दस  प्रतिदिन  विस्थापित

 व्यक्तियों  को  अनुमति  दैनिक  है  ।  कैम्प  में  रहने  वालों  का  कोटा  भी  पूरा  नहीं  हुमा  है  ।

 अधिक  संख्या  में  भेजने  का  प्रश्न  अभी  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 शी  विद्याचरण  दण्डकारण्य  क्षेत्र  में  शरणार्थियों  के  लिए  तैयार  किए  गए

 कितने  मकान  ate  dart  खाली  पड़े  हैं  कौर  कितने  समय  से  ?

 fait go  शरण
 नस्कर  दी

 गई  सूचना  यह
 थी

 कि
 कोई

 भी  मकान  खाली  नहीं  पड़ा

 है  ।  जैसा  कि  श्राप  जानते  आपके  निदेश  के  ् अ्रन्तगत  माननीय सभा  को

 प्रत्येक  सत्र  में  श्रनुकालिक  प्रतिवेदन  पेश  करते  हैं  पिछले  सत्र  में  भी  हमने  एक  प्रतिवेदन

 पेदा  किया  था  ae  उसे  सदस्यों
 में  परिचालित  किया  इस  सत्र  में  भी  हम  शीघ्र ही  वैसा

 ग  रहे  हैं  ।

 मल  wast में
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 at  mate  चौधरी
 :

 प्रश्न  का  पहला  भाग  ag  था
 कि

 क्या  दण्यकार
 A

 परियोजना में  लगभग  संकट  की  स्थिति  za  हो  गई  इस  महीने  की  १६  तारीख

 की  मंत्रालय  ने  कलकत्ता  से  एक  प्रेस  सूचना  जारी  की  थी  जिसमें  इसका  प्रतिवाद  किया  गया  था  |

 में  चाहता  हूं  कि  मंत्री  जी  इस  तथाकथित  वक  के  सम्बन्ध  में  वास्तविक  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  करें  ।

 Yo  नस्कर  :  हमन  वह प्रस  सूचना  देखी  ह  जिसका  माननीय  सदस्य ने  उल्लेख

 किया  atc  में  मानवीय  सदस्य  का  ध्यान  उस  समाचार  के  प्रतिवाद  की  प्रो  आकर्षित

 करूंगा  जो  हमारे  मंत्रालय  ने  ana  दिन  निकाला था

 tat  त्रिदिव  कुमार  whet  उसमें  केवल  इतना  कहा  गयां  दै  कि  कोई  मी  संकट  नहीं

 q  |

 fat पृ०  भास्कर :  ऐसा  कोई  संकट  नहीं

 श्री  सूप कार :  चूंकि  इस  परियोजना  के  विकास
 के  लिए  बहुत  से

 जंगल  काटने
 बया  सरकार  कार्य  की  गति  को  धीमा  करने  की  वांछनीयता पर  विचार  wan  यदि  शरणार्थियों

 के वहां  जाने की  गति  sae  संतोषजनक  नहीं

 पअव्यक्ष  महोदय  :  यह  कार्यवाही  का  सुझाव

 fat  जयपाल  fag:  हमें  sit  बतायां  गया  कि  सरकार  दो  महीने  प्रतीक्षा  करेगी ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  निश्चित  लक्ष्य  होगा  शर  यदि  इस  अवधि  के  ध
 भी  स्थिति  असंतोषजनक  शभ्रर्थात  यदि  परिचित  बंगाल  न

 >
 दारणार्धी फिर  भी

 दण्डकारण्य जान  को  तयार  न  सरकार  उसके  संबंध  में  एक  निश्चित  सार्वजनिक

 घोषणा  करेगी  जो  श्री  सरहदी  ने  पूछा  है  कि  किन  लोगों  का  पुनर्वास  किया  जाएगा
 ?

 क्या

 येलो वह  होंगे  जो  वहां  से  विस्थापित  किए  गए  हैं  waar  कोई  अन्य
 ?

 इसके  संबंध  में  हमें
 निश्चित  उत्तर  मिलना  चाहिये  ।  जब  कभी  भी  यह  प्रश्न  उठाया  जाता  है  तो  हमें  अ्निदिचित

 उत्तर  दिये  जात ेहैं  कि  कुछ  प्रतिशत  जो  विस्थापित  हुए  भी  पुनर्वासित  करि

 था  रहे  हैं
 ।  स्थिति  उससे  भिन्न  मालूम  होती  है  जो  कुछ  सरकार  हमें  बताती है  ।

 धी  go
 ate  भास्कर ।  दण्डकारण्य  विकास  योजना  एक  विकास  योजना है  कौर  इस

 समय  पूर्व  बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्तियों  श्र  भूमिहीन  स्थानीय  श्रादिवासियों  को

 aa  दी  जाती  हैं  ।  जब  समय  aaa  तब  सरकार  अन्य  भूमिहीन  श्रमिकों  कों  भी  दण्डकारण्य

 में  बसाने  के  संबंध  में  विचार  करेगी

 fat  जयपाल  सिहं  :  क्या  वह  अ्ंवधि  दौ  महीनें  हैं  जिसके  बाद  सरकार  पूर्वी  बंगाल

 के  शरणार्थियों  के  निश्चय  करने  के  लिये  प्रतीक्षा नहीं  करेंगी  ?  मेरा  wer  यह  है  जिसका

 उत्तर में  चाहता हू

 ग म्रथ्यक्ष  महोदय  :  यहं  दो  महीने  की  अ्रवर्षि  निश्चिंत  है  अथवा  उसे  बढ़ाया  जाएगा ?

 fat पु  डा०  भास्कर
 :  माननीय  सदस्य  दो  महीने  कहते  मेंने यह  कहा था  कि

 इस  समय  विस्थापित  व्यक्तियों  के  दण्डकारण्य  जाने  की  गति  बहुत  मन्द  है  परन्तु  राज्य

 सरकार  ने
 हमें  बताया  है

 कि
 पूजा  के  अवकाश  के  बाद  स्थिति  में  सुधार  होगा  शर  सामान्य

 fat  «र अ्रंग्रेजी
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 निर्वाचन के  cea  निश्चित  ही  जैसा कि  श्राप  जानते  बंगाल  में
 कुछ

 राजनैतिक  दल  ऐस ेहैं  जो  यह  आर्थो  दिला  रहे हैं  कि  सामान्य  निर्वाचन के  पश्चात्  राज्य

 सरकार  बदल  जायेगी  श्र  स्थिति  जायेंगी  शर  वे  पश्चिम  बंगाल में  बसा  दिये  जायेंग े।

 इस  में  विस्थापित  व्यक्ति  अभी  wad  स्थान  से  नहीं  हिल  रहे

 fat  ao  mo  भट्टाचार्य :  क्या  यह  सच  है  कि  दण्डकारण्य  ले  जाये गये
 परिवारों  में

 से  लगभग  एक  हजार  परिवार  शहरी भी  कार्य-स्थान  कैम्पों  में  हैं  ake  दण्डकारण्य  प्राधिकारी

 उनको  बसाने  में  सफल  नहीं  हुए  हैं  ।

 गुनिता  डा०  भास्कर :  कुछ  परिवार-लगभग  कुछ  एक  हजार  नहीं--मानसून

 के  कारण  गांव  तक  नहीं  ले  जाए  जा  सके  में  सभा की  जानकारी के  लिए  यह  बता  देना

 चाहता हूं  कि  उन्हें  श्री  पुनर्वास-स्थान  में  ले  जाया  जा  रहा है थ  पड

 झबिया  महोदय  :  अगला  प्रश्न ।

 o
 wo

 चं०  ‘  क्या  मैं  एक  प्रश्न  पूछ  सकता हूं  ?

 गभ्रध्यक्ष  सहोदय
 :  म  अगला  पुकार  चुका

 fat  च०  का ०  भट्टा चा यें  :
 वे  ait  उन्हीं  परिवारों  को  नहीं  बसा  सके  हैं  ज़ो  वहां हैं

 इसलिए ag  जल्दबाज़ी  क्यो ं?

 प्रिय  महोदय  :  शांति
 ।

 में  अगला  wet  पुकार  चुका  माननीय  सदस्य

 फिल्म  सेंसर  बोले

 क  १०,  को  भक्त  मदान  क्या  सुचना  तर  प्रसारण  मंत्री  १९  PERL  के

 तारांकित wet  संख्या  ७०१  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 फिल्म  सेंसर  के  नियमों  का  ठीक  तरह  से
 पालन  करने  के

 बारे
 में  कौन  से  विशेष

 कदम  उठाये  गये  शर

 उन्हें  क्रियान्वित  करने में  कहां तक
 सफलता  मिली

 है
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  के
 सभा-सचिव  ato  चं०  शौर

 इस  विषय  पर  निर्माताओं  कौर  बोर्ड  के  साथ  विचार-वीर  फिया  गया  है  और  सेंसर  के  नियमों

 का  ठीक  तरह  से  पालन  करने  के  लिए  संतोषजनक  व्यवस्था  हो  रही  है
 ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  फिल्म  निर्माता  लोग  फिल्म  सेन्सस

 के  वर्तमान  में  किसी  प्रकार  के  संशोधन  कराना  चाहते  कौर इस  सम्बन्ध में  कब
 तंक  निर्णय  हो  जाने  की  aren  की

 जाती ——

 मूल  it  में
 ps
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 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  (  डा०  केसकर )
 :  यह  तो  तफसील

 की
 बातें

 वे
 लोग

 समझते  हैं  कि  ज्यादा  काम  होने  के  मागं में  दिवकतें  और  इसीलिये  इस  सम्बन्ध  में  बातें हो

 रही  हैं  कि  नियमों  में  इस  प्रकार  से  परिवर्तन  किया  जाय  कि  यह  काम  अच्छे  ग

 से  at  झ्रासानी  से  हो  सके  ।  बातचोत  weal  हो  चुको  बल्कि  कुछ  मामलों  में  तसफिया

 हो  चुका  ग्रोवर  इस  महीने  के  तरन्त  तक  या  दिसम्बर  के  पहले  सप्ताह  तक  सब  बातों  के  बारे

 में  सन्तोषजनक  तसफ़ीया  हो  जायेगा  |

 श्री  भक्त  दरशन :  श्रीमती  क्या  माननीय  मंत्रो  जी  को  इस  बात  को  जानकारी है  कि  जहां

 फिल्म  निर्माता  लोग  वर्तमान  नियमों  में  ढील  करने  पर  जोर  दे  रहे  हैं  वहां  श्रधिकांझ्न

 लोग  उनको  और  कड़ा  कराना  चाहते  पौर  क्या  वार्ता  के  सिलसिले  में  इस  बात  का  भी  ध्यान

 जायेगा  ?

 डा०  केसकर :  हम  सब  बातों को  ध्यान  में  रक्खेंगे ।

 डा०  गोविन्द  दास  :  यद्यपि  यह  बात  बहुत  पुरानी  हो  गई  हैऔर  बार-बार इस  सम्बन्ध

 में  सरकार  का  ध्यान  आ्राक्षित  किया  जाता  रहा  क्या  यह  बात  सरकार  जानती  है  कि  इस

 समय  जिस  प्रकार के  चित्रों  का  निर्माण  हो  रहा  उनसे  हमारे  देश  की  नई  विशेषकर

 युवकों  का  नैतिक  पतन हो  रहा  क्या  सेन्सस  के  मामले में  इस  प्रकार  के  कुछ  नियम  बनाये

 जा  रहे हैं  कि  जिनसे  इस  प्रकार  के  फिल्मों  का  निर्माण  ही  न  हो  सके  या  इस  प्रकार  के  जो  फिल्म

 बनते हैं  उनमे ंसे  इस  प्रकार  के  हिस्सों  को  काट  दिया  जाय ?

 डा०  कसकर :  इस
 मामले

 में
 बजट  डिबेट्स  में  काफी  बहस  हो  चुकी है  ।  ऐसे  सिद्धान्त

 के  मामले  में  सवालों
 के  जवाब  में  कुछ  ज्यादा  कहना  मेरे  लिये  कठिन  है  ।  aaa  निर्माताझों

 से  जो  मतभेद  रहा  है  वह  मूल  सिद्धान्तों  के  बारे  में  नहीं  बल्कि  हम  उन  सिद्धान्तों  का

 इंटरप्रिटेशन  किस  प्रकार  इस  बारे
 में  रहा

 शर  कुछ  दूसरी  प्रोसीजर  बातों
 के  बारे

 में  शिकायत  है  कि  उनसे काम  में  प्रवचन  पड़ती  है  और  उसमें  देर  लगती है  ।  इन  सब  के  बारे

 में  कोई  सन्तोषजनक  तरीका  निकालने  का  हम  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 1  डा०  सुशीला नायर  :  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  महिलाश्रो ंके  अनेक  संगठनों

 से  बहुत  से  भ्रम्यावेदन  ate  हस्ताक्षर  प्राप्त  हुए हैं  जिनमें  श्रमिक  प्रभावी  एवं  कठोर  सेंसर

 की  मांग  की  गई  है  क्या  यह  सच  है  कि  उन्होंने  किसी  प्रकार  के  पूर्व  सेंसर  की  मांग भी
 की

 है  ताकि  ख़राब  फिल्में  न  बनाई  जा  सकें  ग्रोवर  प्रोड्यूसरों  द्वारा  फिल्मों  में  रुपया  लगाए

 जाने के  पुर्व कुछ  पथ  प्रदान  किया  जाए ?  यदि  तो  उसके  प्रति  सरकार  की  प्रतिक्रिया

 1  डा०  मुझे  यह  ज्ञात  है  कि  जनता  का  एक  बड़ा  भाग  फिल्मों  के  पूर्वे  सेंसर

 के
 पक्ष  में  हैश्नौर  सरकार  एक  वैज्ञानिक  तथा  संतुलित  नीति  निर्धारण  करने में  सब  बातों का

 विचार  करती  है  ।

 जगदोदा  अवस्थी :  क्या  मंत्री  महोदय की  जानकारी  में  यह  बात  भाई  है  कि  कुछ

 wage  फिल्मी  कलाकार  जो  उत्पादक  बन  गये  हैं  फिल्मों  वे  कुछ  महत्वपूर्ण  व्यक्तियों से
 उनके  लिये  प्रशंसापत्र  प्राप्त कर  लेते  उसके  बाद  बोर्ड  में  ले  जाते  हैं

 ।  साथ ही  साथ
 nm

 faa  aaa  में

 1434(Ai)
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 इस  प्रकार की  शिक
 क्या यह  भी  वे  जानते  है ंकि  फिल्म  सेन्सस  ate

 के
 विरुद्ध  ३६  सना र नलग्य 1९ का  1२ कायत  है  कि  छोटे

 छोटे  फिल्म  उत्पादकों  के  फिल्मों  को  सेन्सस  करने  में  देरी  की  जाती है  कौर  बड़ों-बड़ों  को

 प्रश्न  दिया  जाता  है
 ?

 डा०  कसकर  :  मेरे  पास  शिकायत  नहीं  आई  लेकिन  चूंकि  मेम्बर  ने  कहा

 इसलिये  मे  इसकी  तहकीकात  करूंगा |

 चोन  का  भारत  विरोधी  प्रचार

 ः

 राधा  रमण

 |  श्री  श्रीनारायण  दास

 ||  at  अर्जन  सिह  भदौरिया

 प |  श्री  दी०  चे ०७  हार्स

 1११.  श्री  प्र०  ग०७  देव

 |
 डा०  राम  सुभग  fag

 |  श्री  हेम  wear

 Lavy  रघुनाथ  सिह

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बतान  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चीन  के  समाचार-पत्र  देश  में  तथा  बाहर  उनके  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न

 वक्तव्यों  विद्वेष कर  बेलग्रेड  में  तटस्थ  राष्टों  के  शिखर  सम्मेलन  के  दौरान  दिये  गये  वक्तव्यों

 के  विरुद्ध  प्रचार  कर  रहे

 यदि  तो  वह
 किस

 प्रकार
 का  है  प्रौढ़  क्या

 सरकार  ने  उसके  सम्बन्ध  में

 सरकार से  कोई  विरोध  प्रकट  किया है

 क्या सरकार  ने  इस  झूठ  प्रचार  का  प्रतिवाद  करने  के  लिए  भी  कोई  कदम  उठायें

 are

 यदि  तो  उनका  क्या  परिणाम

 बेदेशिक-का्य॑  उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन  )  :  हां

 इस  प्रचार  का  मुख्य  लक्ष्य  यह  प्रदर्शन  करना  है  कि  भारत  ने  कुछ  पश्चिमी  शक्तियों

 के
 कहने  पर  उपनिवेशवाद  के  मामले  पर  नर्म  रवैया  रखा

 ्र
 परिणामस्वरूप  अपने

 आपको

 अफरीकी-एशियाई  विचारधारा  की  मुख्य  लहर  से  अलग रखा  है  |  चीनी  सरकार  का  ध्यान  उसे

 अन्दोलन  की  भ्रांत  दिलाया  गया  है  जो  भारत  सरकार  की  नीतियों  के  प्रति  सामान्य  भावना

 पैदाकरने  के  शरारतपूर्ण  दृष्टिकोण  से  बेलग्रेड  में  प्रधान  मंत्री  के  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  को  बिगाड़

 कर  व्यक्त  करने  के  लिये  चीनी  समाचार  पत्र  में  किया गया  है
 ।  चीनी  प्रचार  से  धारणा  को

 ठीक  करने  के  प्रधान  मंत्री
 के

 वक्तव्य  के  सही  रूप  का  aga  प्रचार  किया  गया  है  Ie  साथ  ही

 चीनियों  दारा
 वक्तव्य  के  बिगाड़े  गये  स्वरूप  की  दौर  ध्यान  आ्राकर्षित  किया  गया

 ग्रोवर
 उपनिवेशवाद  कें  मामले  पर  भारत  सरकर  के  विचार  सुविदित हैं  ।  चीनियों

 के  कितने  भी  deg  प्रचार  से  लोग  उपनिवेशवाद  के  बार ेमें  सरकार  की  alfa  में परिवर्तन  वाली
 कहानियों  में  विश्वास  नहीं  करेंगे  ।

 मल  dist  में
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 fait  राजा  रमण
 :

 जैसा  कि  उपमंत्री  ने  रखी  बताया  कया  कुछ  बिगाड़े  गये  वक्तव्यों प्रौढ़

 गलत  बयानों  के  बारे  में  खंडन  करने  के  सरकार  के  प्रयत्नों  का  चीनी  समाचारपत्रों द्वारा
 किये

 गये  प्रचार  के  बारे  में  कुछ
 सक्रिय

 परिणाम  gars
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  चीनी  समाचारपत्रों  की  प्रतिक्रिया  को  जानना  बड़ा  कठिन है

 क्योंकि  जसा  कि  सब  जानते  वहां  समाचारपत्रों  की  कोई  स्वतंत्रता  नहीं  कौर  सब  चीजों पर

 राज्य  का  नियंत्रण  होता  है  ।  इसलिये  हम  ठीक  से  नहीं  न्योते  कि  इस  मामले  में  चीनी  लोगों
 की  प्रतिक्रियाएं  कया  हैं  ?

 1  श्री  श्रीनारायण दास  :  इस  संबंध  में  पीकिंग  स्थित  भारतीय  राजदूतावास  ने  क्या

 वालियां  की  हैं  ?

 श्रीमती  sat  मनत  :  जैसा  कि  मैंने  मूल  प्रश्न  के  उत्तर  में  हम  सही  बयान  देते
 >
 ठ्  कौर  हमारे  प्रकाशन--इण्डियन  न्यूज़  रोक  दूसरे  इश्तहार  होते  जिनमें  हम  इन  बातों  के  बारे

 में  सचाई  का  प्रकाशन  करते  हैं  ।

 थी  हैप  बरुआ  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  चीनी  समाचारपत्रों  ने  Alo  प्रधान  मंत्री  के

 अभिभाषण  में  से  इस  एक  विशिष्ट  वाक्य  को  उठा  लिया है  उपनिवेशवाद  का  युग

 समाप्त  हो  गया  है  ।”  कौर  यदि  यह  सच  है  तो  प्रधान  मंत्री  ने  किन  मूलभूत  कारणों  से  यह

 वक्तव्य  दिया  जिसका  तथ्यों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ?

 प्रवान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-किये  मंत्री  जवाहरलाल  :  में  माननीय  सदस्य  को

 कहूंगा  कि  वे  वर्तमान  इतिहास  को  देखें  जो  मेरी  इस  बात  का  शत  प्रतिशत  सत्यापन  करती  है  ।

 fat  हेंस  में  समझ  नहीं  सका  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मा  ०  सदस्य  समझ  गये  होंगे  |  ८2 ह  में  प्रदान  संख्या  २१  को  लूंगा
 जिसे  इस  प्रशन  के  साथ  लियां  जाएगा  |  कुछ  सदस्यों  की  ऐसी  इच्छा  ays

 बेलग्रेड  सम्मेलन

 (  श्री  साधन  गुप्त

 श्री  स०  सौ  बनर्जी

 श्र  तंगामणि

 श्री  श्रीनारायण  दास  :

 श्री  राधा  रमण  :

 1१२१-२३  श्री  दी०  Wo  फार्मा  :

 थ्रो  प्रकाश वीर  ७ श्ञास्त्रा  ;

 श्रीमती  इला  पालचौघरी

 मो०  धन  ठाकुर

 श्री  रामकृष्ण  जप्त

 श्री  हेम  बुरा  :

 Ho  ला०  द्विवेदी  :

 कया
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तटस्थ  राष्ट्रों  के  बेलग्रेड  सम्मेलन  में  किन  मामलों  पर  विचार  क्या  गया  कौर  क्या
 निर्णय  किये

 watt  में
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 उपनिवेशवाद  के
 fy
 ह

 कॉ
 भारत

 =
 1  क्या  रुख  रहा ५:

 क्या  यह  रुख  अन्य  अफ़ीमी-एशियाई  राष्ट्रों  हारा  अपनाये  गये  रुख  से  भिन्न

 ौर

 यदि  तो  ऐसा रुख  wear  का  क्या  कारण  है
 ?

 मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  खां  )  :  बेलग्रेड  सम्मेलन में

 जिन  विषयों  की  चर्चा  की  गई  थी  ate  जो  निर्णय  किये  गये  थे  वे  समाचार  पन्नों  में  प्रकाशित  किये

 गये  सम्मेलन  की  अन्तिम  घोषणा  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  में

 रख  दी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  FVWEE  /  ६१]

 से  उपनिवेशवाद  के  सम्बन्ध  में  सम्मेलन  ने  जो  निर्णय  किया  है  वह  अन्तिम

 घोषणा  में  दिया  गया  जिस  का  मसौदा  तैयार  करने  में  भारतीय  प्रतिनिधि  ने  महत्वपूर्ण  योग  दिया  ।

 इसलिये
 भारत  तथा  भाग  लेने  वाले  अन्य  देशों  के  दृष्टिकोणों  में  अन्तर  होने  का  कोई  प्रशन  नहीं

 है  ।

 श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  सम्मेलन  के  दौरान  हमारे  प्रतिनिधि  ग्र्थाति द  प्रधान  मंत्री  तथा  कुछ

 अन्य  अफरीकी-एशियाई  प्रतिनिधियों  के  बीच  उपनिवेशवाद  गतिविधियों  की  निन्दा  पर  जोर  दिये

 जाने  तथा  उसे  दृष्टिगत  रखते  हुए  निशस्त्रीकरण  एवं  शान्ति  पर  जोर  देने  के  बारे  में  मतभेद  हो  गया

 था  श्र  यदि  तो  क्या  उपनिवेशवाद  विरोधी  बात  पर  जोर  देने  के  बारे  में  हमारी  इनकारी  स

 अन्य  प्रतिनिधियों  के  बीच  हमारे  बारे  में  गलत  धारणा  पैदा  हो  गई  कि  हमने  उपनिवेशवाद

 के  बारे  में  अपना  विरोध  कम  कर  दिया  है  ?

 fall  जवाहरलाल  नेहरू  :  हमारे  लिये  यह  कहना  मुश्किल  है  कि  अरन्य  लोगों  ने  या  अन्य

 प्रतिनिधियों  ने  क्या  समझा  ।  वे  बेलग्रेड  सम्मेलन  में  हमारा  मुख्य  उद्देश्य  यह  था  कि  विश्व  में

 युद्ध  wie  शान्ति  की  खतरनाक  स्थिति  जो  कि  सोवियत  रूस  द्वारा  आणविक  प्रयोग  शुरू ष्न्फ  किये

 जाने  से  ज्यादा  खतरनाक  हो  गई  जोर  दिया  जाय  ake  उसे  सुधारने  की  wife  की  जाए  ।

 हमने इस  बात  पर  जोर  दिया भी  है  |  इस  का  ग्य  यह  नहीं  है  कि  उपनिवेशवाद के  विरोध  या  अन्य
 पर  कम  जोर  दिया  है  ।  ये  मामले  भी  महत्वपूर्ण  हैऔर  उनका  भी  उल्लेख  किया  गया  था  ।

 किन्तु  mare बात  है  कि
 संसार  कायम

 रहे  कौर  यह  युद्ध  से  नष्ट  न  हो  जाए  |

 श्री  हेम  सागीरा  इस  बात  को  ध्यान  नें  रखते  हुये  कि  बेलग्रेड  सम्मेलन  में  हर  प्रकार  के
 तटस्थतावाद--सक्रिय  सम्बद्ध  भप्रतीक्षित  तटस्थता वाद  कौर
 इस  प्रकार  की  सभी  राजनीतिक  दलबंदियों  सम्बन्धी  विचारधाराश्रों  के  प्रतिनिधि  मौजूद  वहां
 की  कठिनाइयों से  पार  पाने  के  लिये  हमारे  मंत्री  ने  किस  मूलभूत  नीति  को  अपनाया  ?

 नेहरू  :
 जब  बहुतेरे  देगा  इकट्ठे  होते  वे

 छोटे  मामलों  में  या  बड़े  मामलों  में  भी  मतभेद  दिखाते  हैं
 ।

 लोग
 एक

 दूसरे
 की

 बात  को  हां  करने

 के  लिये  इकट्ठे नहीं  क्योंकि  वे  सब  बातों  पर  सहमत  नहीं  होते  |  यह  नैतिक  बेलग्रेड

 सदमे  लन  में  faster  देश  भ्रफरीका  शौर  द्रव  के  थे
 ।  उन

 पर  स्थानीय  बातों  शादी
 का  प्रभाव  था  ।

 नीति  निर्धारित  करने  में  यह  ऊंची  नीति  नहीं  dla  का  स्थान  होता  है  इन  बातों  की  चर्चा
 की  जाती  है  कौर  अन्ततोगत्वा  कुछ  निर्धारित  होता  है  ।

 ~  यहां  एक  विज्ञप्ति  तैयार  जो
 mar  एक  मत  से  पारित  हो  गई  ।

 पे मूल  wast  में
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 श्री  नाथ  पाई  :  प्रधान  मंत्री ने बताया  हूं  कि  उपनिवेशवाद  के  विरोध  के  मामले  पर  कोई

 मतभेद  नहीं  था  ।  क्या  आण्विक  प्रयोगों  के  जारी  किये  जाने  ate  बलीन  सम्बन्धी  मामलों  के  बारे

 में  किये  जाने  वाले  रवैये  के  बारे  में  कोई  मतभेद  था  ?  भारत  तथा  अन्य  देशों  के  प्रतिनिधियों  के

 बीच  विशेष  तौर  पर  कया  मतभेद  थे  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मतभेद  शब्द  भ्रामक  है  ।  यह  हमेशा  जोर  देने  का  प्रश्न  होता

 भारत  ने  युद्ध  ate  शान्ति  की  स्थिति  के  बारे  में  एक  त्व  संकल्प  रखा  था  जो  स्वीकार  हो

 गया  था  ।  इस  में  आण्विक  प्रयोगों  ग्राही  का  उल्लेख  था  ।  इस  मामले  पर  ग्रत्याघिक  शीघ्रता

 की  दृष्टि  से  विचार  फिया  जाना  चाहिये  ।  जब  कुछ  लोग  इसे  कम  महत्व  का  विषय  समझते

 तो  हम  उसको  मतभेद  नहीं  किन्तु  अरन्य  मामलों  को  समान  महत्व  दिया  जाना  चाहिये  |

 श्री  नाथ  पाई  :  बलिन  के  बारे  में  क्या  स्थिति  थी  ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  इस  विषय
 की

 वहां  चर्चा  नहीं  की  गई  ।  इसका बड़े  महत्वपूर्ण

 मामले  के  तौर  पर  उल्लेख  किया  गया  किन्तु  इस  पर  चर्चा  नहीं की  गई  ।

 tat  तंगामणि :  क्या यह  सच  था  कि  बेलग्रेड  सम्मेलन में  भाग  लेने  वाले  तीन  नेताओं

 जिन  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  भी  शामिल  कल  मुलाकात  हुई  थी  ate  उसमें  यह  प्रस्ताव  पाया  था

 कि  सम्मेलन  कायम  रखा  जाय  कौर  एक  नया  सम्मेलन  होना  चाहिये  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  काहिरा  में

 ?

 fat  तंगामणि  :  जी  हा  |

 tsi  जवाहरलाल  नेहरू  :.
 क्या  ऐसा  प्रस्ताव  था  कि  सम्मेलन  जारी  रखा  जाए  ?  सम्मेलन

 स्थायी  तौर  पर  जारी  नहीं  रखा  जा  सकता  ।  इसे  कभी  पूर्ण  होना  होंगा  ।

 पत्नी  तंगामणि  :  मुझे  गलत  समझा  गया  है  ।  समाचार  पत्रों  में  छपा  है  कि  जेब  तीन

 नेताओं  की  मुलाकात  हुई  थी  तो  एक  प्रस्ताव  कराया  था  कि  बेलग्रेड  सम्मेलन  के  समान  एक  सम्मेलन

 उसको  जारी  रखने  रोक  उन  विषयों  पर  विचार  करने  के  लिये  ज  रह  गये  किया  जाए  ।  क्या

 यह  तथ्य  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  जी  इस  का  वहां  कोई  उल्लेख  नहीं  था  ।

 महेन्द्र  प्रताप  :  क्या  वहां  विश्व  सरकार  की  चर्चा  हुई  थी  ह  क्योंकि  केवल

 सन्धियाँ  से  शान्ति  स्थापित  नहीं  की  जा  सकती  ?  उपनिवेशवाद  सम्बन्धी  प्रश्नों  के  बारे  में  मुझे

 कहना है  कि  यह  नैसर्गिक  बात  है  ।  जहां  मानवीय  लहरें  बाहर  फैलती  वे  अन्य  देशों  में

 पहुंच  जाती हैं
 ।  क्या  इस  बात  पर  चर्चा हुई  थी  या  नहीं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 इसकी

 बचा  नहीं  हुई  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कोयला  खानों  में  श्र  मित्रों  प्रबंधकों  के  सम्बन्ध

 +

 rat  स०  Alo  बीजों  :

 श्री  एन्थनी  face  :

 |  प्र०
 ग०  देव  :

 Pez. J
 श्री  सिह  भदौरिया  :

 |  डा०  राम  gun  fag
 :

 श्री  प्र ०  बच्चा

 भ्ररविन्द  घोषाल

 क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  कोयला  खान  के  श्रमिकों  कौर  प्रबन्धकों  के  सम्बन्धों

 की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  करने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  क्या  प्रस्तावित  जांच  गर-सर  नल  Nt  शर  सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  की

 कोयला  खानों  के  श्रमिकों  ग्रोवर  प्रबन्धकों  के  सम्बन्धों  के  बारे  में  की  जाएग  ;  श्र

 इस  समिति  के  निर्देश  पद  क्या  हैं  ?

 अम  उपमंत्री  आबिद  चली  )  :
 से  ऐसी  कोई  समिति  नियुक्त  करने

 का  इरादा  नहीं  है  ।  तथापि  कोयला  खानों  में  श्रमिकों  ae  प्रबन्धकों  के  सम्बन्धों  के  बारे  में  एक

 विभागीय  जांच  प्रादेशिक  श्रम  आयुक्त  धनबाद  के  द्वारा  सरकार  की  सूचना  के  करवाई

 जा  रही

 14..]|  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या  यह  पाया  गया  है  कि  प्रादेशिक  श्रम  अयुक्त  धनबाद  पक्ष

 ले  रहा  है शौर  यदि  तो  क्या  इस  प्रशन  की  जांच  के  लिये  अन्य  अफ़सर  नियुक्त  ज  जों

 यह  देखे  कि  किस  संघ  या  कार्यकर्ता  ने  हिंसात्मक  कार्यों  में  भाग  लिया  था  ?

 fare  श्र  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :  जांच  करने  के  लिये  जो  व्यक्ति  नियुक्त

 किया  गया  है  वह  सर्वथा  दूसरा  व्यक्ति  है  ।  इसलिये  इस  कारण  कोई  शंका  करने  का  आधार

 नहीं  है  ।

 श्री  स०  मो ०  बीजों  :  कया  यह  तथ्य  है  कि  दत्ता  केन्द्रीय  का जारा  कोयला  खान  भाई

 एन०  Zo  य ०७  सी ०  से  मिले  हुए  संघ  के  मंत्री  कों  बलब  करने  ग्रोवर  मारपीट  करने  के  दोष  पर

 इस  में  क्या  सत्य  है  ?  क्या  कोई  कार  are  ae ni गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  ?
 गई

 महोदय
 :  इसका

 श्रमिक-प्रबन्धक
 सम्बन्ध

 जीन
 से  ताल्लुक  नहीं  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सितारो  उर्वरक  कारखाना

 +

 asta  सिह  भदौरिया
 :

 |  भी  प्र०  ०  देव

 $93.4  श्री  सुधार  :
 |

 श्री  श्ररवित्द  घोषाल  :

 | st
 तंगामणि  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सुन्दरी  उर्वरक  कारखाने  का  कार्य  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  चल

 रह  है  ;

 यदि  तो  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  कौर  विवरण  संलग्न है
 ।

 विवरण

 चालू  वर्ष  के  पहले  ७  महीनों  मे  PER  )  और  पिछले  वर्ष  की  इसी  अवधि

 के  वास्तविक  उत्पादन  के  alas  दर्शाने  वाला  तुलनात्मक  विवरण  नीचे  दिया  जाता  है  aan

 मीट्रिक  टन

 tO ED A  He  a  en  el  wr

 8E RQ  Rego

 अमोनियम  सल्फेट  १,  XY,  900  द्  90०0

 डबल  साल्ट  देरे  Zoo  xe  Goo

 उड़िया  9,  Yoo  १००

 ह  देखा  जाएगा  कि  अमोनियम  सल्फेट  का  उत्पादन  गत  वर्ष  में  जितना  इस  वर्ष

 भी  न्यूनाधिक  वैसा  ही  किन्तु  डबल  साल्ट  ate  उड़िया  का  उत्पादन  बढ़  गया  है  ।

 fat  भ्ररविन्द  घोषाल  :  क्या  यंह  सच  है  कि  डोलोमाइट  कीਂ  कमी  के  कारण  सुन्दरी  फैक्टरी

 बन्द  की  जाने  वालों  थी  ?

 fat  मनु भाई | ह  जी  नहीं  ।

 si  फ
 श्री  सुधार  :  अ्रमोनियम सल्फेट  के  उत्पादन  में  कमी  के  क्या  कारण  क्या  इसका

 कारण
 कच्चे  माल  की  कमी  नहीं  है  ?

 श्री  सुभाष  दाह  :  यह  एक  प्रकार  का  उतार  चढ़ाव  जैसा कि  मैंने  वहां  बताया
 ये

 sian  ग्रां कड़े  नहीं  उत्पादन  में  थोड़ी  कमी  है  किन्तु हमें  ara  है  कि  शायद  इन  दो  महीनों
 में  यह  कमी  पूरी  हो  जाएगी  ।  मुख्य  कारण  ये  हैँ  कि  हमें  मरम्मत  शादी  के  लिये  कुछ  संयंत्रों  को

 बन्द
 करना  पड़ता  है  भ्र ौर  कुछ  देर  कोयले  की  कमी  रही  है  ?

 a a  a  एएए

 +a  भ्र ग्रेजी  में
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 fat  बै०  च०  मलिक :  क्या  यह  सच  है
 कि  सरकार

 ने
 जांच  करने

 के
 लिये  श्र  sacar

 उत्पादन  तथा  संचालन  सुधारने  के  लिये  मार्गो पायों  की  सिफारिश  करने  के  लिये

 एक  ग्रा योग  नियुक्त  किया  ?
 यदि  तो  आयोग  ने  क्या  सिफारिशों की  हैं  ?

 पृश्नी  सुभाष  ate
 :

 हम  ने  बहुत
 सी  समितियां नियुक्त

 की  थीं  ।
 वास्तव  में  सब  से  पहले

 कारखाना  प्रबन्धक  ने  स्वयं  प्रतिवेदन दिया  ।  फिर  डाक्टर  हुसीम  जहीर  को  प्रतिवेदन देने  को  कहा

 गया  |  उसके  परचचात्  हमने  डाक्टर  जहीर  के  सभापतित्व  के  भ्रमित  तीन  व्यक्तियों  की  समिति

 नियुक्त  की  जिस  में  एक  विदेशी  प्रविधिक  विशेषज्ञ  था  ।  इन  सब  सिफारिशों  पर  निदेशक  मंडल
 ने

 विचार कर  लिया  tate  यह  कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं  ।

 त्री  तंगामिण
 :

 समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुजरा  था  कि  अगस्त में  दैनिक  उत्पादन  ८५६  टन

 अमोनियम  सल्फेट  था  जब कि  निर्धारित  क्षमता  gaye  टन  थी  ।  विवरण  में  भी  हम  देखते हैं  कि

 भ्र मोनि यम  सल्फेट  का  उत्पादन  gee Hara में  कम  हो  गया  है  ।  क्या  पिछले  कुछ  महीनों में
 निर्धारित  क्षमता के  श्रास पास  लक्ष्य  पूरा  शुभ्रा

 त्री  wang  माह  :  मेंने  पहले  ही  पहले  प्रश्न  के  उत्तर  में  बता  दिया  है  कि  PERL  में  ७,०००

 टन  की  जो  कमी  उसी  wae  के  १,६४,०००  टन  के  उत्पादन  की  तुलना  2,409,000

 टन
 के  कारण  है  उसका  मुख्य  कारण  यह  रहा  है  कि  कोयले  के  संभरण  में  बाघा  रही  कौर  कुछ

 जिप्सम  के  वैगन  नहीं  far  ।  यह  कोई  भारी  कमी  नहीं  है  ;  संभव  है  कि  इन  कछ  महीनों में

 यह  बढ़  जाए

 fa  यादव  नारायण जाघव  :  क्या  यह  सच  है  कि  मशीनरी का  अच्छी  तरह  संभरण

 नहीं  किया  जाता  है  atc  मशीनों  की  मरम्मत  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 यह  सही  है
 कि

 पहले  प्र क्रमों  में  मरम्मत  का  इतना  ध्यान  नहीं
 रखा

 गया  जितना  रखा  जाना  चाहिये था  कौर  पिछले तीन  वर्षों  में  इस  मामले  की  गहन  जांच  के
 परिणाम  स्वरूप

 चक्रवार  मरम्मत  कौर  संधारण  का  काम  आरंभ  किया  गया  है  ।  में  नहीं

 समझता  sa  कोई  बड़ी  कठिनाई  होगी  ।

 श्री  यादव  नारायण  जाधव  :  मशीनों  की  मरम्मत  पर  कितना  समय  लगेगा  ?

 ya  मनु भाई
 ल  एक  बैटरी में  लगभग  १८  महीने  लगते हैं  ।  इसी  तरह  की  कई

 बैटरियां  हैं  कौर  मरम्मत  एक  के  बाद  एक  की  होगी  |

 ची  तंगामणि  :  हमें  ata  से  अक्तूबर  तक  के  भ्रांकड़े  दिये  गये  हैं
 ।

 मैं  ने  अगस्त
 के  झांकने दिये

 हैं
 ।

 क्या  सितम्बर  कौर  अक्तूबर  में  उत्पादन  में  कुछ  वृद्धि  हुई  है  ;  क्योंकि  अगस्त
 के

 महीने
 में

 निर्धारित  क्षमता  से  १००  टन  कम  था  ?

 ती  सुभाष  ये  सब  ऐसी  बातें  नहीं  हैं  कि  प्रति  मास  कारणों  का  अनुमान  लगाया

 जा  सके  |  मैंने  यह  बताया  कि  उत्पादन  के  पहले  सात  महीनों  में  थोड़ी  कमी  रही  है--कंवल
 अमोनियम  सल्फेट  के  मामले  में  क्योंकि  उड़िया  कौर  डबल  साल्ट  का  उत्पादन  तो  बढ़ा  है  शर  शेष

 महीनों  में  जिन  के
 आंकड़े  इन  आंकड़ों में  नहीं  हैं  ,  संभव  उत्पादन  लक्ष्य  से  भी  बढ़

 किन्तु  यह  एक  ऐसी  बात  जिस  के
 बारे

 में  इस  समय  निश्चयपूर्वक नहीं  कह  सकता

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 दत्ता  कोयला  खान

 कम्पू  ott  इखजीत  गुप्त  :  क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  १०  १९६१  को  आसनसोल में  दत्ता  सेन्ट्रल  कजोरी  कोयला  खान

 में  मजदूरों  के  दो  दलों  में  भारी  मारपीट  हुई ;

 क्या इस  के  परिणामस्वरूप अनेक  व्यक्ति  मारे  गये  कौर  घायल  हुये  ;

 क्या  इंडियन  नेशनल  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस
 से  सम्बद्ध  संघ  के  मंत्री

 को  इस
 सिलसिले

 में  दंगा  व  मारपीट  करने  के  भ्रपराध  में  पकड़ा  गया  था  ;

 यह  घटना  किन  कारणों  से  हुई  ;

 कोयला  में  फिर  से  शांति  स्थापित  करने  तथा  सामान्य-कार्य संचालन  आरम्भ

 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 छह  उपमंत्री  आबिद  watt  )  :
 जहां

 ।

 १४  आ्रादमी  घायल  हुए  ;  उन  में  से  एक  भ्रादमी मर मर  गया

 अनेक  व्यक्ति  जिन  में  कंपनी  के  संचालक  तथा  संघ  के  सामान्य  सचिव  भी

 फ्तार  किये  गय  थे  ग्रोवर उन  के  विरुद्ध  मामले  दर्ज  किये  गये  हैं  ।

 यह  मामला  न्यायालय  में  विचाराधीन  होने  के  इस  घटना  का  ब्यौरा  नहीं

 बताया जा  सकता  |

 कोयला  खान  में  पुलिस  का  पहरा  बिठा  दिया  गया  है  कौर  अरब  स्थिति  शांतिपूर्ण

 है  ।

 राष्ट्रीय  ata  का  वितरण

 ( att  हरिश्चन्द्र  माथुर

 |  थ्री
 कृष्ण  गुप्त

 :

 |  श्री  तंगामणि :

 PRex  श्री  स०  भो ०  बीजों  :

 |  श्री  जीत  सिह  सरहदी
 :

 [  श्री  दी०  Wo  फार्मा  :

 Loft  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa

 क्या  दोनों  योजनाओं द्वारा  अजित
 प्राय  के  वितरण  सम्बन्धी जांच  पूरी  हो  गई  है  ;

 q

 यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?

 |  श्र  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :  नकार  कभी  तक  पुरी

 नहीं हुई

 +मूल  म्रंग्रेजी  में



 शाप  लिखित  उत्तर  २०  eRe

 विद्रोहियों  की  गतिविधियां

 1  श्री  स०  मो ०  बनर्जी

 थो  हरिश्चन्द्र माथुर  :
 श्री  प्र०  चे  बरता

 ११५.
 मी  सका  _

 श्री  विद्याचरण  wa

 | tf  हवा  Ato  तिवारी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 क्या  डा०  की
 हत्या  के  पचाएं  नागा  विद्रोहियों  की ।  कार्यवाहियां  बढ़  गई  हैं  ;

 यदि  तो  उन  के  प्रश्नों  aw  समाप्त  करने  के  क्या  कदम  उठाए गए  हैं  ;  कौर

 क्या  बर्मा  सरकार  से  इस  मामले  में  आवश्यक  सहायता  देने  के  लिए  अनुरोध  किया

 गया  है
 ?

 वैदेशिक-किये  मंत्री  के  सभा-सचिव  हजारिका  )  डा०  इमकोंगलिबा  श्राप

 की  हत्या के  बाद  विद्रोहियों  की  काय  वालियां  जारी  हैं  ।

 सुरक्षा  सैनिकों  ने  नागा  आक्रमणकारियों के  विरुद्ध  अपने  मोर्चे  शौर  अधिक

 मजबूत  कर  दिये  हैं  ।

 भारत  सरकार  बर्मी  अधिकारियों  से  बराबर  सम्पर्क  बनाये  है  कौर  उन्होंने

 बर्मा  स्थित  नागा  श्राक्रमणका  रियों  का  मुकाबला  करने के  लिए  सभी  संभव  सहायता  देने  का  वचन

 दिया है  ।

 बू सेल्स  स्थित  भारतीय  राजदूतावास

 |  श्री  साथ  पाई

 |

 श्री  asta  सिह  भदौरिया

 श्री  प्र०  गे  देव

 श्री  राम  कृष्ण  गत
 1*१६

 डा०  राम  gun  fag

 श्री  प्र०  ६. हू ५  बरा

 |  थो  जीत  सिह  सरहदी

 श्री  कुन्दन

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  १५  << S-84  की  रात्रि को  ब्रूसेल्स  स्थित  भारतीय

 पर  ईटें  फेंकी  गई  थीं

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया  है  ;  कौर

 सरकार  द्वारा
 इस

 मामले
 पर  में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 क  नी  औीऔीऔीनीनीीीीधी  धी
 मूल  गरंग्रेजी  में
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 गबेदेदिक-का्णे मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wet  at  )  :

 दा क्र वार  १५  सितम्बर  १९६१ को  करीब  १०-२० बजे  रात  में  दो  तीन

 अज्ञात  व्यवसायों  को  लिए  हुए  एक  मोटर  गाड़ी  राजदूत  के  निवास  स्थान  के  सामने  रुकती  हुई

 देखी गई  कौर  मकान  के  सामने  के  दरवाजे  पर  दो  या  तीन  पत्थर  पड़ने  की  आवाज  सुनाई

 पड़ी  ।  शीशे  के  दो  दरवाजे  इस  प्रकार  ट्ट  गये  ।  घटना  के  समय  वहां  कोई  भीड़  नहीं  थी कौर न

 ही  वहां कोई  प्रदान  था  ।  पुलिस  ate  चीफ  श्राफ  प्रोटोकोल  को  सूचना  दी  गयी  ।  उसके  बाद

 तुरन्त ही  पुलिस-प्रमुख  वहां  कराया  और  उसने  संरक्षण  का  पूरा  श्रीनिवासन दिया
 ।

 चान्सलर

 राजदूतावास, पते अवया टवान" फिजज
 दोनों  ही  जगह  एक  सप्ताह  तक  रात  दिन  पुलिस  तैनात  थी  ।  चान्सलर उस  अवधि

 में
 खुला  रहा  ।

 विदेशी  कार्यालय  ने  तोड़  फोड़
 की

 मरम्मत  के  खर्च  देना  मंजूर  कर  लिया

 और  श्रावण  के  लिये  खेद  प्रकट  किया  ।

 पाकिस्तानियों  हारा  जम्म  सीमा  पर  गोलों  वर्षा

 हेम  लिरुआ

 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 ies]  थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त :

 Lat  प्र०  ग०  देव

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सब  है  कि  पाकिस्तानियों  ने  जम्मू  कोट  सीमा  पर  तहसील

 सिंहपुर  में  पिछडी  चर कान  गांव  कौर  देवली  के  निकट  २८  अगस्त  १९६१  कोई  उसके

 बाद  अनेक  अवसरों  पर  गोली  वर्षा  की  थी  ।

 ले यदि  तो  सरकार  द्वारा  पाकिस्तानियों  के  हमले इस  का  सामना  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  की  गई  ;  ग्रोवर

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र संघ  के  पयंवक्षकों  से
 इस

 संबंध  में  कोई  शिकायत  की  गई  है
 ?

 श्री  Aatfda  aratt  रत
 बंदिशें-काय  मंत्री  के  सभा-सचिव  (  सादत  सला  ay  )

 rs

 हमारे  राज्य  क्षेत्र  पर  श्राक्रमग  के  पाकिस्तानी  प्रयत्न  हमारी  सीमावर्ती  पुलिस
 ने

 विफल कर  दिये  ।

 यह  मामला  संपत  राष्ट्रसंघ  के  पर्यवेक्षकों के  सामने  पेश  किया  गया  था  ।  दोनों

 ae
 के  प्रतिनिधियों  ने  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  पैरवे  ने  बैठको ंमें  भाग  लिया  लेकिन

 q  बैठक  पाकिस्तान  की  श्रदिष्टता  के  क  सफल  wet क  द  NTIS  हुई ।

 मूल  प्रंप्रेजी  में



 ३०  लिखित  उत्तर  २०  १९६१

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  सचिवालय  का  पुनर्गठन

 ।
 थी  qo  च०  मलिक

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 श्री  बलराज  मधोक

 1१८.  थी  हरिन्द्र  माथुर

 at  दामानी

 |  sty  विद्याचरण  शक्ल

 |  घी
 सरज  पाण्ड्य

 क्या  प्रधान  मंत्री  १०  अ्रगस्त  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  सख्या  ३०३  के  उत्तर के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  सशक्त  संघ  सचिवालय  में  अधिकतम  मितव्ययता

 शर  कायंदक्षता  लाने  वाले  उपायों  की  जांच  भ्र ौर  सिफारिश  करने  के  लिए  नियुक्त  की  गईं

 विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  प्रस्तुत  प्रतिवेदन पर  इस  बीच  विचार कर  लिया  है  ar

 यदि  तो  क्या  प्रतिमा  faces  श्र  निर्णय  किए गए  हैं
 ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन  )  ait  .  विशेषज्ञ  समिति

 की  रिपोर्ट  में  मोटे  तौर  पर  चार  विषय  श्री  जाते  हैं  :  (१)  सचिवालय का  शीष  (२)  कर्मचारियों

 का  भौगोलिक  वितरण  (३)  श्रमिक  ate  सामाजिक  कार्यवाहियां  wiz  ४)  प्रशासनिक

 तथा  बजट  संबंधी  मामले  ।

 सामान्य  महासभा  के  चाल  अधिवेशन  में प्रभी इस रिपोटं इस  forte  पर  विचार  किया  जाना है

 अर  भारत  सरकार  के  fears  निष्कर्षों  के  लिए  वहां  की  गतिविधियों  पर  विचार  करने  की

 कता  होगी  ।  फिर  स्थूल  रूप  इन  विषयों  पर  भारत  सरकार  के  विचार  इस  प्रकार

 हैं

 (१)  सचिवालय  का  शीष  :  भारत  सरकार  एक  ऐसे  सचिवालय  के  पक्ष  में  है  जो

 शाली  ढंग  से  काम  कर  सकता  हो  कौर  जो  दुनिया  में  विभिन्न  मतों  को  भी  ध्यान

 में  रखता हो

 (२)  भौगोलिक  वितरण  :  सामान्यतया  भारत  सरकार  समिति  के  श्रीकांत  सदस्यों

 की  उन  सिफारिशों से  सहमत  जिन  में  जन  संख्या  अर  बजट
 के

 म्रंशदान  के

 आघार  पर  बराबर  बराबर  भौगोलिक  वितरण  सुनिश्चित  करने  के  उपायों

 का  सुझाव  दिया  गया  ह  |

 (3)  अ्ाथिक  कौर  सामाजिक  कार्य  वालियां
 :  भारत  सरकार  समिति  के  afer

 सदस्यों  की  इस  सिफारिश  से  सिद्धान्त  रूप  में  सहमत  है  कि  उनका  काय  संयुत

 राष्ट्र  संघ  मुख्य  कार्यालय  से  प्रादेशिक  आधिक  झा योगों  को  हस्तांतरित  कर  के

 राधिका  तथा  सामाजिक  कार्यवाहियों  का  विकेन्द्रीकरण  किया  जाना  चाहिये  ।

 ऐसे  हस्तान्तरण
 के

 कें  प्रश्न
 पर  कौर  विचार

 ibid:

 में
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 (४)  प्रशासनिक तथा  बजट  सम्बन्धी  मामले  :  इनका  संबंध  बजट  के  दो  विभागों  से

 है  wait  प्रशासनिक  तथा  कार्य  पुस्तकालय

 सेवायें  इन  प्रश्नों पर  कौर  ग्रसित  सूक्ष्म  छान-बीन  करने की
 जरूरत

 है  शौर  सामान्य  :  महासभा  के  आगामी  वाद-विवाद  से  ठोस  प्रस्ताव

 निर्धारित  करने  में  सहायता  मिलेगी  ।

 चाय  बागानों  को

 प्र०  चूं ०  बरुआ

 |  प्रतीत  fag  सरहदी  :

 पर  g&,  ५  श्री  रामेश्वर  टाटिया
 |

 इला  पाल चौ घरों  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  चाय  बागानों  को  पुराने  शर  बेकार  हो  गए  चाय  क्षेत्रों  के  पुनारोपण

 स्थापन  के  लिए  दीर्घकालीन  ऋण  करने  की  कोई  योजना  सरकार  के  विचाराधीन

 a
 यदि  तो

 क्या  इस  बीच  इस  मामले
 में  कोई

 निर्णय  किया  जा  चुका  हे

 ag  योजना  लागू  करदी गई  है  कौर

 योजना  के  अ्रन्तगंत दिये गये दिये  गये  ऋणों की  शर्तें  कया  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  से  विवरण  सभा  पटल
 पर

 रखा  जाता

 है

 विवरण

 भारत  सरकार  ने  चाय  बोस्को को  ५  करोड़  रुपये  की  रकम  देने  का  निश्चय  किया  है  ।

 यह  रकम  चालू  निधि  के  तौर  पर  समझी  जायेगी  जिस से  बोर्ड चाय  उद्योगों  को  पुराने  चाय

 क्षेत्रों  के  प्रतिस्थापन  श्रौर/श्रथवा  विस्तार  के  लिए  दीर्घकालीन  ऋण  दे  सके

 उपयुक्त  निश्चय  के  अनुसरण  में  चाय  als  ने  एक  विस्तृत  योजना  तैयार  की  है  जिसकी

 अंतिम  रूप  से  छानबीन  हो  रही  है  ।  यह  योजना  शीघ्र  ही  कार्यान्वित  की  जायगी  |  ऋण  की

 मोटी  मोटी  शर्ते  इस  प्रकार  हैं

 (१)  चाय  बोर्ड  द्वारा  अलग  अलग  उद्योगों  को  दिये  जाने  वाले ऋण  की  दर  समतल

 बागानों  के  प्रति  एकड़  के  लिए  चार  सालाना  किस्तों  में  ३०००  रुपये

 ae  पहाड़ी  इलाकों  में  बागानों  के  लिए  पांच  सालाना  किस्तों  में  प्रति

 एकड़  Yooo  रुपय  होगी  |

 (२)  उद्योग  ८  साल  की  अवधि  में  अपना  ऋण  चाय  बोर्डे  को  वापस  चुकता

 कर  देंगे
 ।  यह  प्रविधि  पहली  किस्त  की  भुगतान  से

 ७
 साल  समाप्त  होने

 के  बाद  शुरू
 होगी  ।

 faa  aia
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 (3)  ऋण  के
 लिए  ब्याज  की  दर

 ६  fara  ह  होगीਂ  उसमें

 तुरन्त  शभ्रदायगी  के  लिए  se  भी  शामिल  होगी  ।

 (४)  प्रतिभूति  बागानों  की  स्थिर  सम्पदा  पर  अब  अल्पकालीन  प्रवधि  का  ऋण

 देने  वाले  बैकों  के  साथ  उपयुक्त  व्यवस्था  को  प्राप्त  प्रभार  के  रूप  में

 मुख्यत  होगी  ।

 य  प्रदेश  में  अल्युमीनियम  संयत्र

 श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिह  जी

 t  थी  राम  गीत

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हंगरी  के

 amat fares (faaA 2  रल

 ने  इल

 बोन

 मय

 गदग  के  1 aay  co Fel  में सरकारी  क्षेत्र  में  एक  अल्यूमिनियम  संयंत्र  स्थापित  करने  की  संभाव  के  संबंध  में  वहां  का

 दौरा  करके  प्रतिवेदन  पेशा  कर  दिया  है  att

 यदि  तो  दल  की  उप पत्तियों  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मन भाई
 शौर  जी  हां  ।  अनुमान है  कि

 दल  का  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  लगभग  एक  महीने  के  समय  में  प्राप्त  हो  जायगा ।

 पुर्जों  क्षेत्र  के  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 1*२९  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कर

 कि

 क्या  शरणार्थियों  के  पूर्वी  क्षेत्र  में  पुनर्वास  संबंधी  अ्नादाष्ट  काय॑  का

 अन्तिम
 दं  से  ग्रनूमान ञ

 सभा  लिया  सवा  हैं
 ;

 शिविरों  के  बन्द  होने  के  बाद  भी  वहां  पर  परिवारों  के  रहने  के  कारण

 परिचय  बंगाल  में  उत्पन्न  ग्रामीण  समस्या  का  क्या  रूप  है  ;
 थ

 )  क्या  यह  सच  है  कि  पहले  किये  गये  सर्वेक्षण  से  पता  चला  था  कि  दीवारों
 में  रहने  वाले  भ्रधिकांश  परिवारों  के  आमदनी  के  अन्य  साधन  हैं  ;

 यदि  तो  उन  परिवारों  को  उनके  वर्तमान  निवास  स्थान  के  समीप  ही

 बसाने  कौर  जो  व्यवसाय  उन्होंने  अपना  रखा  में  लगे  रहने  सहायता  क्यों

 नहीं  दी  जाती ;  att

 ५ अतिरिक्त
 क्या  यह  सच

 नहीं  है  कि
 उन

 पर  दण्डकारण्य  में
 धन

 खर्च  करने
 के

 यह  व्यवस्था  अधिक  सस्ती  रहेगी  ?.

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु०  to  भास्कर  )  :
 बिहार  शर

 उड़ीसा  में  अ्वदिष्ट  कार्य  का  प्रदान  १६६०-६१  में में  लगाया गया  था  ।  पश्चिम  बंगाल के
 संबंध  राज्य  सरकार  १४  अनुमान  पर  १९  *  में  सचिवालय  स्तर  पर  व्योहार

 चर्चा  हुई
 थी

 ।
 राज्य  सरकार

 शौर  भारत
 सरकार

 के
 पुनर्वास  मंत्रियों  नें  १९६१

 मूल  अंग्रेजी  में
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 के  urea  में  इस  विषय  की  समीक्षा  की  थी  ।  जब  ३०  १९६१ को  पश्चिम  बंगाल

 के  मुख्य  मंत्री  के  साथ  इस  विषय  पर  चर्चा  हुई  तो  उन्होंने  बताया  कि  वह  चाहते  हैं  कि

 उनका  वित्त  विभाग  इस  मामले  पर  विचार  करे  बाद  में  वह  प्रयास  नोट  भारत  सरकार

 को  भेजेंगे  ।  पश्चिम  बंगाल  में  wafer  समस्या  के  aaa  के  संबंध  में  पुनर्वास  मंत्रालय
 में  तैयार  किये  गये  ब्यौरेवार  नोट  की  एक  प्रति  भी  ६  १९६१  को  मुख्य  मंत्री

 पास  भज  दी  गयी  है  ।  ae  तक  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  नहीं

 लेकिन  श्रापना  है  कि  शोघ  ही  इस  मामले  का  फैसला  हो  जायगा  |

 )  चूंकि  पश्चिम  बंगाल के  सभी  शिविर  कभी  बंद  नहीं  कर  दियें  गये  इसलिए

 अभी  कोई  अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  |

 सर्वक्षण

 a

 यह  पता  लगा  कि  दीवारों के  हरनेक  परिवारों  को  अपनी  निजी

 mrad  होती है

 ौर
 जिन  परिवारों  ने  भ्र पने  को  खेतिहर  के  तौर  पर  पंजीकृत  कराया

 था  उन्हें  पश्चिम  बंगाल  में  अपने  प्रपने  पेशों  के  झ्राधार  पर  पुन्वर्गीकरण की  मांग  करने  की

 सदा  हीं  छूट  भी  थीं  लेकिन  उन्होंने  वसा  नहीं  किया  झर  खेतिहर  के  रूप  में  उनके  पुनर्वास
 की  व्यवस्था  पूरी न  हो  जान ेके  कारण  उन्होंने  दान  पर  ही  अपनी  आजीविका  कायम  रखी ।

 इसलिए  दण्डकारण्य  में  afer  सस्तीਂ  दर  पर  वैकल्पिक  पुनर्वास  का  wed  ही  उत्पन्न  नहीं

 होता

 अध्यापक  प्रशासक

 श्री
 मठ  लॉग  द्विवेदी

 Lat  स०  qo  सामन्त

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  श्रमिक  दिक्षा  बोर्ड  के  भ्र ध्या पक  प्रशासकों  के  तीसरे  पाठ्यक्रम  के

 लिए  नियुक्त  चुनाव  समिति  ने  की  एक  सूची  जो  कि  योग्यता  के  आधार
 पर

 पर  बनाई  गई  थी  सरकार  को  स्वीकृति  के  लिए  भेजी  थी

 क्या  पाठ्यक्रम के
 i

 लिए  जो  व्यक्ति  चने  गये  हैं
 वे  ठीक

 इसी  सूची  के
 हैं  ;

 ate  तोਂ  उसका  क्या  कारण  है

 जो  व्यक्त  पाठयक्रम  में  हासिल  fer  गये  हैं  भाषानसार  विवरण  क्या

 है  ;  कौर

 नयें  खोलें  जाने  वाले  केन्द्रों  में  ये  कहां  कहां  शौर  कितनी  .  कितनी  संख्या  में

 नियुक्त किये  जायेंगे  ?
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 धम  उपमंत्री  afar  चली  )  we  जी  हां ।

 wet  नहीं  उठता  ।

 उम्मीदवार
 जो

 चुने
 जो  शामिल  हुए

 ee  oe  cores  eet  te cone  का

 हिन्दी

 पंजाबी

 बंगालीਂ

 गजराती

 a  ae  en  or  cee  ee  ran  we

 श्र  ge

 (=)  नियुक्ति  के  बारे  में  ट्रेनिंग  पूरी  होने  के  बाद  फैसला  होगा  ।

 सुती  कपड़े  का  श्रंतर्राष्ट्रीय  व्यापार

 किर , i
 |  दामानी  :

 Lait  प्र०  चे  ब्या  :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सूती  कपड़े  के  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  संबंधी  हाल  के  जेनेवा  करार  से

 उत्पन्न  समस्याश्रों  पर  विचार  करने  के  fad  एक  कपड़ा-शिष्टमंडल  ने  अमरीका  का

 यदि  तो  क्या  उक्त  सम्मेलन  में  उनकी  बातचीत  श्र  निष्कर्षों
 के  बारे

 में  सरकार  की  कोई  रिपोर्ट  पेदा  की  गई  है  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  :
 जी  हां  |

 sire  (7)  कोई  औपचारिक  रिपोर्ट पेश  नहीं  की
 गयी

 है
 ।  दिष्टमंडल ने  अमरीकी

 अधिकारियों  के  साथ  उपयोगी  चर्चा  की  जिसमें  कौर
 दूसरी  बातों

 के  साथ साथ  उन्हें  समझाया

 गया  है  कि  भारतीय  सूती  कपड़ा  उद्योग  श्रम रोकी  उद्योग  के  लिए  प्रतियोगितात्मक  होने  की

 war  aye  अधिक  है
 ।

 ee

 मल  wa  में
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 भूतपूर्व  फ्रांसीसी  बस्तियां

 1 (sx  विद्या  चरण  sae :
 1*२५  ‘sit  ato  च्०  arat

 क्या  प्रधान  मंत्रो  २८  १९६१  के  तारांकित  seq  संख्या  १००४  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भूतपूर्व  फ्रांसीसी  बस्तियों  के  न्यायालयों  में  फ्रांस  का  अपीलीय  क्षेत्राधिकार

 भारत  को  हस्तान्तरित कर  दिया  गया  है

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 उपमंत्री  (aittat  लक्ष्मी  :  )  ax  भू

 य  क  न  र  wi  मर  व  मग

 लिए  भारत  सरकार  ने  एक  शभ्रधिसुचना  जारी  करने  का  निश्चय  किया  है  ।  यह  भझ्रधिसुचना

 तयार  करने  के  लिए  इस  बात  को  शझ्रावश्यकता  थी  कि  भारत  सरकार  को  भूतपूर्व  फ्रांसीसी

 बस्तियों  के  वास्तविक  हस्तांतरण  के  लिए  किये  गये  करार  के  अर्थ  में  प्रशासनिक  तथा  विधि

 संबंध  wet की  ब्यौरेवार  छानबीन  की  जाये  ।  अ्रघिसूचना  का  प्रारूप  तैयार  हो  गया

 है  भ्र  वह  सोध  हो  जारी  किया  जायगा  ।

 चांदी  wife  के  तेजी-मन्दी  के  सौदे

 1२६.  खिलजी :  क्या  वाणिज्य  तथा  seta  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 am  यह  सच  है  कि  इन्दौर  ote  कलकत्ता  नगरों  में  मान्यताप्राप्त
 ‘

 सीमाओं  के  सदस्यों  के  जरिये  रुई  तार  तिलहन  में  बड़े  पैमाने  पर

 के  सौदे  चल  रहे  हैं

 इन  गेर-कानूनी  सौदों  को  रोकने  के  लिये  wa  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है

 झर  शग  क्या  कार्यवाही  की  जावेगी  ?

 वाणिज्य  मंत्री  (att  )  वायदा  बाजार  आयोग  को  बंबई  में

 दी  ग्रोवर  तिलहन  के  सौदों  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें  मिली  थीं  लेकिन

 इंदौर  आर  कलकत्ते
 के

 संबंध  में  कोई  शिकायतें  नहीं  मिलो  हैं  ।

 जो  लोग  इस  प्रकार  का  सौदा  करते  बताये  जाते  हैं  उनके  घरों
 पर

 पुलिस
 अधिकारियों  ने  छापा  मारा  है  शरीर  कुल  ४०  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  है  ।  इन

 मामलों  की  जांच  पड़ताल  जारी  है  ।  वायदा  बाजार  श्रायोग  में  एक  प्रस्थापन  निदेशालय

 पे  मेंट  कायम  किया  जा  रहा  है  जो  अवध  व्यापार  के  मामलों  की  जांच

 पड़ताल  करने  के  लिए  विशेष  रूप  से  उत्तरदायी  होगा  ।
 न

 क झ्रंग्रेजी  में

 1434  (1)



 लिखित  उत्तर  २०  १९६१

 पांडिचेरी  का  विधिसम्मत  हस्तान्तरण

 र  थो  राम  कृष्ण  गुप्त
 1*२७

 श्री  हेम  बख़ुदा

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पांडिचेरी  के  विधिसम्मत  हस्तान्तरण  के  बारे में  फ्रांस  से  श्रब  तक  हमारे  पत्रों

 का  कोई  उत्तर  मिला  है  ;  रोक

 यदि  तो  इसका  स्वरूप क्या  कौर यदि  तो  क्या  सरकार का  विचार

 पांडिचेरी  का
 विधिसम्मत  हस्तान्तरण  कराने के  fad  कोई  ठोस  कदम  उठाने  का

 उप मंत्रो  लक्ष्मी  :  कौर  भारत  सरकार को  यह

 जानकारी  मिली  है  कि  फ्रांसीसी  सरकार  इस  साल  दिसम्बर  में  फ्रांसीसी  नैशनल  असेम्बली

 mand  न  विधेयक  (  रंटिफिकेशन  बिल  )  पेश  करने  वाली  है  ।

 अफगानिस्तान  से  व्यापार  दिष्टमण्डल

 |  श्री  हेम  राज

 थ्रो  विभूति  मिश्र

 |  श्री  प्०  च०  बरक़ीरा

 1*२८  श्री  अजित  fag  सरहदी  :

 wt | ait  अ्रयाड़ी  :

 श्री  रामपुर :

 |  थ्रो  सुगन्धि

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झ्रफगानिस्तान  से  एक  व्यापार  शिष्टमंडल  हाल  में  भारत  था  ;

 यदि  तो  क्या  किसी  व्यापार  करार  पर  किये  गये  हैं  इसकी  मुख्य

 ad  क्या  हैं  ;  ak

 क्या  इसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जावेगी  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )  :  जी  हां  ।

 पत्र  व्यवहार  हुमा  जिस  में  परस्पर  सहमत  व्यापार  व्यवस्था  का  उल्लेख  था  शौर

 mea  बातों  के  साथ  साथ  निम्न  लिखित  बातों  के  लिए  व्यवस्था  थी  —

 (१)  सन्तुलित  आधार  पर  दोनों  देशों  के  बीच  व्यापार  की  उन्नति  ।

 (२)  विशिष्ट  माल  के  श्रायात  तथा  निर्यात  के  लिए  सुविधाएं  देना
 |

 (३)  विशिष्ट  प्रक्रिया  के  जरिये  जिसके  aia  निर्बाध  विदेशी  मुद्रा  में  भुगतान

 नहीं  किया  आयात  तथा  निर्यात  के  लिए  भुगतान
 ।

 यह  व्यवस्था  2  अक्तूबर  १९६१  से  एक  साल  की  अवधि  तक  लागू  होगी  ।

 पत्रों  की  प्रतियां
 संसद  पुस्तकालय  में  रख  दौ

 गयी  हैं
 ।

 मूल  अ्रुग्रेंजी में में



 लिखित  उत्तर re  १८८३  )  EAC)

 फोन-मैंगनीज़  का  निर्यात

 1२६.  ott  विभूति  मिश्र  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 ५० ५

 कि

 क्या  सरकार  ने  फेरो-मैंगनीज़  के  कम  विश्व  मूल्य  को  देखते  हुए  निर्यात  किये

 जाने  वाले  फेरो-मैगनीज  की  भाड़ा  दरों  में  भी  मैंगनीज  वयस्क  के  भाड़े  में  कमी  की

 रियायत  देने  के  प्रश्न  की  जांच  कर  लीं  है  अ्रथवा  उसका  जांच  करने  का  विचार  है  ;

 कौर

 यदि
 तो

 कितनी  रियायत  दी  जा  सकती  है
 ?

 वाणिज्य  सूत्रों  :  श्र  इस  विषय  पर  ध्यान  दिया

 जा  रहा है

 नज़ारा  नई  दिल्लो  पर  प्रदश  नी  का  मैदान

 sty  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 फैडरेशन  श्राफ  इंडियन  चेम्बर  श्राफ  नई  दिल्ली  १४

 १६६१  से  ३१  १९६१  तक  उद्योग  प्रदर्शनी  करने  के  लिए  मथुरा  नई  दिल्ली

 प्रदर्शनी  मैदान  किन  शर्तों  पर  दिया  गया  है  ;
 we

 क्या  रकम  में  कोई  रियायत  अथवा  कमी  की  गई  है  ok

 यदि  तो  उसके  ब्यौरे  क्या  हैं  ?

 श्रीवास  ait  संभरण  उपमंत्री  क़तील  Fo  भारतीय

 उद्योग  PEER,  के  लिए  axa  नई  दिल्ली  में  प्रदर्शनी  मैदान  दिये  जाने  की

 ब्यौरेवार  शर्तों  वाला  एक  asta  पत्र  कार्यान्वित  के  लिए  फैडरेशन  श्राफ  इंडियन  चैम्बर्स
 क

 आफ  काम सं  |  तैयार  किया  gait  उसकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  wa  दी  गयी  है  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो०-२२८८/६१]

 are  सरकार  थ  दावे  की  रकम  में  कोई  रियायत  या  कमी  करने  का

 प्रश्न  इस  समय  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्लोक  के  शांति  दल  के  स्वयंसेवक

 fat  कौडियाल
 1*३१,

 Lat  वॉरियर

 क्या  प्रधान  मंत्री  ७  १९६१  के  तारांकित  पर्त  संख्या  ७४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 क्या  अमरीका  के  शांति  दल  के  स्वयंसेवकों  का  उपयोग  करने  की  योजना  को

 प्रयोगात्मक  अधार  पर  क्रियान्वित  करने  के  निर्णय  को  इस  बीच  लागू  कर  दिया  गया  है  ;

 कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 वैदेशिक-कायर  मंत्री  के  सभासचिव  (  श्री  जी  नहीं  ।

 मूल  wast  में



 द्८  लिखित  उत्तर  सोमवार  २०  १९६१

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारत-लंका  व्यापार  वार्ता

 cat
 विश्वनाथ  राय

 श्री  प्र०  to  देव

 १३२.
 |

 शी  प्र०  चे  gent
 |

 भरो  रघुनाथ  सिह

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  में  ही  नई  दिल्ली  में  हुई  भारत-लंका  व्यापार  वार्ता  सफल  हुई

 है  ;  र

 यदि  तो  भारत  ate  लंका  के  प्रतिनिधि  मंडलों  के  बीच  समझौता  किन

 शर्तों  पर  garg
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  (att  जी  हां  ।

 २८  १९६१  को  एक  व्यापार  समझौता  हसा  |  समझौते की  मुख्य
 ~

 बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 भारत  प्रौढ़  लंका  की  सरकारों  के  बीच व्यापार  समझौते  पर  बातचीत  करने के  लिए

 १५  अक्तूबर  १९६१  को  नई  दिल्ली  में  लंका  सरकार  के  खाद्य  तथा

 नौवहन  मंत्री  श्री  eto  बी०  हं लग रटने  के  सभापतित्व  में  लंका  का  व्यापार  प्रतिनिधि

 था  ।  बातचीत  के  फलस्वरूप  २८  १९६१  को  एक  व्यापार  समझौते

 हस्ताक्षर  हुए  ।  समझौता  तुरन्त  लाग  हो  गया  था  परन्तु  उसमें  यह  शर्तें  थी  कि  दोनों  सरकार

 उसका  श्रनुसम्थन  करेंगी  ौर  यह  तब  तक  लाग  रहेगा  जब  तक  समझौता  करने  वाली  पार्टी

 gat  को  तीन  महीने  का  नोटिस  देकर  उसकी  समाप्ति  न  करें  ।  समझौते  के  मुख्य  उपबन्ध

 नीचे  बताये  जाते  हैं  :--

 दोनों  सरकारों  ने  वापसी  लाभ  के  आधार  पर  वर्तमान  व्यापारिक  ढांचे  को

 बनाये  रखने  तथा  समय  समय  पर  व्यापार  की  अन्य  मदों  को  बातचीत  के  द्वारा  खोज

 निकालने  की  संभावनाओं  का  काम  शुभारंभ  कर  दिया  |

 विशिष्ठ  वस्तु ग्न ों  के  निर्यात  तथा  श्रायात  को  सुविधा  देने  के  लिए  दोनों  पार्टियों

 ने  सुझावों  पर  पूरा  पूरा  विचार  किया  |

 उत्पादन  तथा  खपत  के  परिवर्तनशील  ढांचे  पर  विचार  करके  दोनों  सरकारें

 झपते  अपने  देशों  में  उच्चतम  स्तर  पर  व्यापार  बनाये  रखने  का  प्रयत्न  करेंगी  |

 दोनों  सरकारें  नौवहन  का  विकास  करने  का  पूरा  प्रयत्न  करेंगी  दोनों  देशों

 के  झंडे  वालेਂ  जहाजों  के  साथ  उचित  व्यवहार  करेंगी  तथा  कानून  शौर  नियमों
 के के  भ्रन्तगंत

 पूरी  सुविधायें  देंगी  ।

 यह  अदा  की  जाती है  कि  समझौते  से  गोले  के  रबड़  तथा  खाने  के  तम्बाकू
 के  लंका से

 से
 भारत  को  निर्यात  wie

 सखी
 मछली  इमली  और  हथकरघे  के

 कपड़ों  का  भारत  से  लंका  को  निर्यात  में  ००, नान  वाल a  |  कठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी  ।



 २९  IaqR  लिखित  उत्तर

 समझौते  की  एक  प्रति  तथा  संयुक्त  विज्ञप्ति  समेत  पत्रों  की  एक  प्रति  सदस्यों  के

 सूचनाएं  संसद  पुस्तकालय  में  भेज  दी  गई  है  ।

 काइमोर  में  शरणार्थी

 1*२२
 श्रीमती  ममता  सुल्तान

 श्री  रजत  सिह  सरहदों  :

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पाकिस्तान  sett  काश्मीर  क्षेत्र  से  art  हुए  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  की

 समस्या  पर  उन्होंने  तथा  काइमीर  के  प्रधान  मंत्री  ने  PER  में  संयुक्त  रूप  से

 पुन  विचार  किया  था  ;

 यदि  तो  चर्चा  के  दौरान  क्या  निर्णय  लिये  गये  थे  ;  कौर

 (7)  निर्णयों  की  क्रियान्विति  के  लिए  इस  बीच  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 पुनर्वास  उप मंत्रो  दी  ०  से  (7)  रख  २३

 FRR  को  श्रीनगर  में  पुनर्वास  मंत्री  तथा  जम्मू  और  काश्मीर  के  प्रधान  मंत्री

 के  बीच  एक  बैठक  हुई  थी  जिसमें  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  पाकिस्तानी  अधिकत  प्रदेश  से

 आये  शरणार्थियों  को  पुनर्वास  सहायता  देने  की  योजना  की  क्रियान्विति  की  प्रगति  पर  पुनः

 विचार  करने  तथा  योजना  की  क्रियान्विति  में  art  वाली  बाधाओं  को  हटाने  के  संबंध  में

 बातचीत  हुई  थी  ।  बैठक  में  नीति  संबंधी  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  ।  प्रगति  पर  विचार

 किया  गया  था  ate  शेष  काम  को  शीघ्र  निबटाने  के  लिये  की  जाने  वाली  कार्यवाही  पर

 निर्णय किया  गया  था  i

 भारत  में  श्रतरोको  उद्योगपति

 (  पंडित  ato  ato  तिवारी  :

 |  श्र  दो०  चे  दार्मा :

 श्री  प्र्०  देव

 न्०  रा०  मूलनिवासी  :

 श्री  प्र०  सख्०

 ः

 |

 श्र  glo  ato  मुकर्जी  :

 |
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 थ्रो  न०  Ho  देव

 थ्रो  वॉरियर

 lat  रघुनाथ  fag

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  कौर  उच्च  अमरीकी  उद्योगपतियों  के  बीच  इस  वर्ष  अक्तूबर

 में  बातचीत हुई  थी  तौर

 यदि
 तो  बातचीत

 का  स्वरूप  क्या  था  कौर  उसके  क्या  परिणाम  निकले

 मूल  aa  में



 Yo  लिखित  उत्तर  २०  १९६१

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  जी  हां  |

 अमरीकी  व्यापारियों  को  संस्था  इंटरनेशनल  का  २२  अ्रक््तूबर  सें

 २७  PER2  तक  नई  बल्ली  में  वार्षिक  समृद्ध-पार  भ्रधिवेशन  gat  था  ।  भारत

 सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों  को  भ्रौपचारिक  रूप  में  बातचीत  के  लए  निमंत्रित  किया  गया

 था  ।  बातचीत  में  किसी  परियोजना  ग्या  परियोजनाओं  पर  बातचीत  नहीं  हुई  थी  परन्तु

 श्रमिक  तथा  औद्योगिक  विकास  की  बातें  हुईं  थीं  ।

 ot  bh
 केरल  राज्य  में  काम

 *
 छापने  बाला  प्रेस

 1३५  श्री  झ०  क्या  गोपालन  :
 कया  श्रीवास  घोर  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 केरल  राज्य  के  कोटि  में के  रट  में  खोलेਂ  जाने  नाल वाले
 छापने  वाले  प्रेस  की  कया

 स्थिति  है  ै  ं

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  सरकार  ने  प्रेस  के  लिए  भूमि  का  अजन  कर  लिया

 है
 ?

 आवास  शौर  संभरण  उप मंत्रो  अतीत  Fo  कोटि

 में  भारत  सरकार  के  प्रस्तावित  प्रेस  के  लिए  कारखाने  के  भवन  निर्माण  लिए  योजना

 और  प्राक्कलनों  को  fram  रूप  दिया  जा  रहा  है

 जी  हां  ।

 पॉंडिचेरी  के  लिये  चौदह  सदस्यों  का  आयोग

 1*३६  श्री  तंगार्माण  :  क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  BIT  करेंगे  कि

 Fat  पांडिचेरी  असेम्बली ने  १०  १९६१  को  चौदह  सदस्यों  के  आयोग

 के  प्रस्तावों  के  प्रारूप  को  सर्वसम्मति  से  स्वीकार  कर  लिय  ?

 यदि  तो  भारत  सरकार  ने  इस  सूद  में  कार्यवाही  की  है

 अर

 इस  समय  कौन  सी  सिफारिशें  लागू  की  जा  रही  हैं
 ?

 +aifenewid  उप मंत्रो  लक्ष्मी  जी  हां  ।

 ate  (77)  प्रतिनिधि  सभा  के  संकल्प  में  यह  सुझाव  fart  गया  था  फि  पांडिचेरी

 को  भारत  संघ  में  जसलीन  कया  जाये  ।  उनका  यह  संकल्प  हस्तांतरण  संधि  के  प्रनुसमर्थन
 में  विलम्ब  पर  आधारित  था  |  भारत  सरकार  को  श्रबन  यह  सूचना  मिल  गई  है  फि

 समर्थन  विधेयक  फ्रांसीसी  संसद  के  चालू  सत्र  में  पुरःस्थापित  हो  जायेगा  ।  इसलिए  संकल्प
 हता

 a  ञ
 पर

 कार्यवाही
 करने  का  उत्पन्न  नहीं

 मूल  भर ग्रेजी  में में
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 दण्डकारण्य  परियोजना

 (st qo  to  देव

 श्री  स०  मो०  बनर्जी

 |  st  तंगा मणि

 श्री  ata  सिह  भदौरिया

 1*३७  डा०  राम  सुलग  सिह
 ।  श्री  सुधार

 श्री  दो०  च०  वर्मा

 श्री  घर  चे  बुरा

 Lat  विद्याचरण  art

 क्या  प्रवास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बंगाल  के  शरणार्थियों  के  पुनर्वास

 के  लिये  दण्डकारण्य  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 उपमंत्री  Jo  श०  अध्यक्ष  महोदय  निदेशानुसार

 अन्तर-सत्र  अवधि  में  दण्डकारण्य  योजना  की  क्रियान्विति  में  प्रगति  दिखाने  वाला  प्रतिवेदन  शीघ्र

 at  सभा  सदस्यों  में  परिचालित  कर  दिया  जायेगा  |

 तटस्थ  राष्ट्रों  का  शिखरਂ  सम्मेलन

 अजन  fag  भदौरिया

 थ्रो  प्र०  ०  देव

 श्री  इन्द्रजीत  गीत

 1३८  डा०  राम  सुलग  fag

 श्री  Alo  ब०  ठाकुर

 |  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  fag  जी

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 क्या  बेलप्रेड  में  हुए  तटस्थ  राष्ट्र  शिखर  सम्मेलन के  सिलसिले में  हुए  व्यय  का

 प्रतिशत  awa  भारत  को  देना  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  धन  राशिਂ  का  भुगतान  कर  दिया  गया  है  ;  कौर

 (7)  सम्मेलन  में  भाग  लेन  वालेਂ  राष्ट्रों  द्वारा  दिय  जाने  वाले  व्यय  का  भ्रंश  किस

 आधार  पर  निर्धारित  किया  गया  ?

 ataa-ata  मंत्रो  कें  सभा  सचिव  सादत  wet  :
 से  अ्रल्जी  रिया

 ह
 कांगो  को  छोड़  कर  अन्य  भाग  लेने  वाले  देशों  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  बेल्ग्रेड  सम्पन्न

 के  दुभाषियों  तथा  शीघ्र लिपिकों  पर  होने  वाल ेव्यय  तथा  एक  साथ  श्रतुवाद  के  यंत्रों  को

 किराये  पर  लेने  के  वहन  किए  गए  हैं  ।  भाग  लेने  वाले  देशों  के  भ्रंश  उन  देशों  के
 TTT  राष्ट्र  संघ  में  ग्रंशदान  के  आधार  पर  निश्चित  होंगे  ।  इस  आधार  पर  भारत  के  अश

 लगभग  CE  ७  प्रतिशत  ae  हैं  ।  परन्तु  सम्मेलन  qa  की  अधिकारियों  की  बैठक में  यह  तय

 गया  था  कि  भारत
 के  भ्रंश

 २५
 प्रतिशत  होंगे

 ।  इस
 धनराशि

 की

 सरता  नहीं

 की

 गई  है  इसलिए  इसका  भुगतान  शेष  है  ।

 frat  अंग्रेजी  में



 ह
 लिखित  उत्तर  २०  &%

 कच्चे  पटसन  को  कीमतें

 1  श्रीमती  इला  पालचोघरी  :

 श्री  asta  fag  भदौरिया  :

 |  श्रीमती  रेण  चक्रवातों  :
 [

 ait  प्र०् गे  देव

 1१३८  थो  ato  चे  फार्मा

 |  श्री  स०  मो०  बनर्जी

 श्री  इकजोत  गुप्त  :

 डा०  राम  सुलग  fag  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया :

 अनिरुद्ध  सिह

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २३  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ८४३

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कप्पा  करेंगे  कि

 क्या  कच्चे  पटसन  का  रक्षित  भंडार  बनाने  तथा  उसकी  कीमतें  निर्धारित  करने

 के  सम्पूर्ण  seq  पर  अन्तिम  रूप  से  fare  कर  लिया  गया  है  ;  और

 यदि  तो  उसके  ब्यौरे
 क्या

 हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  :  a  रक्षित  भंडार  शहरीकरण

 भारतीय  पटसन  मिल  संस्था  का  एक  संगठन  है  ।  उससे  श्र  की  जाती  है  कि  वह

 गठन  तथा  उसके  ब्यौरे  बताये  ।

 पुत्र-निमित  sia

 1४०,  श्री  दी०  च०  wat  :  कया  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पूर्व-नियमित  ढांचों  का  प्रयोग  करने  के  बारे  में  देश  में  पुरी  जांच  नहीं  की

 गई  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का

 विचार है  ;

 क्या  गो च  कि मो  a  स्कूलों  में  धातु  के  ढांचों  पर  नालीदार  लोहे  की  चादरों  को

 प्रयोग  करने  की  जांच  की  गई  है  ;  ग्रोवर

 यदि  नहीं  तो  इस  सतीत्व  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  agar  करने  का

 विचार है  ?
 ल  ि a  व  अ

 मूल
 मरंग्रजी  में
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 भ्राता  ate  संभरण  उपमंत्री  अनिल  क्०
 Uyt-

 संभव  पूर्व-निमित  stat  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जी  हां  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अखबारी  कागज  की  कसी

 भक्त  दर्शन  :

 श
 |  श्री  इकजोत  गुप्त

 ५  श्री  रणजीत  सिह  सरहदी
 :

 |_ st  to  गे  देव  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १०  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  zs

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  इस  बीच  शझखबारी  कागज  की  कमी  की  स्थिति  में  सुधार  gat  है  ;

 यदि  तो  कहां  ak

 यदि  तो  इस  स्थिति  में  सुधार  करने के  लिये  कौन से  विशेष  कदम  उठाये

 जा  रहे

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  :  से  (7)  सोवियत  अमेरिका  श्र  स्कैन्डीनेविया

 से  कागज  जाने के  कारण  PERL  से  स्थिति  में  उल्लेखनीय  सुधार हो  गया  है  ।

 चालू वह  की  आवश्यकता  पुरी  करने  के  लिये  जो  प्रबन्ध
 पहले  ही  किया

 जा
 चुका  उसके

 अ्रनुसार  कौर  भी  कागज  निर्बाध  रूप  से  ५  रहने  की  aaa
 |

 श्रमजीवी  पत्रकारों  के  लिये  उपदान

 (st  स०  मो०  बुर्जों  :

 |  श्री  श्रीनारायण  दास  :

 श्री  राधा  रमण  :

 |  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 इकबाल  fag  :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रीਂ  ८  १९६१  के  तारांकित  रन  संख्या  १३३१  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उन  श्रमजीवी  पत्रकारों  जिन्होंने  एक

 प्रतिष्ठान  में  दस  वर्ष  से  श्रमिक  समय  तक  काम  किया  श्रनिवायंतः  उपदान  देने  की  व्यवस्था

 करने के
 लिये  संसद्  के  समक्ष  विधान  प्रस्तुत  करन  के  बारे में  क्या  भ्र प्रे तर  प्रगति

 हुई

 श्रम  उपमंत्री  श्राधिद  :  मसला  विचाराधीन है  ।
 म्रावव्यक  विधान  क्या

 संभव  ale  संसद  के  समक्ष  रखा
 जायेगा

 |

 मूल  प्र ग्रेजी
 में
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 इसरो  लाइन  शर  में कम होन  लाइन

 (  ott  नाथ  पाई

 श्री  प्र०्गं०  देव

 श्री  सो०  ब०  ठाकुर

 श्री  प्र०  बरुआ

 श्री  हरविन्द  घोषाल

 1*४३  श्री  दो  चल  शर्मा

 |  श्री  विद्याचरण  zat

 श्री  महन्तों
 |

 श्री  त०  सनिस्वासी

 [_siteatt
 ममूना  सुल्तान

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने कीਂ  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  इस  समाचार  की  शर  ध्यान

 दिया है  कि  ड्पूरैंड  लाइन  पाकिस्तान  कौर  शझफगानिस्तान
 के

 बीच  श्रन्तर्राष्ट्रीय  तौर
 पर

 मानी

 गई  सीमा  है  किन्तु  मैकमोहन  लाइन  जो  भारत  कौर  चीन  का  विभाजन  करती  कभी  भी

 अन्तर्राष्ट्रीय  तौर पर  सीमा  स्वीकार  नहीं  को  गई

 यदि  तो  भारत  सरकार ने  इस  वक्तव्य  का  खंडन  करने  जनता  एवं

 समाचारपत्रों  के  सामने  वास्तविक  तथ्य  पेश  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 ग  {tfan-aT  मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  wait  at)  और  गत  कुछ

 वर्षों  में  मैकमोहन  लाइन  के  बार  में  भारत  सरकार  के  विचार  बार  बार  बता  दिए  गए  हैं ।

 लाइन  के  बारे में  बातचीत  करने  वाले  भारतीय  कौर  चोको  अधिकारियों  के  प्रतिवेदन  के  पीठ

 oF  से  ११४  तथा  श्वेतपत्र  में  प्रकाशित  पत्र-व्यावहार  को  कौर  ध्यान  दिलाया  जाता है  ।

 श्री  मोहित  लक्ष्मण  रानी  का  पुतंगाल  भजा  जाना

 Prey.
 sty  हेम

 क्या  प्रधान  मंत्री  १०  १९६१  के  अ्रतारांकित प्रशन  संख्या

 ६१२  के  उत्तर के
 /  संबध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  श्री  मोहन  लक्ष्मण  रानाडे  के  are  भेजे  जाने  के
 विरोध  में

 भारत  सरकार

 द्वारा  दिये  गये  विरोध  पत्र का  उत्तर  प्राप्त हो  चुका  AK

 (a).  यदि  तो  कया  उत्तर  प्राप्त

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  पुतंगाल सरकार  से  कोई

 उत्तर  नहीं  मिला  संयुक्त  अरब  गणराज्य  जिसके  द्वारा  विरोध  पत्र  भेजा  गया  था  मामले

 st  आगे  बढ़ा  रहा

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता ।
 nt

 fra  अंग्रेजी  में
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 संप्रग  प्रबन्ध  परिषद

 1४५  श्री  एंटनी  पिल्ले  :  कया  श्रम  रोजगार
 मंत्री  १०  Pear Rh के

 fea  प्रत  संख्या  ६०८  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  |“ कपा  करेंगे  कि

 क्या  संयुक्त  प्रबन्ध  परिषदों  की  स्थापना  के
 प्रश्न

 पर
 विवार  करने

 के
 लिये  बड़े

 उपक्रमों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  बैठक  जो  स्थगित  हो  गई  बाद  में  हुई  थी

 यदि  तो  इस  बैठक  में  क्या
 फैसले  किये

 और

 समिति
 के

 निष्कर्षों
 के

 बारे
 में

 सरकार
 ने  क्या

 फैसला  किया

 fae  कौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  (att  ल०  ना०  कुछ  उपक्रमों

 के  प्रतिनिधियों  को  श्रम  मंत्री  ने  मिलने  के  लिए  बलाया

 शर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 दस्तकारों  को  वस्तुओं  का  निर्यात

 1६  भोज  पिक  ः
 कया

 बाजीगर तवा  उद्योग  मंत्रों  १०  १९६१ के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३६६  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  fa

 क्या  सरकार  ने  बाहर  भेजो  जाने  वालो  दस्तकारी  की  कुछ  वस्तुप्रों  at  पी

 नियंत्रण  तथा  निर्यात  से  पूर्वे  निरीक्षण  संबंधी  act  समिति  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रतिवेदन

 पर  विचार कर  लिया  ग्रोवर

 यदि  हां
 ,  तो  सरकार  ने  कौन  सी  सिफारिशें  स्वीकार

 को  हूँ  कौर  ag  उनको
 कब

 काय  रूप  में  परिणत  करने का  विचार  करती है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  ft  att

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 दस्तकारी  के  संबंध  में  समिति  ने  निम्नलिखित  सिफारिशें  की

 १.  भारत  तथा  विदेशों के
 #

 पत्र टन  संगठनों  के  सहयोग  से  केवल  अच्छों  किस्म  की  वस्तु ग्र ों
 के  खरीदने  के  के  बार में  प्रचार  करना  चाहिए

 २.  कालीनों  के  संबध  में  कराई  सी ०  भाई  को  मिरजापुर  तथा  भदोई के  अतिरिक्त  भारत  के

 सभी  क्षेत्रों  के  बनाये  गये  कालो तों  को  विभिन्न  किस्मों को  श्रेणियां  निर्धारित  कर  देता  चाहिए

 TATA  एसी  व्यवस्था  की  जानों  चाहिए  कि  ट्राइ  एस०  झा  द्वारा  चिन्हित  कालीनों  के

 निर्वात  को  भ्रमणा  राज्य  सरकारों  के  द्वारा  चिन्हित  तथ्यों  के  झ्रांकड़े  दिखाने  वाला  पत्र

 उस
 पर  लगाकर  ही  निर्वात  की  अनुमति  दी  जाये

 ३.  बर्तनों
 के  मामले  में  अखिल  भारतीय  दस्तकारी  डे  को  नमन  निकालने  चाहिए

 प्रौढ़  ततपश्चात  इन  वस्तु ग्र ों  क  निर्यात  को  तभी  aaah  दी  जानी  चाहिए  जब  राज्य  सरकार

 द्वारा  अखिल  भारतीय  दस्तकारी  बोड़  की  योजना  के  अधीन  प्रमाणीकृत  हो  ।  इसके  अतिरिक्त

 समिति को  रि
 सिफारिश

 के  म्रतुप्तार  रों
 के
 को  जांच  AZo  सी ०

 wWlZo  ढा द्वारा  भ
 भो  को  जानी  चाहिए  |

 क

 अंग्रेजी  में
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 सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया गया  है  तथा  सबंधित  संगठनों  के  परामर्श  से  इन  को

 लागू  किया  जा  रहा  है  ।

 नागालैंड

 Ciet प्र०  चं०  बनाना :
 |  श्री  हिम  went  :

 श्रीमती  मसौदा  :

 |  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :

 थी  अरविन्द  घोषाल  :

 श्री  दो०  चे  फार्मा

 |  भो  तंगा मणि

 |  श्री  पहाड़िया  :

 [ at
 प्र०  To  देव

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नागालैंड  की  अन्तरिम  सलाहकार  परिषद् ने  सरकार  को

 सुझाव  दिया है  कि
 संक्रमण  कालीन  विनियमों

 में  जिनके  rita  श्रन्त:कालीन  शासन  व्यवस्था

 चल रही  कुछ  परिवर्तन  किया  जाये  ai कुछ  कठिनाइयां  भी  व्यक्त  की

 यदि  तो  वास्तविक  स्थिति  क्या  है  श्र  क्या  सरकार ने  सम्बन्धित  विनियमों में

 कोई  परिवर्तन  करने का  विचार  किया है  ?

 बे देशिक-कायं  मंत्री
 के

 सभासचिव  जो०  न०  a

 नागालैंड  के  कार्यपालिका  पौदों  अन्तरिम  व्यवस्था  के  काम  में  प्रक्रिया
 सम्बन्धी  कुछ

 कठिनाइयां  रही  है  ।  उन्होंने भारत  सरकार  से  इस  बारे  में  बातचीत  की  है  तथा  हल  ढूंढ़  लिए

 बातचीत  के  बाद  वह  पुरीਂ  तरह  संतुष्ट  हो  कर  गये  हैं  ।

 बातचीत  में  ag  पाया  गया  था  कि  पारिषदों  द्वारा  श्रतूभूत  प्रक्रिया  कठिनाइयों  को

 करेने के  लिए  अन्तरिम  उपबन्ध  नियमों  परिवर्तन  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 ट्रांसफार्मरों  का  निर्माण

 T*¥c.
 _  श्री  £..” हू ०  क०  गोपालन  :

 श्री  दो०  चं०

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २३  १९६१  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ८६६  के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 केरल  में  ट्रांसफार्मर  बनाने  वालो  फैक्टरी  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव के  सम्बन्ध

 aaa  तक  कितनी  प्रगति हुई
 कौर

 (@)  योजना  को  कब  तक  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  की  संभावना  |  2
 +  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  कौर
 फर्म  को  ट्रांसफारमरों  के  निर्माण

 के  लिए  औद्योगिक  लाइसेंस  दिया
 गया  है

 ae  मेसर्स  हिताची  जापान  से  सहयोग  की  शर्तों  पर

 विचार  किया  जा
 रहा  है

 ।

 मिल  dist  में
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 लाहीर  सें  पाकिस्तानी  महान्यायवादी  का  वक्तव्य

 feos.  श्री  हेम  राज  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या यह  सच  हैकि  पाकिस्तान के  महान्यायवादी  ने  लाहौर  में  छात्रों  के  समक्ष

 भाषण  देते  हुए  उनसे  यह  कहा  था  कि  वे  भारत  विरोधी  लेख  प्र

 यदि  तो  सरकार  ने  उस  पर  क्या  कार्यवाह

 मंत्री के  सभा  सचिव  सादत  wat  ae  भारत

 सरकार  ने  पाकिस्तान के  समाचार  पत्र  डान  में  १३  भ्रक्तूबर  १९६१  को  प्रकाशित  पाकिस्तान

 के  महान्यायवादी  चौधरी  नजीर  अहमद  के  भाषण  की  झोर  गया  है  जो  उन्होंने

 मिया  कालिज  के  विद्यार्थी  संघ  की  स्थापना  के  समय  दिया  था  ।  भारत  सर्कार  इन

 रिकार्डों को  बहुत  शझ्रापत्तिजनक  मानती  है  कौर  दोनों  देशों  के  बीच  संयुक्त  प्रेस  संहिता की

 शर्तों के  अनुसार  पाकिस्तान  सरकार से  मामले  को  उठा  रही  है  ।

 ant  से  मनिश्नाडर  भजना

 ५०  करो  तंगासणि  :  कया  प्रधान  मंत्रीं  २८  १९६१  के  तारांकित  प्रशन  संख्या

 .€€३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बर्मा
 के  भारतीय  निवासियों  को  भारत में  aga  आश्रितों को

 मनीग्नाडर  भेजने  में  अब भी  कठिनाई हो  रही

 यदि
 तो  इस  मामले  में  आगे  ate  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ;  कौर

 क्या  बर्मा  सरकार  तीन  ay  निवास  की  महंता  पर  आग्रह  कर  रही  है  ?

 वेदशिर-काय  मंत्री  के  सभा
 सचिव  जो०

 ना०  :
 कौर  जी  नहीं  ।

 क्योंकि  भारतीय  राष्ट्र जनों  द्वारा  बर्मा  से  wat  आश्रितों  को  afters  भेजने  की  सुविधा  २१

 १९६१  से  हुई  है  ।

 जी  att

 गृह  निर्माण  के  लिये  ऋण

 श्री  प्र्०  गे  देव
 :

 थो  aaa  सिह  भदौरिया  :

 डा०
 राम  सुभग fag

 :

 क्या  श्रावास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  कम  चोरियों  द्वारा  गृहनिर्माण  के  लिये  लिये  जाने  वाले  ऋणों  की

 सीमायें  बढ़ा  दी  गई  कौर

 यदि  तो  इस  योजना  से  कभी  तक  कितने  सरकारी  कर्मचारियों  ने
 लाभ  उठाया क

 श्रीवास  शौर  संभरण  उपमंत्रो  प्रतीत
 कु  ०चन्दा  )

 :  जी  हां

 १९६१  में  भारत  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया कि  विभागों के  मुख्याधिकारी  २००  रुपये  प्रतिमास

 पाने  वाले  कम  चोरियों  को  उनका  २४  महीने  का  वेतन  जो  नियमों  के  श्रतुसार  मिलना  चाहिये

 कम  होने पर  भी  ४,८००  रुपये  पैदा  स्वी  कार  कर  सकते  हैं
 ।  जुलाई  PER  में  यह  नींद  किया

 गया  था  कि  पेशगी को  श्रघिकतम  सीमा  २५,०००  रुपय ेसे  BY,o0¢  रुपये
 कर  दो

 जाये  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अप्रैल  १६५६ में  जब  से  यह  योजना  लागू हुई  है  तब
 से

 ३१  १६६१ तक

 १,७११  केन्द्रीय  सरकारी कर्मचारियों  को  लगभग  २  करोड़  रुपये के  aire  घन  दिये गये  इन

 अग्रिम  १७  लाख  रुपये  है  १६०  केन्द्रीय सरकार  कर्मचारियों  के  लिये  स्वीकार  किये  गये

 हैं  जिनका  rare  फरवरी  तथा  जुलाई  १९६१  के
 उदार  नियम  अर्थात्  अग्रिम

 घन  की
 मात्रा

 बढ़ा दो  गई  है  ।

 भारतीय  राज्य क्षत्र  में  चोरी  अतिक्रमण

 श्री  भक्त  दर्शन  :

 श्री  प्र०  To  देव

 श्री  maa  सिह  भदं:रिथा

 tres  श्रीमती  इला  गाली  धरो

 I Gal
 do  Wo  फार्मा  :

 क्या  प्रवान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  क  )  क्या  PERL  से  श्री  तक  चीनियों  ने  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  कोई

 wan  किये  हैं  ?  कौर

 यदि  तो  इस  मामले में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 ज  दैनिक-कार्य  मंत्री
 के

 सभा  सचिव  (ait  जो०  ato  श्र  हाल  में

 ही  सरकार  को  जानकारी  में  कुछ  ऐसे  मामले  माथे  जिनमें  चोरी  सशस्त्र  क्मेंचारियों
 ने  भारतीय

 प्रदेश का  अतिक्रमण  किया  इस  संबंध  ३१  १६६१  के  उस  नोट
 का

 उद्धरण

 सदन  की  मेज  पर  रख  दिया  गया  जोकि  चीन  सरकार  के  पास  भेजा  गया

 १,  झनुबरष  संख्या  १]

 पाकिस्तान  में  श्रमरोकी  सहायता  से  हवाई  ass

 श्रीमती  इला  पाल ची धरी  :

 श्री  दोज  चे ०  विमान  :

 1५  श्री  श्रीनारायण  दास  :

 | at
 राजा  रमण

 कया  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत
 सरकार

 का
 ध्यान  दिनांक  १५  PEEL  के  एक्सप्रेस

 में  प्रकाशित  इस  रिपोर्टे  की  are  आकृष्ट  किया  गया है  कि  अमरीकी  अमरीकी  कांग्रेस

 द्वारा  शीघ्र  ही  बनाये  जाने  वाले  कानून  के  पाकिस्तान  में  पेशावर
 में  भ्रनुल्लिखित

 हवाई  प्रश्नों  के  निर्माण के  लिये  ११६,०००  डालर  खर्च  करना  चाहते  हैं  ;

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है
 ?

 कार्य  मंत्रो
 के

 सभा  सचिव
 (att  सादत  चलो

 :  सरकार  को  इस संबंघ

 में  प्रेस  रिपो  का  पता  है  परन्तु  इस  दिशा  में  कोई  सविस्तार सुचना  उपलब्ध  नहीं हुई  ।

 अमरीका  द्वारा  पाकिस्तान  को  दी  जाने  वाली  सैनिक  सहायता  के  संबंध  में  भारत

 सरकार  का  प्रतिक्रिया  wiz  भारत  को  सुरक्षा  पर  होने  वाले  इसके  प्रभाव  के  संबंध  में

 प्रधान  मंत्री  कई  बार  संसद्  में  बता  चुके  हैं  ।

 मिल  dah  में



 २९  १८८  )  लिखित  उत्तर  ¥E

 शिक्षित  torre  व्यक्तियों  को  सहायता

 at
 थी  to  do  फार्मा

 : pre  झ्  Lets बलराज  मधोक  :

 श्रवन  ौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  वि

 क्या  राजधानी  में  कास  feats  दफतरों  में  पंजीकृत  शिक्षित  बेरोजगार  युवकों  को

 सहायता  देने  के  लिये  दिल्ली  प्रशासन द्वारा  भेजी  गई  योजना  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  कौर

 उसका  अनुमोदन कर  दिया  गया  है

 यदि  तो  बेरोजगार  व्यक्तियों  के  लिये  प्रस्तावित  सहायता  गृहों  की  स्थापना

 का  कार्य  कब  आरम्भ  किया  जायेंगी  ;

 इस  कार्य  के  लिये  कितना  धन  मंजूर  किया  गया  है
 ?

 yan  उपमंत्री  आबिद  चली )  ae  १९६२-६३  के  आरम्भ से  दिल्ली

 में  काम  दिलाऊ  दफ्तर  प्रारम्भ  करने
 का  विचार जैसा  कि  दिल्लो  प्रशासन  द्वारा  प्रस्तुत  की

 गयी  योजना  में  कहा  गया

 ZEGWL-GR  के  आयव्ययक  में  इसके  ये  २१,०००  रुपय  की  व्यवस्था  की  गयी  है

 जनता  कार

 (  थो  स०  माठ  बनर्जी

 |  श्री  प्र्०  To  देव

 श्रीमती  इला  पाल चो  धरी

 श्री  स०  चे  सामन्त

 श्री  सुबोध  :
 श्री  मो०  ब०  ठाकुर :
 श्री  अजित  सिह  सरहदी

 |  श्री  साधन  गीत

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री  सूरज  पांड्य
 |

 थी हेम  बरुआ

 श्रीमती  रेग का  राय

 PPRY  श्री  मिलती

 श्री  कौडियाल

 |  att  वॉरियर

 |  श्री  विद्याचरण  शुक्ल

 डा०  स०  श्री०  AT

 श्री  प्र०  चे  बुरा
 |  थ्री  अनिरुद्ध  सिह

 श्रीमती  मसौदा

 ।  पंडित  ढ्ठी  ato  तिवारी
 i  आ

 aa  अंग्रेजी  में



 Xo  लिखित  उत्तर  २०  १९६१

 1  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :

 श्री  सारिका

 \  श्री  Ao  Ho  देव

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ७  १९६१  के  तारांकित  wet  संख्या  २  के  उत्तर

 के  संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकारी  क्षेत्र में  कारों  के  निर्माण के  लिये  कारखाना  स्थापित  करने  में

 तब  से  कया  प्रगति हुई  है  ;

 क्या  स्थान  चुन  लिया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  ate  श्रपेक्षित  जानकारी  का  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  है  ।

 विवरण

 सरकारी  क्षेत्र में  कामत  की  कार  निर्माण  करने  का  प्रश्न  afar रूप  में  सरकार

 के  विचाराधीन  है  ।  कौर  इस  दिशा  में  पांडे  समिति  की  सिफारिशें  सरकार  के  समक्ष  कारखाने

 की  इसके  लिये  स्थान  का  चुनाव  कौर  सम्बद्ध  मामलों  पर  उस  समय  विचार  किया

 जबकि  कार  निर्माण  करने  के  संबंध  में  सरकार  अपना  अन्तिम  निर्णय  कर  लेगी  |

 फिजो  के  विरुद्ध  arta

 श्री हेम  बरुआ  :

 श्री  श्रीनारायण दास  :

 1५६.  श्री  राधा  रमण  :

 श्री  स०  Alo  बुर्जों  :

 विभूति  मिश्र  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत से  भागे  हु  नागा  विद्रोही  फिजो  के  जो  इस  समय  लंदन

 में  दांडिक  प्रकार  के  कोई  आरोप  लगाये  गये  हैं !

 क्या  यें  झ्रारोप  इंगलिस्तान  की  सरकार  को  बताये  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  प्रतिक्रिया  क्या है  ?

 दैनिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  से  (7)  फिजो  के  विरूद्ध  गिरफ्ता  री

 केदारनट  भ  भो  लागू  इसका  अधार
 यह  है  कि  उनके  fags  यह  आरोप

 हैं
 कि  उन्होंने

 झपने  सागर  की  हत्या  करने  का  प्रयत्न  किया  ।

 भारत  सरकार  ने  ब्रिटेन  प  yu
 ~

 च  अयोग  को  यह  सूचना  दे  दी  है  कि  फिजो  हमारे देश  से
 भाग  हु  व्यक्ति  हैं  ।  यदि  हम  यह  नहीं  कहते  कि  ब्रिटेन  सरकार  उन्हें  वापिस  करे  तथापि

 हम  आशा  करते  हैं  कि  ब्रिटेन  के  क्षेत्र  में  उं  ऐसी  कार्यवाहियां  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जायेगी

 जोकि  भारत  के  विरुद्ध  हों  ।

 rat  को  क्योंकि  भारत  की  नागरिकता  के  आधार  पर  ब्रिटेन  को  नागरिकता  प्रदान

 कर
 दी

 गयी  हमने  ब्रिटेन  की  सरकार  को  यह  बता  दिया
 है

 कि  ure  आवश्यकता  हुई

 मल  अंग्रेजी  में



 २४  १८८३  लिखित  उत्तर  भ्

 तो  हम  उन्हें  वापिस  मांगने  का  अधिकार  सुरक्षित  रखते  परन्तु  श्रमी  ट्राल  उन्हें  वापिस  मांगने

 का  हमारा  कोई  इरादा  नहीं  हे
 ।

 मद्रास  राज्य  में  सीमेंट  को  फ  पटरियां

 1*४५७.  श्री  तंगामणि  :
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मदुरै  रामनड  वाणिज्य  मंडल  ने  सरकार को  सुझाव  दिया
 है

 कि
 मद्रास  राज्य

 में  तुरन्त  सीमेंट  at  फैक्टरियां  स्थापित  की  जान  चाहियें

 क्या  यह  सच  है
 कि

 मद्रास  राज्य  के  मदुरै  जिले  में  पलायन  क्षेत्र
 में

 कच्चे  माल
 के

 बड़े  निक्षेप  पाये गये  हैं

 यदि  तो  सीमेंट  Het  कहां  प्रौर  कब  स्थापित  की  जायेंगी
 ;

 श्र

 क्या  उक्त  फैक्टरी  सरकारी  क्षेत्र में  स्थापित की  जायेगी  ?

 से  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता उद्योग  मंत्री  मनु भाई

 है  ।

 विवरण

 wi  नहीं  ।

 (@)  से  मद्रास  सरकार  ने  रिपोर्ट
 दो  हैकि

 चूने  के
 पत्थर  के  बहुत  से  निक्षेप

 पल्लों  जिले के  कूलिथलाई  तालुके  कौर  साथ  लगते  क्षेत्र  दूर  जिले  के  डिंडिगुल  क्षेत्र  में  स्थित

 है  ।  सीमेंट  पटरियों
 के

 लिये  इस  सम्बद्ध  क्षेत्र  से  ग्रावेदन  पत्र  प्राप्त  हुये  श्र
 वे  विचाराधीन

 सरकारी  क्षेत्र  में  कोई  प्रारम्भ  करने  का  अभी  कोई  इरादा  नहीं  है  ।

 खान  भविष्य  निधि  योजना

 1१.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त :
 कया

 श्रम  कौर  रोजगार
 मंत्र  २३  PERL  के

 तारांकित
 अधीन  संख्या  ८६३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  कोयला  खान
 भविष्य

 निधि  योजना  में  अ्रंशदान  की  दर  में  वृद्धि

 के  बारे  में  निर्णय  किया  है  |

 यदि  तो  यह  निर्णय  किस  प्रकार का  है  ;  az

 इस  निर्णय  को  कब  लाग  किया  जायेगा  ?

 श्रम  श्र  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ना०  (or
 क  )  से

 मामला

 कभी  सरकार के  विचाराधीन  है  ।

 कोयला  खानों  में  ठ  के  के  अधिक

 TR.  श्री रामकृष्ण गुप्त गुप्त  :  क्या  शम  ate  रोजगार  मंत्री  २३  प्राप्त  १९६१  के  तारांकित

 अरदन  संख्या  ८६२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 ठेके  पर  काम  करने  वाले  श्रमिकों  द्वारा  किये  सकने  वाले  काम  की  जांच  करने  वाली
 जाँच  अदालत

 न  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  ate

 यदि
 तो

 उसकी  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं

 मल  अंग्रेजी  में
 1434  (Ai)



 श्र  लिखित  उत्तर  २०  REEL

 fan  उपमंत्री  प्राचीन  )  जी नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मोमेंट  फ  पटरियां

 कि

 र  थ्रो  श्याम  गुप्त  :  ओप्रा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 सो

 क्या  भारत  सरकार  ने  ak  सीमेंट
 फैक्टरियां

 चालू  करने  के
 लिये  सनौर  श्रमिक  लाइसैंस

 देने  का  निर्णय  किया  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रकार  दिये  जाने  वाले  नप  लाइससों  की  संख्या  क्या

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  शर  लाइसन्स  देने
 का

 काम  तो  निरन्तर

 चलता  रहता  सीमेंट  उत्पादन  का  निर्धारित  लक्ष्य  जब  तक  पूरा  नहीं  अतिरिक्त  सीमेंट  निर्माण

 के  लाइसेन्स  दिये  जाते  रहेंगे  ।  इस  समय  १५  ०
 लाख  टन  सीमेंट  निर्माण  के  लाइसेन्स दिये  जा  चुकें

 तीसरी  योजना  के  लिये  १५०  लाख  टन  का  ही  लक्ष्य  निर्धारित है  ।
 कमी  को  पूरा  करने  के

 योजनायें  विचाराधीन  हैँ  ।  नयी  योजनाकारों  को  भी  लाइसेन्स  दे  दिये  क्योंकि

 यदि  कुछ  योजनायें  किन्हीं  कारणवश  कामयाब  न  हों  तो  भी  उनसे  लक्ष्य  प्राप्ति  में  सहायता
 मिलेगी

 यदि  अन्तरिक  मांग  बढ़  गयी  तो  निर्धारित  लक्ष्य  का  पुनरीक्षण  भी  हो  सकता  सैं
 भ्रमित

 सीमेंट  उत्पादन  की  व्यवस्था  सक े।

 दावात  तथा  निजात  के  लाइसेन्स

 1४.  श्री  पांगरकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्री  यह  बतलाने  की  क़्या  करेंगे  कि  &&  है

 के  वर्ष  में  तक  तथा  निर्यात  के  लाइसेन्स  ल  ने  के  मामलों  में  हेरफेर  करने  के  दोष  के  कारण

 काली  सुची  में  खाने  वाली  महाराष्ट्र  की  सोथो की  संख्या  क्या है
 ?

 मंत्री
 :.  २६-१०-१९६१  तक  ऐसी  फर्मों की  संख्या  २४

 थी  ।

 ऊनी  माल  का  निर्यात

 TX.  श्री  पाटेकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 न  a Reg  ०-६१  में  विदेशों  में  निर्यात  किया  गया  ऊन  rl  माल  कितने  मूल्य  का

 इससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  का  लाभ  हुआ  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )
 :  कौर  ५.६  करोड़ रुपये  का

 उत्पादकों  द्वारा  उपभोक्ता  सहकारी  संस्थानों  को  उत्पादों  का  संभरण

 1६.  श्री  चुनी  लाल  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  क्वीन  करेंगे  कि  यदि  मूल्यों  का  स्तर

 कायम  रखना  है  तो  उत्पादकों  कौर  निर्मितियों  के  उत्पादों  का  उपभोक्ता  सहकारी  संस्थानों  को

 मुनासिब  सम्भरण  के  लिये  क्या  व्यवस्था  की  गयी  है  ?

 tr  sit  में



 cad  W553  लिखित  उत्तर  प्र्

 ०  fr  )  >  RTARTA  वस्तुद्नों  के tare  शौर  रोजगार  तया  योजना  उपमंत्री  ल

 मुल्यों  के  स्तर  को  कायम  रखने  उसका  नियन्त्रण  करने  के  लिये  अपेक्षित  aires  सरकार  को

 प्राप्त है  ।  जिस  प्रकार  की  व्यवस्था  का  प्रश्न  में  सुझाव  है  उसे  करने
 का  अभी  विचार  नहीं

 है  ।

 काइमेरा  में  पाकिस्तानियों  द्वारा  तोड़  फोड़  के  मामले

 श्री  मुनीलाल  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  करना  करेंगे
 कि

 १४५  १९६१

 तक  काश्मीर  में  पाकिस्तानियों  द्वारा  ह. अ्रवैध  प्रवेश  तथा  तोड़  फोड़  के  कितने  मामले  सरकार  की  सूचना

 pratt  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  wry  मंत्री  जवाहरलाल  ३१  १९६१

 तक  २७  मामले  1...  प्रवेश  के  कौर  २१  मामले  तोड़  फोड़  के  थे  ।

 विदेशों  में  बसने  के  लिय  जाने  वाले  भारतीय

 ८  श्री  मुनीलाल  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रषिकाधिक  संख्या  में  भारतीय  विदेशों  में  जाकर  बसने  के  लिये

 भारत  छोड़  रहे  हैं  ;  अर

 यदि  तो  ये  लोग  कौन  कौन  से  देशों  की  जाते  हैं  वहां  जाकर  किस प्रकार का

 काम  करते  हैं  ?

 pratt  मंत्रो  तथा  वे  दैनिक  कायें  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 ak  (  इस

 प्रकार  की  सूचना  एकत्रित  करना  सम्भव  नही ंहै  जो  भारतीय  भारत  से  बाहर  जाते  हूँ  उनके

 लिये  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  वे  भारत  सरकार
 को

 अपनी  गतिविधियों  के  बारे  में  बराबर  सूचना  देते  रहे  .

 विदेशों में  बसने  वाले  भारतीयों का  कोई  fears  उपलब्ध  नहीं  न  ही  यह  ही  जानकारी है  कि  वे

 वहां  किस  प्रकार  का  काम  करते  हैं  ।

 पंजाब  के  पंजीकृत  बेरोजगार  लोग

 1९.  श्री दी  है  शर्मा  :  क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 VLE 0-F 2  में  पंजाब  के  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  पंजीबद्ध  लोगों  की  संख्या  क्या

 बेकार  इंटरमीडिएट  ate  मेट्रिकुलेटों  की  संख्या  इसी  समय  में  कितनी  थी
 . .

 aye

 जिन  बेकार  लोगों  को  नौकरी  ढी  गयी  उनकी  संख्या  कया  है  |

 मूल  मंत्रीजी  में



 हि  लिखित  उत्तर  २०  १९६१

 far  उपमंत्री  aries

 श्रेणी  १९६०  -६१  में  १६६०-६१ म

 क्त  नौकर  हुए

 रे

 ग्रजएट है  6190  १७१४

 इंटरमीडिएट  Xj, LE  ७२२

 नेट्रिक्ले  X19,  ०१०  म,४  ३९

 १,२३४,  ३४९  RB, vay

 2,0  ३४,३६०
 OO  es

 गाए क

 ब  कांगो  जाने  वालें  भारतीयों  को  पार-पत्र

 थी  दी०  च०  शर्मा :  पया  प्रघान मंत्री यह नभि  पह यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  पिछले  तीन  महीने

 में  मांगों  जाने  वाले  कितने  भारतीयों
 को  पारपत्र  दिये  गये

 ैं  !

 प  प्रधान  मंत्री  तथा  विदेशी  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  पिछले  न  महीनों  के

 न  में  मांगों  जाने  के  लिये  २१०  भारतीयों को  पार-पत्र  दिये  गये  हैं  ।  इस  संख्या में  उन्  पार  पत्रों
 संख्या  निहित  नहीं  है  जो  कि  बम्बई  एवं  पोर्ट  बिलेयर  बन्दरगाहों  के  पदाधिकारियों ने

 योंकि  उनसे  सूचना  मिलना  अभी शेष  है  ।

 पार-पत्रों  के  लिये  आवेदन  पत्र

 1११.  थो  बलराज  मधोक  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  २३  १९६१ के  प्रतियां  —

 SN
 €  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ्

 पार-पत्र क  क्या  सरकार  के  पास  उन व्यापारियों  की  ate से  श्रम्यावेदन  art  हैं  जिन

 धी  झावेदन  पत्र  क्षेत्रीय  पार-पत्र  कार्यालय  दिल्ली  द्वारा  इस  आधार  पर  अस्वीकृत  दिये  गये

 ara at far ‘ क  जान  का  उद्देश्य  भ्र स्वीकृत  है  ;  शर

 क्या  सरकार  क्षेत्रीय  पार-पत्र  कार्यालय  दिल्ली  द्वारा  अस्वीकृत  पारियों  के

 हॉ
 प्रशन  के

 भाग
 के  उत्तर  में  बताई  गई  बात  के  आघार  पर

 कि
 सरकार

 इस

 सुविधायें
 देन ेमें  उदारता  से  काम  ?  प्त

 pray  मंत्री  तथा  aire  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  cat  से

 _
 इस  प्रकार  के  म्रम्पावेदन  सरकार  को  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  हालांकि  कुछ  कपिल  अवश्य  की  गई

 थीं  जो  कि

 प्रत्येक  मामले  की  गुणिता  के  आधार  पर  तै  कर  दी  गई  हैं

 जेसा

 कि
 पहले  प्रश्न

 र्फ

 बता  दिया  गया  है  कि
 व्यापारियों

 को  पा  म  उदारता

 सत्  जाता  ह  H  प  उश  दि  स्थिति में में  झस्वीद्वात  किये  जब  कि  इग  असली
 प

 मालूम  न  पड़ता
 ्  अत

 मल wer  व  च



 २९  १८८३  लिखित  उत्तर  क

 यूनाइटेड  catitea  इस्पोट्से  लि०

 (ait  प्र०  to  देव

 श्री  अजन  fag  भदौरिया 1१२

 +  डा०  राम  सुलग  fag :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि

 राज्य  व्यापार निगम  ने  यूनाइटेड  स्पाईसी  इम्पोर्ट  लि  ०
 के  साथ  अभी  हाल  में

 कोई  करार  किया  है

 यदि  तो  उसका  sare  कया  है
 ?

 wat  कानूनगो  )

 करार का  ब्यौरा  बताना  राज्य  व्यापार  निगम  के  व्यवसाय  की  दुष्टि  से  हितकर

 नहीं
 है  ।

 एशियाई  उत्पादिता  संगठन

 1१३  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २८  १९६१ के  तारांकित

 प्रीत  संख्या  १  oof  कें  उत्तर  के  संबंध  में  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  एशियाई  उत्पादिता  संगठन  के

 सदस्य  कौन-कौन देश  हूं  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  इस  संगठन के  सदस्य

 कोरिया  गणराज्य चीन  ate  नेपाल  हैं  ।

 उड़ीसा में  तिब्बती  दारणार्यो

 Tee.  श्री  चिंतामणि  पाणि गर हो  :  कया  प्रधान  मंत्री ७  १९६१  के  अतारांकित प्रश्न

 संख्या  १३३  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  तिब्बती  शरणार्थियों  को  बसाने  के  लिये  स्थान  का  चयन  कर

 लिया  गया  है

 यदि  तो  कहां
 ;

 क्या  तिब्बती  शरणार्थी  वहां  बसने  के  लिये  श्राना शुरू हो गये हूं शुरू  हो  गये  हैं  ;
 कौर

 यदि  तो  कितने  शरणार्थी  श्री  चुके  हैं
 ह

 परिधान  मंत्री  तथा  attire ata Wat कार्य  मंत्री  जवाहरलॉल  से  .  जी  नहीं ।

 उनको  बसाने  के  लिये  स्थान  का  चयन  भी  अन्तिम  रूप  से  नहीं  हुमा  है  |

 तृतीय  योजना  alt  उड़ीसा

 Tee.  श्री  चिंतामणि  पाणिप्रही  :  क्यां  योजना  मंत्री यह  बताने  की  कृपी  करेंगे
 कि

 तीसरी

 योजना में  उड़ीसा  के  लिये  तथा  11.0  शिक्षक  के  प्रतिशत  योजना  आयोग  ने  जो

 की  व्यवस्था  की  है  उसके  eee  विभिन्न  परियोजना  के  श्रन्तगंत  किये  जाने

 वाले  कार्य  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उपमंत्री  cis  इया०
 न०

 एक
 विवरण

 सभा  पटल  पर
 रखा  जाता

 है  ।
 दिखाये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २]

 wat  में
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 परलोक  पत्तन  का  विस्तार

 1१६.  थो  क्तिमिणि  पाणिप्रहो  :  क्या  योजना  मंत्रो  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  परदोप  पत्तन  के  विकास  के  लिये  भ्र्स्क  लोहे  के  निर्वात
 के  हेतु  जो  २८  करोड़  रुपये

 की  परियोजना  तैयार  की  गई
 थो

 उसका  अध्ययन  पुरा  हो  गया  है

 ag  नई  परियोजना तीसरी  योजना में  म्मिलित  कौर

 यदि
 तो

 उस  परियोजना  का  विस्तृत  ब्यौरा  क्या है
 ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  न्०  इस  सम्बन्ध में  प्रगति  हो  रही

 यह  बात  तो  उस  अ्रव्ययन  पर  निसार  करती  है
 जो  कि

 आजकल  चल  रहा  है
 |

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता
 |

 सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  गृह  निर्माण  योजना

 श्रीमती  इला  पाल चौ घरो  :

 थ्रो  कौडियाल
 TRV.

 श्री  वॉरियर  :

 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  ७  PERL  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उसके  बाद  से  साहयता  प्राप्त  औद्योगिक गृह  निर्माण  योजना  सम्बन्धी  सम्पूर्ण

 मामला  पूरी  तरह  तैयार  हो  चुका
 है  एवं  उसके  बारे  में  योजना  आयोग  से  बातचीत  हो  चुकी

 प

 यदि  तो  वे
 बातचीत

 कया  थीं  एवं  उनका  विस्तृत  ब्यौरा  क्या है  ;  और

 उस  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 श्रावित  कौर  संभरण  उपमंत्री  (att  अनिल  तू  :  जी  नहीं  ।

 तथा  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  |

 भ्राता  के  विस्थापित  व्यक्ति

 1१5  श्रीमती  इला  पालचौवरो  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  को  श्रीराम  सरकार  से  झ्रासाम  के  उन  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  बारे  में  सूचना  प्राप्त  हुई  है  जो  REGO  में  वहां  होने  वालें  दंगों  में  ग्रस्त  हुए  थे  एवं

 उन्हें  फिर  से  बसाया  गया  था  तथा  जिन्होंने  झा साम  में  ७  मकान  सम्पत्ति  आदि  छोड़  कर  पंदिचमी

 बंगाल  एवं  त्रिपुरा  में  शरण  ली  थी  ;

 यदि  तो  उस  सूचना  का  ब्यौरा है  ;
 कौर

 इस  बारे  में  भारत  सरकार  को  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  yo  दास  :  से  भाषाई  दंगों से
 पस्त

 व्यक्तियों  को  फिर  से  बसाने  एवं  उनको  सुविधा  देने  के  सम्बन्ध  में  प्रासाद  सरकार  ने  ३१  अगस्त
 १९६१  तक  लगभग  vy  करोड़  रुपये  का  व्यय  किया

 a

 faa  प्रंग्रेजी  में



 २६.  {553  उत्तर  a

 इन  ग्रस्त  परिवारों  को  निम्नलिखित  सुविधायें  दी  गई  हैँ

 (१)  अपने  मूल  स्थान  पर  वापस  खाने  पर  प्रत्येक  परिवार  को  पुनर्वास  ऋण  का  मामला

 तै  होने  तक  को  दशा  में  ५०  रुपये  को  तुरन्त  सहायता  |

 (२)  दार णा र्थी  परिवारों  में  खाने  शर  औषधि  सम्बन्धी  सुविधायें  ।

 (३)  शरणार्थी  शिवरों  में  कपड़े  एवं  कम्बलों  का  वितरण  ॥

 (४)  सम्बन्धित  परिवारों  के  लिये  शरणार्थी  शिविरों  से  उनके  जिलों तक  परिवहन की

 व्यवस्था

 (4)  वै  प्रतीक  प्रतिभूति के  झ्राधार  पर  कृषि  न  करने  वाले  प्रौढ़  कृषि  करने  वाले  दंगा

 पीड़ित  परिवारों  को  १०००  रुपये  शौर  Yoo  रुपये  का  ऋण  देना ।

 अचल  सम्पत्ति  को  प्रतिभूति  के  झ्राघार  पर  अधिक ऋण  ग्रोवर  भी  दिये  जा  सकते  हैं  ।

 उन  परिवारों  जिनके  सम्बन्धों  इन  दंगों  में  मर  गये  उनके  श्राद्ध  एवं  अन्य

 धार्मिक  कृत्यों  को  पुरा  करने  के  लिये  तुरन्त  सहायता  के  रूप में  ५००  रुपये  की

 सहायता  ।

 (9)  दंगों  के  दौरान  में  जिनको  मृत्यू  हो  गयो  है  उनके  स्कूल  जाने  वाले  बच्चों  को  शिक्षा

 एवं  उन  हे  संभरण  के  लिये  वित्तीय  सहायता  ।  वैयक्तिक  मामलों में  उन  लोगों

 परिवारों  जिनको  मृत्यु  हो  गयो  उनके दो  at  की  के  बराबर  राशि

 एवं  उनके  प्रति  बच्चे के  हिसाब  से  १०  रुपये  प्रति  मास  की  सहायता

 प्रा गा मो  vat  तक  दो  किन्तु यह  राशि  कुल  मिलाकर  प्रत्येक  परिवार
 को  Yooo  रुपये  से  प्रतीक  न  होगी  |

 (८)  दंगों  के  दौरान  में  जिन  लोगों  को  चोटें  ars  हैं  उनको  निःशुल्क चिकित्सा  सम्बन्धी

 सहायता  |

 (&)  दंगों  के  दौरान  में  जिन  शिक्षण  एवं  घार्मिक  संस्थानों  के  भवनों  को  क्षति  पहुंची  है

 उनको  मरम्मत  के  लिये  उन्हें  वित्तीय  सहायता  |

 (१०)  जो  लोग  पितमो  बंगाल  के  शिविरों  से  लौटे  हैं  उनको  उन  शिविरों  से  भ्र पने  स्थान

 तक  परिवहन  को  व्यवस्था ।

 इसके  ग्र ति रिक्त पर्चियां  बंगाल  के  शिविरों से  ०५,  व  स्थानों को  लौटने  वाले  प्रत्येक  परिवार

 को  केन्द्रीय  पुनर्वास  मंत्रालय  द्वारा  २००  रुपये  की  तदर्थ  सहायता  यह  सहायता  केवल  उन्हीं

 परिवारों  को  दी  जायेगी  जिनको  राज्य  की  स्वीकृत  योजना  के  श्रन्तगंत  सहायता  पाना  संभव

 नहीं  इस  प्रकार  की  सहायता  पर  अनमानित व्यय ् व्यय  १०  लाख  रुपये  का

 च्  व्यवस्था

 1१६.  श्री
 दी०  चं०  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  देश  में  उद्योगों  की  प्रगति  बढ़ाने  की  दृष्टि  से  मशीनों एवं  उनके  पुर्जों का  aaa

 करने  के  सम्बन्ध  में  जो  वर्तमान  प्रफुल्ल  व्यवस्था  है  उस  पर  पुनर्विचार  किया  जा  रहा  है  ;  AK

 यदि  तो
 इस  बारे में  अरब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  तथा  कभी  इस  मामले  पर  विचार

 होरहा ह ै।
 लव

 मूल  अंग्रेजी  में



 कप  लिखित  उत्तर  २०  RER2

 भ्रांगरा  के  निकट  सोडियम  ta  ट्रांसमीटर

 1२०.  श्री
 दी०  चे  शर्मा  :  क्या  सुचना कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  के  निकट  उच्च  शक्ति  वाला  मीडियम  वेव  प्रसारण  ट्रांसमीटर  की  स्थापना

 के  लिये  किसी  स्थान का  चयन  कर  लिया गया  है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 इस  ट्रांसमीटर  की  स्थापना पर  कितना  व्यय  होगा  प्रौढ़  ट्रांसमीटर का  कुल  कितना

 मलय  होगा
 ?

 सुचना ate  प्रसारण  मंत्री  तथा  लगभग ४०  एकड़ का  एक
 स्थान  ग्रामर-फतहपुरा  माग  पर  चुन  लिया  गया  है  |

 इस  परियोजना पर  शभ्रनमानतः  २२  लाख  रुपये  व्यय  होंगे  ।  ट्रांसमीटर  करो  मृत्य

 ही  १०  २९  लाख  रुपय ेहै  ।

 अखबारी  कागज  की  चोर  बाजारों

 २१.  श्री  भक्त  दिन  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ३१  १९६  १  के  श्रता रांकित प्रदन प्रश्न

 सख्या  VEIL  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (#)  बम्बई  के  एक  ७ म्रंग्रेजी  समाचार-पत्र के  मैनेजर  द्वारा  चोर-बाजारी से  अखबारी  कागज

 की
 कथित  खरीद  करने  के  जिस  मामले  की  जांच  की  जा  रही  थी  उसमें  इस  बीच  क्या  प्रगति

 हुई
 है

 इस  कायें  में  देरी  के  क्या  कारण  हैं  ;  श्र

 )  इस  विषय  में  जांच  पूरी  होकर  कब  तक  ठोस  seared  किये  जाने  की आशा  की  जाती

 है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  (att  नित्यानंद  कानूनगो
 :  )  से  जांच  अरब  भी  चल  रही  है

 ।  इस

 यह  बता  सकना  कठिन  है  कि  जांच  पूरी  होने  या  अन्य  ब्यौरा  देने  मं  कितना  समय  लग  सकता

 ia

 तिब्बती  सर गा र्थी

 (  श्री  भक्त  दिन

 |  श्री
 Ho  ato  द्विवेदी

 २२.९  श्री  स०  |. ह ०  सामन्त
 पंडित  gto  ato  तिवारी

 Lat  रघुनाथ  fag

 क्या  प्रधान  मंत्री  १०  PEER  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  २८७  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (a)
 कया  इस  बीच  कुछ  कौर  तिब्बतियों  ने  भारत  में  शरण

 ली  है

 )  यदि  तो  वे  किन-किन  दर्रों  से  कितनी-कितनी  संख्या  में  भारत  में  प्रविष्ट

 इस  समय
 भी

 कितने  तिब्बती  शरणार्थी  किन-किन  स्थानों  पर  अस्थायी  कैम्पों  में  निवास
 कर  रहे  हैं

 a

 मूल  wast  में



 २९  oq}  शह

 उन्हें  स्थायी  रोजगार  दिलाने
 व

 अन्यत्र  उपयुक्त  स्थानों  पर  बसाने  के  क्या  प्रयत्न

 किये  जा  रहे  हैं  ;

 उन  सब  के  देर  से  देर  कब  तक  पुनर्वासित  हो  जाने  की  आशा की  जाती  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वं  दैनिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  जी  हां  ।

 सितम्बर में  कौर  PERL  के  पहले  पखवाड़े  में  १३५  तिब्बती  शरणार्थियों  ने  भारत  में

 प्रवेश  किया  ।

 उन्होंने  बत्तीस  दरों  से  होकर  भारत  में  प्रवेश  फिया  ।  जिन-जीत  दरों  से  उन्होंने  प्रवेश

 किया
 उनके  नाम  प्रत्येक  दरें  से  भराने  वालों  की  संख्या  बताना  सार्वजनिक  हित  में  न

 होंगा
 ।

 सरकार  मालकपुंग  में  मुख्य  मार-शिविर  चला  रही  जहां  २,५००  तिब्बती  शरणार्थी

 रह  रहे  १०,३००  दारणार्थी  बुक्स  ,  मंशा  ना  सरकंडा

 रूश  शर  हवाले  के  शिविरों  में  रह  रहे  हैं  इसके  ग्र लावा  W,Roo  शरणार्थी  सिक्किम  az  और

 ¥,2oo  भूटान  में  ।

 ८,१५०  शरणार्थी  सड़क  बनाने  के  काम
 पर

 लगे  हुए  है  ।  मैसूर में  पेरिया

 नेफा
 में  मालकपूंग  श्र  लद्दाख  में  तकना  नामक  स्थानों पर  कृषि  पुनर्वास  बस्तियां  स्थापित

 कर  दी  गई

 इन  योजना त्रों  से  ४,४४०  शरणार्थियों  को  फिर  से  बसा  दिया  आयेगा  ।  मध्य  प्रदेश

 उड़ीसा में  प्रत्य  बस्तियों  को  भी स्थापित करने  का  इरादा  है  जिनसे  १०,५००  व्यक्तियों  की

 ता  पूर्ण  होगी  ।  दस्तकारी  लघु  उद्योग  में  सामाजिक  कार्यकर्त्तात्रों  तथां  नर्सों  के  रूप  में
 ८००

 नौजवान  शरणार्थियों  को  प्रशिक्षित  किया  जा  रहा  है  ।

 यह  कहना  संभव  नहीं  है  कि  कब  तक  सारे  शरणार्थी  पूरी  तरह  कर  दियें

 जायेंग े।

 wae  टीटो  का  भारत  ata

 ण  श्रीनारायण  दास

 ae
 श्री  राधा  रमण  :

 व्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  3

 क्या  यह  सच  है  कि  सोवियत  रूस  के  द्वितीय  ब्रह्माण्ड  भ्र मग कर्त्ता  मेजर  टीटो  को

 भारत
 जाने  के  लिये  भ्रामंत्रित  किया  गया  है  ;  शौर

 यदि  ai,  तो  क्या  उन्होंने  निमंत्रण  स्वीकार  कर  लिया  है  ?

 विधान  मंत्री  तथा
 वेदांतिक

 कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  भारत  आने  के
 लिये  मेजर  टीटो  को  कोई  औपचारिक  निमंत्रण  नहीं  दिया  गया  है  ।

 यह  प्रदान नहीं  उठता  ।

 साम  रेलवें  ऐंड  ट्रेडिंग  कम्पनी  की  कोयले  की  खानें

 TRY.  श्रीमती रेणु  चक्रवती  :  क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 कया  झा साम  रेलवे  एंड  ट्रेडिंग  के  कोयला  खानों  के  कर्मचारी  वह
 मांग  कर

 रहे  हैँ  कि  महंगाई  भत्ता  के  बदले  उन्हें  रियायती  दर  पर  जो  खाद्यान्न  दिया  जांता  हैं  वह  पूरा
 का  पुरा  चावल  ही  दिया  जाये  ;  ake

 भ्र प्रे जी  में
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 क्या  चावल  की  सि  सुधर  a4  ग्रोवर  ग्र ति रिक्त  चावल  उत्पादन  करने  वाले  राज्य

 जैसे  कि  झ्रासाम सें  चावल  का  मूल्य  कम  हो  जाने  के  कारण  सरकार ने  उनकी  मांग  को  पुरा  करने
 के

 बारे  में  wad  सहमति  दे  दी  है  ?

 par  उपमंत्री  श्रादिद  सरकार
 को  इस  --  af Qs रेम

 यह  प्रदान  नहीं  उठता  |

 उत्तर  प्रदेश  की  तीसरा  योजना  को  फिर से  प्यार  करना

 1२५.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  क्या  योजना  मंत्रों  यह  बताने  तो ह  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  तीसरा  जना  के  भ्रन्तगंत  ली  जाने  वाली

 योजनायें  की  फिर  से  आंच  हो  रही है  शर यह  योजना  फिर  से  उचित  गये  तैयार  की

 जायेगी  ;

 यदि  तो  वह  काब  तक अन्तिम रूप  से  तैयार हो  जायेगी ;  शौर

 किस  ढंग  से  उत्तर  प्रदेश  की
 ये  योजनायें  फिर  से  तैयार  की  जा

 रही  हैं  ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  wo  :  जी  नही ं।

 तथा  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  |

 इंजीनियरिंग  निर्यात  वृद्धि  परिषद्

 थी  गुप्त
 श्री  स०  Alo  बनर्जी : रिक

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  ध्यान  इंजीनियरिंग  निर्यात  वृद्धि  परिषद्  के  अध्यक्ष  के  उस  वक्तव्य

 की  are  ग्रा  कर्षित  किया  गया  है  जो  कि  उन्होंने  कभी  हाल में  एक  प्रेस  सम्मेलन में  दिया  था  ate  जिसमें

 उन्होंने  निर्यात  शीष  के  भ्रन्तगंत  झ्रायातित  सामान  की  बिक्री  पर  लगाये  गये  प्रतिबन्ध  का  उल्लेख

 किया  था ?

 यदि  तो  उसके  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इंजीनियरिंग  सामान  के  निर्माताओं  को  कच्चे  माल  की

 लब्धि
 न

 होंने  के  कारण  उन्हें  भी  का  नाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा

 यदि
 तो  इस  बारे  में  कया  कार्यवाही की  गई  है  प्रिया  की  जाने  वाली है  ?

 मंत्री  :  जी  हां  ।

 सरकार  कच्चे  माल  के  पुर्जों  को  जिन  पर  कि  रायात  के  लिये  rafts लेनी  पड़ती

 इन  निर्माताओं  द्वारा  अपने  कारखानों  अथवा  दूसरे  कारखानों  में  प्रयुक्त  करने  की  अनुमति  देना  ठीक
 नहीं  समझती

 सामान्य  तौर  पर  तो नहीं  ।

 सरकार
 ने

 इस्पात  उत्पादकों
 से  मिलने  की  व्यवस्था  की  है  ताकि  सरकार  उनको

 हय
 वात

 इए
 आश्वासन

 दें  सके
 कि  वह

 यथासंभव  उनको  मांगों  की  पूर्ति  करने  का  प्रयत्न
 करेगीं

 ।

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 राज्य  उपक्रमों  पर  कृष्  मेनन  समिति

 sa  राम  गुप्त
 TRV.

 ‘at  ato  राज  मुनि स्वामी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  नें  राज्य  उपक्रमों  पर  कृष्ण  मेनन  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार

 कर  लिया  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  सरकार  किन  नतीजों  पर  पहुंची  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :
 जी  at

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 परिशिष्ट  संख्या  १,  संख्या

 वनस्पति

 | थी  चन्द्र  बंकर
 :

 1

 |
 श्री  सुबोध  हूं सदा

 |
 श्री  उत्  माझी  :

 att
 स०  सद् ०  सामन्त

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  वनस्पति  विदेशी  बाजारों  में  लोकप्रिय  हैं  ;

 यदि  तो  किन  किन  देशों  में
 भार  तीय

 वनस्पति  का  प्रयोग  किया  जाता  है  ;

 क्या  वर्तमान  निर्यात  से  उनकी  मांगें  पूरी  हो  जाती  हैं  ;

 यदि  तो  सरकार  निर्वात  वृद्धि  के  लिये  क्या  कमद  उठा  रही है  ?

 वाणिज्य  मंत्रो
 :  से  भारतीय  वनस्पति  का  निर्यात  मुख्यतः

 श्रफगा  नीस्ती  बहरीन  द्वीप  द्वीप

 ट्रिपल  साउदी  कु वाइट  मलय  संघ  को  किया  जाता  भारत  से
 निर्यात  होने

 वालें  वनस्पति
 की

 मात्रा  इन  देशों  को  होनें  वाले  इस  वग  के  पदार्थों की  कुल  मात्रा  को  देखते  दुए

 बहुत कम  क्योंकि  इन  देशों  में  भारतीय  वनस्पति  को  यूरोप  में  निमित श्रपेज्ञाकृत  afer  सस्ती

 चबूतरों  से  प्रतिस्पर्द्धा  करनी  होनी  है  ।
 ये  वस्तुयें  समुद्री  तेलों  या  वनस्पति  तेलों  यथा  खजूर  '.  तेल  से

 बनाई  जाती  हैं  और  ये  वस्तुयें  मूंगफली  के  जिससे
 भारत  में  वनस्पति  का  निर्माण  किया

 जाता  से  बहुत  सस्ती  होती  हैं  ।

 भारतीय  वनस्पति  के  निर्यात  की  वृद्धि के  लिये  निम्नलिखित  कार्यवाही  की  गई

 (१)  वनस्पति  के  निर्माता  निर्यातकों  को  खोपड़े  के  आयात  के  ला
 इसेंस  मंजूर  किये  गये  हैं  ।

 इसमें  लाभ  की  मात्रा  पर्याप्त  है  जिंस  से  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  होने  वाली  हानि  को  पुरा  किया
 जा  सकता है  इसके  अतिरिक्त निर्यात  की  गई  वनस्पति  के  बोतल  पर्यन्त  निशुल्क  मूल्य
 का  ५१०,  झ्रावश्यक  रसायनों

 शर  मशीनों  के  पुत्रों  के  रायात  के  लिये  लायसेंस  दिया  जाता

 (२)  वनस्पति
 का  निर्यात  बिना  निर्यात  अनुमति  के  किया  जा  सकता  है  ।

 ey

 अंग्रेजी  में
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 (३)  भारत  से  बाहर  निर्यात  किये  जाने  वाले  वनस्पति  तेलों  तथा  उनके  पैकिंग  में  काम

 वाली  चादरों के  निर्माण  के  लिये  दिया  गया  उत्पादन  तथा  सोमा  शुल्क  वापस  कर  जाता

 है  ।

 (४)  निर्यात  की  जाने  वाली  वनस्पति  के  पब्लिक  के  काम  में  ard  वाली  टिन  प्लेटों  की  मात्रा

 के  १३३  प्रतिशत  का  लायसेंस  दे  दिया  जाता  है  ।  उनमें  से  पहिले  १००  प्रतिशत का  लायसेंस

 रियायती  मलय  पर  दिया  जाता  है  ।

 जापानी  टेबल  फैन

 | श्री  सुबोध  हुं सदा

 TRE
 4  श्री  to  च०  माझी :

 |  श्री  नेक  राम  नेगी  :

 lst ao & aaa : स०  ये  सामन्त  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 fa  : ण

 कया  यह  सच  है  कि  जापानी  मेज  पंखों  की  देश
 में

 काफी  मांग
 है

 ;

 यदि  तो  इन  पंखों  के  लोकप्रिय  होने  का  क्या  कारण  है  ;

 सरकार  जापानी  पंखों  के  प्रख्यात  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  !

 pata  मंत्री  सुभाष  :  से  जापानी  मेज  पंखों  का  प्रख्यात

 जून  exo  से  बिल्कुल बन्द  कर  दिया  गया  क्योंकि इस
 संबंध

 में
 प्रख्यात  की  कोई

 नहीं

 है  रायात  रोकने  का  प्रीत  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 सयाजी  जुंबली  काटन  एन्ड  जूट  सिरपुर

 हि०  श्री
 मो०  |: है  ठाकुर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा

 करेंगे कि
 te

 क्या  यह  संच  है  कि  भारत  कला  मंडल  लिमिटेड
 ने  गुजरात  राज्य

 की  सयाजी  जुबली  काटने  एंड  जूट  सिंहपुर  को  खरीद  लिया  है  ;

 यदि  at,  तो  इसके  विस्तृत  विघरंग  क्या  हैं  ;  कौर

 क्या  यह  मिल  पुनः  चालू  होगी  ?

 मंत्री  :  (4)  जौ  हां
 |

 सरकार  को  बिक्री
 के  विस्तृत  विवरण  ज्ञात  नहीं हैं

 (7)  यह  ज्ञात  gar  है
 कि  प्रबंधकों ने

 matty
 के  बदलने  का  ard  प्रारम्भ  कर  दिया  है

 यह  काम  समाप्त  होने  पर  मिल  पुनः  काम  करना  आरम्भ कर  देगी

 जक  सहायक  श्रम  कल्याण  केन्द्र  का  कालौचेडू  जाना

 श्री
 मो ०  भ्  क्या  श्रम

 को  पूछे  गये  ward  प्रश्न  संख्या  ३३६५  के  उत्तर

 रोजगार  मंत्री
 ५  १९६१

 रेंगे  कि  के  संबंध  में  यह  बताने  की  ga

 (#)
 क्या  उक्त  कार्यालय

 कालीचेड थ
 गांव

 को  चला  गया  है

 a
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 ~
 (a)  यदि  कार्यालय  के  वहां  जाने  ba |

 Tr
 कितना  व्यय  gar  तथा  उसका  कर्मचारियों

 की  स्थिति  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  ;  ak

 क्या  कारण  है  कि  कई  वर्षों  तक  गुरु  को  ही  मुख्यालय  लये  चुना  गया

 था !

 श्रम  शौर  रोजगार  उपमंत्री  ल०  न०  जी  हीं ।

 यह  कार्यालय  छोटा  है  Wa:  इसके  वहां से  हटने  पर  शरीक  व्यय  नहीं  होगा  ।

 काली चे डू  में में  कई
 गेर-सरकारी

 इमारतें  शौर  सरकारी  क्वार्टर  बन  रहे हे  हैं  वहां  मकान नथ

 मिलने  में  अधिक  कठिनाई  नहीं  है  ।

 arte  में  आवश्यक  स्थान  की  कमी  eal  ।

 सरकारो  कर्मचारियों  का  सरकारो  उपक्रमों  लगाया  जाना

 qo  च०  मलिक

 [३२  2
 भी  पहाड़िया

 at
 ऋण  सनिस्वामी

 क्या  arftsa  तथा  उद्योग  मंत्री  १०  १९  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३६२

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने
 इस

 प्रदान
 पर

 अंतिम  निर्णय  कर
 लिया  है

 कि
 कोई  भी  सरकारी

 कर्मचारी  सरकारी

 द

 में  रहते  हुए
 किसी  सरकारी  निगम  का  निदेशक  नियुक्त  नहीं

 किया

 जा  सकता

 म  heh  इसके  fee  विवरण  कया  हैं
 !

 पउदयोग  मंत्रों  मनु भाई
 (*)  शौर

 (  सरकार  FT  यह  विचार

 fe  यह  केवल  उपयोगी  भी  नहीं  अपितु  श्रावक्यक  भी  है  कि  faa  ak  तत्सम्बन्धी

 प्रशासक  मंत्रालय  के  प्रतिनिधि  सरकारी  समवायों  /  निगमों  के  बोड़े  में  रखे  जायं  ।'  मे

 प्रतिनिधि  उस  विषय  से  संबंधित  रहने
 चाहियें

 जिससे  कि  वह  बोर्ड  को  मंत्रालय  की
 धारा  तथा  तत्संबंधी  विकास  से  अवगत

 करते  रहें
 ।  इस  प्रकार वे  समवाय  कौर  मंत्रालय

 के  बीच  सम्पर्क  रख  सकें  ।

 तथापि  सरकार  ने  यह  भी  निश्चय  किया है
 कि  कोई  भी  श्रधघिकारी  जो  सचिवालय

 का  सामान्य  कार्य  भी  करता  है  उसे  तीन या चार  समवायों  से  afra  का  निदेशक  न बनाया
 जाय  ।  इसका  उद्देश्य  यह  है  कि  अधिकारियों  पर  भ्र घि कभार  न  पड़े  atk  वे  सेवायों
 निगमों  की  समपारों  पर  अधिक  ध्यान  दे  सकें  |

 सरकार  ने  यह  भी  निश्चय  किया  है  कि  किसी  मंत्रालय  के  सचिव  को  सरकारी
 समवाय  के  निदेशक  बों  का  निदेशक  नहीं  नियुक्त  किया  जायेगा  |

 सरकारी  सेवायों  के  निदेशक  नों  के  पुनर्ग {247  के  समय
 fant aq  ॥  ६  यों पर  कमल

 किया
 जायेगा  |

 का a  TE  PY  कलरव
 भ्रंग्रेज़ी  में



 ६४  लिखित  उत्तर  २०  नवा

 ata  के  चाय  श्रमिकों  को  बोनस

 श्री  प्र०  Wo  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री यह  बताने की  कपा

 कि

 क्या  श्रीराम  के  चाय  श्रमिकों  को  दिये  गये  बोनस  का  काफी  बड़ा  यश  श्रीराम

 सरकार  द्वारा  ले  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  कितना  ;

 इस  बन  का  सरकार  द्वारा  क्या  उपयोग  किया  जायेगा  ;  | अर

 इस  योजना  के  अधीन  श्रमिकों  को  क्या  लाभ  प्राप्त  होंगे  ?

 yar  उपमंत्री  प्राचीन  :  कौर  (77)  १९५३  से  १९५८

 के  बीच  हुए  समझौतों  में  यह  उपबंध  किया  गया  है  कि  श्रमिकों  को  मिलने  वाले  बोनस

 का  एक  भ्रंश  राष्ट्रीय  बचत  प्रमाण  पत्रों  के  रूप  में  दिया  जायेगा  |  इस  प्रकार  PEXE—Fo

 के  भ्रांत  तक  बोर्ड  आफ  श्रीराम  चाय  बागान  भविष्यनिधि  योजना  के  जिसे

 marae  को  सरकार  ने  यह  कार्य  सौंपा  लगभग  २  करोड़  रुपया  जमा  किया  गया  |

 इससे  श्रमिकों  को  कुछ  राशि  बचाने  भर  उस  पर  ब्याज  का

 मिलता  क्योंकि  यह  राशि  श्रमिकों  को  काम  से  अलग  पदच्युति  तथा

 मृत्यु  पर  मिल  जाती  है  ।

 उर्वरकों  का  उत्पादन

 श्री  प्र०  च०  बर्पा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 सितम्बर  १९६१  को  नई  दिल्ली  में  हुए  भारतीय  उर्वरक  संघ  की  छटी  विधिक

 सामान्य  सभा  में  उर्वरकों  के  उत्पादन  ae  संभरण  की  में  सुधार  करने  के  लियें  क्या

 प्रस्ताव  रखे  गये  ;  कौर

 उन  पर  सरकार  ने  क्या  निश्चय  किया
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  att  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 १६  १९६१  को  हुई  संघ  की  छंटी  विधिक  सभा  भारतीय  उर्वरक

 संघ  के  श्रष्यक्ष  ara  दिये  गये  भाषण  में  यह  महत्वपूर्ण  सुझाव  दिये  गये  थे

 (१)  यदि  देश  में  उर्वरकों  का  उत्पाद  निश्चित  लक्ष्य  तक  नहीं  हो  पाता  तो
 किसानों  को  खपत  की  निश्चित  राशि  श्रायात  द्वारा  स्वदेशी  उ  त्पादन  की
 राशि  बढ़ा  कर  पूरी  कर  दी  जाये  |

 (२)  देश  में  उर्वरक  उत्पादन  की  वृद्धि  करने  के  लिये  पिछले  वर्ष  sae  समस्या
 के  संबंध  में  कई  meted  विशेषज्ञों  द्वारा  तैयार  किये  गये  प्रतिवेदनों  में

 सन्निहित  परामर्श
 त्

 ज्ञान  से  लाभ  उठाया  जाये  |

 (३)  लाइसेंसिंग  समिति  को  चाहिये  कि  वह  लायसेंस  दिये  गये  परियोजना ग्र ों
 की  प्रगति  पर  निगरानी  रखें  तथा  उनके  सामने  आने  वाली  अड़चनों  को

 दूर  करे
 ।

 मल  wast  में
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 खाद  देने  के  मौसम  नें  किसानों  size  पहुंचाने  के  लिये  नियमित

 परिवहन  सुविधायें  उपलब्ध  की  जायें  ।

 उक्त  विषय  पर  भारत  सरकार  का  मत  जो  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 के  उक्त  अवसर  पर  बैठक  के  मुख्य  भ्र तिथि  के  रूप  में  दिये  गये  भाषण  में  दिये  पे  हैं
 इस  प्रकार  हैं

 f
 (2)  विदेशी  मुद्रा  की  सीमित  मात्रा  को  ध्यान  में  रखते  स्वदेशी  उत्पादन

 से  पूरी  न  होने  वाली  आवश्यक  मात्रा  को  यथासंभव  आयात  से  पूरा  किया

 जायेगा

 (२)  उक्त  प्रतिवेदनों  में  दी  गयी  सलाहों  a  सिफारिशों  से  लाभ  उठाने  का

 पूरा  प्रयत्न  जायेगा  ।

 (3)  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि

 योजनाओं  के  art  में  art  वाली  कठिनाइयां  दूर  हो  प्रगति  पर

 निगरानी  रखता  है  तथापि  यह  art
 लाइसेंसिग

 समिति  का  नहीं  है  ।

 (¥)  परिवहन  की  समस्या  पर  रेलवे  मंत्रालय  का  ध्यान  अ्राकर्षित  किया  जायेगा  ।

 भारतीयों  को  मे  रिका  जाने  के  पारपत्र

 श्री  दी०  चं०  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 at  १९६१  के  दौरान  अब  तक  wafer  जाने  के  लिये  कितने  भारतीयों

 को  पारपत्र  दिये  गये  ;  श्र

 पिछले  वर्ष  की  अ्रपेक्षा  इस  वर्ष  जारी  किये  गये  पारपत्रों  की  संख्या  में  कितनी

 वृद्धि हुई  ?

 प्रवान  मंत्रो  तथा  बेदेशिक-का्ष  मंत्री  ( sit  जवाहरलाल  :  ate

 (a)  R-F—-2E Go  से  RI—VR—-VEKo  तक  भ्र मे रिका  के  लिये  Go yy  पारपत्र

 पृष्ठांकित  किये
 ~

 ।  से  के  बीच  यह  संख्या  ८८६६  थी  ।

 विदेशों  सें  भारतीय  दूतावासों  के  कर्मचारी

 डे  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  रूस  आदि  यूरोप  के  देशों  में  नियुक्त  भारतीय

 दूतावासों  के  सरकारी  कर्मचारियों  के  पि लिए  दाल-चावल  तथा  मसाले  safe  लन्दन  से  मंगवाये

 जातें  हैं  ;

 यदि
 तो

 कया
 इस

 व्यवस्था  से  अनावश्यक  meat  अतिरिक्त  व्यय  होता ठ  |

 क्या  सीघे  भारत  से  ही  यह  आवश्यक  पदार्थ  विदेशों  में  स्थित  भारतीय
 दूतावासों  को  भेजने  को  व्यवस्था  करना  सम्भव  नहीं  है  ?

 प्रात  मंत्री  तथा-वेदेदिक  काय  मंत्री
 (ett  जवाहरलाल

 :  भारत  सरकार
 विदेश-स्थित  भारतीय  मिशनों

 में  काम  करने  वाले  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए  लंदन  या किसी  ate  जगह  से  खाने-पीने  की  चीजें  नहीं  भेजती  है  ।  कर्मचारी  अपना  प्रबंध  oy

 मूल  wast  में
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 बाप  करने  के  लिए  स्वतंत्र  फिर  वे  सुविधानुसार  भारत  या  लंदन  से  चीजें  खरीद  सकते

 हैं
 ।

 वे
 ara

 तौर  पर  भारत  से  खाने  पीने
 की

 काफी  सामग्री  फक  साय  ले  जाते  हैं
 ।

 seq  नहीं  उठता  |

 प्  इसकी
 अभी  आवश्यकता  नहीं  हुई  है

 ।
 फिर  भी  हमने

 एक
 स्कीम  शुरू

 की
 है

 जिसमें  यह  व्यवस्था  है  कि  मांग  होने  पर  कोई  भारतीय  फर्म  विदेशों  में  रहने  वाले  भारतीयों

 के  लिए  श्राम  तौर  से  इस्तेमाल  में  जाने  वाली  कई  तरह  की  चीजें  सप्लाई  कर  दे  ।

 केन्द्रीय  सुचना  सेवा

 9.  थो  प्रकाश वीर  झा स्त्री  क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 को

 कृपा
 करा

 क्या  झ्राकाशवाणी के  समाचार  विभाग  नियुक्त  केन्द्रीय  सुचना  सेवा  के

 कर्मचारियों  के  वेतन  कभी  तक  afar  रूप  से  निश्चित  नहीं  किये  गये  हैं

 ह

 at  og

 सभ

 है

 फ  स

 ele  ey

 दो  el

 से

 भो  आकश

 हे चल  रही  है  ;

 ह  तो  इसका  कारण  कया  है  कौर  यह  काम  कब  तक  पुरा  हो  जाने
 की  संभावना है  ?

 सुचना  शर  प्रसारण  मंत्रो
 :  सेंट्रल  इन्फॉरमेशन  सर्विस  के

 EXE

 के  नियम  ११  के  १९६१  में  वित्त  मंत्रालय  से  सलाह  करके

 जारी  कर  दिए  गए  थे  जिनमें  सर्विस के  आरम्भ में  नियुक्त  weet  के  वेतन  तै  करवे

 के
 लिये  मूल  नियम  दिए  गए  थे  ।  झाकाावाणी  के  न्यूज  सर्विस  विभाग  में  कार्य  करने  वालें

 गजेटेड  अफसरों  के  way  वेतन  उनके  झपने  आडिट  अफसरों  द्वारा  तै  होंगे ।  जहां  तक

 विभाग  के  दूसरे  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  आकाशवाणी  के  डायरेक्टर  जनरल  उनके  वेतन

 नियत  कर  चके  हैं  और  इस  की  सुचना  कर्मचारियों  को  दीं  जा  चुकी  है  ।

 नहीं  उठता  |

 उड़ीसा  में  ट्रांसमीटरों  wr  स्थापना

 1३८.  थी  सुधार :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री
 १५  १९६१ को  पूछे  गये

 J mare
 प्रश्न  संख्या  ३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा करेंगे कि  :

 उड़ोसा  के  सम्बलपुर
 जयपुर  में

 दो  ट्रांसमीटरों  की  स्थापना में  अभी  तक

 am  प्रगति  हुई  है  ;  श्र

 ये  ट्रांसमीटर  झपना  काम  करना  कब  से  आरम्भ  करेंगे
 ?

 चता  शौर  प्रसारण  मंत्री
 :  सम्बलपुर  कौर  जयपुर  में

 मीटरों  के  लिये  इमारतें  बनाने  का  स्थान  प्राप्त  कर  लिया  गया  है  और  उस  पर  इमारतें
 बनाने  का  काम

 चल  रहा  है  area  है  कि  १९६२  तक  इमारतें  बन  कर  तैयार  दहो
 जायेंगी  ।  इसके  तत्काल  बाद  ट्रांसमीटर  लगा  दिया  जायेगा  ।

 दोनों  ट्रांसमीटर  लगभग  १९६२
 क  काम

 करने  लगेंग े।

 faa  waist  में
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 पीएमसी  बंगाल  में  सीमेंट
 की

 कमी

 1३२९.  गोमती  रेणु  चक्रवती :  क्या
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  परिचित  बंगाल  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सीमेंट  की  बहुत  कमी  है  ;

 क्या  उन्हें  यह  ज्ञात  है  कि  वहां  सीमेंट  केवल  चोर  बाजारी  में  ही  उपलब्ध  हो

 रहा है  धौर

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  जांच  की  गई  है  इस  स्थिति  के  निपटारे  के  लिये  कया

 कार्यवाही की  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  (att  मनु भाई  (%)  जी  हां  ।

 a  नहीं  1

 जी  हां  ।  इस  बात  की  व्यवस्था की  गई  है  कि  परिचित  बंगाल  को

 डालमिया  पूरा  ताले यु यू  के  कारखानों  जो  पदिचमी  बंगाल  को

 सीमेंट  नहीं  प्रेजते  परिचित  बंगाल  को  सीमेंट  भेजा  जाये  ।

 पंचवर्षीय  योजनाਂ

 ४०.  ait  विभूति  मिश्र  :  कया  सूचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करें

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पंचवर्षीय  का  जो  संस्करण  सरकार

 निकाला  है  उसकी  कोमल  १२  पये  है  ज़ो कि  जन-साधारण  के  लिए  काफी  ऊंची  है  ;

 यदि  तो  सरकार  पंचवर्षीय  योजनाਂ  का  कोई  सस्ता  संस्करण

 निकालने  का  विचार  कर  रही  है  जिससे  केम  कीमत  पर  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रतियां

 जनता  को  प्राप्त  हो  सकें  ;  AK

 यदि  तो  कब  तक  ag  संस्करण  निकाला  जायेंगी ?

 सुचना  अर  प्रसारण  मंत्री  :  पंचवर्षीय  योजना

 आयोग  का  प्रकाशन  हैं  ।  उसके  जिल्द  वाले  और  कागज  के  कवर  वाले  संस्करणों  की  कीमत

 १२-५०  रुपयें  और  १०-००  रुपये  हैं  न  कि  १२-००  रुपये  |

 ate  योजना  आयोग  की  मुख्य  रिपोर्ट एक  बड़ा  पोथा  है  और  साधारण
 पाठकों  द्वारा  इसके  पढ़े  जाने  को  कम

 सम्भावना  है  ।  यह  ऐसे  व्यक्तियों के  जो  शोष

 था  हवाले  के  लिये  इसका  अध्ययन  एक  प्रकार  का  संदर्भ  थ  है  ।  इसलिए  मुख्य

 रिपोर्ट
 का

 सस्ता  संस्करण  निकालने
 का

 कोई  विचार  नहीं  है  ।

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  संक्षिप्त  रिपोर्ट  निकल  चुकी  जिसमें  रिपोर्ट  की  मुख्य
 बातें  सुपद्य अर  सरल  भाषा  में  दी  गई  इसके

 अंग्रेज़ी  श्र  हिन्दी  संस्करणों  की  कीमत
 १५०  रुपये  और  Q-900  पये  संगीत  रिमोट  के  संस्करण  कौर  भारतीय

 भाषाओं  में  भो  तैयार
 हो  रहे  हैं  ।  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के

 विभिन्न  पहलुओं  पर  कुछ

 अन्य  सस्ते  सरल  प्रकाशन
 जिनमें  फोल्डर  पुस्तिकाएं  होगी  तैयार  हो  रहे  हैं  झर

 उनकी  कीमतें  बहुत  ही  कम  रखी  जायेंगी  |

 अंग्रेजी  में

 1434  (Ai)  LSD~7.
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 faut  के  geal  के  मूल्य

 थी  Ho  ला०  द्विवेदी  :

 श
 Gu

 स०  चल  सामन्त

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यों  यह  सच  है
 कि  बाजार  में  बिजली  के  बल्बों  की  बहुत  बढ़  at

 है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  बारे  में  कुछ  कायंवाही  करना  चाहती

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  बिजली  के  बल्बों के  मूल्य  पिछले  तीन  वर्षों

 में  उत्पादन  परिवहन  व्यय  कौर  पैकिंग  के  सामान  की  कीमतें बढ़  जाने  तथा  ग्रस्त  जीवीय

 बिक्री  कर  के  प्रभाव  के  कारण  बढ़  गये  हैं  ।  कुछ  किस्मों  जैसे  कम  वाट  वाले  प  नुयरसेंट

 ट्यूबों  का  संभरण  कम  होने  के  करण  उनके  खुदरा  मूल्य  सामान्य  खुदरा  मूल्यों  से  कुछ

 aaa हो
 गये

 हैं
 ।

 इन  कठिनाइयों को  दूर  करने  के  लिये  बिजली  के  बल्बों  के  निर्माताओं से

 यह  कहा  गया  है  कि  वे  ५  स्वीकृत  लाइसेंस  क्षमता  के  एक  तिहाई भाग  तक  कम  वाट

 वाले  बल्व  तैयार  करें  प्रौढ़  अपने  द्वारा  बनाये  गये  मूल्य  की  सूची  का  विज्ञापन
 भी

 करें
 ।

 बिजली  बल्बों  का  निर्माण  करने  की  कुछ  ak  अ्रधिक  क्षमता  के  लाइसेंस  ी
 टे  दिये

 गये  हैं  ।

 तटकर  अयोग  PEUR  की  धारा  22 (1)  के  wale तटकर  आयोग  से

 निवेदन  किया  गया  है  कि  वह  मूल्य  के  ढांचे  जांच-पड़ताल  करे  अर  विभिन्न  किस्मों

 के  बिजली  के  बल्बों  के  उचित  विक्रय  मूल्यों  के  बारे  में  कंपनी  सिफारिश  दें  ।  जांच-पड़ताल
 की  जा  रही  है  ।

 रेचन  लुगवी  का  निर्माण

 श्री  स०  ato  द्विवेदी  ः

 16.0
 Lait

 ao  चे  सामन्त

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह  संच  हैकि  की  खोई  से  रेयन  लुगदी  बनाने  की  योजना  सरकार  ने

 बनाई  लेकिन  बाद  में  वह  छोड़  दी  गयी  ;  शौर

 यदि
 तो  यह  योजना  किन

 कारणों  से  छोड़  दी  गयी  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  श्र  (  जी  नहीं  ।  राष्ट्रीय  औद्योगिक

 विकास  निगम  लिमिटेड  एक  ऐसी  योजना  बनाना  चाहता  परन्तु  विदेशी  विशेषज्ञों  से

 मिले  प्रतिवेदनों  से  कट  हु  कि  अभी  इतना  प्रौद्योगिकीय  वि  कास  नहीं  gat  है  कि  उस
 की

 सहायता  से  गन्ने
 की

 खोई  से  व्यापारिक  sare  पर  रेयन  वर्ग  की  लुगदी  बनाने  का  कारखाना

 खोला  जा  सके
 ।  इस

 प्रकार
 का  कारखाना  सन्तोषजनक  रीति  से  स्थापित  करनें  से  पहले

 wait  बहुत  सी  बड़ी-बड़ी  तकनीकी  समस्याएं  सुलझानी  इसलिये  यह  योजना  छोड़
 दी  गयी है  ।

 ल  प्रंग्रेजी में
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 उत्तर  प्रदेश  के  सरकारी  क्षेत्र  में  बड़ा  उद्योग

 सूरज  पाण्ड्य  कया  योजना  मंत्री  यह  की  कृपा  कि

 क्या  तटीय  पंचवर्षीय योजना  में  उत्तर  प्रदेश  में  सरकारी  क्षेत्र  में  किसी as

 wat की  स्थापना का  विचार  सरकार  कर  रहो है

 इस  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  पंचवर्षीय  का

 केन्द्रीय  सरकार  के  सम्मुख  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 यदि
 तो

 वहू  प्रारूप  क्या  है  ?

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  ग अन्तमत योजना  उपमंत्री  इया०  नं०
 :

 सरकारों
 टीमें

 उत  दिस
 क  बा  सश ) १ बड़े

 suv  की
 स्वागत  करे  का  बहान  है

 इनमें  ऋषिकेश  में  एन्टी बायोटिक्स  का  गोरखपुर  में  उर्वरक  का  रानीपूर

 में  भारी  बिजली  वाराणसी  में  डीजल  इंजन  चुर्क  में  रिफ्रैक्टरी

 लखनऊ  में  प्रीसीजन  इन्सट्रूमेंट  फैक्टरी  का  विस्तार
 गाजीपुर

 में
 ' सरकारी

 भ्रंलकोलायड  कारखाने  का  नवीनीकरण  afar  है  ।

 ate  राज्य  सरकार  द्वारा  राज्य  की  तोसरी  योजना  के  मसौदे में  प्रस्तावित

 बड़ी  बड़ी  प्रौद्योगिक  योजनाएं  संलग्न  सूची  के  अनुसार  हैं  ।

 सूची

 राज्य  सरकारे  ने  निम्नलिखित  उद्योंगों  को  .  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  स्थापित  करने  प्रस्ताव

 किया  थ

 १.  एंटीबायोटिक  फरवरी  |

 नंत्रजन  उर्वरक  कारखाना  |

 ३.  हेवी  इक्वीपमेंट  फैक्टरी  |

 प्री सोजन  इन्सट्रूमेंट  फैक्टरी  |

 हेवी  मशीन  टल  फैक्टरी  |

 ६.  हेवी  कम्प्रेसर कौर  पम्प  फैक्टरी  |

 बाल  रोलर  बेरिंग  फैक्टरी  1

 ८.  बेसिक  रिस्पेक्ट ta  फैक्टरी  |

 &.  अ्रापथलमिक  ग्लास  फैक्टरी  ।

 १०.  पत्थर  के  कोयले  को  बनाने  के  लिए  कारबॉनाइजेशन  प्लान्ट ।
 ११.  बिजली  और  डीजल  के  इंजन  ।

 १२.  रेल  के  डिब्बे ।

 १३.  डीजल  की  कारे ं|

 १४.  संचार  सम्बन्धी सामान  |

 राज्य  क्षेत्र  में  निम्नलिखित  योजनायें  का  सुझाव  दिया  गया  था  .

 १.  उत्तर  प्रदेश
 भारी  उद्योग  निगम की  स्थापना  ।

 २.  औद्योगिक  बस्तियों  की  स्थापना  ।

 ३.  सरकारी  प्री सीजन  इन्स्टरूमेंट  फैक्टरी  का  विस्तार  |

 ४.  चुके  में  रिफ्रैक्टरी  फैक्टरी  की  स्थापना |
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 मणिपुर लोक  निर्माण  विभाग

 1४४.  थो
 ले०  wat  सिह  :

 कया
 आवास  शोर

 संभरण  मंत्री  यह  बताने
 की  कुर्ता

 करेंगे कि

 यह  सच  है  कि  मनीपुर  लोक  निर्माण  विभाग  की  लौहे  की  नालीदार

 इस्पात  शौर  सीमेंट  का  माल  समय  पर
 न

 छुड़ा  पाने  के  कारण  मनीपुर
 प्रशासन

 के

 स्टोरों  तथा  विंदास  विभाग  को  ३०,०००  रुपये  का  विलम्ब-शुल्क  भरना  पड़ा  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  भूल  भौर  लापरवाही  के  लिये  उसके  विरूद्ध  कोई

 कार्यवाही wee  ?

 आवास  भर
 संभरण  मंत्री

 बे०
 गोपाल  रेड्डी ) ह. ड

 :  मणिपुर  राज्य

 परिवहन  ने  नौका-भरण  प्रभार  के  लिये  २३,४५१  रुपये  का  एक  बिल  मनीपुर  लोक  निर्माण

 विभाग के  पास  भेजा  जिसे  मनीपुर  लोक  निर्माण  विभाग  ने  स्वीकार  नहीं  किया  है
 ।

 मणिपुर  राज्य  परिवहन  कौर  लोक  निर्माण  विभाग  के  बीच  oat  इस  सम्बन्ध  में  पत्र-व्यवहार

 चल  रहाहै  ॥

 wer  उत्पन्न  नहीं  होता

 झज्जर  चरखा

 1४५.  थी  झूलन  सिह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 किः

 कुल  कितने
 wax  वितरित  किये  गये

 कौर  श्री  कितने  नम्बर  चरखे

 वल रहे  हैं  ?

 क्या  उनको  में  पड़ने  वाली
 यंत्र  सम्बन्धी  कठिनाइयों  कौर  खामियों  को

 दूर  किया  जा  चुका  है
 ;

 श्र

 क्या  उसे  देहाती  क्षेत्रों  के  बुनकरों
 की

 क्षमता  के  अनुरूप  ढाल  लिया गया  है

 धौर  चरखों  के
 उपयोग

 के  स्थान  के  निकटस्थ  केन्द्रों  में  उनकी  मरम्मत  का  प्रबन्ध

 feat गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री
 नुमाई

 :  कभी  तक  शम्बर  चरखों  के  ३,२१,०००
 सैट  वितरित  किये  जा  चुके हैं  अनुमान  हैकि  उनमें  से  R8R,000  चरखे  ग्राम  काम  कर

 रहे  हैं  ।

 वितरित  किये  गये  चरखों  की  यंत्र  सम्बन्धी  कठिनाइयों  कौर  खामियों  को  हूर
 करने  के  लिये  पर्याप्त  कार्यवाही  की

 जा  रही  हैं

 उत्पादकता  में  वृद्धि  करने  और  चलाने  के  शारीरिक .  श्रम  को  कम  से  कम
 करने  की  दृष्टि  से  विंमान  अम्बर  चरखे  में  सुधार

 के  प्रयास किये
 जा

 रहे  प्रयास  इस  बात

 का  भी  किया  जाता  है  कि  मरम्मत  के  सेवा-केन्द्रों  श्राम  तौर  पर  चरखा-केन्द्रों  के  निकट

 ही  रख  जाये ं॥

 a
 मल  अंग्रेज़  में
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 उद्योगों  का  मुल्य-निर्धारण

 ,

 ९  भी

 ara

 :  क्या  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 (=)  मूल्य-निर्धारण  किन  किन  उद्योगों पर  लागू  होता  है  ;

 किन-किन  उद्योगों  के  लिये  निर्धारित  मूल्यों  में  एकरूपता  है  ait  किन-किन

 wait  में  विभिन्न  इकाइयों  के  लिये  निर्धारित  मूल्य  भिन्न-भिन्न  हैं  ;  शौर

 कुछ  उद्योगों  में  विभिन्न  मूल्य  निर्धारित  ०४  का  क्या  कारण  है
 ?

 योग  मंत्री  सुभाष  :  सरकार  ने  एसिटेट  रेयन  लम्बे  रेशे

 बाली  स्टैंड  होजिरी  सूत  भ्र  रबर  के  कच्चे

 at  रबर  के  टायर  तथा  एथिल  कोयला

 कास्टिक  ब्लीचिंग  कैलशियम  क्लोरीन  तथा

 उत्पादों  के  मूल्य  निर्धारित  किये  हैं  ।  सरकार  ने  मोटर  स्कूटरों

 कौर  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  मृत्य  पर  भी  अनौपचारिक  नियंत्रण  किया  है
 ।

 ate  सारे  da  में  विक्रय-मूल्यों  में  एकरूपता  है
 ।

 लेकिन  सीमेंट  भ्र ौर

 इस्पात  उद्योगों  में  विक्रय  मूल्यों  में  एक  रूपता  होतें  हुए  सरकार  ने  सीमेंट  कारखानों  में

 विभिन्न  कारखाना-मूल्यों  कुछ  इस्पात  कारखानों  में  विभिन्न  संधारण  मूल्यों
 की

 भ्र नम ति

 उनकी  ऊंची  लागत  को  देखते  हुए  दे  दी  है
 ।

 कोयला  we  कोक  उद्योग  के  मूल्य  एक  प्रदेश  में  एकरूप  हैं
 ।

 पूरे  बंगाल/बिहार

 क्षेत्र  में
 एक

 से  मूल्य  हैं  श्र  पूरे  मध्य  उड़ीसा  तथा  महाराष्ट्र  के
 क्षेत्र

 में  gat  मूल्य

 एकरूपता  से  निर्धारित  किये  गये  केवल  श्रासाम  के  कुछ  कोयला  क्षेत्रों  में  अलग  अलग

 इकाइयों  के  लिये  विभिन्न  मूल्य  निर्धारित  किये  गये

 एथिल  एलकोहल  का  बुनियादी  मूल्य  एक  ही  परन्तु  भट्टियों  तक  शीरे  के  परिवहन
 का

 वास्तविक  dre  व्यय  भ्रमित  होने  पर  कुछ  अतिरिक्त  मूल्य  की  भी  अनुमति  दे  दी
 थाती है  ।

 निर्वात

 Peo.  श्रीमती
 :

 क्या
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 कया  सरकार  ने  विभिन्न  प्रोत्साहन कारी उपायों  के  फलस्वरूप  निर्यात  से  होने  वाली
 राय

 के  dada में  मिली  सफलता
 का  मूल्यांकन  कर  लिया है  ;  ate

 यदि  तो  क्या  सरकार  उसके  मूल्यांकन  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखेगी
 ?

 मंत्री
 ate  नहीं

 ।
 सरकार  ने  एक

 निर्यात
 नीति  नियुक्त

 कर  दी  है  उसके  पद-निर्देशों में  से  एक  यह  भी  है  कि  ag
 सावंत के  उपायों  की  सफलता  का  लेखाजोखा  करती  इस  समिति  का  प्रतिवेदन  मिलने  पर  ही
 निर्यात-संवर्धन  उपायों

 का  मूल्यांकन सुलभ  होगा tae

 भंप्रेज़ी में
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 श्व बारों  कागज  का

 1४८.  श्री  हेम  Teal  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का
 ध्यान  न्यूजपेपर  सोसाइटीਂ  के

 सभापति
 के  उस  वक्तव्य  की

 ar  प्रा कर्षित  किया  गया  है  कि  प्रभारी  कागज  के  बढ़ते  हुये  वीं  मान  संकट  को  देखते  हुये  सोसाइटी

 को  सीधे  अमरीका से झख बारी से  अखबारी  कागज
 का  wate  करने  की  अनुमति  दी  जानी  चाहिय े;

 प्रौढ़

 यदि  तो  इस  सुझाव पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है
 ?

 मंत्री  कानूनगो  )  :  शौर  एंड  ईरान  न्यूजपेपर  सोसाइटी

 के  सभापति ने  झ्र मरी का से  कागज  का  सीधा  करने  की  झलकती  के  लिये

 सरकार से  कोई  प्रतिरोध  नहीं  किया  है  ।  अखबारी  कागज  को  एक  बड़ी  मावा  में  grata  करने

 का  वर्तमान  प्रबन्ध  सोसाइटी के  साथ  परामश  करके  ही  किया  गया  था  ।

 एशियाई  att  सुद्रपूर्वों  क्षेत्र  में  व्यापार

 श्री हेम  बुझा

 FR
 sf

 श्री  रखना  fag

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे कि

 क्या  बैकांक  में  हाल  में  होने  वाली  ई०  सी०  To  एफ०  ई०ਂ  की  सभा  द्वारा  नियुक्त  विशेष

 दल  ने  कौर  प्रदेशों  के  बीच  सहयोग  बढ़ाने  के  कुछ  व्यावहारिक

 तरीके  सुझाव  हैं
 ;

 यदि  वे  सुझाव क्या  हैं  प्रौढ़ इस  प्रस्तावित  सहयोग  से  भारतीय  व्यापार  को

 किस  प्रकार  सहायता  मिलेगी  ?

 सन्नी  कानूनगो )  ate  भारत  सरकार  के
 पास

 मी  तक

 उस  दल  प्रतिवेदन नहीं  पाया  हैं

 निर्वात

 Fyre  श्री  हेम  बुझा  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  देश  के  निर्यात-बाजार के  संबंध  में  कोई  गवेषणात्मक  शझ्रध्ययन

 कराया  है  ;  र

 यदि
 तो

 इस
 श्रष्ययन  के  लिये  कौनसा  तरीका

 अपनाया  गया  प्रौढे  इसकी

 मुख्य  मुख्य
 विशेषतायें कया  हैं  उसकी  क्या  उप पत्तियां हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 ( (sit

 :
 हा  ।  सरकार ने  अभी  तक  विदेशीਂ  बाजारों

 में  ७२  बाजार-सर्वेक्षण  किय

 साधारणतया  Peta  में  स्थित  '  विशेषीकृत  अभिकरणों  द्वारा  ही  बाजार-सर्वेक्षण

 कराये  जाते  कौर  जिन  देशों  में  एसे  अभिकरण नहीं  मिलते  उन  देशों  में  हमारे  वाणिज्यिक

 प्रतिनिधि
 ही

 यह  काम  करते  हैं
 ।

 ee  AAS में



 २६.  १८८३  लिखित  उत्तर  देश

 इन सर्वेक्षणों  से  पता  चल  जाता  है  कि  किसी  वस्तु  विशेष  की  अधिक  बिक्री  के
 लिये  श्राम

 तौर  पर  कितनी  गुंजाइश  मौजूद  सर्वेक्षणों  से  यह  भी  पता  चल  जाता  हैकि  बाजार  का

 कितना  बड़ा  घरेलू  उत्पादन  कितना  मांग  के  क्या  एम् पान  प्राय
 देशों  के  साथ

 कितनी  प्रतियोगिता होने  की  संभावना उपभोक्ता  कैसी  वाहनों को  पसन्द  करते  वहां  मूल्यों

 की  कया  स्थिति  उसकी  नीति  क्या  आयात  शुल्क  कितना  वितरण  के  साधन

 क्या  हों  ate  प्रचार  इत्यादि  किस  प्रकार  किया  जाना  चाहिये  |  बाजार-सर्वेक्षण  की  प्रतियां

 गीत  भारतीय  निर्यातकों  में  बांट  दी  जाती हैं  ।

 मिल  के  बने  कपड़े  के  मूल्य

 1५१.  श्री हेम  बरुंडी :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्यां  सरकार  कां  ध्यान  उन  प्रेस  समाचारों
 की  कौर  आकर्षित  किया  गया  है  जिनके

 अनुसार गत
 वर्ष

 की  तुलना  में  इस  वर्ष  मिल  के  बने  कपड़े के  वर्तमान  मूल्य  काफी  ऊंचे  चढ़

 गये  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  वास्तविक  स्थिति  कया  है  कौर  क्या  सरकार  ने  इसਂ  भ्र साधारण  मूल्य-वृद्धि

 के  कारण  खोजने  प्रयास किया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  और  सरकार  को  ऐसा  कोई  भी  संभा चार

 नहीं  सिला  है  सुती  कपड़ा  मिल  संघਂ  कीं  सहमति  से  मूल्य  विनियमन  की  ऐच्छिक  योजना

 पहले-पहल  सितम्बर  १९६०  में  प्रभावी  बनाई गई  थी  ।  उस  योजना  में  व्यवस्था थी  कि-प्रशस्त

 १९५९  के  मूल्यों में  अधिकतम  निर्धारित  सीमा  तक  कारखाना-मूल्यों  में  विधि की  जा

 सकती
 है  ।

 संविधि  द्वारा
 व्यवस्था

 को  गई  थी  कि  मिलों  को  वे  मूल्य  अनिवार्य रूप  से  कपड़े के  थानों

 परे
 चिन्हित  करने  पड़ेंगे  ।

 रूई  के  संभरण  की  स्थिति  सुधरने  पर  संघ  के  साथ  वार्ता  की  गई  थी  कौर

 फलस्वरूप
 १  TEER  से  मूल्य  विनियमन  की  एक पुनरीक्षित  योजना  प्रभावी .

 बनाई
 गई  थी  ।  इस

 नथीਂ  योजना  पहले की  योजना  की तुलना  में  कुछ कम  प्रतिशत  मात्रा

 की  अनुमति  दी  गई
 थी

 ।
 सूती  कपड़ा  युक्त

 से
 मिले  समाचारों से  पता

 चलता
 है  कि  se

 wear  को  साधारणतया  चिन्हित  मूल्य  पर  कपड़ा  मिल  रहा  इसलिये  गत  वर्ष  कीं

 अपेक्षा  इस  वर्ष  मूल्य  वास्तव  में  कम

 जट  का  व्यापार

 FR.  भो
 हेम  बुरा  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या
 यह  संच  है  कि  सरकार  जूट  व्यापार  में  निर्माण  तथा  व्यापार  की  दौरों  में

 स्थायित्व  लाने  के
 उपाय

 करने  का
 प्रयास

 कर  रही है  ;  तर

 यदि  तो  मोटे  तौर  पर  उनकीं  एक  रूपरेखा  विशेषकर  उन  उपायों  की

 द्वारा  सरकार  उत्पादन
 में

 आने  वाले
 व्यवधानों  a  मूल्यों  के  उतार-चढ़ावों की

 धाम  करने
 की

 कोशि  कर  रही

 ‘taifasa  मंत्री  att  )  :  और  जूट  उद्योग  में  अस्थायित्व  की  दक्षा को
 मिलान  की  समस्या

 का  हल  यही  है  कि
 देश  में  जूट  का  उत्पादन  बढ़ाया  जाये

 ।  इसके लिये  मुस्तैदी

 सें  उपाय  किये  |  मूल्यों  के  स्थिति  रण  के  लिये  उप  क्त  कार्यवाही  कें  रूंप  जूट  उद्योग

 हाल  में  अतिरिक्त  भंडार  अभिकरण  बनाने  जा  रहा

 +a  अंग्रेजी  में
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 कलकत्ता  में  पारपत्र-प्रपत्रों  कौ  चोरी

 श्रे  श्री  हेम  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ६  १९६१  के  में  समाचार

 कि  हाल में  कलकत्ता-स्थित  भारत  सरकार  के  कार्यालय  से  पारपत्रों  के  कई  प्रपत्र गुम  हो  गये  हैं  |

 क्या  हाल  में  कुछ  व्यक्ति  |  जाली  पारपत्र  लेकर  विदेशों  में  यात्रा  करते पाये  हैं  ;

 शौर

 यदि  तो  उनके  विरुद्ध क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री
 जवाहरलाल

 :  कलकत्ता-स्थित

 प्रादेशिक  पारपत्र  तथा  उत् प्रवास  कार्यालय  से  १९६१  में  १६  पारपत्र  पुस्तकों गुम  होने

 का  समाचार  मिला
 था  ।

 ate  (7).  हाल  में  जारी  पारियों  के  श्राघार  पर  विदेश  यात्रायें करते  हुये  कुछ

 व्यक्तियों  का  पता  चला  है  ।  उनके  मामलों  की  जांच  पुलिस  कर  रही  है  ।

 गोझा  को  सनीश्मार्डर  भजना

 Tue.  श्री  हंस  बनजारा  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  गोवा  ate  भारत  में  स्थित  wer  पृत्तंगाली  बस्तियों  को  भेजे  जाने  वाले

 weitere पर  Pedy  से  लगे  हुये  प्रतिबन्धों  को  वापस  लेने  का  विचार  कर  रही  ;

 यदि
 तो

 यह  निर्णय  किन  बुनियादी  तथ्यों  पर
 प्रसारित

 है  ?

 तथा  वैदेशिक-काटे  मंत्री  जवाहरलाल
 :  ate

 भारत गोवा  के  डाक  प्राधिकारियों  के  बीच  हुये  एक  समझौते  के  १  ४५  PERL

 है  डामन  श्र  डीयू को  भारत  की  कौर  से  भेजे  जाने  वाले  मनी डेरों  पर  से  सभी

 बन्ध  हटा  लिये  गये  हैं  ।  भारत  सरकार  ने  विभाजित  परिवारों  को  होने  वाली  श्रसुविधाप्रों

 को  देखकर
 ही

 यह  सुविधा
 प्रदान  करने  का  निर्णय  किया  है  ।

 gata  लोक  निर्माण  विभाग  के  कर्मचारियों  का  श्रीकांत-वेतन

 1५५.  श्री  नेकराम  नेगी
 :

 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे कि  s

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  केन्द्रीय  कार्यालय के  कर्मचारियों

 को  छूटी  से  वापस  कराने  के  बाद  महीनों  तक  वेतन  नहीं  मिलता  ;

 यदि  तो  १-१-१९६१
 से

 FR-G— PEEL
 के  दौरान  छुट्टी  पर  जाने  वाले

 नान  गजटेड  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है  ;

 उनकी  छुट्टियों
 की  अवधि  कितनी है  ;

 प्रत्येक
 को  किस  तिथि

 को
 महीने  में  )  अवकाश-वेतन सदा  किया  गया

 यदि  भाग  का  उत्तर  सकारात्मक  तो  सरकार  इस  मामले  में  स्थिति  को

 सामान्य  बनाने
 के

 लिये  क्या  कायंवाही  करने  की
 सोच  रही

 मूल  भ्रंप्रेजी में



 २६
 १८८३  )  लिखित  उत्तर  ह

 निर्माण  orate  प्रौर  संभरथ  मंत्री
 ०  बे

 ०
 गोपाल  :  नहीं  ।  केवल  कुछ

 ही  मामलों  जिनमें  कि  अघिकारी  लोग  औपचारिक रूप  से  मंजूरी लिये  बिना  छुट्टी  पर  चले  जाते

 है ंया  ट्रीय  बढ़वाने  अवकाश-बेसन की  भ्र दाय गी  में
 विलम्ब  होता है

 से  विवरण  और  संलग्न हैं  ।  स  रखा

 देखिये  संख्या  एल०  टी--  /  ६१)

 wat  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 नौकरों  के  क्वार्टरो ंमें  सफेदी

 S  मी  नेकराम  नेगी  :

 11६.  sit  प्र०  ं ०  बर्पा  :

 कया  श्रीवास  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  art  ate  साऊथ  एवेन्यू  नई  दिल्ली  में  सदस्यों  के  नौ  करों

 क्षे  क्वार्टरों  की  पिछले  दो  साल  से  सफेदी  नहीं

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इन  क्वार्टरों  का  खास  पास  बहुत  गन्दा  कौर  केन्द्रीय लोक

 निर्माण  विभाग  अधिकारी  इन  क्वार्टरों  की  देख-रेख  का  समुचित  ध्यान  नहीं  पौर

 यदि  तो  इसके  कारण  कौर  सरकार  का  इस  विषय  में  क्या  पग  उठाने  का  विचार  है  ?.

 निर्माण  ,  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  न०  गोपाल  डडोह  से  art  ake

 साऊथ  गवेन्य थि  के  कुछ  नौकरों  के  क्वार्टरों  की  सफ़ेदी  हर  साल  हुई  है  ।  कुछ  में  नहीं  हो  क्योंकि

 निवासियों  ने  केन्द्रीय  लॉक  निर्माण  विभाग  को  सफ़ेदी  करने  के  लिए  भ्र वसर  नहीं  दिया  ।  विभाग

 उन्हें  कह  रहा  है  कि  वे  eae  की  सफ़ेदी  करने  दें  ।  इन  सब  क्वार्टरों  में  हर  साल  बाहर  को  रंगाई

 थी  की  जाती  है  ।  इस  साल  भी  की  जायेगी  ।

 विभाग  are  पास  साफ़  रखने  के  लिए  सब  प्रयत्न  कर  रहा  है  ।  साँझी  टट्टियों  गौर  गुस्ल  खानों

 का  कभी-कभी  ठीक  प्रयोग  नहीं  होता  प्र सावधानी  बरते  जाने  के  कारण  टट्टियों  के  नल  कौर  टैंक

 टूटते  रहते  हैं  ।

 dag  सदस्यों के  नौकरों  के  erect में  पानी  के  नल

 श्री  नेकराम  नेगी :
 fxs.  श्री  प्रेम  बस्रा

 क्या  श्रावास  कौर  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  संसद्-सदस्यों  के  नौकरों  के  क्वार्टरों  में  पानी  के  नल  नहीं

 यदि  तो  क्या  ऐसी  सुविधा  उपलब्ध  कराने  का  विचार

 यदि  तो  इसके  कारण
 ?

 भ्र  संभाला  मंत्री  बे०  गोपाल  से  हर  तीन

 क्वार्टरों  के  लिए  गुसलखाने  में  एक  सांझा  नल  होता  है
 ।  इस  से  तीन  क्वार्टरों  की  झावइ्यकता  पुरी

 हो  जाती  है
 ।

 इसलिए  प्रत्येक  क्वाटर  में
 नल

 लगाने

 का

 विचार  नहीं  Zz

 faa  प्रंग्रेज़ी  में
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 सरोजिनी  नई  दिल्ली  में  क्वार्टरों  में  सफेदी

 1५८.  श्री राम  गरीब  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरोजिनी  नई  दिल्ल  में  विधिक  सफ़ेदी  कभी  शुरू  नहीं

 यदि  तो  इसके

 सरकार  का  कब  काम  हाथ  में  लेने  का  विचार  है
 ?

 पुनर्निर्माण  अ्रावास श्रीर संभरण कौर  संभरण  मंत्री  बे०
 गोपाल  से  सफ़ेदी

 का  काम  शुरू  करने  में  कुछ  देर  हुई  क्योंकि
 बार

 बा
 र

 प्रयत्न  करने  पर  भी  टेंडर  नहीं  जाये  ।  तथापि

 कर  दिया  गया  है  यथासंभव  शीघ्र  से  शीघ्र  समाप्त
 कर

 दिया  जायेगा
 |

 चाय  बागान का  सवारी

 1५६.  श्री  प्र०
 चे

 कया
 बाशी

 तथा  उद्योग  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  एक  वैज्ञानिक  wert  दल  ने  हाल  में  तराई  चाय  बागान  का  इसलिए  दौरा  किया

 हैकि  उसके  में  पैदावार  कम
 होने  के  कारण  क्या  हैं  कौर  साधारण चाय  में  सुघार  के  लिए

 क्या  उपाय  किये  कौर

 मंदि  तो  उस  दल  ने  क्या  सिफ़ारिशों  की  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  नहीं  i

 प्रदान  नहीं  उठता  ॥

 सरकारो  कमंचारियों  क्वार्टर

 feo.  श्री
 सुनील  घोष  :

 क्या  श्रीवास
 कौर  संभरण

 मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे कि

 दिल्ली  are नई
 में  २५०  से  WEE  रुपये  तक

 वेतन
 पाने  वाले  कोंचा  रियों  को

 faa  श्रेणी  के  क्वार्टर  मिल  सकते  हैं

 ऐसेਂ  कर्मचारियों  कीਂ  संख्या

 क्या  ऐसे  बहुत  से  कर्मचारी  जी  श्रेणी के  क्वार्टरों  में  कौर  उस  से  निकाली  श्रेणियों के
 कलाकारों  में  रह  रहे  हैं  बहुत  से  कर्मचारियों  को  क्वाटर  नहीं  दिये  गये

 भैंसे  कोंचा  रियों  की  wet  संख्या

 कया  सरकार  का  उन्हें  उचित  श्रेणी  के  क्वाटर  देने  का  विचार है

 (a)  यदि  तो  war  are

 (a)  यदि  तो  इस  के  कारण ?

 orate  और  संभरण
 कठिन

 :  कौर

 एस  rw  श्रेणियां  ।

 ८,१४२.  ॥

 गत  एल  तधिनिनिनिननिननिनिननि  —  प्रिय
 मल  अंग्रेजी  में
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 शौर  (१)  शर  ईਂ  श्रेणी के  कवाटेंरों  के  अघिकारी उन

 कर्मचारियों  की  संख्या  जो  उचित  श्रेणी  से  श्रेणी  के  क्वार्टरों  में  रह

 रहे
 हैं

 ROR

 ह

 जिन्हें  ste  सरकारों  wary  रियो गया  a  R835

 से
 प्रत्येक  श्रेणी  के  मकानों  लिए  योग्य  अधिकारियों  की

 fafa’  &  seqare  aan-stan  Beat  जाती हैं  ।  क्वाटर  बारी  खाने  पर  दिये  जाते हैं  ।

 धारवाड़  में  प्रसारण  उपकरण

 श्री  गाड़ी  ॥

 FER.  2  श्री  सुगन्धि
 :

 सिद्धनंजप्पा

 क्या  सुचना
 कौर

 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  प्रसारण  केन्द्र  पर  एक  अधिक  शक्तिशाली

 प्रसारण  उपकरण  स्थापित  करने  का  विचार  है

 यदि  तो  क्या  निर्णय  कर  लिया  गया  है

 यह  कब  पुरा हो  जायेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  शीतोष्ण-नियंत्रित  सामान  शौर  काटें  वेव  ट्रांसमिटर  इस  केन्द्र

 से  अ्रहमदाबाद, गुजरात भेज दिया गया है गुजरात  भेज  दिया  गया  है

 (=)  यदि  तो  इसके  शौर

 क्या  धारवाड़  में  लगाया  जाने  वाला  सामान  वेव
 या

 मीडियम  वेव  होंगा
 ?

 प्रस/रण  मंत्री  :  से  धारवाड़ में  एक  बहुत ही

 झा क्ति दालों  १०
 किलोवाट  का  मीडियम  देव  ट्रांसमिटर  लगाने

 का
 फैसला  किया  गया  हैं

 ।
 भूमि

 अजन  के  लिए  भी  कार्यवाही  गयी  है  मशीनरी
 भो

 भारत  भा  चुकी  है
 ।  yfa & arferat के  मालिकों

 ने  मैसूर  हाई  कोर्ट  में  दावा  दायर  कर  दिया  at,  इसलिए देर  हो  है  ।  हमारे  eager  पर

 अदालत  ने  स्थगन  आदेश  वापिस  ले  लिया  है  भ्र ौर
 अब

 कार्य  समूचित  रूप  से  चल  रहा  है  ।

 इस
 से  पव

 धारवाड़  में  इतना  शक्तिशाली  ट्रांसमिटर  लगाने  की  जब  कोई  सम्भावना  दिखाई
 नहीं  देती

 थी  तो  २.५  किलोवाट  का  शार्ट  वेव  ट्रांसमिटर  वहां  लगाया गया  था  ।  सब  se  कि

 १०  किलोवाट  का  ट्रांसमिटर  लग  रहा
 है  तो

 इस  बात
 की

 तुरन्त  बड़ी  है  कि

 asifert apifert के  कोलिगपोंग  के  स्थान  पर  एक  are  वेव  ट्रांसमिटर  लगाया  जाये  ।  हार्ट  वेव  प्लीनरी को  दिल्ली
 के  क्रसियोंग में  भेज॑  दिया  गया  है  ।  यहां  के  सीमावर्ती  जिलों  की  सेवा के  लिए  इसका  निज

 गया  है  ।

 ara  है  कि  शाक्तिशाली  मीडियम
 वेव

 ट्रांसमिटर
 धरवर  में  आगामी छः  अथवा प्रा  मास

 में  बन  कर  तैयार  हो  जायेगा  ।

 मूल  TTT x  में
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 विदेशी  सरकारों  को  मान्यता  दिया  जाता

 पिर  शी
 प्र०  ना०  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  सरकार

 ने  विभिन्न  देशों  को  मान्यता  प्रदान  करने  में  क्या  तरीका  या  तरीके  भ्र पना ये  हैं
 ?

 मंत्री
 तथा

 वे
 दैनिक  कार्य  मंत्रो  जवाहरलाल  प्रत्तर्राष्ट्रीय विधि

 में

 यह  जरूरी  नहीं  है  कि  राज्य  दूसरे  को  मान्यता  दें  ।  भ्र पने  हितों  ak  शान्ति  तथा  सम्बन्धों

 को  बढ़ाने  की  नीति  को  ध्यान  में  रखते  दूसरे  देशों  को  मान्यता  प्रदान  करना  कोई  सरकार

 विवेकानुसार करती  है  ।

 सामान्य  रूप  से  लागू  करने  के  लिए  कोई  सिद्धांत  निर्घारित  नहीं  किये  जा  सकते
 ।

 परिस्थितियां  ake  राजनीतिक  पहलू  हर  शुक्रवार  पर  बदलते  रहते  थ  किसी  देश  को  मान्यता

 प्रदान  करने  के  लिए  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखना  पड़ता  है
 ।

 मोटे  तौर  इस  विषय  में  भारत  सरकार  जिस  सामान्य  सिद्धांत  का  प्रसारण  करती

 यह  यह  है
 कि  किसी  राज्य

 या  सरकार  को  राष्ट्र  संघ  का  सदस्य  बनने  पर  वैघ  रूप  सेਂ  मान्यता  प्रदान

 की  जाये

 ब्रिटेन  को  खाय  का  निर्यात

 1६२.  भी  प्र०  - ५  वस्त्र
 :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  ब्रिटिश  भ्रथंशास्त्रीय  जानकारी यूनिट  ने  एक  विशेष  प्रकाशित  की  हैं

 जिस  में  कहा  गया  है  कि  ब्रिटेन  के  यूरोपीय  साझा  बाज़ार  का  सदस्य  बनने  से  भारत  के  चाय
 निर्यात

 को  लाभ

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  यूनिट  के  प्रतिवेदन  में  व्यक्त  किये  गये  विचारों
 का

 श्रष्ययन  किया  कौर

 सरकार  किस  हद  तक  इन  विचारों  से  सहमत  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :

 कौर  सरकार को  ११  १९६ १.को  वित्त  मंत्री  द्वारा  लोक  सभा  में  दिये  गये

 wert  के  कुछ  नहीं  कहना  है
 ।

 कुबेर  राष्ट्रसंघ  सें  सदस्य  क  रुप  में

 sit  मो०  रहे

 fray. र
 थी  अरविन्द  care  :

 Lat  रघुनाथ  सिह :

 बचा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  कूवत  के  प्रतिनिधि शिष्ट  मंडल
 को  वचन  दिया  था  कि  वह  इसके

 राष्ट्रसंघ  को  सदस्यता  की  उम्मीदवारी  का  anda

 (a)  यदि at,  तो  इसका  ब्योरा  ?

 rn
 भंप्रेजी  में
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 fra  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कामे मंत्री  जवाहरलाल  :  धौर  यत

 मास  कुवैती  शिष्टमंडल के  सामने  राष्ट्र संघ  की  सदस्यता के  बारे में  भारत  सरकार ने  कोई

 नीचा  नीति  व्यक्त  नहीं  की  थीं  ।  यदि  स्वत  राष्ट्र  संघ  की  सदस्यता  के  लिए  पत्र  वो

 उस  समय  इस  मदन  पर  भारत  सरकार  नीति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  विचार  करेगी ।

 मकान  सें  काम  करने  वाले  ela  लोक-निर्माण  विभाग  के  कमेंट्री

 1६५.  क्या
 श्रीवास  ate

 संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भूटान  में  काम  करने  वाल  केन्द्रीय  लोक-निर्माण विभाग  के

 चोरियों के  रान  कौर  डाक्टरी  सहायता  का  उचित  प्रबन्ध  नहीं  है

 यह  सच  है  कि  भूटान  को  उन  कम  चोरियों  के  लिए  ऐसा  स्थान  घोषित  feat

 भया  है  जहां  वे  परिवार  नहीं  रख  सकते  ;  श्र

 यदि  तो  उन  टीका  रियों  की  क्या  है  जो  भूटान में  प्रिये  परिवार  रख  रहे

 हैं
 ?

 शर  संभरण  उपमंत्री  घ०  Fo  :  ज
 जी

 सच  नहीं  है  ।

 हां  ।

 जानकारी Tea  उपलब्ध  नहीं  है  ।  यह  इकट्ठी  की  जा  रही  है  शौर  सभा  पटल  पर
 रख  जायंगी ॥

 राष्ट्रीय  उत्पादिता  परी

 ae  श्री  चुनी  लाल  :  क्या  वाणिज्य ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद्  ने  इस  काम  के  लिए एक  समिति  स्थापित

 की
 है

 कि
 बढ़े  हुये  उत्पादन  के  लाभ  को  श्रमिकों

 शर  प्रबन्धकों  में  बांटने  के  लिए  एक  ae
 निकाला  जाय  ;

 यदि  तो  समिति  के  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  प्रौढ़  उसमें  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि  कितने

 अर

 समिति  scar  काम  कब  समाप्त  कर  लगी
 ?

 मंत्री  मनु भाई  :
 at

 समिति  के  सदस्यों  के  नाम  सुची  में  दिये  गये  हैं
 ।  उसमें  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि तीन  हैं

 सुची

 श्री  नवल  एच०  टोटा  सभापति

 निदेशक

 टाटा  सन्ज़  बम्बई  |

 श्री  भरत  राम

 दिल्ली  क्लाथ  मिल्ज़

 नई  दिल्ली

 wast  में
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 श्री ब
 raare  एम  ०
 she Wes  ब  चिनाई

 संसद  सदस्य

 बम्बई

 श्री  माइकल  जान  संसद  सदस्य

 अध्यक्ष

 )
 इन्डियन

 नेशनल  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस

 जमशेदपुर

 श्री  एस०  एस०  मिराज कर

 अध्यक्ष

 aa  इंडिया  ट्रेड  यूनियन  कांग्रस  (
 श्रम

 )

 बम्बई--

 श्री  जी०  एल०  झा  संसद  सदस्य

 नई  दि

 श्री
 ज०  Tao  श्रीनगे  श

 अध्यक्ष

 हिदुस्तान  स्टील  रांची

 श्री  करनेल  सिह

 झष्यक्ष  रेलवे  बोर्ड

 नई  दिल्ली

 श्री  ओमर  एल०  डी ०  face

 जाज  फ्राई  टीम

 राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद्

 नई  दिल्ली

 2o  श्री  एम०  के०  रूस्तमजी

 लेखा  नियंत्रक

 जमशेदपुर

 श्री  बी  ०  एन०  दातार

 श्रम  तथा  रोजगार  सलाहकार

 श्रम  तथा  रोज़गार  मंत्रालय

 तई  दिल्ली

 श्रे  श्री  एंड  डी ०  शोरी

 कार्य  पालिका  निदेशक

 राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद्

 नई  दिल्ली

 शदे  श्री  दलीप  सिह

 प्रशिक्षण  निदेशक

 राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद्
 oat  foray
 नई  दिल्ली

 aren
 है

 कि  समिति  १९६१  के  प्रारम्भ  में  प्रतिवेदन  तैयार  करेगी



 Re  :  8a53  लिखित  करे

 Tas  |  कुम्हार  :  क्या  aaa  कौर  संभरण  मंत्री  दस  शर  चारे  को

 निरोधक  बनाने  के  लिये  ग्रीन  निरोधक  रासायनिक  मिश्रण  के  बारे  में  ६  १६६१  के

 रोहित  प्रश्न  संख्या  २८८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  प्रयोगों  का  परिणाम  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  :  वन  गवेषणा  संस्था

 देहरादून  में  किये  गये  प्रयोगों  से  यह  मालूम  gare  कि  संस्था  त  यार  किये  गये  रासायनिक  तत्व  से

 छप्पर  को  घास  कों  विनष्ट  ake  प्राग  से  बचाया  जा  सकता  है  ।  किन्तु  अधिक  वर्षा  वाले  क्षेत्र  में

 यह  विधि  उपयागो  नहीं  है  क्योंकि  कुछ  रसायन  निर्थक  at  जाते हैं  ।  छप्पर  बनाने  की  घास  को

 से
 रक्षित  स्वरूप  प्रदान

 करने
 के  लिये  घास  को  दवा  कर  उपयुक्त  साइज  के  बोर्डो  में  बदलने का  प्रयत्न

 किया  गया  था  ।  यह  प्रयोग  अत्यन्त  सफल  सिद्ध
 हुए  हैं  ।

 इस  विषय  में  कभी  कौर  जांच  की  जा

 रही

 जम्मू  कौर  काश्मीर  में  पाकिस्तानियों  का  प्रवेश

 1६८-  श्रीमती  समता  सुल्तान  :  क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्य इस  वर्ष  सितम्बर की  कुछ  घटनायें की  सरकार  का  ध्यान  गया  है  कि  जिनके

 झनस छे  सशस्त्र  सेनिक  का  समर्थ न  प्राप्त  कर  पाकिस्तानी  नागरिकों  ने  भारतीय  सी  मा  में  जम्मू
 विकट  पानौरा  क्षेत्र  में  कोमल  ग्राम  में  घुस  कर  फसल  काट  ली  थी  ;  शर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )
 :  केवल  एक  घटना

 की
 रिपोर्ट  मिली  है  ।

 हमारी  पैट्रोल  सेना  द्वारा  चेतावनी  देने  पर  पाकिस्तानी  नागरिक  युद्ध-विराम
 पंक्ति  के  पार  लौट  गये  ।

 गुजरात में  उद्योग

 [MR  कठ  उ०  परमार
 1९७.

 at  याज्ञिक

 गया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह  सच  है  कि  गुजरात  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि  गुजरात

 में  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  ब्रन्तर्गत  किलो  उद्योग  को  स्थापना  की  जाये  ।

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 (7)  कया  सरकार  गुजरात  में  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  अ्रन्तर्ग त  पैट्रोकैमिकल  उद्योग  प्रारम्भ
 का  विचार  रखती  है  ;  कौर

 यदि
 तो  इसके  क्या  कारण हैं

 ?

 उद्योग  मंत्रो
 सुभाष

 2
 हां  ।

 भारत  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  गई  है  कि  गुजरात  में  छोटी  कारों का  निर्माण  अथवा

 पंचवर्षीय  योजना  के  अ्रन्तगंत  किसी  अन्य  सरकारी  क्षेत्रीय  उद्योग  की  स्थापना  पर

 पु वंक  विचार  किया  जाये  ।
 यह  गुजरात  के  प्रस्तावित  तेल  शोधनशाला  से  पृथक  है  ।

 wast  में
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 ate
 भारत  में  पैट्रोकैमिकल  इंडस्ट्री  का  विकास  किस  रूप  में  किया  जाये  कभी

 यह  विचाराधीन है
 ।

 इस  प्रकार  के  उद्योगों
 की

 गुजरात  में  अथवा  अन्यत्र  स्थापना
 के  प्रश्न पर  समुचित

 अवसर  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 प्रेस  सुचना  कार्यालय

 1७०.  सरदार  पर्  सि०  सहगल
 :  सुचना  शौर  प्रसारण मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 न्करेंगे कि fz  :

 प्रैस  सुचना  कार्यालय  में  काम  करने  वाले  ~ afacez  जर्नलिस्ट  की  न्यूनतम

 कायें  कौर  वेतन  स्तर  क्या  हैं  ;

 इनमें  oz  और  हिन्दी  विभागों  में  पृथक-पृथक कितने  कर्मचारी  हैं  ;

 इनके  काम  की  जांच  और  निरीक्षण  का  उत्तरदायित्व  किन  पर  है  ;

 दन  निरीक्षकों  )  की  निम्नतम  कार्य  वेतन  स्तर

 क्या  हैं  ;

 जिन  भ्र घि कारियों  के  समक्ष  असिस्टेंट  जर्नलिस्ट  ७  कार्य  के  लिये  भ्रान्ति  रूप  से

 उत्तरदायी  हैं  उनकी  निम्नतम  काय  वेतन-क्रम  क्या  हैं  ?

 सूचना  प्रसारण  मंत्रो  ;  प्रेस  सूचना  कार्यालय
 में

 असिस्टेंट

 जर्नलिस्ट
 पद  केन्द्रीय  सूचना  सेवा  के  ग्रेड  चार  में  सम्मिलित  कर  लिये  गये  हैं  ।  चार  की  न्यूनतम

 पनभरा  कार्य  कौर  वेतन-क्रम बताने  वाला  विवरण  १)  संलग्न है

 १,  संख्या  ४]

 प्रेस  सूचना  कार्यालय  पे प्रैड  चार  के  श्रन्त्गत  जिनमें  असिस्टेंट  तनेलिस्ट  झौर

 इन्फार्मेशन  असिस्टेंट  शामिल  निम्न  प्रकार  है  :

 हिन्दी  ge

 श्र उदू

 असिस्टेंट  तनेलिस्ट  के  काम  की  जांच  कौर  निरीक्षण  वह  श्रषिकारी  करते  हैं  जिनके

 पास  वह  काम  करते  हैं  ।  इस  प्रकार  के  अधिकारी  असिस्टेंट  इनफर्मेशन  आफिसर  होते

 हैं  ।  कुछ  स्थितियों  में  यह  इन्फर्मेशन  प्रोफेसर  के  साथ  भी  करते  हैं  ।

 असिस्टेंट
 इन्फर्मेशन  इन्फर्मेशन  झ्राफिसर  डिपुटी  इन्फर्मेशन

 ऑफिसर  की  निम्नतम  काम  वेतन-क्रम  इत्यादि  बताने  वाला  एक  विवरण

 २)  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,  पन बन्ध  संख्या  ५]

 छोट  पैमाने  के  उद्योग

 किः

 1७१:  थो
 बलराज  मधोक

 :
 क्या  वाणिज्य  तथा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  संसाधनों  की  कमी  एवं  निर्यात  क्षेत्र  में  प्रभावहीनता  के

 फलस्वरूप  छोटे  पैमाने  के  as
 उत्पादन  दत्त  श्रपने  उत्पादों  को  बाहर  नहीं  मेज  सकते  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि  जो

 लोग  उत्पादन  नहीं  करते  हैं  किन्तु  निर्माण  करते  हैं  उन्हें  स्वयं झपने  वित्त  श्र  wore  के  बल  पर  निर्यात  व्यवस्था  के  लिये  प्रोत्साहन  नहीं  रि
 _

 जाता  है  ;

 stat  में
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 यदि  तो  छोटे  यमान  प्रौद्योगिक  उत्पादों  का  निर्यात  करने  वाले  श्रायतकत्ताप्रों

 को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  सरकार  न॑  क्या  कार्यवाही  को  है  क्योंकि  इन  वस्तु ग्र ों  को  विदेशों  में  काफी

 मांग  है  ate  पर्याप्त  विदेशी  मु  का  भजन  कर  सकते  हैं  ?

 मंत्री  :  हां  |

 किन्हीं  मामलों  के  अ्रत्तिरिक्त  निर्यात  सम्बद्ध  योजना  के  अ्रन्तगंत  निर्वात कर्त्ता  भी

 प्रोत्साहन के  पात्र हैं  ।

 जो  लोग  उत्पादन कर्त्ता  नहीं  हैं  किन्तु  निर्वात  करते  हैं  उनके  लिये  पहले  ही  ६ अनक  निर्यात

 सम्वद्धन  योजनाएं  हैं  ।  उत्पादकों  द्वारा  निर्यातकों  के  माध्यम  से  किये  जाने  वाले  निर्यात  के  लिये  भी

 आयात  प्रोत्साहन उपलब्ध  है  ।

 दिल्ली  में  फिल्म  समारोह

 ग  ७२.  भो  तंगा मणि  :  क्या  सूचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  हुए  फिल्म  समारोह  के  लिये  भारत  के  प्रमुख  अभिनेताओं  को
 ara  fat

 किया  गया  था

 यदि  तो  इनका  क्या  झ्राधार  था  ;  अर

 तामिलनाद  के  oe  प्रसिद्ध  कलाकारों  की  अनुपस्थिति  के  क्या  कारण  हैं  ?

 कौर  प्रसारण
 मंत्री  :  से

 नई  दिल्ली के
 भारत

 के
 द्वितीय  भ्रन्तर्राष्ट्राय  फिल्म  समारोह  में  सम्मिलित  होने के  fat  श्रम  फिल्म  कलाकार

 आमंत्रित  किये  गये थे  ।  चलचित्र  उत्पादन  के  दोनों  पाशव  के  अधिक  महत्वपूर्ण  कलाकारों

 से  परामर्श  कर  विशेष  को  चलचित्र
 उद्योग  आमंत्रण  भी  भेजे  गये  थे

 ।  समारोह में  मद्रास के
 अनेक  प्रसिद्ध  कलाकार  उपस्थित थे  ।  अधिकांश  आमंत्रित  कलाकार  उपस्थित  थे  ।  मद्रास

 के  दो  अग्रणी  कलाकार  श्री  एम०  जी०  रामचन्द्रन  और  श्रीमती  पत्नी  ग्रा मं त्रित  होने  पर  भी

 उपस्थित  नहीं  हो  सके  ।

 जूतों  का  निर्यात

 1७३.  डा०  सामन्त  बिहार  :  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fa :

 REGO  तथा  PERL  में  aa  तक  भाँरत  से  कितनी  संख्या  में  तथा  कितने  मूल्य के  जूतों

 का  निर्यात  हुआ  है

 किन-किन  देशों  ने  कितनी  संख्या  में  तथा  कितने  मूल्य  के  भारतीय  जूते  खरीदे  हैं  ;

 (  ग  )  यह  निर्वात  व्यापार  किस  प्रकार  किया  जाता  है  और  क्या  कोई  ऐसा  संगठन  है  जो

 विभिन्न  राज्यों  में  इस  व्यापार  का  विकास  करता  है  ;  शर

 इस  निर्यात  व्यापार  के  लिये

 2  उड़ीसा  से  किसने
 मूल्य  के  जूते  लिये  गये  हैं

 ?

 मूल  ग्रंग्रेज़ी  मे

 1434  (Ai)
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 मंत्रो  (  श्री  कानूनगो  )  :  श्र  Ro  तथा  जनवरी  १९६१  में

 जूतों  का  निर्यात  निम्न  रूप  में
 gate

 :--

 सैंकड़ों  में  जूतों  की  संख्या

 सेंकड़ों  में  जूतों  का  मूल्य

 १६६०  १९६१  (
 जनवरी नन देश

 संख्या  मूल्य  संख्या  मूल्य

 fara  RY  रे  BRE  2 ,\9\90
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 १९६१

 जूतों
 के  निर्यात  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  इसलिए  इन  का  निर्वात  कोई  भी  निर्यात कर्त्ता

 कर  सकता है  ।  राज्य  व्यापार  करने  वाले  देशों  को  निर्वात  राज्य  व्याप  निगम  करता  है  ।  रबड़
 के  जूतों  के  जूतों  का  निर्यात  बढ़ाने  की  जिम्मेदारी  रासायनिक  तथा  संबद्ध  उत्पाद

 निर्यात  dada  परिषद्  पर  है  जबकि  चमड़े  के  जूतों  का  निर्यात  करने  को  जिम्मेदारी  चमड़ा  निर्यात
 संवर्धन  परिषद्  पर  है

 ।  निर्वात  का  dada  राज्य-वार  नहीं  किया  जाता है  ।
 जूतों  के  उत्प

 रखे  जाते हैं  ।
 वाले  राज्य  के  rare  पर  जूतों  का  निर्यात  करने  के  wins  नहीं

 मूल  झंप्रेजी  में
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 कागज  उद्योग

 1७४.  डा०  समस्त  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  बनाया  गया  काग़ज  मज  अधिक
 दिन  तर्क

 चलने

 ग्राही  शादी  में  घटिया  फ्रीडम  का  होता

 क्या  इस  से  देश  के
 काग़ज  उद्योग  को  पैकिंग  में  बहुत  कठिनाइयां  me

 काग़ज  की  किस्म  सुधारने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 क्या  सरकार  का  विचार  काग़ज  किस्म  नियंत्रण  बोर्ड  स्थापित  करने  का

 यदि  तो  यह  ats  कब  स्थापित  हो  जायेगा  ?

 उद्योग  मंत्रो  सुभाष  (a).  देश  में  बनाया  गया  विभिन्न  प्रकार

 का  काग़ज  भारतीय  मानक  संस्था  तथा  उपभोक्ताओं  द्वारा  निर्धारित  विशिष्टताओं  के

 अनुसार  होता  है
 ।  इस  देश  में  काग़ज  छोटे  रेशे  वाली  सामग्री  जैसे  घास  अदि

 से  बनाया  जाता  है  ।  कुछ  पश्चिमी  देशों  में  काग़ज  लम्बे  रेशे  वाली  सामग्री  जैसे  पोलर  नदी

 से  बनाया जाता  है  ।  लम्बे  रेशे  वाली  समग्री  से  बना  काग़ज  तुलनात्मक दृष्टि  से  निश्चित रूप  से

 उत्तम  होता  है  ।  इस  देश  में  वै  केज  उ  योग  देसी  काग़ज  का इस्तेमाल करता  है  ।  जब  निर्यात

 के  लिए  पैक  करने  के  लिए  उत्तम  किस्म
 के  काग़ज  को  ऑ्रावइ्यकता  होती  है  तो  इसका  इस्तेमाल करने

 वालों  को  इसके  ग्रा यात  के  लाइसेंस  दिये  जाते  हैं  ।  उत्तम  किस्म  कागज  की  कभी  के  रण  उद्योगों

 को  असुविधा  का  सामना  नहीं  करने  दिया  जाता  है  ।  अपने  मिलों  a  नाराज  की  किस्म  सुधारने  के

 लिए  कार्यवाही  की  जा  रही है  ।  विभिन्न  मिलों  से  कहा  गया  है  फि  वह  विदेशो  विशेषज्ञों  को  कागज

 की  किस्म  सुधारने  के  लिए  नियुक्त  करें  ।

 नहीं

 set  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 नई  दिल्ली  के  कस्तूरबा  नगर  में  पाक

 9%  थो  बलराज  मौका  क्या  श्वास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कस्तूरबा  नगर  में  age  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की

 बस्ती  में  मार्केट  के  एक  छोटे  से  के  अतिरिक्त  कोई  भी  नहीं

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उस  बस्ती  में  पार्क  बनाने  के  लिये  कई  प्लाट  रखें  गये

 उन  में  प्रभी  तक  घास  वगैरा  लगा  कर  पाक  बनाने  की  व्यवस्था  क्यों  नहीं  की  गयी

 इन  पार्को  कब  तक  यि  जाने  को  संभावना है  ?

 tat  पोर  सं  ण  उपमंत्री  (  att  अनिल  कु०  चन्दा  )  हां
 ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 कौर  इन  पार्कों  को  अभी
 तक

 बिना  Bar  पानी
 उपलब्ध

 न  होने  के  कारण  विकसित

 नहीं  किया  गया  ।  इस  इलाके  में  बिना  gy  पानी  के  सम्भाग  के  लिए  एक  मुख्य  लाइन  के  नल  डालने

 का  काम  प्रगति  पर  है  ।  ज्योंही  ये  निर्माण  कार्य  पूरे  हो  जायेंगे  ate  बिना  छना  पानी  उपलब्ध  हो

 त्यों  ही  ये  पाके  बना  दिये  जायेंगे  ।

 नई  दिल्ली  के  मोती  बाग  २  में  मसा कट

 ७७.  श्री  बलराज  मधोक  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  दिल्ली  के  मोती  बाग  २  में  wa  चकी मा कट  बनाई  गई

 उस  पर  कुल  कितनी  लागत  आई  ar

 (7)  उसकी  दुकानें  wal  तक  ware  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  कौर  उनके  कब

 अलाट  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 प्रवास  और  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु ०  ३१  PERL

 ६,१०,०००  रुपये  |

 सरकार  ने  निश्चय  किया  था  कि  नई  बसाई  गई  बस्तियों  के  बाजारों  को  सम्बन्धित

 स्थानीय  निकायों  को  सं/प  दिया  जाये  ।  नई  दिल्ली  नगरपालिका  समिति  ने  तो  अपने  ar fpare att

 में  स्थित  बाजारों  को  अपन  हाथ  में  ले  परन्तु  दिल्ली  नगर  निगम  ने  हाल  ही  में  इस  मंत्रालय

 को  सूचित  किया  है  कि  वह  अपन  क्षेत्रों  में  स्थित  बाजारों  को  नहीं  लेगा  ।  मोतोबाग-  का  बाजार

 इन्हीं  में  से  एक  है  ।  इस  बाजार  की  दूकानों  का  नियतन  राज सम्पत्ति  निदेशालय

 द्वारा  जल्दी  ही  कर  दिया  जायेगा ।

 दिनांक  १३-२-१९६१  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  १५१६  के

 उत्तर  में  afa

 बे  tiie  उप-मंत्री  लक्ष्मी  दिनांक  8 R-2-FERL  के  अतारांकित  प्रशन

 संख्या  १५१६  के  उत्तर  के  भाग  पंक्ति  ७
 में

 ट्रक
 के

 स्थान
 पर  ‘2 ey’  पढ़ा  जाये  ।

 निधन  संबंधी  उल्लेख

 महोदय  :  मुझे  सभा  को  सुचना  देनी  है  कि  हमारे  चार  मित्र  श्री  बाला साहब
 सरदार  सन्त  को  सुडौल  कुमार  शर  श्री  बी०  एस०  हिरे  का  देहान्त  हो  गया

 भो  बाता  aa  सालुंके--सभा  के  सदस्य  थे  ।  उनका  पुना  में  १०  १९६१ को
 ४१  वर्ष  की  अवस्था  में  देहावसान  gar ।

 सरदार  सन्त  सिह--ग्रिप  भूतपूर्व  केन्द्रीय  विधान  सभा
 के  सदस्य  थे

 ।
 का  देहान्त

 १३  १९६१  को  नई  दिल्ली  में  gar

 थी  सुशील  कुमार  चौरइया--ड्राप  प्र
 थम  लोक  सभा  के  सदस्य  थे

 ।  इन  का  बम्बई  में ३  १९६१  को  देहान्त  हु  |

 ee
 faa  sitar  में



 BY
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 श्री  ato  एस०  श्राप  भूतपूर्व  केन्द्रीय  विधान  सभा  के  सदस्य  थे  ।  श्रीराम  संसद  के  भी

 सदस्य  रह  चुके थे  ।  प्राप़्त  देहान्त  धूलिया  में
 ६  १९६१  को  |

 हमें  इन  मित्रों  के  निधन  का  महान्  लोक  है  तथा  मुझे  पूरा  विश्वास  है
 कि

 उनके  परिवारों  के

 प्रति  समवेदना  प्रकट  करने  में  सभा  मेरा  साथ  देगी  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  शोक  प्रकट  करने  के  लिए  सभा  कुछ  देर  मौन  खड़ी  रहे  ।

 तत्पश्चात्  सभासद  एक  मिनट  के  लिये  मौन  खड़े  रहे  ।

 स्थगन  प्रस्ताव

 mains  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के  मामले

 श्रोरउतर  प्रदेश  में  सामुदायिक  दंगे

 महोदय
 :

 मुझे  बहुत  से  स्थगन  प्रस्तावों
 की

 सूचना  प्राप्त  हुई  है
 ।

 जिन  में  से  कुछ  की

 अनुमति  मैं  ने  नहीं
 दी

 है
 ।

 में  पहले  स्थगन  प्रस्ताव  संख्या
 १,  ४  र  १८  को  लेता हूं  ।

 स्थगन  प्रस्ताव  संख्या  १  श्री  वाजपेयी  का  है  जिस  में  उन्होंने  कहा  है  कि  अलीगढ़  विश्वविद्यालय

 में  प्रभी  हाल  में  जो  साम्प्रदायिक  दंगे  हुए  हैं  उन  से  प्रकट  है  कि  सरकार  जातीय  भेदभाव  कौर

 परस्ती  को  रोकन  में  प्रस मथे  रही  है  ।  इन  दंगों  से  यह  भी  स्पष्ट  है  कि  न  केवल  हमारी  राष्ट्रीय

 एकता  को  धक्का  पहुंचा  है  बल्कि  प्रलीगढ़  कौर  उसके  oa  पास  उत्तर  प्रदेश  के  पश्चिमी  जिलों  में

 विधि  दौर  व्यवस्था  को  भी  खतरा  पहुंचा  है  |

 स्थगन  प्रस्ताव संख्या  ४  और  १८  भी  इसी  से  मिलते  जुलते हैं
 ।

 स्थगन  प्रस्ताव  १७  भी  ऐसा

 ही  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वास्तविक  स्थिति  क्या है  ?

 पूथिका  wat  ना०  इस  सवाल  के
 दो

 पहलू  हैं  ।  एक  पहलू  तो

 स्वयं  विश्वविद्यालय  में  हुई  घटनाश्रों  से  सम्बन्धित  पर  दूसरा  पहलू  उन  सांप्रदायिक  दंगों  से

 सम्बन्धित  है  ज़ो  विश्वविद्यालय  से  बाहर  हुए  कौर  जिन  के  लिए  विश्वविद्यालय  को  उत्तरदायी  ae

 ठहराया  जा  सकता  ॥

 जहां  तक
 भारत  सरकार  का  प्रश्न  है  मैं  कोई  दायित्व  नहीं  ले

 सकता  अथवा  जो  दंगे  हुये  हैं

 उन  प्रश्नों  के  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  यह  विधि  कौर  व्यवस्था  का  मामला  रोक  उत्तर

 प्रदेश  सरकार  ने  इस  संबंध  में  समुचित  कदम  उठाये  उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  में  इस  बारे

 में
 प्रश्न  उठाये  गये  थे  शर  वहां  इनका  उत्तर  भी  दिया  गया  जहां  तक  विश्वविद्यालय  का

 मामला  है  यह  प्रश्न  सीमित  प्रकार  का  है  ।  चुनावों  के  समय  विद्यार्थियों  में  परस्पर  झगड़ा  हो
 गया  था  ।  a  उपकुलपति  महोदय  ने  पूरे  मामले  की  जांच  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की

 थी  ।
 उस  जाँच

 समिति
 ने

 अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  उपकुलपति  महोदय  ने  उस

 प्रतिवेदन  पर  बिचार  करने  के  लिये  कार्यकारिणी  परिषद्  की  एक  auras  बैठक  ही

 बुलाई  है  ।

 क  क

 मूल  प्रोग्रेस ी  में
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 [  डा०  का ०  ला०

 विश्वविद्यालय  एक  स्वशासी  निकाय  है  ।  कौर  एक  स्वशासी  निकाय  mare  कार्यवाही

 करने में  सक्षम  हुजरा  करता  तथा  आवश्यक  पग
 उठाये

 जा  रहे  जहां तक तक  प्रदन के दूसरे के  दूसरे

 पहल  का  संबंध  है  उस  बारे  में  उत्तर  देना  मेरा  काम  नहीं  मेरा  निवेदन  है  कि  विश्वविद्यालय

 के  मामले  के  बारे  जो  कि  एक  cana  संगठन  यहां  सभा  में  बार  बार  चर्चा  करना  बरच्छा  नहीं

 है  क्योंकि  उससे  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  कुछ  सुधार  करने  फे  लिये  सरकार  प्रयत्न  कर  रही  उस

 विश्वविद्यालय  के  मामलों  a  sia  करने  के  लिये  पीछे  एक  जांच  समिति  की  स्थापना  की  गई

 थी ब्र ौर  उस  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  यहां  सभी  में  अच्छा  तरह  विचार  किया  गया

 उस  प्रतिवेदन  में  सुझाये  गये  उपबन्धों  क  बारे  में  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 पति  वाजपयी  :  प्रदान  यह  है  कि  विश्वविद्यालय  के  प्रांगण  में  होने  वाले  दंगों

 की  पांच
 ्य

 सरकार  ने  पाव  समिति  का  नियुक्ति  क्यों  नहीं  विश्वविद्यालय  के  उन

 पदाधिकारियों  के  विरूद्ध  क्यों  नहीं  की  गई  है  जिन्होंने  कि  साम्प्रदायिकता  के  आधार

 पर  होने  वाले  चुनावों  को  स्थगित  नहीं  किया  ।  समाचार  पत्रों  से  पता  चलता  है  कि  उपकुलपति  ने

 प्रो-वाइस  चांसलर  से  त्यागपत्र  मांगा  था  लेकिन  वहां  बन्दी  होते  के  कारण  प्रो  वाइस  चांसलर

 को  गुट  का  समधन  प्राप्त  sat  पौर  सबने  सिलकर  उपकुलपति  के  विरूद्ध  ही  अविश्वास  प्रस्ताव  ही

 प्रस्तुत  कर  दिया  ।  छत  सारा  मामला  दबा  दिया  गया  ।  यंह  तो  ठीक  है  कि  विश्वविद्यालय

 एक  स्वशासी  निकाल  है  लेकिन  इसका  अभिप्राय  यह  नहीं  है  कि  वह  संख्या  राष्ट्रीय  एकता  की

 नींव
 ait  धर्म  निरपेक्षता  के  सिद्धातों  के  लिये  खतरा  उत्पन्न  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि

 *  इस  मामले  में  सरकार  के  हाथ  बंधे  प्  हैं  ।

 डा०  Bo  ला०  श्रीमाली  :  यह  बात  ठक  नहीं  है  कि
 सरकार  के  हाथ  अंबे  सरकार

 सग है  ।  जोर  वह  किवी  में  संस्था  को  इस  बात  की  झ्र तुम ति  नहीं  देगा  कि  वह  राष्ट्रय

 एकता  को  खतरा  उत्पन्न  कर  सफ  ।  यह  विश्वविद्यालय  एक  निकाय  है  कौर  इसके  बारे

 में  सरकार  एक  अधिनियम  बना  चुकी  जित+  सुधार  इस  विश्वविद्यालय  को  काफी  स्वतंत्रता

 एवं  स्वायत्तता  मिल  हुई  ऐंचा  whit  होता  है  कि  माननं/य  सदस्य  विश्वविद्यालय  में  हुये  दंगों

 शौर  विश्वविद्यालय  on  क्षेत्र  से  बाहर  हुये  दंगों  की  घट नाश् ों  को  एक  दूसरे  से  जोड़  रहे

 प्रधान  मंत्री  तथा
 वैदे  शाक

 कायें  मंत्री  जवाहरलाल  :  भ्र ली गढ़  विश्वविद्यालय

 के  मामलों  के  बारे
 में

 सदन  में  पहले  A  तरह  चर्चा  हो  चुकी  है  भ्रम  जांच  के

 लिये  एक  जांच  समिति  की  स्थापना  भी  को  गई  I  ices  सदस्य  संद  सदस्य  भा  थे  ।  विश्वविद्यालय

 an  विरूद्ध  थ [ ह पतिरकय  सदस्यों  दारा  जो  wie  wat  लगाये  गये  थे  वे
 झूठे

 साबित  हुये  |  सरकार

 बार  बार  इस  प्रयोजन  क  लिये  आंच  समिति  की  स्थापना  नहीं  कर  सकत  ।  यह  कहा  गया  हैकि

 उपकुलपति  महोदय  ने
 उन  चुनावों  को  स्थगित  क्यों  नहीं  किया  ।  मेरा  विचार

 है  कि  उन  चुनावों
 का  स्थगित  न  करना  ठीक  ही  था  ।

 अलीगढ़  विश्वविद्यालय  में  जो  कुछ  हु  प्रा  वहू  बहुत  मामूली  सी  बात  ate  बात  तो  वह
 थी  जो  ग्रेग  प्रिया  उत्तर  प्रदेश  के  ग्रन्थ  स्थानों  में  व  हां  कुछ  भड़काने  वाले  व्यक्तियों

 ने
 स्थिति  से  लाभ  उठा  कर  दंगे  कराने  में  मदद  दी  ।  कौर  उन  घ  टनों  का  व्यापक  रूप  से  प्रचार

 किया गया  किसी  राज्य  के  नगरों  में  होने  वाले  दंगों  एवं  घट नाश् ों  का  दायित्व  केन्द्रीय  सरकार
 ८. का  नहीं  वहां  की  विधि  झ्र  विस्टा

 की  ( Petey  तो  उस  राज्य  सरकार क  जहां तक

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fing  farafaoray  के  मामलों  की  जांच  की  बात  है  उसके  बारे में  हम  एक  समिति  पहले

 हो  fara  कर  च  ॥
 हैं  और उस  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  लेकिन  में  इतना  निवेदन

 कर  दना  चाहता हूं  कि  यह  एक
 ऐसा  मामला

 है  जो  इतना  महत्वपूर्ण नहीं  है  फि  मा
 दत  पर

 विचार  करे  ।  को  वाजपेयी  ने  वहां  के  उपकुलपति  तथा  अन्य  व्यक्तियों  पर  aT  लगाया ह ैरै  जो

 अनचित है  ।  जो  लोग  यहां  उपस्थित  नही ंहैं  श्रौर जो दे जो  देश  के  प्रमुख  व्यक्ति  हैं  उन  ॥  बारे  में  कुछ

 कहना  ठीक  नहीं है  ।  क्योंकि  उस  आरोप  समर्थन  में  न  तो  कोई  सात  है पौर न कोई न  कोई  गवाही  |

 मुझे  यह  धात कर  दु  gar  कि  wade  सदस्य  भ्र पतो  स्थिति  का  लाभ  उठाकर  उन  लोगों  के

 यति  अरोप  लगा  र  जो  यहां  उपस्थित  नहीं  हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  इन  दोनों  पहलुध्रों  को  अलग  अलग  रखाना  चाहिये  ।  यह  झगड़ा

 विश्वविद्यालय  में  विद्यार्थियो ंके  चुनाव  को  लेकर  ।  एक  दल  के  जीत  हुई  शौर  एक  दल

 हार  ।  फलस्वरूप  एक  दल  ने  दूसरे  दल  पर  हमला  किया  |  इसमें  सरकार  अथवा  पदाधिकारी

 का  दोष  नहीं है  ।  रात्रि  को  एक  दल  के  विद्यार्थी  दूसरे  दल  के  विद्याथियों के  शिविरों  में  घ  गय े|

 मैँ  समझता  हूं  कि  स्थिति  में  उपकुलपति  के  लिये  यह  संभव  नहीं  था  कि  वह  विद्याथियों  को

 रोक  सकते  |  इस  लिये  शिक्षा  ath  भा  उत्तरदायी  नहीं

 अब  wet  यह  है  कि  कया  ug  मामला  स्थगन  प्रस्ताव  दे  लिये  उपयुक्त  है  अवा

 नहीं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  विभिन्न  दुघंटनाओओं  को  तीन  भागों  में  बांटा  sir  सकता  है  ।

 पहलों  बात
 तो  यह  है

 कि
 चुनावों  के  सिलसिले  में  विश्वविद्यालय  में  जो  कुछ  हुमा  ।  दूसरी  बात  यह

 है  कि  विश्वविद्यालय  एवं  अरन्य  नगरों  में  क्या
 हुमा

 ।  श्र  तीसरी  बात  अलीगढ़  विश्वविद्यालय

 की  वहू  सम्पूर्ण  पृष्ठभूमि  जो  बहुत  ही
 महत्वपूर्ण

 एवं  महत्व की  है  ।  शिक्षा  मंत्री  यह  बता ही

 चुके  हैं  कि  इस  की  Tsatq के  बारे  में  जांच  की  जा  चुरका  है  ।  दरअसल  उनका  इरादा  पिछली

 समिति  के  सुझावों  एवं  wet  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  एक  विधान  प्रस्तुत  करने  का  है  ।  सम्पूर्ण

 पृष्ठभूमि  में  परिवर्तन  करने  का  wet  महत्व  का  है  ौर  वह  इस  प्रकार  नहीं  किया  था  सकता
 ।

 अब
 बाकी  यह  रह  जाता  है  कि  विश्वविद्यालय  में  क्या  हम्ना  तथा  wey  दूसरे  स्थानों  पर  विधि

 और  व्यवस्था  की  क्या  स्थिति  रही  ।

 श्री  त्रिविध  ware  चौधरी  माननीय  शिक्षा  मंत्री  को  इस  बात  पर  प्रकाश

 डालना  चाहिये  कि  क्या  विद्यालय  में  विद्यार्थी  संघ  का  चुनाव  साम्प्रदायिक  झ्राधार  पर  हुआ  था  ।

 क्योंकि  झगड़  की  सारी  जड़  यहीं  से  ae  होती

 का०  ला०  श्रीमाली  शरू  में  ये  जनाब  साम्प्रदायिक प्राकार  पर  ं  हुए  थे  क्योंकि

 मुझ
 जा

 कागज़ात  दिखाये  गये  हैं  उन  से  पता  चलता  है  कि  हिन्दू  विद्यार्थियों ने  मुसलमान  विद्यार्थियों

 के  नामों  का  प्रस्ताव  किया  site  मुसलमानों  ने  हिन्दू  विद्याथियों  का  ।  विद्यार्थियों  का  यह  मंदा

 नथा  किये  चुनाव  साम्प्रदायिक आधार  पर  हों  ।  लेकिन  बाद  में  चल  कर  स्थिति  बदल  गई  |  सभी

 मुसलमान  विद्यार्थी  चुनाव  में  जीत  गये  कौर  हिन्दू  विद्यार्थी  हार  गये  बाद  में  चल  कर  इन

 चुनावों  का  साधार  साम्प्रदायिक हो  गया  ।  फिर  भी  इस  मामले की  site  विश्वविद्यालय  द्वारा  की

 जा  रही है  ।  उपकुलपति  ने  एक  समिति  नियुक्त की  थी  उस  समिति ने  झपना  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  कर
 दिया  है

 ate  उस  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने
 के

 लिये  उपकुलपति  ने  एक  अत्यावश्यक
 बैठक

 बुलाई  गई  है  ।
 oes

 मूल  अंग्रेजी  में
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 sama  महोदय  कुछ  शौर  कहने  के  लिये  रब  शेष  नहीं  माननीय  सदस्यों
 का  ऐसा

 विचार  है  कि  वहां  जो  कुछ  हुमा  वह  रोका  जा  सकता  था  ।  उसे  साम्प्रदायिकता  का  रूप  देंने

 से  बचाया  जा  सकता  था  ।  गर्त  उनका  कहना है  कि  उस  घटना  की  जांच  करने  के  लिये  एक

 न्यायिक  समिति  की  स्थापना  की  जानी  चाहिये  ।  में  यह  मामला  सरकार  पर  छोड़ता  हूं  ।  किसी

 न  किसी  रूप  में  यह  मामला  सभा  के  सामने  रहा  है  ।  यहां  सभा  में  पहले  जिंस  बात  पर

 विचार  किया  है
 उस

 से  इस  वर्तमान  घटना  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।  यह  मामला

 तो  बिल्कुल ही
 अलग  है  ।  चूंकि  इस  मामले  का  श्री  गणेश  विश्वविद्यालय  में  gar  यह  आवश्यक  है  कि  इस

 संस्था  से  साम्प्रदायिकता  की  भावनाओं  को  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।  यदि  कोई  स्वतंत्र  समिति

 इस  मामले  क  जांच  कर  सके  तों  अच्छा  होगा  लेकिन  इस  बात  का  निर्णय  सरकार  कर  सकती  है  ।

 जहां  तक  स्थगन  प्रस्ताव  की  बात  है  मैँ  समझता  हूं  कि  इस  विषय  पर  कौर  विस्तृत  रूप  से  वाद

 करने  से  कोई  लाभ  नहीं  होंगा  ।  मैं  इसे  अस्वीकृत  करता हूं  ।

 राजनी  तक  दलों  को  मान्यता  देने  के  बारे  में  चुनाव  योग  का  निकाय

 महोदय  :  श्री  वाजपेयी  ने  चुनाव  आयोग  के  राजनीतिक  दलों  को  राष्ट्रीय  अधार

 पर प्र दत  मान्यता  को  रह  करते  तथा  एं  ते  विभिन्न  दलों  को  केवल  राज्यीय  भ्राता  पर  मान्यता  प्रदान

 करने  के  निर्णय  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  है  ।

 वास्तविक  स्थिति  क्या  है  एवं  ag  किस  प्रकार  उत्पन्न  हुई  यह  जानना  झ्रभीष्ट  है  ।

 श्री  वाजपेयी  :  ऐसा  चुनाव  के  पहले  किया  गया  है  ।  चुनाव  श्रायोंग  आगामी  चुनावों  के

 परिणामों  तक  असानी  से  प्रतीक्षा  कर  सकता  था  |  इस  प्रकार  का  अ्राधार  अब  बना  सकता  था

 att  उसकी  घोषणा  चुनावों  के  बाद  कर  सकता  था  ।  कुछ  विरो  दलों  की  जो  कि  पिछले

 प्राम  चुनाव  में  एक  निश्चित  प्रतिशत  संख्या  में  मतदान  प्राप्त  कर  चुके  ate  अखिल  भारतीय

 आधार  पर  अपने  दल  की  मान्यता  प्राप्त  कर  सके  परब  छीन  ली  गई  है  ।  वास्तव  में  देखा  जाये

 at  राज  कांग्रेस  को  छोड़  किशोर  कोई  अखिल  भारतीय  दल  नहीं  है  ।

 विधिमंत्री  (  श्री  श्र०  क्०  सेन  )  :  यह  मामला  पहले  भ्राता  तो  अच्छा  होता  |  चुनाव

 मुख्य  आयुक्त  ने  २५  अगस्त  को  अपने  निर्णय  क  घणा  की  |  यह  घटेगा  २४  अगस्त  को  सभी

 दलों  के  प्रतिनिधियों  से  एक  बठक  में  विचार  fang  करते  के  बाद  को  गई  थ  ak  उस  आदेश  को

 स्थायी  प्रारूप  उस  बैठक  में  परिचालित  किया  गया  ।  उस  समय  अ्रापत्तियां  सुनी  गई  थीं  सनौर

 कुछ  मामलों  की  जांच  की  गई  थी  ।  माननीय  सदस्य  ने  यह  प्रशन  पिछने  सत्र  में  तो  उठाया  नहीं

 लेकिन  इस  सत्र  में  उठाया  है  ।

 पिछने  आम  चुनाव  में  ऐसा  gar  कि  कुछ  राजनीतिक  दल  जिन्होंने  अ्रखिल  भारतीय  स्तर  पर
 कार्य  किया  था  उनका  काम  उतना  अच्छा  नहीं  था  जितना  कि  उन  दलों  का  अच्छा  था  जिन्होंने  कि
 राज्यों  स्तर  पर  काम  किया  था  |  बराबर  यह  मांग  की  रही  थी  कि  दलों  की  मान्यता  सम्बन्धों
 नियमों  में  परिवर्तन  किया  जाये  ।  ये  निगम  प्रथम  शास  चुनावों  के  समय  बनाये  गये  थे  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  ये  निर्णय  मनमाने  ढंग  से  नहीं  किये  गये  थे  वरन  मामले  पर  काफ़ी  सोच
 विचार  करने  के  बाद  ही  किये  गये  थे  ।

 महोदय  पीठासीन

 मूल  में



 स्थगन  प्रस्ताव  श्र २६  aa

 क्योंकि
 पिछने

 झाम  चिताओं में  विभिन्न  राजनीतिक  दलों ने  gear  कार्य  किया  था  ।
 अतः

 चुनाव  आयोगने ने
 ak waist

 ठीक  समझा  कि  इन  नियमों  पर  फिर  से  विचार  किया  जाये  क्योंकि
 यह

 मामला

 ये  विभिन्न  दल  जिन्हें  गत  चुनाव  में  अखिल  भारतीय  स्तर  पर  सफलता  प्राप्त  नहीं हु
 ई

 किन्तु

 जिसमें  से  कई  दलों  को  तथाकथित  अ्रखिल  भारतीय  दलों  की  तुलना  में  कतिपय  राज्यों  में  ग्रच्छीं

 सफलता  था  बार  बार  उठते  रहते  हैं  ।  प्रथम  ग्राम  चनाव  के  बाद  बनाये  गये  नियमों  में  परिवर्तन

 करने  कभ  मांग  बार  बार  की  गई  है  ।

 [pear  महोदय  पींठासीन

 उदाहरण के  लिये  लोक  सेवक  संच दल  तथा  स्वतंत्र  दल  ने  बहुत  से  भ्र भ्या वेदन दिये  ।  इन  सब  पर

 विचार  किया  गया  ।  पिछले  चुनाव  में  जन  संघ  की  प्रगति  को  ही  लीजिये  ।  श्रीनगर  प्रदेश  में  यह  दल

 राज्यीय  दल  के  रूप  में  मान्यता  प्राप्त  कर  सकेगा  लेकिन  नये  नियम  के  अ्रतनसार

 कौर  aaa  बंगाल  में  उसे  अखिल  भारतीय  स्तर  की  मान्यता  प्रा त  हो

 जायेगी  |  इस  प्रकार  उन्हें  जे  चिन्ह  दिया  जायेगा  उसे  वह  प्रयोग  में  ला  सकेंगे  ताकि  यदि  वहू  कोई

 उम्मीदवार  खड़ा  करे तो  उस  उम्मीदवार र  को  दल  द्वारा  मांगे  चिन्ह  को  चलते  का  सर्वप्रथम  अधिकार

 होंगा  कौर  कोई  अरन्य दल  उस  चिन्ह  को  न  मांग  सकेगा  ।  बैलट  से  निर्णय  करने का  प्र  इन  उत्पन्न  नहीं

 होगा  ।  में  तो  समझता  हूं  कि  इसमें  काई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 दल  के  मध्य  मैसुर  ौर  हिमाचल  प्रदेश  को  छाड़  कर  समस्त  भारत  में

 अखिल  भारतीय  स्तर  का  दल  माना  जायेगा  ।  उक्त  राज्यों  में  इस  दल  का  स्तर  राज्य  स्तर के  दलों

 तरह  होगा  ।  मेरे  विचार  में  इसमें  कोई  दिक्कत  पेदा  नहीं  होंती  है  ।  उन  नये  दलों  को  भी

 जिनकी  शक्ति  कुछ  विशेष  क्षेत्रों  में  ही  सीमित  तथा  जिन्होंने  अपने  क्षेत्रों  में  अखिल  भारतीय  दलों  के

 मुकाबले  अधिक  wea  कार्य  किया  है  उन्हें  अपनी  शक्ति  के  म्रनसार  इन  क्षेत्रों  में  मान्यता  प्रदान  की

 श्री  बलराज  मौका  नई  )  मेरे  विचार  से  उस  मापदंड  को  बदलने  जिसे  कि

 प्रथम  भ्र  ट्वीडी  निर्वाचन  के  दिनों  में  मान्यता  दो  गयी  कोई  arama  नहीं  है  ।  यदि  कोई

 परिवर्तन  करना  आवश्यक  था  तो  इसे  उन  निर्वाचनों  के  तत्काल  बाद  कर  लेना  चाहिये  था  ।  सभी

 है  कि  कुछ  दलों  ने  Lee EC)  में  केवल  कुछ  ह  राज्यों  में  चुनाव  लड़ा  हो  तथापि  उसके  पश्चात  से  उनकी

 शक्ति बहुत  बढ़  गई  हो  उदाहरणार्थ  भारतीय  जनसंघ  जिसने  केरल  कौर  कर्नाटक  में

 १९४७  में  कोई  चुनाव  नहीं  लड़ा  था  वहू  इस  समय  वहां  ५०  प्रतिशत  से  अधिक  सीटों  के  लिये  zara

 लड़  रही  है  ।  इस  उपबन्ध  के  कारण  इन  दलों  को  काफी  भ्र यु विधा  पैदा  हों  जा  गी  ।

 शी  रामसेवक  यादव  )
 मान्यता  देंने  का  जो  प्र  इन  उसके  बारे  में  मै ंसमझता

 हूं  कि  चुनाव  कमिशन  ने  ज्यादा  अच्छा  कानन  बना  दिया  है  क्योंकि  मान्यता  देने  का  जो  सिद्धान्त  we

 तक  रहा  है  वह  कुछ  कम  मुफीद  था  ।  अब  जो  परिवहन  हुआ  है  वह  न्याय  पर  शुभ्रा  है  ठीक  ही  gar

 |

 श्री  बाजपेयी  :  पहले  प्रिया  पर  था  ?

 शमी
 राम  सेवक  यादव

 :  पहले  अन्याय  पर  था  |  दल  ay  कहीं  पर
 कोई

 शाखा
 हो

 या
 परसेंट न  एक  स्टेंट  में  कुछ  सीटों  पर  ही  ane  उसे  तीन  Le  BO  मत  मिल  जाये  तो  उसे  मान्यता  दे  दी

 यह  अन्याय  है  ।  स्ब  चुनाव  कमिशन  ने  जो  निश्चय  किया  है  वह  नियम  इन्साफ  पर  है  कौर  ठीक

 है  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 राम से  रक

 लेकिन  मैँ  एक  चाज  जानना  चाहुंगा  कानून  मंत्री  जी  से  ।  चुनाव  न्» ग्रायाग  ने  एक  यह  चीज

 रखो है  कि  जो  उम्मीदवार  अपनी  जमानतें  खं  दें  उन  के  मतों  का  शुमार  भ्र गले  चुनाव  के  लिये  मान्यता

 देने  के  सम्बन्ध  में  नहीं  किया  waar  ।  aN U4  भी  उम्मीदवार  हैं  कौर  ऐसी  भी  मिसालें  हैं  frat  कि

 उम्मीदवारों  ने  अपनी  जानें  खोई  हैं  फिर  भी  वे  जात  गये  हैं  ale  विधान  सभा  के  सदस्य  हुए

 ऐसी  अवस्था  में  चूतड़  योग  का  यह  फैसला  कि  हम  उन  मतों  का  शुमार  मान्यता  प्रदान  करने

 के  लिये  नहीं  यह  अन्याय है  ।  में  चाहूंगा  कि  उनके  मतों का  भी  शुमार  किया  ण्य  ताकि  यह

 नियम  श्र  अच्छा  बन  जोय  |

 थ्री  वाजपेयी  :  मेरा  एक  निवेदन  है  ।  पिछली  बार  चुनाव  ara  ने  जो  भी  भ्राता  तय

 किया  था  वह  गलत  हो  था  उस  आधार  पर  कुछ  दलों  को  मान्यता  दी  गयी  थी  पाल  इंडिया  पार्टी

 के  रूप में  ।  यदि  इस  आधार  को  बदलना  था  तो  चुनाव  कमिशन  उस  साधार  की  घो जगा  ग्राम

 कर  सकता  था  कौर  उसको  चलता  फे  बाद  लागू  कर  सकता  था  ।  श्री  आप  केरल  में  भारतीय

 जनसंघ  का  fara  किस  लिस्ट  में  नहीं  केरल  में  प्यार  भारतीय  जनसंघ  का  उम्मीदवार  खड़ा

 हो  तो  वह  पक  का  चु  यव  चिन्ह  नहीं  ले  सकता  क्योंकि  सिग्नल्स  की  जो  qa  है  वहां  उसमें  वह

 है हीनहीं
 ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  वह  पायेगा  ।  जानकारी  में  यह  खोज  नहीं  है  ।

 श्री  वाजपेयी  :  यह  स्थिति  हमारे  जिये  चुनाव  क  दृष्टि  से  बहुत  हानिकर  है  कौर  मेँ  चाहता

 हूं  कि  चुनाव  किसान  इस  Hae  पर  फिर  से  विचार  करे  ।  वास्तव  में  चुनाव  कमिशन  क  घोषणा

 ला  मिनिस्टर  महोदय  की  घोषणा  से  मेल  नहीं  खातो  ।  मगर  वह  इसका  समर्थन  कर  रहे  हैं  ।  क्यों  कर

 रहे  यह  मेँ  नहीं  समझता  ।  हो  सकता  है  कि  कांग्रेस  को  लाभ  हो  रहा  इसलिये  कर  रहे  हों  ।

 श्री  wo  तक  सेन  :  माननीय  सदस्य  नैयर  कहा  है  कि  चुनाव  कमीशन  की  घोषणा  विधि

 मंत्री  की  घो जगा  से  मेल  नहीं  खाती  ऐना  कह  कर  उन्होंने  हमारी  चुनाव  व्यवस्था  केप्रति

 अपनी  आस्था  प्रगट
 की  है  हम  नहीं  चाहते  हैं  कि  हमारी  चुनाव  व्यवस्था  सरकारी  आदेशों  के

 अनुरूप  का  करे  हम  चाहते  हैं  कि  उसे  यथासम्भव  स्वाधघे।त  रखा  जाये  |

 a  गव्य  महोदय  :  माननीय  विधि  are  दिये  गये  विस्तृत  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रख  कर

 र्म  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हू  कि  चुनाव  श्रायोंग  ने  मनमानी  की  हूँ  ।  चुनाव  प्रयोग  को  इस  बात
 का  पूरा  अधि  कार  है  कि  वह  विभिन्न  दलों  से  पराम  करते  के  उपरान्त  कु  ड  दो  या  उनके  चिन्हों
 को  राज्य  विशेष  में  ही  सांता  देवे  ।  उक्त  बातों  को  धयान  में  रखते  हुए  मैं  इस  स्थगन  प्रस्ताव
 पर  अपनी  अनुमति  नहीं  दे  सकता हूं  ।

 =  ee

 पाकिस्तान  के  सैनिक  न्यायाधिकरण  द्वारा
 कन  भट्टाचार्य  को  दोषसिद्धि

 श्री  बलराज  मधोक
 :  मैं  जानना  चा  हता  हुं  कि  पाकिस्तान  के  सैनिक

 टीकरण  द्वारा  करनेल  भट्टाचार्य  की  दिवस
 स्थिति  में  है  ?

 धधके  क्यो  गम्भीर  परिणाम  होंगे  यह  मामला  किस

 क  मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  जवाहर  लाल  रहे  कनैल  भट्टा चा यें  को  ८  वर्ष  का  लम्बा  कारावास  दिया  गया  है  ।

 इससे  सरकार  बहुत  चिन्तित  सरकार  इस  मुकदमे  अथवा  इस  न्याय घि  करण  को  न्यायोचित  नहीं

 समझत  है  ।  सरकार  की  स्थिति  कठिन  हो  गई  है  ।  वह  सीधे  aia  भी  नहीं  कर  सकती  है  ।

 तथापि  सरकार  ने  करनेल  azraet  के  सम्बन्धियों  की  इस  कार्प  में  सहायता  की  है  ।  उस+  परिवार

 ने  बकौल  नियुक्त  किये  तथा  उन  वकीलों  ने  हाकी  जाकर  पैरवी  को  ।  सरकार  ने  वित्तीय  तथा

 प्रकार  से  उनकी  सहायता  की  है  तथापि  स्वयं  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  है  |

 श्री  नाथ  पाई  :  प्रधान  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  जो  कु  छ  कहा  है  saa  हमें  संतोष

 नहीं  हुजरा  सरकार  ने  इस  मामले  पर  गम्भीरता  से  विचार  हो  नहीं  किया  है

 वास्तविकता  यंह  है  कि  सरकर  को  सबको व  तथा  saa  नति  के  कारण  हो  gif  तान  को

 राष्ट्रीय  विधि  तथा  मित्रता  विरोध  व्यवहार  का  उल्लंघन  करते  का  साहस  हुप्रा  है  ।  यह  बात  प्र  धान

 मंत्री  की  इस  बात  से  भी  स्पष्ट  प्रगट  होतो  है  कि  उन्होंने  कहा  हैं  कि  कर्नल  भड्राचायं  पदनिवत्त  सुची

 में

 जहां  तक  आदत  है  कि  सरकार  को  स  सम्बन्ध  में  क्या  करना  चाहिये  सेरा  कथन  यह
 है

 कि

 मामला  कर्नल  के  पद  का  एक  व्यक्ति  भारतीय  भूमि  से  सशरीर  उठा  कर  garg  पाकिस्तान  ले  जाया

 जाये  कौर  उस  पर  मुकदमा  चला  कर  ८  वर्ष  का  दानवों  कारावास  दिया  जाये  बहुत  गम्भीर  बात

 है  तथा  इसके  न  नवल  वैशेषिक  कार्य  अपितु  हमारी  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  नीति  पर  भी  ग्रस्त  होता  है  ।

 मेरे  विवार  से  यह  विषय  स्थगन  प्रस्ताव  के  रखे  जाने  योग्य  है  ।  हमें  इस  सम्बन्ध  में  अपना

 मत  प्रगट  करने  गौर  पाकिस्तान  फे  प्रति  अपना  रप  प्रगट  करने  को  दिया  जाये  |

 करो  प्रभात  कार  जब  कर्नल  भट्टाचार्य  का  मामला  पहिले  पहल  सभा  में  लाया

 गया  तो  उस  समय  उपमंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  वे  इस  मुकदमे  को  मान्यता  नहीं  देते  हैं  सरकार

 नप  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कर  सकती  है  ।  जब  ज्ञात  होता  है  कि  सरकारे  उसकी  भ्रमित  करने  के  लिये

 उस के  परिवार  की  सहायता  कर  रही  है  ।  तथापि  walt  तक  सरकार  ने  इन  अधिकारियों  की  सुरक्षा

 के  लिये  कोई  उचित  कार्यवाही  नहीं  की  है  ।  मत  इस  स्थगन  प्रस्ताव  पर  चर्चा  की  जाती  चाहिये  ।

 att  गजराज  सिह  :  जब  उस  अदालत  ने  जिसको  हम  मान्यता  नहीं  दे  रहे  थे

 कपल  भड़ चा वें  को  आठ  साल  की  सजा  कर  दी  है  तो  उसका  क्या  यह  अथ  नहीं  है  कि  पाकिस्तान

 वाज़े  हमारा  ही  भूमि  से  हमारे  किसी  नागरिक  को  जबरदस्ती  पाकिस्तान  में  ले  जा  कर  सब  कुछ  कर

 सकते  हैं
 ?

 ऐसी  सुरत  में  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  हिन्दुस्तान  की  सरकार  इस  को  एक  लड़ाई  का  मौका

 सावनी  है  या  नहों  ।  इस  को  ऐसा  मामला  मानती  है  कि  नहीं  कि  अगर  पाकिस्तान  हमारी  बात  को

 नहों  मानता  है  तो  हम  इस  पर  कड़ी  कारवाई  कर  सकें  |  मेरा  यह  निश्चित  सवाल है  ।  केवल

 सरकारी  बचों  के  लोग  ही  इत  मामले  में  हिन्दुस्तान  का  एक  एक  नागरिक  चिंतित  है  कौर

 सोचता  है  कि  जब  पाकिस्तान  वाज  हमारी  अपनी  जमीन  से  हमारे  एक  अफसर  को  इस  तरह  से  ले

 जा  सकते  हैं  ग्रोवर  उसकी  सजा  कर  सकता  तो  फिर  कोई  सुरक्षा  की  भावना  कैसे  रह  सकती  है  ।

 इसलिए  में  चाहूंगा  कि  इस  विजय  पर  चर्चा  की  जाये  सरकार  की  जिम्मेदारी  का  पूरी  तरह  से  विवेचन

 किया  जाये  |!

 fat  रंगा  :  कर्नेल  भट्टाचार्य  को  सजा  देने  की  घटना  अभी  हाल  में  हुई
 है

 ।  यह

 राष्ट्रीय  महत्व  रातों  है  श्र  यदि  श्राप  इस  विजय  पर  चर्चा  के  लिये  अनुमति  नहीं  देंगे  तो  इसका

 पाकिस्तान  के  जनमत  पर  अच्छी  प्रभाव  नहीं  होगा  श्र  उन  में  यह  भावना  दृढ़  होगी कि  भारत  की

 सरकार  इस  मामले  पर  गम्भीरता  से  fa
 ह

 faa  अंग्रेजी  में
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 ओ  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :
 सरकार  को  ag  स्पष्ट  करना  चाहिये  कि  वे  इस  मामले  में

 क्या  राजनयिक  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  विरोधी  सदस्यों  के  इस  बात  पर  झ्राधारित  हैं  कि  कर्नेल

 भट्टाचार्य  को  सशरोर  भारतीय  क्षेत्र  से  उठा  कर  पाकिस्तान  ले  जाया  गया  ।  तथापि  पाकिस्तान का

 कथन  यह  है  कि  वह  पाकिस्तान  के  अ्रधिकार  क्षेत्र  में  थे  शर  उन्होंने  उन्हें  जासूसी  करने  के  आरोप में

 गिरफ्तार  किया  ।  उन्होंने  यह  मामला  एक  स्वायाधिकरण  को  सौंपा  ।  यह  एक  सेनिक  न्यायाधिकरण

 थी  ।  पाकिस्तान  के  न्यायिक  क्षेत्र  में  ऐसी  बातें  होती  wat  हैं  जो  भारतीय  दृष्टिकोण  से

 बहुत  विचित्र  प्रतीत  होती  हैं  ।

 इस  मुख्य  प्रश्न  कि  पाकिस्तानी  अधिकार  क्षेत्र  में  गिरफ्तार  किया  गया  या  भारतीय

 अधिकार  क्षेत्र  वहां  के  न्यायाधिकरण  ने  यह  निश्चय  किया  कि  उसे  पाकिस्तानी  क्षेत्र  में  गिरफ्तार

 किया  गया  ।

 भारत  सरकार  को  कई  वक्तव्यों पर  ्  हुमा  है  ।  श्री  नाथपाई  ने  कहा  है  कि  हम  ने  इस

 सम्बन्ध  में  कोई  दिलचस्पी  नहीं  ar  है  ।  यद्यपि  मेँ  ने  एक  बार  यह  कहा  था  कि  यह  एक  पद निवृत्त

 क्मचारो  है  तथापि  म  ने  वक्तव्य  पर  संशोधन  कर  लिया  था  ।

 तथापि  मामले  के  भ्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  होने  के  कारण  हम  ने  इस  ae  पर्याप्त  ध्यान  दिया  है  ।

 पाकिस्तान  की  सरकार  तथा  पूर्वी  पाकिस्तान  के  अधिकारियों  से  किये  गये  पत्र-व्यवहार  की  कौर  काफी

 ध्यान  दिया  गधा  है  ।

 जहां  TH  इस  सम्बन्ध  में  राजनयिक  कार्यवाही  करने  का  सम्बन्ध  हमारे  उच्चायुक्त  ने  इस

 मामले  पर  बार  बार  रावर्ल्फिंडी  ate  मरी  में  विदेश  सचिव  अथवा  राष्ट्रमंडल  सचिव  तथा

 ढाका  में  स्थानीय  अधिकारियों  का  ध्यान  इस  मामले  की  गम्भीरता  की  दौर  आकर्षित  किया  है  ।

 प्रश्न  यह  है  कि  क्या  भारत  सरकार  को  इन  विधि  या  जो  कुछ  कार्यवाहियों  में

 हिस्सा  लेना  चाहिये  |  मत  हम  ने  यह  निचय  किया  कि  जब  हम  इस  न्यायाधिकरण  को  मान्यता  ही

 नहीं  दे  रहे  हैं  तो  हमें  इन  कार्यवाहियों  में  भाग  नहीं  लेना  चाहिये  ।  तथापि  हम  ने  areca  से  ही  कर्नल

 भट्टाचार्य  के  परिवार  को  आधिक  तथा  ara  दृष्टियों  से  भी  सहायता  प्रदान  की  ।  उन्होंने  एक
 वकील  भी  नियुक्त  किया  ।  उनका  नाम  श्री  घटक  है  ।  इस  ने  उनकी  ale  से  परवी  की  थी  कौर

 वहू  ट्रायल  की  भ्रांत  से  कपिल  करने  का  विचार कर  रहे  हैं  ।  मेरे  विचार  से  सरकार  इस  से

 कुछ  नहीं  कर  सकती  थी  ॥

 मेरे  विचार  से  हमारे  पास  राजनयिक  कार्यवाही के  अतिरिक्त  ote  कोई  चारा नहीं
 दूसरा  उपाय  एकमात्र  युद्ध है  पाकिस्तान  तथा  हमारे  दृष्टिकोण  में  एकमात्र  मतभेद  यह  है  कि
 हमारा कथन  है  कि  उसे  हमारी  भूमि  से  उठा  कर  ले  जाया  गया  ।  जब  कि  पाकिस्तान  का  कथन  है
 कि

 ag  जासूसी  करने  के  लिये  उनके  क्षेत्र  में  घुसा  था  ।
 यह  मामला  एकदम  सीमांत  पर  gar  |

 इस  स्थान  पर  किसी  प्रकार  का  सीमांकन  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  भी  संदेह  है  कि  वास्तव
 में  उन्हें  किस  स्थान  पर  गिरफ्तार  किया  गया  यदि  इस  बात  को  स्वीकार  कर  लिया  जाय  कि
 उषा  हैं  भारतीय  क्षेत्र

 से
 गिरफ्तार  किया  गया  तो  यह  मामला  बहुत  आपत्तिजनक  हो  जाता  है  ।

 श्री  नाथ पाई  :  क्या  प्रधान  मंत्री  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हैं  कि  उनका  अपहरण  भारतीय
 भूमि  से  किया  गया  था  ?

 एएए
 मूल  sito  में
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 श्री  जवाहरलाल  हमारे  पास
 जो

 भी  प्रमाण  हैं
 उन

 के  आधार
 पर  हम  कह  सकते  हैं

 कि  उन्हें  भारतीय  भूमि  से  गिरफ्तार  किया  गया  ।  इस  सम्बन्ध  में  कर्नेल  भट्टाचार्य  का  ग्र पता  वक्तव्य

 भी  aga  महत्वपूर्ण  है  ।

 मैं  ने  झ्र भी  तक  इस  न्यायाधिकरण  का  निर्णय  नहीं  देखा  है  ।  इस  न्यायाधिकरण  में

 सफाई  पक्ष  के  सभी  सबूतों  को  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  ।  इस  कारण  भी  हमें  इस  का  निर्णय  मान्य

 नही ंहै  ।  इस  समय  हमारे  समक्ष  एकमात्र  यही  मागं  है  कि  हम  भ्रमित करें
 ।  मुझे ठीक  से  यह  भी

 ज्ञात  नहीं  है  कि  यह  atta  किस  प्रकार  की  होगी  ।

 मत  इस  मामले  में  भारत  सरकार  की  कोई  गलती  नहीं  है  ।  वास्तव  में  पाकिस्तान  सरकार

 ही  आरम्भ  से  ही  गलती  पर  है  ।  हमारी  सरकार  ने  इस  मामले  पर  पुरी  तरह  शरू  से  आज  तक  गौर

 किया है  ।

 श्री  नाथपाई
 :

 मेरे  विचार  से  इस  दृष्टांत  का  भारत  की  सीमांत  पर  काम  करने  वाले  सैनिक

 अधिकारियों  पर  अच्छा  प्रभाव  नहीं  होगा  श्योर  इससे  उसका  नैतिक  पतन  होगा  |

 अवयव  महोदय  :  यह  एक  गम्भीर  मामला  है  पौर  हमारा  कथन  यह  है  कि  करनें  ल  भट्टा  चाय

 कों  भारतीय  भूमि  में  गिरफ्तार  किया  गया
 ।

 में  इस  मामले  को  स्थगन  प्रस्ताव  या  निन्दा  प्रस्ताव  के  रूप  में  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  हूं

 तथापि  इस  मामले  पर  दो  घंटे  की  चर्चा  की  देता  हूं  जिससे  इस  मामले  पर  विस्तृत  चर्चा हो  सके

 कौर  ऐसे  कदम  उठाये जा  सकें  जिन  से  कि  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  घटनायें  न  होने  पावें  कौर  कर्नेल

 भट्टाचार्य  को  भी  न्याय  मिल  सके  ।

 लद्दाख  क्षेत्र मे ंचीनियों  के  घूस  खाने  की  घट  मा  यें

 महोदय
 :

 श्री  गजराज  सिंह  ate  श्री  प्र०  ato  सिंह  ने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  रखा

 है  जो  इस  प्रकार है  :

 पर  काश्मीर  राज्य  के  लद्दाख  क्षेत्र  में  भारत-चीन  सीमान्त  विवाद  के  सम्बन्ध  में

 नेहरू-चाय  के  बीच  हुए  समझौते  के  उल्लंघन  में  चीनियों  के  घुस  राने  की  नई

 घटनायें  तथा  भारत  सरकार  का  इन  अ्रतिक्रमणों  को  रोकने  में  असफल  रहना  (1

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  ज्ञात  हुमा  है  कि  पिछले  कुछ  सप्ताहों  में  दोनों  सीमाओं  के

 बीच  अपनी  चौकी  से  कुछ  हट  कर  कुछ  नई  चौकियां  बनाई  हैं  ।  उन्होंने  अ्रपने  aH  में  दो  सामानों

 का  दावा  किया है  ।  एक  सीमा  REXE  की गी है श्रीर  दूसरी  १९६६०  की  ।  ऐसा  ज्ञात  होता  है  कि

 उन्होंने  १६५६  की  सीमा  से  हट  कर  तथापि  १९६०  की  सीमा  के  भीतर  कुछ  चौकियां  बनाई  हैं  ।

 इस  मामले  में  तीन  सप्ताह  gd  ३१  भ्रक्तूबर  को  एक  विरोध  भेजा  गया  था  |

 उक्त  बातें  सैनिक  कार्यवाहियों  के  भ्र लावा  हैं  ।

 श्री  गजराज सिह  :  प्रधान  मंत्री  ने  यह  स्वीकार  किया  है  कि  उस  क्षेत्र  में  जिस  पर  हम
 दावा  करते  चीनी  पुनः  घुस  जाये  हैं  ।  उन्होंने  यह  भी  स्वीकार  किया  है  कि  उन्होंने  वहां  चौकियां

 भी  स्थापित
 की  हैं

 ।
 में  आशा करता  हूं  कि  सभा  इस  मामले  पर  चर्चा

 करने  का  ग्र वसर  प्रदान  करेगी  ।

 मूल  wast  में



 &&  स्थगन  प्रस्ताव  २०  Reel

 श्री  हेम  ब्रुश  )
 :  यह  जानकारी  भी  मिली है  कि

 क्षेत्र  में  भी  चीनी  घुस  aa

 हैं  इस  मामले  में  चर्चा
 की

 जानी  चाहिये
 ।

 शो  बाजपेयी
 :

 मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  मामले  में  क्या  कर  रही  है  क्योंकि

 चीनियों  ने  इस  समझौते  का  उल्लंघन  किया  है  कि  कोई  नई  चौकियां  स्थापित  नहीं  की  जायेंगी  ।

 at  प्र०  ato  fag  )  इस  सम्बन्ध  में  इतना  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  जहां  तक

 लद्दाख  के  इलाके  में  बारह  हज़ार  बग  सील  ज़मीन  पर  कब्ज़े  का  प्रश्न  वह  अपनी  जगह  लेकिन

 उसी  के  साथ  साथ  अब  नये  इनकर्शन्ज़  के  समाचार  मिल  रहे  हैं  बौर  चीन  की  प्रो  से  नये  चैक पोस्ट्स

 बनाये जा  रहे  हैं  ।  हमारी  ग्रोवर  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  न  की  तो  उस  का  लाजिमी

 नतीजा  यह  होते  वाला  है  कि  चीन  की  a  से  कौर  भी  चैक पोस्ट्स  बनाये  जा  सकते  हैं  ।  इस

 ae  आवश्यक  है  कि  पूरे  सदन  में  इस  बारे  में  विचार  होना  चाहिए  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 कार्यवाही  करना  चाहती  है  ।  हम  भी  अपनी  राय  देना  चाहते  हैं  कि  नये  चैक पोस्ट्स  को  हटाने  के

 सिलसिले  में  सरकार
 की

 भ्रांत  से  कया  कार्यवाही
 की

 जानी  चाहिए
 ।

 पुराने  हमले  कौर  पुराने  कब्जे
 की  बात  तो  अलग  लेकिन  कब  वे  लोग  चरागे  बड़ने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  इस  लिए  इस  एडवर्ड मेंट

 मोशन  के  सम्बन्ध  में  सदन  में  बहस  होनी  चाहिए  ।

 fall  जवाहरलाल नेहरू  :  म  ने  जो  जानकारी  सरकार  के  पास  थी  वह  दे  दी  है  ।  इस  सम्बन्ध

 में  सामान्य  कार्यवाही  यथा  राजनयिक  ate  सैनिक  की  जा  रही  है  जिससे  स्थिति  का  ठीक

 पता  लग  सके प्र ौर  इस  प्रकार  की  घट नाश् ों  की  पुनरावृत्ति  न  हो  |

 यह  क्षेत्र  बहुत  विस्तृत हैं  ।  प्रत्येक  इंच  भूमि  का  सर्वेक्षण  करना  सम्भव  नहीं  है  ।  वस्तुतः

 हम  ने  भी  इत  क्षेत्र  में  कुछ  नई  चौकियां  स्थापित  की  हैं  ।  तथापि  इस  सम्बन्ध  में  of  जानकारी  देना

 उपादेय  नहीं  होगा  ।  इस  से  विरोधी  पक्ष  को  भी  जानकारी  मिल  जाती  है  ।

 थी  रंगा  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  के  पास  इससे  अधिक  जानकारी  है  ही

 नहीं  ।  ote  विरोधी  पक्ष  के  पास  न  केवल  जानकारी  है  अपितु  हमारी  भूमि  भीं  है  ।

 Wa:  इस  मामले  में  चर्चा  अवश्य  की  जानी  चाहिये  ।

 श्रेय  महोदय
 :  इस  सत्र  में  वैदेशिक

 ard  विभाग  पर  चर्चा  होगी  यह  मामला

 उस  समय  ले  लिया  जायेगा  यदि  इश  सत्र  में  उक्त  विषय  पर  चर्चा  नहीं  हुई  तो  इस  विषय

 पर  विशेष  चर्चा  का  अवसर  दिया  जायेगा  |

 शी  waite  मेहता  «  यद्यपि  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  यह  श्राइवासन  दिया

 था  कि  अरब  एक  इंच  क्षेत्र  पर  भी  अतिक्रमण  नहीं  करने  जायेगा  तब  क्या  कारण

 हैकि ये  नई  चौकियां  स्थापित  हुई  हैं  ।  तब  इस  संबंध  में  स्थगन  प्रस्ताव  अपद्रव्य  रखा  जाना

 चाहिये  ।  इस  विषय  का  वैदेशिक  चर्चा  से  मिला  देना  ठीक  नहीं  है  ।

 महोदय  :  यह  एक  गम्भीर  मामला  है  सभा  के  समक्ष  वे  सभी  तथ्य

 प्रस्तुत  किये  जायें  जिससे  कि  ant  इस  प्रकार  की  घटनाश्रों  पर  रोक  लगे  |  इस  विषय

 पर  भी  तीन  या
 चार  दिनों

 पश्चात  चर्चा  की  जायेगी

 मृत  iti  में
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 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 राष्ट्रीय  एकता  सम्मेलन  हारा  जारी  किया  गया  वक्तव्य

 ज्रिघान  मंत्रो  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  में  राष्ट्रीय

 एकता  सम्मेलन  द्वारा  निका  गये  वक्तव्य  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 [  पुस्तकालय में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  Sto  ३२५४५/६१]

 देश  सें  बाढ़  को  स्थिति  के ब्वारे  में  वक्तव्य

 सिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री  :  में  श्री  हाफिज़  मुहम्मद  इब्राहीम

 की  att  से  देश  में  बाढ़  की  स्थिति  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  रखता  हूं  ।

 [qtantea & cat 1E में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  ३२५६/६१]

 दोनों  (  उत्पादन  का  विनियमन  )  अध्यादेश

 द्यसंसद्-कायदे  मंत्री  सःथवारायण  संविधान  के  ग्रनच्छेद  १२३२)

 के  उपबंधों  के  श्रत्तर्गत  ve  १९६१  को  राष्ट्रपति  द्वारा  प्रत्यर्पित  किये  गये

 चीनी  का  विनियमन  १६६१  (282  का  संख्या  ३)  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 [  पुस्तकालय  में  रखी  देखिये  संख्या  फूलं  टी०  ३२५७/६१

 व्यापार  चिन्ह  पंजीयन  का  प्रतिवेदन

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  शाह )
 :  में  व्यापार  तथा  पत्थ  चिन्ह

 १९५८  की  धारा  १२६  के  श्रस्तगंत  ३१  १९६१  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  लिये

 व्यापार  चिन्ह  पंजीयन  कार्यालय  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 हूं  ।

 [  पुस्तकालय में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३२५८/६१  |

 भ्र तु सुचित  क्षेत्र  ale  म्रतुसुचित  जाति  आयोग  का  प्रतिवेदन

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  में  संविधान  के  gaz

 ३३६  (१)  के  sada  राष्ट्रपति  ढारा  नियुक्त  किये  गये  श्रनुसचित  क्षेत्र  श्र  अनुसूचित  ख़ादिम

 जाति  आयोग  के  प्रतिवेदन  १  और  २)  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर
 रखता  हूं  ।

 [  पुस्तकालय में  रखो गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी ०  ३२४५&/६१

 खादी  तवा  ग्रामोद्योग  द्वारा  नियुक्त  किये  गये

 स्थापाघोशों  को  तालिका  का  प्रतिवेदन

 धी
 मनु भाई  शाह  :  मं  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 a

 (१)  कुटीर  कताई  एकक  के  लिये  १,००,०००  रुपये  के  इनाम  देने  के

 देवू  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  द्वारा  नियुक्त  किये  गयें  न्यायाधीशों

 की  तालिका  का  प्रतिवेदन  |

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  २०  LER

 उक्त  प्रतिवेदन  का  सड़ांध  |

 (2)  PEYE—Fo  के  fat  नमक  form  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३२६  2/8  J

 (३)  प्रतीक  आयोग  अधिनियम  Rey  की  धारा  १६  की  उपधारा  (२)  के

 ग्रन्तगंत  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति

 सीमेंट  उत्पादकों  को  देय  उचित  मूल्य  के  पुनरीक्षण  के  बारे  में  प्रद्युम्न

 ग्रा योग  का  प्रतिवेदन  (28€2)  |

 दिनांक  ३१.  १९६१  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  सीमा

 (२७)  /&2  ॥

 [  पुस्तकालय में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  २३२६२/६१  ]

 (x)  उद्योग  तथा  श्रधघिनियम  PER  की  घारा  १८-क  की

 उपधारा  (२)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  ५  १९६१  की  श्रघिसूचना
 संख्या  एस०  to  २११८  की  एक  प्रति  ।

 [  पुस्तकालय में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल ठी  ३२६३/६१]

 (५)  उद्योग  तथा  ce 4  की  घारा  25~SyY
 के  marta  निकाली  गई  दिनांक  ३१  १९६१  की  अधिसूचना
 संध्या  एस०  को  २५६१  में  प्रकाशित  सीमेंट  नियंत्रण  १९६१  की

 an  प्रति  |

 '(geretera & calt vn में  रखी  गई
 ।

 देखिये  एल०  ठी ०  ३२६४/६१]

 (६)  खादों  तथा  waters  १९५६  की  धारा  २६  की  उपधारा  (3)
 के  arts  दिनांक  ३०  १९६१  की  भप्रघियूचना  संख्या  जी०  एस०
 भार०  Rr&y  में  प्रकाशित  खादी  तथा  प्रौद्योगि  ग्रा योग  संयोजन )

 १९६१  की  एक  प्रति  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संता  एल०  ao  ३२६४५/६१  ]
 कर्मचारी  भविष्य  निधि  योजना

 faa  उपमंत्री  था बद  :  में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा
 बटर  पर  रखना  हैं :

 (१)  क्वारी  भविष्य  निधि  १९६५२  की  धारा  ७  की  उपज
 रा  (२)  के

 धन्तगंत  दिनांक  २३  १९६१  की  भ्घिसूचना  संख्या  जी०
 THo  धार०  ११३६  में  प्रकाशित  we  चारी  भविष्य  निधि

 संशोधन  )
 पो  १९६१  की  एक  प्रति  |

 (२)  न्यूनतम  मजूरी  प्रीमियम  {eee  की  घारा  ३०-क  के  अ्न्तगंत  दिनांक  १६
 ReeP  की  पेरिस  चना  संख्या  जी०  एस०  शार ०  ११४०  में प्रकाशित  नस् पू नतम

 एक  प्रति  ।
 मजूरी  दूसरा  antes  १९६१  की

 न्य

 है  wae  a  ne



 Re  १८८३े  सभा  पटल  पर  रखे  गय  पत्र  &&

 (३)  &  और  १०  १९६१  को  बंगलौर  में
 हुवे  anda  श्रम  सम्मेलन

 के
 उन्नीसवें  अधिवेदन  के  मुख्य  निष्कर्षों  की  एक  प्रति  ।

 (४)  स्टडी  श्राफ  दी  स्ट्राइक  इन  दी  कलकत्ता  ट्रामवेज  कम्पनी

 फ्राम  दी  cage  आफ  व्यू  आफ  दी  कोड  आफ  डिसिप्लिनਂ  नामक  प्रतिवेदन

 की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  ३२६६/६१  से  ३२६९/६१]

 तारांकित  प्रदान  के  pages  के  प्रदान के  उत्तर  में  द्धि

 चवेंदेदिक-काय  उपमंत्री  ( atteratt  लक्ष्यों  :  में  त्रिपुरा  में  फैनी  नदी  के  बारे  में

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १११६  पर  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  द्वारा  पूछे  गये  एक  श्रतुपूरक  प्रश्न

 के  ३१  १९६१  को  दिये  गये  उतर  को  शुद्ध  के  लिये  निम्नलिखित  वक्तव्य

 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  gc

 वक्तव्य

 हमारे  श्रमिकों  पर  गोली  चलाई  वस्तुतः  इसी  कारण  सारा  संकट  उत्पन्न

 हुमा  शौर  इसी  के  परिणामस्वरूप  दोनों  पक्षों  की  ak  से  यह  वार्त्ता

 और  दावे  किये  जा  रहे  हैं  ।'  उक्त  वाक्य  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  वाक्य

 रख  दिया  जाये  हमारे  श्रमिकों  को  घमकी  दी  वस्तुतः  इसी  कारण

 सारा  संकट  उत्पन्न  gar  ।  इसी  के  परिणामस्वरूप  दोनों  पक्षों  के  बीच  बातचीत

 तथा  दावे  किये  जा  रहे

 विधि  आयोग  का

 उपमंत्री  (  श्री हु जर नवीस )  :
 मैं  anita  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों

 की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 महा प्रशासक  के  १९१३  के  सम्बन्ध  में  उन्नीसवां  प्रतिवेदन  ।

 क्रपावक्रप  विधि  के  संबंध  में  बीसवां  प्रतिवेदन  ।

 लोक  प्रतिनिधित्व  eeyo  की  धारा  १२  की  SI=FTRT  (३)  के  अन्तर्गत

 निम्नलिखित  आदेशों  की  एक  एक  प्रति

 दिनांक  २४५  १९६१  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०

 ११८१  में  प्रकाशित  परिषद  निर्वाचन-क्षेत्र  परिसीमन

 संशोधन  १९६१

 दिनांक  २४५  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०

 ११८२  में  प्रकाशित  ञ परिष ह ज  निर्वाचन-क्षेत्र  परिसीमन  संशोधन

 १९६१  ।

 eu)  दिनांक  २५  १९६६१  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  ११८३

 में  प्रकाशित  परिषद्  निर्वाचन-क्षेत्र  परिसीमन  संशोधन

 १६६१  ।

 wast  में

 1434  (Ai)



 loo  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  सोमवार  ०  PERN

 दिनांक २५  PERL  की  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  करार  eae में

 प्रकाशित  परिषद्  निर्वाचन-क्षेत्र  परिसीमन  संशोधन

 १६६१  |

 दिनांक  १३  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १२७ दे
 में  प्रकाशित  परिषद्  निर्वाचन-क्षेत्र  परिसीमन  संशोधन

 १९६१  ॥

 लोक  प्रतिनिधित्व  १९४५०  को  घारा  २८  की  (३)  के  श्रन्तगंत

 निर्वाचकों को  पंजीयन  EKO  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २१

 १९६१  की  अ्रघिसुचना  संख्या  एस०  को  २३१५  की  एक प्रति
 ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संस्था  एल०  eto  ३२७३/६१  से  ३२७७/६१]

 ऐसे  सेवायों  को  सुची  जिन्हें  भारतीय  कायफर

 को  धारा  के  अधीन  रियायतें  दी  गईं

 वित्त
 उपमंत्री  ब०  रा०

 :
 मैं  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  की  कौर  से  ऐसे  सेवायों

 की  एक
 जिरह

 सरकार को  निर्देश  करने  पर  PERE LA में  यह  सुचित  किया  गया  है  कि

 उनके  द्वारा  wat  सामवाय  के  श्रंदाघारियों  को  वितरित  किये  गये  लाभांशों  के  सम्बन्ध  में  भारतीय

 are  कर
 १९२२  की  घारा  ५६-क  के  रियायतें  दीਂ  जायेंगी  |  सभा  पटल  पर

 रखता  हूं  :

 में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एलर्जी  ३२७६९/६१]

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  संशोधन  )  योजना

 भी  प्राचीन  चली
 :

 मैं
 श्री

 न०
 ना

 ०
 मिश्र

 की

 दौर  से  निम्नलिखित  पत्रों
 की

 एक  प्रति
 पटल  पर  रखता  हूं

 :

 कामना रो  भविष्य  PEXR  की  घारा  ७  की  (२)  के  ध... प्रन्तगंत  दिनांक  २१

 PERL  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  अर०  १२८६  में  प्रकाशित

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९६१  को  एक  प्रति ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए
 संख्या  एल०टी०  ३२८०/६१  ]

 खान  REX2 Hl ATA की  घारा  YE  की  SI-ATT  (७)  के  दिनांक
 ४

 PER  को  भ्र घि सुचना  जी०  एस०  कार  १३५२  में  प्रकाशित कोयला  खान  सुरक्षा

 १९६१  की  एक  प्रति ।

 कोयला खान  सुरक्षा  केन्द्र  धनबाद की  वर्ष  १६६०-६१  की  वार्षिक  प्रतिवेदन

 की  एक  प्रति

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  १९४८ को  घारा  ३६  के भ्रन्तगंत  कर्मचारी  राज्य

 बीमा  निगम  के  वर्ष  REXE-Ko  के  विधिक  लेखें  की  एक  उन  पर  लेखा  परीक्षा

 प्रतिवेदन  सहित  ।

 में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल ठी  २२८१/६१]

 तातार

 wast  में



 २६  १८८३  तारांकित प्रश्न  संख्या  १३३४ के  उत्तर  मेंरी  ०

 विधेयकों पर  राष्ट्रपति  की  ऋतुमति

 चीन  :  मैं  उन  विधेयकों  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखता  जिन्हें

 संसद्  के  सदनों  ने  गत  सत्र  में  पारित  किया  था  ate  जिन  पर  राष्ट्रपति  ने  अपनी  भ्र नुम ति दे  दी  है

 (१)  विनियोग  ४)  १९६१  ।

 (२)  गन्ना  उपकर  (4  १९६१

 (3)  ara  कर  १९६१  ।

 में  गत  सत्र  में  संसद्  के  सदनों  द्वारा  पारित  ate  राष्ट्रपति  की
 अनुमति  प्राप्त  इन  ११

 राज्य  सभा  के  सचिव  द्वारा  प्राधिकृत  सभा-पटल पर  रखता  हूं
 :--

 (१)  संविधान  १९६१  ।

 (२)  भारी  बंडलों पर  निशान  लगाना  PERL  ।

 (३)
 दिल्ली

 काश्तकार  सहायता  १९६१:
 ]

 (x)  aren  nat  )  PERL I

 (५)  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  १९६६१

 (६)  दादरा  श्र  नागर हवेली  PER  ।

 (७)  समाचार-पत्र  श्र  पृष्ठ  )  जारी  रखना  PER  |

 (८)  areca  रेलवे  PERL  ।

 (&)  लोक-प्रतिनिधित्व  १९६१

 (१०)  भारतीय दंड  संहिता  ERR  ।

 (११)  दिल् ली नगरनिगम नगर  निगम  १९६१  |

 et  ere

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १३३४  के  उत्तर  में  शुद्धि

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री
 लक्ष्मी

 मैं  ८  PERN  के  तारांकित  प्रदान
 संख्या  १३३५  के  अनुपूरक  प्रश्नों  के  उत्तर  कीं  कुछ  तथ्य  सम्बन्धी  अशुद्धियों  को  शुद्ध  करना  चाहती

 हूं  ।

 सही  स्थिति  यह  है  कि  सखारी  की  हत्या  के  षड़यंत्र  का  afar  सिद्ध  करने  के  लिये  फिजो  के

 frag  यथेष्ट  प्र  मान  मौजूद  हैं  ,  पर  फिजो
 के

 विरुद्ध  अभी  भी  गिरफ्तारी  वारण्ट  प्रभावी  है  ।
 उनके

 विरुद्ध  साक्ष्य  देने  के  लिये  गवाह  पेश  करने  में  कोई  भी  कठिनाई  पड़ते  की  संभावना  नहीं

 यह  भों  सही  है  कि  फिजो  कानून  की  पकड़  से  बचने  के  लिये  देश  से  बाहर  भागे  हैं  ।  सरकार  ने

 उनके
 ग्रुप  के

 प्रश्न  पर  सावधानी  से  विचार  कर  लिया  है  ate  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचो  है  कि  सभी

 बातों
 को

 देखते  हुये  उनके  प्रत्य गण  की  मांग  करना  न  तो  ara  है  कौर  न  वांछनीय  ही ;  शौर  यदि

 वह  चाहते हों
 तो

 उनको  इंगलैण्ड  में  शांति  से  रहने  की  अनुमति  दी  जानों  चाहिये  ।

 श्री  तंगा मणि  (  क्या  we  सच  है  कि  oe  फिजो  को  इंगलैण्ड  की  नागरिकता दे  दी

 गई  है
 ?

 मूल  wast  में



 Rex  रेलव  दुघ  घटनाओं  के  बारे  में  २०  ERR १

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  हां  ।

 1  श्रीमती  मजीदा  ware  :  तब  कया  ब्रिटिश  सरकार  ने  भारत  सरकार को  ऐसा

 कोई  श्राइवासन  दिया  है  कि  उनको  इंगलैण्ड  या  aa  किसी  देश  में  भारत-विरोधी  कार्य  नहीं  करने

 दिया  जायेगा ?

 बरसा  (Tae)  :  फिजो  को  ६  नवम्बर  से  ब्रिटिश  नागरिकता दे  दी  गई  है  ।  इसका

 मतलब  है  कि  ब्रिटेन  की  सरकार  ने  उतकों  भारत-विरोधी  कार्यवाही  करने  में  सहायता  द  है  ।  दोनों

 देशों  के  सम्बन्ध  ग्रे  बनाये  रखने  के  लिये  आवश्यक  है  कि  ब्रिटिश  सरकार  इनको  ऐसी  छुट
 न  दे  ।

 इस  मामले
 को

 वह  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  ले  जा  सकते  हैं  ।  सरकार  ने  इस  संबन्ध  में  क्या  किया  है
 ?

 fart  त्यागी  )
 :  प्रथा  के  ब्रिटिश  सरकार  को  इस  मामले  में  भारतीय  उच्च

 ara  से  परामशं करना  चाहिये था  ।  क्या  ऐसा  हम्ना  ar
 ?

 fara  मंत्री
 तथा  वे

 दैनिक-कार्य
 मंत्री  जवाहर  लाल

 :  जी  उच्च  आयोग  से

 परामर्श  किया  गया  था  ।  उच्च  aa  ने  बताया  था  कि  फिजो  का  यह  दावा  गलत  है  कि  वह  भारतीय

 राष्ट्र जन  नही ंहै  ।  यदि  वह  भारती  राष्ट्र अन  तो  फिर  किस  देश  की  राष्ट्र  ज॑न  है  ।  यह  तो  नहीं

 हो  सकता  कि  किसी  भी  देश  का  राष्ट्र जन  न  हो  ।  फिजो  का  कहना  था  कि  वह  भारतोथ  संघ  राज्य

 बनने  से  पहले  नागा  राज्य  का  राष्ट्र जन  था  ।  बात  समझ  में  नहीं  कराती  ।  sea  आयोग  ने  यह  भी

 बताया  था  कि  फिजो  अपराधी  है  ।

 मुझे  बताया  गया  है  कि  ब्रिटिश  सरकार  ने  इसी  लिये  फिजो  को  भारतीय  राष्ट्र जन  ही  माना  है  ।

 कागज़ों  में  यही  दरजे  किया  गया  है  ।  मुझे  यहीं  बताया  गया  है  ।  फिजो  को  भारतीय  राष्ट्र जन  मान  कर

 ही  ब्रिटिश  सरकार  ने  उसके  मामले  में  कार्यवाही  की  है  ।  लगता  है  कि  फिजो  ने  विरोध  करते  हुये

 wea  में  इसे  स्वीकार  किया  है  ।

 श्री हेम  बुरा  ने  पूछा  है  कि  क्या  ब्रिटिश  सरकार ने  हमें  श्रावस्ती  किया  है  कि  फिजो

 भारत-विरोधी  प्रचार  नहीं  करेगा  ?  हम  ब्रिटिश  कानून  द्वारा  दिये  गये  फिजो  के  अधिकारों  को  सीमित

 करने  का  झाइवासन  नहीं  मांग  सकते  |  अनुमान  यह् टी  है  कि  फिजो  जहां  भी  रहेगा  झपना  भारत  विरोध

 प्रचार  करता  ही  रहेगा  ।  हाल  में  उसका  प्रचार  कुछ  ढीला  पड़  गया
 इसलिये  कि  कोई

 उस
 पर  कान

 ही
 नहीं

 देता  ।

 a

 रेलवे  दुर्घटनायें  बारे  में  वक्तव्य

 tea  मंत्री  जगजीवन  राम )
 :

 मैनपुरी  त्रों  कोसती  स्टेशनों  के  पास  हुई  इन

 तीन
 रेल  दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध में  वक्तव्य  देते  मुझे  हार्दिक  क्षोभ  हो  रहा

 २०  PeRe  को  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  टाटानगर  सैक्शन  में  डलहुमगढ़
 झौर

 स्टेशनों
 के

 बीच  ८३  श्री  रांची  एक्सप्रेस दोपहर  में  १  बज  कर  ce  मिनट  Yok [Erk
 किलोमीटर  पर  पटरी  से  उतर  गई  at  ।  इंजन  और  उसके  साथ  के  ait  सव री  डिब्बे  Ye  री  से  vad  कर

 उलट  गये  |
 परवा  सवारी  डिब्बा  भी  पटरी  से  उतर  गया  श्र  सबसे  पीछे  के  चार  सवारी  डिब्बे  पटरी

 पर  ही  बने  रहे  ।

 मूल  wast  में



 २९  १८८३  रेलवे  दुर्घटनाओं के  बारे  में  वक्तव्य  tok हे

 बड़ा  दुःख  होता  है  यह  बताते  हुये  कि  उस  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  vy  यात्री  वहीं  घटनास्थल  पर

 थौर  ६  बाद  में  अपनी  जान  से  हाथ  धो  ११  व्यक्तियों को  गम्भीर  चोटें  कौर को  मामली

 जिनमें से  ७१  को  प्राथमिक  उपचार  के  बाद  €२  व्यक्तियों  को  अ्रस्पताल में  थोड़े  उपचार

 के  बाद  छुट्टी  दे  दो  गई  ।  प्रभी  तक  ३२  व्यक्ति  भ्र स्प ताल  में  हूँ  ।

 घायलों को  सहायता के  लिये  घाट सिला  में  सुलभ  स्थानीय  चिकित्सा  सहायता शटल  ट्रेन  द्वारा

 घटना  स्थल  पर  पहुंचाई  गई  थी  ।  टाटा  तक्र घर  नह  खड़गपुर से  चिकित्सीय  सहा  यता

 गाड़ियां  भेजी  गई  थी  ।  घायलों  को  दनो  शर  एम्बुलेंस  गाड़ियों  द्वारा  टाटानगर  कौर  खड़गपुर  के

 ग्र स्प तालों  में  भेजा  गया  था  |  घटना-स्थल  पर  ४५  शव  मिले  जो  रेलवे  पुलिस  के  संरक्षण  में

 टाटानगर भेज  दिये  गय  हैं  ।

 तीन  घायल  व्यक्तियों  को  डिब्बे  के  नीचे  से  निकाला  ।  कुछ  यात्रियों  के  डिब्बों  के  अन्दर  से  खींचा

 गया  खिड़कियां  इत्यादि  तोड़  कर  ।

 मृत  घायल  व्यक्तियों  के  परिवारों
 को  २२,१००  रुपये  दिये  गये  हैं  ।

 असैनिक  अघिकारियों  उस  क्षेत्र  के  निकटवर्ती  उद्योंगों  ने  सहायता-काय  में  पूरी-पूरी  मदद

 दी  है  ।  सिघभूमि  का  कमिश्नर  स्वयं  घटना-स्थल  पर  पहुंच  कर  सहायता-काय  कर  रहा  था  |

 गौर  कामिक  संघों  ने  भी  काफी  महनत  को  ।

 संचार  भ्र  परिवहन  मंत्रालय  के  रेलवे  सुरक्षा  भ्र ति रिक्त  args,  कलकत्ता  ने  इस  दुर्घटना  की

 सं विहित  जांच  क  थी  |  इन्हो ंने  ao  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  दें  दिया  जिसके  अनुसार  दुर्घटना  का

 कारण  कुछ  ग्रसित  व्यक्तियों  द्वारा  पटरी  में  गड़बड़ी  करना  था  |

 दूसरी  दुर्घटना  RE-20- FER  को  हुई  थी  ।  संख्या  २  टी ०  एफ०  गज  गाड़ी  लगभग  सबेरे

 १०  बज कर  २४५  मिनट  पर  उत्तर  रेलवे  की  शिकोहाबाद-फर्रुत्तताबाद शाखा  लाइन  पर  मैन परी

 श्र  भोगांव  स्टेशनों के  बीच  १३६८/७-४  किलोमीटर  पर  पटरी  से  उतर  गई  थी  ।.  इंजन

 उसके  साथ  के  चार  डिब्बे  पटरी  से  उतर  कर  एक-दूसरे  से  टकरा  गये  थे  ।  शेष  डिब्बों  को  कोई  हानि

 पहुंची  ।  वे  पटरी  पर  ही  बने  रहे  ।  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  १५८  व्यक्ति  घटना-स्थल पर  ४

 व्यक्ति बाद  में  मरे  प्रौर  १७  व्यक्तियों  को  गम्भीर  तथा  ४५  को  हलकी  चोटें  थीं  |  की  बात

 है  कि  के  ४६  बौद्ध  fra-aray  के  शिकार  हो  गये  हैं  ।  उन  में  से  १६  तो

 घटना-स्थल

 पर

 ही
 कौर  २  बाद  में  मृत्यु  के  शिकार  बन  गये  थे  श्र  अरन्य  को  चोटें  ।

 मैनपुरी  ae  भोगांव  से  चिकित्सीय  सहायता  पहुंचाई  गई  थी  ।  घायल  यात्रियों  को  प्राथमिक

 उपचार  के  बाद  भोगांव  प्रौढ़  मैनपुरी  के  सैनिक  अस्पतालों  में  भेज  दिया  गया  था  ।  ६२  घायल

 व्यक्तियों  में  से  ५१  को  भ्र स्प ताल  से  छुट्टी  दी  जा  चुकी  है  प्रौढ़  ११  क  इलाज  चल  रहा  है  ।  घायल

 व्यक्तियों  प्रौढ़  मृत  व्यक्तियों  के  परिवारों  को  Vou wa fag aa gz रुपये  दिये  गये  हैं  ।  लंका से  as

 तीर्थयात्रियों  के  शवों  को  लंका  भेजने  के  लिये  एक  विमान  विशेष  रूप  से  लिया  गया  था  ।  घायल  तिरे

 यात्रियों  में  से  जो  भी  विमान  द्वारा  यात्रा  करने  योग्य  थे  उन  को  एक  भ्र लग  विमान  द्वारा  ६  नवम्बर

 १९६१  को  लंका  भेज  दिया  गया  है  ।

 लखनऊ  के  रेलवे  सुरक्षा  अतिरिक्त  आयुक्त  ने
 इस

 दुर्घटना  की  संविहित  जांच  की  थी  ।
 उस

 के
 अनुसार  दुर्घटना  का  कारण  ट्रेन  की  अत्यघिक  रफ़्तार

 थी  ।
 उस  सैक्शन  में  इस  प्रकार  के  भजनों

 की  रफ्तार ३०  मील  प्रति  घंटे  तक  ही  रखने  की  भ्रनुमति  है  ।  इतनी  तेज  में  एकदम ब्रेक  लगा

 देने  से  गाड़ी  पटरी  से  उतर  गई  थी  ।



 ov  रेलवे  डु बंटना त्रों  के  बारे  में  वक्तव्य  २०  १९६१

 जगजीवन

 प्रतिकर  के  दावों  के  निबटारे  के  लिये  तदर्थ  रूप  में  दावा  श्रायुखुत  नियुक्त  कर  दिये  गये  हैं  ।

 तीसरी  दुर्घटना  8-8 8-§  को  २  बज  कर  ३४  मिनट  पर  दक्षिण  रेलवे  में  हुई
 ।

 ट्रेन  संख्या

 १४  मद्रास-बम्बई  जनता  एक्सप्रेस  कोसती  स्टेशन  की  मेन  लाइन  पर  रही  थी  ।  उस  का  संख्या

 १६०८  माल  गाड़ी  से  क्रास  हो  रहा
 था  |

 उसे  जहां  रुकना  था  उस  से  बढ़  जिसे  के  कारण

 इंजन  उलट  गया  कौर  तीन  डिब्बे  एक-दूसरे  से  बुरों  तरह  टकरा  गये  ।  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  इंजन

 की  ड्राइवर  दौर  दो  फायरमैन  वहीं  मर  गये  कौर  व्यक्तियों  isc  में  से  चार  रेलवे  कर्मचारी

 भी  छोटी-मोटी  चोटें  आई  ।

 एक  घायल  यात्री  को  २००  रुपये  दिये  गये  हैं  ।  उस  को  चोटें  गम्भीर  मालूम  पड़वी

 थी

 बंगलौर  के  रेलवे  सुरक्षा  झ्र ति रिक्त  आयुक्त  ने  कोन्गो  को  दुर्घटना  को  जांच  Yo-FR- VERY १

 से  आरम्भ  कर  दी  है  ।  उन  का  प्रतिवेदन  अभी  हमें  नहीं  मिला  है  ।

 यह  वक्तव्य
 कुछ  लम्बा  है

 ।
 यदि  श्राप

 को
 अनुमति

 तो
 मैं  इसे  सभा-पटल  पर  रख  हू

 |

 ध्रष्यक्ष महोदय  :  ठोक  है  ।

 [ts  वक  cea  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जो  नोचे  दिया  जा  रहा  है  I——seqTs J ह

 इन  दुर्घटनाओं  के  विवरण  के  साथ  मैँ  arg  को  संक्षेप  में  यह  भो  बताता  हूं  कि  हमने  पिछने

 कुछ  वर्षों  में  दुर्घटनाओं  की  संभावना  कम  करने  और  रेलवे  यात्रा  को  निरापद  बनाने  ':  लिये  क्यों

 कार्यवाही  की  है  ।  में  ने  इस  संसद  फे  प्रथम  रेलवे  प्राय-व्ययन  सम्बन्ध  अपने  भाषण  जो  रेलवे  मंत्री

 की  हैसियत  से  मेरा  प्रथम  भाषण  दक्षिण  रेलवे  फे  अड़ियालूर  कौर  मध्य  रेलवे  क  महबूबनगर  के

 निकट
 दो

 रेलवे  दुर्घटनाओं  का  उल्लेख  किया  था  |

 उस  के  बाद  के  वर्ष
 re  A9-Xe

 में  कुछ  समय  तक  तो  दुर्घटनायें  नहीं  लेकिन  rey  के

 प्रथम  दो  महीनों  में  ही  तीन  बड़ी-बड़ी  दुर्घटनायें  हो  जिनको  उल्लेख  मैं  ने  १७  फरवरी  १९५५८

 के  आय-व्यस्क-भाषण  में  किया  था  ।  मैं  ने  उस  में  कहा  था  कि  इतनी  जल्दी-जल्दी  तान

 बड़ी  दुर्घटनायें  होने  से  हम  सभी
 को

 बड़ी  चिन्ता  हो  गई  है
 ।

 इसलिये  मैं  ने  सुधार  के  उपाय  सोचने

 के  लिये  मंहाप्रबन्धकों  की  एक  विद्वेष  मीटिंग  बुलाई
 थी  ।

 उस  में  हुई  चर्चा  से  यह  स्पष्ट  aa  कि

 दुर्घटनाओं  का  मुख्य  कारण  मानवीय  चूक  है
 ।

 इसलिये  दुर्घटनाओं  की  रोकथाम  के  लिये  तकनीकी

 सुधारों  के  रेलवे  कर्मचारियों
 की

 सतकंता  सब  से  अधिक  दरकार  है  ।

 इसीलिये सभी  महाप्रबंधकों  से  विशेष  तौरपर  कहा  गया  था  कि  बे  रेलवे  को  निरापद बनाने

 के  लियें  सभी  नियमों  के  पालन  पर  अधिक  जोर  दें  ।

 मैंने  अगस्त  exc  में  संसद्  के  सामने  REYY-YNs  की

 रखा  था
 ।

 उस  में  पिछले  वर्ष  की  दुर्घटनाओं  का  TTATT

 दुर्घटनाओं  का  एक  तथ्यपूर्ण

 विश्लेषण किया  गया  था  ।  विदेशों
 की  रेलवेज़  में  होने  वाली  दुर्घटनायें  की  संख्या  से  तुलना  भी  की  गई  थी

 ।  दुर्घटनाओं के  कारणों  का भी  विश्लेषण किया  गया  ary

 मैं
 ने  १६  १९५९  को  रेलवे

 दुर्घटना भों  के  सम्बन्ध  में  अपने  विचार  संसद  के  सामने
 on रखे  थे

 ।
 मैं  ने  तब  बताया  था

 कि
 रेलवे  ला

 Tia  अंग्रजी  में  ।  रगो  का  एक  बड़े  a TATA  पर  विस्तार  हो  रहा  है

 और

 साब



 २६  १८८३  )  रेलवे  दुर्घटनायें के  बारे  में  वक्तव्य  Loy

 et  रेलवे  यात्रियों  की  संख्या  इतनी  airs  बढ़  गई  है  कि  रेलवे  अपनी  क्षमता  से  कहीं  श्रमिक  दबाव

 महसूस  कर  रही  है  ।  इसी  कारण  कभी-कभी  मानवीय  चक  हो  जाती  है  ।

 हम  समस्या  की  गम्भीरता  पूरी  तौर  पर  महसूस  करते  हैं  ।  रेलवे  प्रशासन  को  दण्ड

 शर  मनोविज्ञान---सभी  प्रकार  के  साधन  इसके  लिये  प्रयुक्त  करने  को  कहा  गया  है  ।  द्र  रेलवे

 में  सुरक्षा  विधियों  के  सम्बन्ध  में  खोज  बीन  करने  वाले  विभाग  बना  दिये  गये  हैं  ।  प्रत्येक  रेलवे  को

 wren  दे  दिये  गये  हैं  कि  वह  बड़ों  बारीकी  से  पर्यवेक्षण  करता  रहे  शर  सुरक्षा  सम्बन्धों  नियमों  तथा

 विनियमों का  पालन  कराये

 हम  ने  गप्तचर  विभाग  wie  गह-कार्य  मंत्रालय  के  परामर्श  से  तोड़  फोड़  की  रोकथाम  के

 उपायों  की  कुछ  योजनाओं  पर  विचार  किया  था  ।  उस  के  फलस्वरूप  राज्य-सरकारों  से

 किया  गया  है  कि  वे  रेलवे  लाइनों  के  आसपास  के  गांवों  के  निवासियों  में  तोड़फोड़  ae  कार्यवाहियों

 के  विरुद्ध  प्रचार  कर  के  हमारी  सहायता  करें  साथ  इस  के  लिये  सरकारी  रेलवे  पुलिस  का  wae

 कौर भी  कारगर बनाने  और  ऐसी  कार्यवाहियों  के  सम्बन्ध  में  पहले  से  सूचना  इकट्ठी  तथा

 राज्यों  के  गुप्तचरों  विभागों  द्वारा  सभी  रेलवे  दुवंटनाओओं  का  लगातार  अध्ययन  कराने  पर  जोर  दिया

 गया  है  ।  रेलवे  प्रशासन  से  कहा  गया  है  कि  वह  इस  मामले  में  राज्य  सरकारों  से  निरन्तर  सम्पक  बनायें

 रख  ।

 साथ  रेलवे  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  श्र  प्रत्यास्मरण-पाठयंक्रमों पर  भी  जोर  दिया  जा

 में  सभा  को  झ्राइवस्त  करता  हूं  कि  हम  इस  समस्या  पर  बड़ों  सतकंता सूझबूझ  ४  साथ

 विचार  झर  कायें  करते  रहेंगे  ।  आशा  है  कि  हमें  इस  प्रयास  में  सभी  रेलवे  कर्मचा  रियों  का  भ  सहयोग

 प्राप्त  होगा  ।

 में ने  १६६०-६१  के  अपने  आय-व्यैकंत  सम्बन्धी  भाषण  में  PEUG-YE  कं  रेलवे  दुर्घटना यों

 का
 जो  विश्लेषण किया  उस  में  बताया था  कि  PEXS-KE  में  दुर्घटनाओं को  संख्या  लगभग  वही

 रही जो  १९५७-५८  में  थी  ।  मैं  ने  तब  कहा  था  कि  रेलवे  यात्रियों  को  संख्या  में  ales  विधि को

 देखते  रेलवे  मंत्रालय  का  काय  संतोषप्रद  रहा  है  ।  हम  रेलवे  प्रशासन  को  सदैव  सतर्क  रहने  के  लिये

 कहते  रहते  हैं  ।  सभी  रेलवे  कर्मचारियों  को  रेलवे  यात्रा  को  निरापदता  को  सर्वोपरि  समझने  को

 शिक्षा
 दी

 जा  रही  है  ।  आशा  है  कि  इन  सभी  प्रयासों  के  फलस्वरूप  रेलवे  यात्रा  भविष्य  में  अत्यन्त

 निरापद हो  सकेगी

 PEXE-Ke  में  कोई  बड़ी  दुर्घटना  नहीं  हुई
 ।

 लेकिन  फिर  भी  हम  ने  प्रयासों  में  ढिलाई  नहीं
 को

 में  ने  १७  १९६०  को  राय-व्यस्क  सम्बन्धी  भाषण  में  कहा  भी  था  कि  wa  स्थिति

 संतोषप्रद है  ;  कौर  मैँ  ने  सभा  को  श्रावस्ती  किया  था  कि  हम  झात्मतुष्ट  नहीं  बनेंगे  ।  प्रभी  भी  सभी

 स्तर  पर  हमारे  प्रयास  जारी  हैं  ।  शर  हम  रेलवे  क्मेचाररियों को  सुरक्षा  के  प्रति  जागरूक  बनाने  के

 लिये  निरन्तर  प्रयत्नशील  हैं  ।  में  ने  तरन्त  रेलवे  कर्मचारियों  से  अपील  भी  की  थी  कि  वे  सुरक्षा

 का  एक  उच्च  मानदण्ड  उपस्थापित  करें  ॥

 प्राय-व्यस्क  सम्बन्धी  पत्रों  के  PEXE-Go  की  दुर्घटनाओं  की  एक  व्यापक  समीक्षा

 भी  सभा-पटल  पर  रखी  गई
 थी  ।

 उस  से  स्पष्ट  था  कि  PEYG-NE  के  REXE-Ko  में

 दु्घटनाग्रों  को

 संस्था  ge  मिला  कर  हुछ  कस  ही  हई

 है

 रेलवे  शासन

 सुना

 हुआ  है

 कि

 हरम ि टनाग्ों की  संख्या  न्यूनतम  रह  जाये

 गत  वर्ष  का  अच्छा  रिका  बनाये  रखने  के  लिये  सतत  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  ।  मै
 ने  इस  वर

 फरवरी
 में  सभा  को  श्रावस्ती  भी  किया  था

 कि
 हम  दुर्घटनाओं  की  समस्या  के  महत्व के

 प्रति  पूर्णतया



 १०६  रेलवे  दुघ  टनों  के  बारे  में  वक्तव्य
 सोमवार  २०  १९६१

 नग जीवन

 सड़क  हैं  ।  पिछले  वर्ष  की  PEXE-Go  में  भी  मानवीय  चूक  के  कारण  कई  दुर्घटनायें  हुई
 थीं

 ।

 रेलवे के  कार्य  को  रफ्तार  शौर  कम चा  रियों  की  विशाल  संख्या  देखते  सभी  इस  बात

 से  सहमत  होंगे  क्रि  समस्या  का  कोई  बना-बनाया  हल  नही ंहै  हमें  कम  चोरियों को  प्रेरणा  भी  देनी

 पड़ेगी  कौर  दण्ड भी  ।  परिस्थियों को  देखते  हुए  हर  संभव  उपाय  करना  पड़ेगा  ।  तराशा  है  कि  इन

 सभी  के  फलस्वरूप  रेलवे  कर्मचारियों  में  सुरक्षा  के  प्रति  एक  नई  जागरूकता  पैदा  होगी  ae

 दुर्घटनाओं  की  संख्या  कम  से  कम  होगी  ।

 मैं  ने  ्  पहले  के  भाषणों  का  हवाला  बार-बार  इसीलिये  दिया  है  कि  सभा  को  यह  जानकारी

 हो  जाये  कि  जब  से  मैं  ने  इस  मंत्रालय  का  भार  सम्भाला  तभी  से  मैँ  दुर्घटनाओं की  समस्या  की

 ध्यान  देता  रहा  हूं  ।

 इसी  सतत  सतकंता  का  फल  है  कि  यात्रियों  की  संख्या  की  वृद्धि  के  अनुपात  में  रेलवे  दु्घ॑टनात्रों

 की  संख्या  कम  होती गई  है  ।  उस  से  सम्बन्धित  अकड़  देखिये  :

 ट्रेन-मीलों  दुर्घटनाओं  की  प्रति  लाख  ट्रेन

 व्य
 की  कुल  संख्या  कुल  संख्या  मील के

 में  दुर्घटनायें
 गण

 PEYV—US  ६,४०१  ९,०११  g. wR

 CeXS—KE  ६,६०६  E0198  १.३७

 PEKE—HO  ६,९€७९  BERR  8.25

 WB, Xo  5,505  a8
 १६६०-६१

 सुरक्षा  का  हिसाब  बहुधा  हताहत  यात्रियों  की  संख्या  से  लगाया  जाता  है  ।  ट्रेनों

 की  टक्करों  शरर  अन्य  दुर्घटनाओं  में  यात्रियों  के  हताहत  होने  के  आंकड़े  इस  प्रकार  हैं

 ag  राहत  व्यक्तियों की  संख्या  ट्रेनों  की  टक्करों  कौर  से

 उतरने
 की  दुर्घटनायें में  प्रति  हजार

 यात्री  मील

 याचियों  की  संख्या

 मुत  आहत  कुल  मत  कुल

 PEYO—NS  e  ७६६  Way  ALR  ४  R20  १२.  199.0

 PEYG—YE  रे  ५७  ०  १  ov  ह  WG

 gt  ४  kt  ०  रे  RkY  385.0  ०9  परे
 PEKO—KN  २६  २१ े  VRE

 ९6
 uy  हँ  OS  ¥  8a

 दुर्भाग्य  की
 बात  है

 कि
 इस  वर्ष

 दो  बड़ी  बड़ी  दुर्घटनायें  एक  तो  aa  में  उत्तर  सीमांत  रेलवे

 २८१
 हुए  हों  गई  हैं

 ।

 के  गुलमा  वन  में  ग्रोवर  दूसरी  दक्षिण
 पब॑

 रेलवे  के
 घाटशिला  के  जिसमें  ८६  ब्या

 क्त  वृत्त  कौर

 म  सभा  की  भ्राइवस्त चा

 लिये  निरन्तर  प्रयत्नशील  हैं  ।

 रता  हूं

 कि

 हम  रेलवे  em  की  संस्था  न्यूनतम  करने  के



 २४  १८८३  रेलवे  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  वक्तव्य  १०७

 freon  महोदय
 :  माननीय रेलवे  मंत्री  ने  मेरे  सुझाव  पर  तीन  बड़ीਂ  बड़ी  दुर्घटनाओं  के

 में  अपना  वक्तव्य  दे  दिया  है  ।

 उन्होंने  यह  भी  बता  दिया  है  कि  रेल-दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  क्या-क्या  उपाय  किये  जा

 रहे हैं  |  माननीय  सदस्य  उस  पर  विचार  कर  लें  देखें  कि  उसके  बाद  भी  चर्चा  की  आवश्यकता

 है  या  नही ं।

 यदि  माननीय  सदस्य  उस  पर  चर्चा  आवश्यक  तो  कोई  भी  सदस्य  वैसा  प्रस्ताव  हटा

 सकते हैं  ।  मैं  उसकी  प्रचलित  दे  दूंगा  ।

 श्री  हम  went  )
 अभी  कहा  गया  है  कि  दुर्घटना  के  हाल  ही  बाद  शीघ्रता  से

 सहायता-कार्य॑  शुरू  कर  दिया  गया  था  ।  परन्तु  मुझे  ITH  में  देखी  बात  यह  बताई  गई  है  कि  सहायता

 गाड़ी  सुबह  से  पहले  नहीं  पहुंची  थी  ।  दूसरी  सहायता  गाड़ी  सवा  बजे  सुबह  टाटा  नगर से  शाई

 लेकिन उसके  पास  पानी या  दूध  कुछ
 भी  नहीं  था

 ।
 में  चाहता हूं  कि  इसका  स्पष्टीकरण

 किया  जाये  |

 श्री  fio  ला०  सकसेना  :  कया  इस  ब्यान  की  कापी  सब  मेम्बरों

 को  मिलेंगी ?

 भय  महोदय
 :  सब  लोग  कापी  मांगेंगे

 तो
 उनको  स्टेटमेंट  की

 कापी  सकरुलेट  कर  दी
 जायेगी |  उसक  साथ  में  श्रुबन्ध  भी  भेजा  जायगा  |

 श्री  त०  न  विट्ठल राव  :
 :

 चर्चा  जल्द  ही  होनी  चाहिये
 |

 उसके  साथ

 की  दुर्घटना  पर  भी  चर्चा  की  ऋतुमति  दी  जानी  चाहिये  ।

 fat  जगजीवन  राम  :  मुझे  कोई  प्रभारी  नहीं  ।  इस  सब  पर  कभी  चर्चा  की  जा  सकती  है  |

 शि  ब्रज राज  सिह  मनपुरी की दुर्घटना के की  दुर्घटना  के  बारे में  माननीय  मंत्री  नें

 कहा  है  कि  प्रारम्भिक जांच  प्रतिवेदन  उनको  मिल  चुका  है  ।  क्या

 सहोदर
 :

 यह  सब  चर्चा  के  समय  पूछा  जा  सकता  है  ।  कभी  ऐसे  प्रशन  पूछने  से

 लाभ  नहीं

 श्री  जगजीवन राम  :  में  एक  स्पष्टीकरण कर  दूं  ।  जिस  पर्यवेक्षक ने  वह  जांच  की

 वह  उसके  अघीनस्थ  कर्म  चारी  परिवहन  कौर  संचार  मंत्रालय  के  अधीन  हैं  ।  सम्बंधित  मंत्री

 शायद  उसके  बारे  में  ब्योरेवार  सुचना  देना  चाहूं  ।

 महोदय
 :

 चर्चा  के  दिन  वह  मंत्री  भी  उपस्थित  होंगे  |

 तथा  संचार  मंत्री  डा०  (५  सुब्बाराव
 :

 में  श्रव्य  उपस्थित रहेंगा  ।

 शी त०
 go  विट्ठल राव  :  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  भी  सभा  पटल  पर

 रख
 दिये  जायें

 ।

 tot  जगजीवन  राम  :  प्रारम्भिक  प्रतिवेदनों  में  अधिक  ब्यौरेवार  सूचना  नहीं  रहती  |  उनमें

 केवल  इतना  कहा  जाता  है  कि  प्रारम्भिक  उपपत्तियों  के  भ्रनुसार  दुर्घटना  का  कारण  मालूम  पड़ता

 है  ।  ब्यौरेवार  जांच-प्रतिवेदन तैयार  करने  में  तो  कुछ  समय
 लग  ही  जायेगा

 I

 मल  भंप्रेजी
 में



 श्भ्प  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  आयात  के  बारे  में  २०  १९६

 fait  तंगामणि
 :  १५  नवम्बर  को  इंडियन  एयरलाइन्स  का

 एक  डिस्काउंट
 विमान

 दुर्घटनाग्रस्त  था  |  उसका  सम्बन्ध  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  से  है
 |

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  को  उसके  सम्बन्ध  में  पुर्व-सुचना  देनी  चाहिये थी  ।  श्रमी

 भी  दे  सकते  हैं  ।

 दुघ  टना  बड़ी  महत्वपूर्ण  है  या  नहीं  इसका  निर्णय  मंत्री  हो  करते  हैं  ।  यदि  उसके  सम्बन्ध

 में  कोई  प्रस्ताव  तो  में  माननीय  मंत्री  से  उसका  उत्तर  देने  का  पैरों  कर  सकता हूं  ।

 माननीय  सदस्य  चाहें  तो  ध्यान  दिलाओ  प्रस्ताव  रख  सकते  हैं  ।

 पेट्रोलियम  उत्पादों  के  के  बारे  में  व्य

 fara  शौर  तेल  मंत्री  क०  go  :  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  ara  सम्बन्धी

 मामलों पर  पिछले  कुछ  दिनों  से  तेल  कम्पनियों  ake  सरकार के  बीच  अप्रत्याशित ढंग  से

 कुछ  मतभेद हो  गया  है  ।  स्थिति  यह  है  कि  पेट्रोलियम  उत्पाद  के  मूल्यों  को  नि  चत  करने  के  लिए  एक

 स्थायी  सिद्धान्त  निर्माण  करने  की  दिशा  में  सरकार  ने  २-८-६०  को  श्री  Ho  मामले  के  सभापतित्व

 जो  कि  प्रफुल्ल  प्रयोग  के  सभापति  रह  चुके  तेल  मूल्य  जांच  समिति  स्थापित  की  थी  ।  इस

 के  अन्य  सदस्य  श्री  पी०  एन०  सप्रू  थे  जिन्होंने  अस्वस्थ  होने  के  कारण  त्याग  पत्र  दे  दिया  ।  उनकें

 स्थान  पर  श्री  सी
 ०  पी  ०

 सिन्हा  को  सदस्य  बनाया  जो  कि  झा साम  उच्च  न्यायालय के  निवृत्त

 न्यायाधीश हैं  ।  इस  प्रकार  इस  न्यायाधिकरण  का  प्रशासनिक  मंत्रालय  से  कोई  सम्बन्ध  नदीं  था  ।

 इस  समिति  का  प्रतिवेदन  सरकार  को  गत  जुलाई  को  प्रस्तुत  कर  दिया  गया  था  ।

 समिति  ने  जो  कुछ  किया  उसके  द्वारा  निश्चित  मूल्य  यह  पता  चलता  है
 कि  तीन

 बड़ो  कम्पनियों

 की  १९६२  को  १३.७८  करोड़  रुपये  की  बिक्री  के  आ्राधार  पर  जिसमें  से  परिष्कृत  उत्पाद  22. v2

 करोड़  रुपये  का  है  और  १  ३७  करोड़  रुपये  का  है  ।  तेल  दे  मूल्य  घडेंग  ।  ४.  ४९  करोड़

 रुपये  की  कमी  उत्पाद  के  ब, स० ०  एंड  र्फ  मूल्य  के  घट  जाने  के  कारण  हुई  है  ।  व्यापार में  प्रत्याशित

 विधि  के  आ्राधार  पर  समिति  ने  तेल  के  वितरण  ate  विपणन  शुल्क  तथा  तेल  कम्पनियों  के  लाभ  से

 ३.  ३४  करोड़  रुपये  कम  किय  हैं
 ।  ६.  ५४  करोड़  रुपये

 को
 कमो  उत्पादों  पर  ag  के  फलस्वरूप हुई

 है  ।

 समिति  द्वारा  जो  कमियां  करने  की  प्रस्थापना  प्रस्तुत  की  है  उन्हें  मैं  स्पष्ट  रूप  से  सदन के

 समक्ष रखना  चाहता  हूं
 ।

 यद्यपि  सरकार  ag  की  मात्रा  और  मूल्य  सुत्र  में  सम्मिलित  कतिपय  का

 काल्पनिक  तत्वों  जैसी  बुनियादी  बातों  के  बारे  में  समिति  से  सेहमत  नहीं  थो  तब  भी  हमने  समिति

 निर्धारण  निकायों  की  सिफारिशों  के  बारे  में  सरकार  इसी
 की

 सिफारिश
 को  एक  न्याय  संस्था  के  पंचाट  के  रूप  में  स्वीकार  कर  लिया  ।  प्रफुल्ल  आयोग  जैसे

 तरह  को  प्रक्रिया  अपनाती  है  ।
 इसके  ग्रनुसार

 समिति
 की

 सिफारिशें  १-१०-६१  से  कार्यान्वित  की  गयी  हूँ  ।  तेल  कम्पनियों  ने  सरकार  को  जो

 arataae Fart  प्रस्तुत  किया  तथा  अखबारों  को  जो  बातें  बताई  उनमें  उन्होंने  aa  यह  दलील  दी  है  कि

 निदेशों  में  जी  लोग  उन्हें  माल  का  सम्भरण
 सकते

 थे  ।  इसलिए  उन्हें  भ्नतिरिक्त विदेशी
 करते  है  वे  कम  दरों  पर  उत्पादों  का  सम्भरण  नहीं  कर

 मुद्रा  कीं  जानी
 चाहिए सरकार  ने  उत्पादों  के

 घटे  हुए  मूल्यो ंके  बारे  में  कम्पनियों  का  अनुचित  रवैया  पहले  ही  स्पष्ट  कर  दिया  है  ।

 मूल भंप्रेज़ी में



 न  IaaR े  नीति  का  विधेयक  पुरःस्थापित  tok

 दो  तेल  कम्पनियों  ने  विदेशी  मुदा  की  वर्तमान  कंठिनाई  को  हल  करने  के  लिए  अ्रपने  तेल-शोषक

 कारखानों  का  उत्पादन  बढ़ाने  का  सुझाव  दिया है  ।  कम्पनियों  ने  अपना  उत्पादन  ग्रोवर  बढ़ाने की

 मांग  की  समस्या  मामले  समिति  की  सिफारिशों  के  कार्यान्वय  के  प्रश्न  से  भिन्न  है  ।  सरकार

 इस  समिति  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  वचनबद्ध  है  ।  सरकार  इन  मांगों  पर  गुणों  के

 झाड़दार  पर  विचार  करने  के  लिए  तैयार  है  जैसा  कि  वह  mata  में  करतो  रहो  है  ।

 कम्पनियों  द्वारा  अपनाये  गये  रूख  में  ऐसी  अत्यावश्यक  वस्तु  के  सम्भरण के  लिए  जो  धमकी

 निहित  है  उसे  जानकर  सरकार  को  काफी  चिनता  हुई  है  ।  कम्पनियों  द्वारा  संभरण  के  लिए  को  जाने

 वाली  व्यवस्था  में  उन्हें  यदि  कोई  भौतिक  कठिनाइयां  हों  तो  उन्हें  दूर  करने  के  लिए  सरकार  तैयार

 है  ।
 किन्तु  हमें  aren  है  कि  कम्पनियां  कोई  श्रुति  रवैया नहीं  श्रपत्तायेगी  किन्तु  सरकार

 जिसने  सदा  निष्पक्षता  से  विचार  किया  WIA  सहयोग  देगी  ।

 पेट्रोलियम  उत्पाद  के  सम्भरण  को  कोई  खतरा  उत्पन्न  होने  को  स्थिति  में  सरकार  वैकल्पिक

 व्यवस्था  करने  के  लिए  कदम  उठा  रही  है  ताकि  समाज  का  श्रमिक  जोवन  प्रभावित  न  हो  सके ।

 श्रीमान  में  पूरा  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल  टी  ३१८४५/६१]

 प्रत्यर्पण  विधेयक

 सरदार  हुक्म सिह
 :
 में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  भगोड़े  अपराधियों  के  sate

 सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  तथा  संशोधित  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धों  aga  समिति  के  प्रतिवेदन

 को  प्रस्तुत  करने  के  लिए  नियत  समय  ३०  नवम्बर  PERE  तक  बढ़ा  दिया  जाये  |

 महोदय  :  wet  यह  है  :

 भगोड़े  अपराधियों  के  प्रत्यर्पण  सम्बन्धों  विधि  को  समेकित  तथा  संशोधित  करने  वाले

 श्वेक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत  करने  के  लिए  नियत  समय  ३०  नवम्बर

 १€६१  तक  बढ़ा  दिया  जाये  क्

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 चीनी  का  विधेयक

 खाद्य तथा  कवि  मंत्री  Jo  का०  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  जम  साधारण

 के  हित  में  चोरी  के  उत्पादन  का  विनियमन  कौर  किसी  कारखाने  द्वारा  इस  प्रयोग  के  लिए निर्धारित

 झम्पंश  से  अधिक  तैयार  की  गयी  चीनी  पर  विशेष  उत्पादन  शुल्क  लगाने  उसे  वसूल  करने  का

 उपबन्ध  करने  बाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय  |

 पभ्रष्यक  महोदय  :  ser यह

 किस  जन  साधारण  के  हित  में  चीनी  के  उत्पादन  का  विनियमन  तौर  किसी  कारखाने  द्वारा

 इस  प्रयोग  के  लिये  निर्धारित  स्पीड  से  अधिक  तैयार  की  गई  चीनी  पर  विशेष  उत्पादन

 शुल्क  लगाने  उसे  वसूल  करने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित

 करने  की  भ्र नुम ति जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 मिल  width  में



 ११०  प्रसूति लाभ  विधेयक  २०  १९६१

 श्री  स०  का०  पाटिल  :
 में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं

 ।

 चीनी  उत्पादन  का  विनियमन  WEATSz]  के  बारे  में  वक्तव्य

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  +.* ह५  स०  :  मैं  लोक  सभा  के  प्रक्रिया

 तथा  कार्य-सं  चालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  98.0  (2)  द्वारा  अपेक्षित चीनी  (  उत्पादन का  विनियमन  )

 १९६१  द्वारा  तत्काल  विधान  बनाने  के  कारण  बताने  वाले  व्याख्यात्मक  विवरण  को  एक

 प्रति  सभा  पटल
 पर  रखता  हु  ।

 में
 रखो  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल

 ठी  ३२८६/६१]

 ADIT  जोशी  विधेयक

 प्रिय  महोदय  क  आबिद  अरली  द्वारा  १०  १९६१  को  प्रस्तुत  निम्न  प्रस्ताव  पर

 श्रम्रेतर  चर्चा  होगी

 पक  कुछ  संस्थापनाओओं  में  बच्चे पैदा  होने  से  पहले  कौर  उसके  बाद  कुछ  समय  तक  महिलाओं

 को  कास  पर  लगाने  को  विनियमित करने  कौर  उन्हें  सूती  लाभ  तथा  कुछ  अन्य

 लाभ  देने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 रूप  विचार  किया  जाये  ब

 इस  अ्रधिनियम में  राज्यों  को  विभिन्न  संस्थापकों  को fat  हरविन्द  घोषाल

 अधिनियम  से  विमुक्त  करने  के  व्यापक  अघिकार  दिये  हुए  हैं  ।  इसका  प्रयोग  इससे  पूर्वे

 PeuYy  में  हो  चुका है  ।  यदि  राज्यों  को  इस  दिशा  में  व्यापक  शझ्रधिकार  मिले
 तो

 यह  अधिनियम

 उन  से  कार्यान्वित नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  मेरा  यह  भी  wate  है  कि  १६०  दिनों को  घटा  कर

 QXo  कर  दिया जाय  ।  यह  बात  संयुक्त  समिति  ने  भी  कही  है
 ।  साथ ही  इस  में  विशेष  उपबन्ध  भी

 रखे  जाने  चाहिए  जिससे  स्थायी  कर्मचारियों  को  इस  विधेयक  में  के  भ्रन्तगंत  होने  वाले  लाभ  उपलब्ध
 हो  सकें

 प्रीमियम को  कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  मेरा  निवेदन  कि  जिस  रूप में

 विभिन्न  राज्यों  में  कुछ  प्रसूति  लाभ  प्राप्त  उन  के  कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में

 कुछ  त्रुटियां पाई  जाती  gt  में  इस  बात  पर  बल  देना  चाहता  हूं  कि  इस
 विधान को  लागू  करने  से  पूर्व  इस  बात  पर  विचार कर  लिया  जाय  ।  REE wT की  श्रम  वार्षिकी

 में  बताया  गया  है
 कि

 प्रत्येक  राज्य  में  ही  बहुत  कम  महिला  श्रमिकों  को  प्रसूति  लाभ  दिया  गया  है
 ।

 प्रसृति  लाभ  की  मांग  बढ़  रही  है  ।  यह  भी  हो  रहा  है  कि  महिला  कर्मचारियों  की  संख्या  कम  हो

 रही है  ।  इस  में  बात  यह  भी  है  कि  इस  से  पूर्व  महिला  श्रमिकों  का  वेतन  अथवा  मजूरी  कम  थी
 कौर  विनियोजकों  पर  कोई  विशेष  जिम्मेदारी  भी  नहीं  होती  परन्तु  जब  कई  प्रकार  के  विधान

 बन  गये  हैं
 ।

 अब  अवस्था  यह  है
 कि

 जब
 भी

 कोई  उद्योग  श्रम  विधान  के  श्रन्तगंत  जाता  है  तो

 योजक  महिला  कर्मचारियों  को  उन  के  रोजगार  से  वंचित  करने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  मैं  यह  aT

 करना  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  प्रकार
 की

 व्यवस्था  करे  ताकि  महिला  कम  चोरियों  को  उन  के  काम

 से  वंचित
 न

 किया  जा  सके
 ।  इस  दिशा

 में  यह
 भी

 उल्लेखनीय  है  कि  छोटे  कारखानों  में  महिला
 चारियों  की  संख्या  उत्तरोत्तर  बढ़  रही  है  ।

 श्री
 ao

 कल
 विट्ठल  राव  प्रसूति  लाभ  की  दृष्टि  से  सारे  देश  में  एक  सा  कानून

 हो
 इस  के  लिए  यह  विधान  बहुत  अच्छा  विधान  है  कौर  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं

 ।

 सात वर्ष  हुए
 REXY

 में  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  के  १२वें  अधिवेशन में  इस  मामले  पर  विचार  किया

 बाण
 गया  ग्रोवर

 ऐसे
 विधान  की

 आवश्यकता  के  बारे  में  एकमत  से  frig  किया  गया  था  ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 व्यक्त  सामात  द्वारा  मेजों  पार  बतन  किय  गय  मे  उन  का  भा  Cad  करता  हू  ।

 जो य्रांकडे उपलब्ध हैं उससे उपलब्ध  हैं  उससे  पता  चलता है  कि  इस  विधान  का  ४
 लाख  महिला  श्रमिकों  को  लाभ

 होगा  ।  इस  मामले  में  मुझे  यह  जान  कर  शझ्राइचयं  कि  निजी  स्कूलों  की  झरध्यापिकाग्रो ंके  लिये

 प्रसृति  लाभ  की  व्यवस्था  नहीं  की  गयी  ।  मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  स्कूलों
 की

 भ्रध्यापिकाओं  को  प्रसूति  लाभ  दिया  जाय  जिन्हें  सरकार  द्वारा  सहायता  दी  जाती  है  ।

 मै  इस  बात  पर  भी  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  खास  खास  मौसम  में  काम  करने  वाले  कारखानों

 मैं  प्रसूति  लाभ  प्राप्त  करने  के  समय  को  १६०  से  घटा  कर  १००  कर  दिया  जाय  ।  इस  बात  पर मेरे

 पूर्वे  वक्ताओं ने भी बल दिया ने  भी  बल  दिया  है  ।  इस  के  साथ  ही  में  यह  भी  मांग  करूंगा  कि  सभा  को  यह  बताया

 जाय  कि  बया  इस  विधेयक  को  पारित  करने  के  पश्चात  हम  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संस्था  के  अ्रभिसमय

 का  अनुमान  कर  सकेंगे  ।  एक  समय  सीमा  निश्चित  की  जानी  चाहिए  जिस  के  भ्रनसार  इस  सारे

 अ्रधिनियम  को  लाग  करने  की  एक  निश्चित  तिथि  निश्चित  की  जाय  |

 मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हुं  कि  इस  बात  में  कोई  सार  नहीं  कि  इस  विधेयक  द्वारा  दिये  जाने

 वाले  लाभों  के  प्रदान  के  प्रयोजन  से  मज  री  पैसे  रोवर  टाइम  भत्ते  को  क्यों  शामिल न  किया

 जाय |  ऐसा  करना  इसी  प्रकार  के  अन्य  अधिनियमों के  उपबन्धों  में  संगत  नहीं  होगा  ।  इस  से

 विधान  में  अखिल  भारतीय  स्तर  पर  एकरूपता  नहीं  आ  पायेगी  ।  इन  शब्दों  से  मैं  विधेयक  का

 स्वागत  करता  हूं  ।

 डा०  सेलफोन (  )  में  श्रम  मंत्रालय  के  इस  विधायक  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 यद्यपि  सभी  देशों  में  इस  विधेयक  का  स्वागत  होगा  इस  पर  भी  में  एक  दो  दोषों  की  ग्रोवर  सरकार

 का  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता  हूं  ।  इस  में
 के  लिए  व्यवस्था  नहीं

 की  गयी  |  यह

 बड़ी  जरूरी  व्यवस्था है  ।  मे  तो  ज़ोर  देना  चाहता  हूं  कि  इस  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  विधेयक

 में  समूचित  संशोधन  कर  लेना  चाहिए  ।  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  से  महिला  कर्मचारियों
 को  लाभ

 at  सकेगा  |

 महोदय  पीठासीन  हुए ]

 एक  भ्र ौर  व्याधि  सामन  रही  उद्योगपति  श्रमजीवी  महिलाओं  को  काम  पर  नहीं  लगा

 रहे  ।  में  यह  चाहता  हूं  कि  एसा  उपबन्ध  किया  जाय  कि  जहां  महिलाओं  को  काम  पर  लगाया
 जाय  वहां  यह  व्यवस्था  कर  दी  जाय  कि  विधान  के  फलस्वरूप  उन  की  कोई  छटनी  न  हो  सके  |  साथ

 हीं  नकद  घन  के  रूप  में  दिये  जाने  वाले  लाभ  को  २५  रुपये  से  बढ़ा  कर  ५०  रुपये कर  दिया  जाय  I

 १२  मास  की  सेवा  में  यदि  कोई  व्यवित  बीमारी  तथा  अन्य  कारणों  से  तीन  मास  तक  झन पस् थित

 रहता  है
 तो

 उसे  काम  से  अलग  न  किया  जायें  ।  मां  के  मरने  पर  बच्चे  को  सहायता  दिये  जाने  का

 उपबन्ध  भी  स्वागत  योग्य  है  ।  मेरा  मत  यह  है  कि  इस  विधेयक  से  श्रमजीवी महिला  वर्ग  में  एक

 क्रांतिकारी परिवर्तन  a  जायेगा  ।  मैं  बड़े  et  से  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 श्री  अमजद  चली  :  मैँ
 विधेयक

 का
 समर्थन  करता  हूं  परन्तु  मैं  सरकार

 को

 चेतावनी  देता  gar  कुछ  ऐसी  बातों  की  झोर  उसका  ध्यान  rave  करवाना  चाहता  जिन  की

 we  कि  सरकार  का  समुचित  ध्यान  नहीं है  ।

 मेरा  विचार  यह  हे  कि  इस  प्रसूति  लाभ  सम्बन्धी  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  का  लाभ  कवल

 खानों  श्र  बागों  में  काम  कर  रही  महिलाओं  को  ही  मिलेगा  ।  मेरा
 कहना  है  कि

 इस

 fag
 यक

 के  उपबन्धों  का  विस्तार  टेलीफोन  कार्यालयों  तथा  अस्पताल  में  काम  कर  रही  नसों  तक

 pa  अंग्रेजी  में
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 किया  जाय  ।  इसी  प्रकार  भंगी  का  कार्य  कर  रही  महिलाओं  को  इस  विधेयक  के  उपबन्धों के

 प्रतीत  लाया  जाय  ।  मेरा  अनुरोध  है  कि  उपमंत्री  महोदय  इस  मामले  पर  कुछ  विचार  करेंगे  ।

 इसी  प्रकार  कालिक
 कारखानों  में  सेवामुक्त  महिला  कर्मचारियों को  इस  विधेयक  में

 उपबन्धित  लाभों  से  वंचित न  किया  जाय  ।  २४०  दिन  से  कम  कर  के  १६०  दिन  कर  देने  वाला

 उपबन्ध भो  स्वागत  योग्य  है  ।  खंड  १२  में  ग्रत्यन्त  सदाचारਂ  शब्दों  को  परिभाषा  बहुत  श्रनिष्चित

 सी  को  गयी  है  ।  इस  का  प्रयोग  महिला  कर्मचारियों  के  हित  के  विरुद्ध  किया  जा  सकता  है  ।  इसी

 प्रकार का  खंड  ३  में  ह  शब्द  की  परिभाषा पूर्ण  नहीं  है  ।  इस  मामले  में  सूची  alas  विस्तृत

 बनाई  जा  सकती  है  ।

 श्री To  ato  बनर्जी  :  मे  इस  विधेयक का  समर्थन  करता  हूं  क्योंकि देश  को  ऐसे  ही  विधेयक

 की  आवश्यकता है  ।  हमें  प्रगति  बहनों  को  काम  करने  के  लिए  प्रोत्साहित  करना  चाहिए  ale

 उन्हें  काम  करने  कमाने  के  समान  अधिकार  प्राप्त  करने  के  लिए  संघर्ष  करना  चाहिए  ।

 झाइचयें की  बात  है  कि  खंड  १(३)  के  अन्तर्गत  उस  तिथि  को  शभ्रधिसुचित  जिस

 तिथि  को  यह  अधिनियम  लागू  राज्य  सरकारों  पर  छोड़  दिया  गया  है  ।  मोटर  परिवहन

 कर्मचारी  विधेयक  को  लागू  करने  के  लिए  समय  की  प्रवासी  निश्चित  की  गई  थी  ।  यदि  राज्य

 सरकारों  को  इस  विधेयक  को  लागू  करने  के  लिए  स्वविवेक  को  प्रयोग  करने  का  अधिकार  दिया

 तो  इस  का  सारा  प्रयोजन  ही  निष्फल  हो  जायेगा  ।  वे  ऐसा  करने  में  विलम्ब  करेंगे  पौर

 कहेंगे  कि  उन  के  पास  इस  विधान  को  लागू  करने  का  समय  नहीं  है  ।
 ब

 खानों  या  बागान  में  काम  करने  वाली  स्त्रियों  के  लिए  विधान  बनाते  हमें  उन

 स्त्रियों  को  भी  नहीं  भूलना  चाहिये  जो  वाणिज्यिक  उपक्रमों  में  या  टेलीफोन  झ्रापरेटर

 पिंकातओं  के  रूप  में  काम  करती  हैं  ।  उन  पर  भी  ae  अघिनियम लागू  करना  चाहिए ।  अस्पतालों

 की  नर्सों  पर  भी  यह  लागू  होना  चाहिये
 ।  इस  विधेयक को  दो  भागों  में  क्यों  बांटा  जाये--एक

 ऐसा  जिस  में  केन्द्रीय  सरकार  कार्यवाही  करे  और  दूसरा वह  जिस  में  राज्य  सरकारें  भ्र स्प तालों

 स्कूलों  और  वाणिज्यिक  उपक्रमों  के  मामलों  में  स्वविवेकਂ  का  प्रयोग कर  सकें  ?

 श्रीमती  टिप्पणियों  मे ंजो  कीमती  सुझाव  दिये  गये  उन  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ate

 विधेयक  को  ऐसा  रूप  देना  जो  कि  बिना  संशोधन  के  सब  को  स्वीकार्य  हो
 ।

 fort  उप  मंत्री  आबिद  :  जैसा  कि  मानवीय  सदस्यों  को  ज्ञात  है  मूल  विधेयक

 में  काफी  परिवर्तन  कर  दिये  गये  हैं  संयुक्त  समिति  ने,सब  बातों  पर  विस्तारपूर्वक  विचार  किया  था

 ae  मेरा  ख्याल  था  कि  माननीय  सदस्य  समिति  द्वारा  स्वीकार  किये  गये  संशोधनों  से  संतुष्ट  हैं  1  किन्तु
 उन्होंने  wa  भी  विजंती  टिप्पण  तर  संशोधन  प्रस्तुत  किये  हैं  ।  प्रसूति  लाभ  संबंधी  अघिनियम  राज्यों
 में  पहले  भी  हें  किन्तु  इस  विधेयक  द्वारा  स्त्रियों  को  बौर  भी  लाभ  पहुंचेगा  ।

 नौकरियों  में  स्त्रियों  की  संख्या  कम  हो  जानें  के  बारे  में  कुछ  आलोचना  हुई  थी  ।  माननीय  सदस्यों
 को  समझना  चाहिये  कि  सरकार  सब  विधेयक  त्रिपक्षीय  समितियों  द्वारा  जांच  किये  जाने  के  बाद

 प्रस्तुत  करती  है
 ।

 फिर  भी  हमें  इस  सम्बन्ध  में  विरोधी  पक्ष  के  कौर  अर
 करेंगे  ।

 पने  दल  के  सुझावों  पर  विचार

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 जहां  तक  कदाचार  का  सम्बन्ध  है  नियम  स्थायी  areal  के  ग्रा घार  पर  बनाये  जायेंगे  तथा  मालिकों

 को  इस  सम्बन्ध  में  खुली  छट  नहीं  दीं  जायेगी  ।

 यह  भी  नहीं  समझा  जाना  चाहियें कि  राज्य  सरकारें  उपेक्षा  से  काम  लेंगी  तथा  शीघ्र  से  शीघ्र

 इस  विधान  के  उपबन्धों  को  लाग  करने  के  लिये  उत्सुक  नहीं  होंगी  ।  मोटर  गाड़ी  कर्मचारी  सम्बन्धी

 अधिनियम  प्र  इस  विधेयक  में  कुछ  अन्तर  वह  एक  मल  भ्र धि नियम  था  तौर  किसी  व्तेंमा न

 नियम का  स्थान  नहीं  परन्तु  यह  विधेयक  तब  तक  लागू  नहीं  जब  तक  राज्य  में

 प्रचलित  वर्तमान  शभ्रधिनियमों का  निरसन  नहीं  हो  जाता  |  इस  लिये  हम  कोई  तिथि  निश्चित  नहीं

 कर  सकते  |  फिर  भी  हम  जेब  कुछ  कर  सकते  कर  रहे  हैं  ।  नियम  बनायें  जा  रहे  हैं  कौर  राज्य

 सरकारों  से  कहा  जा  रहा  है  कि  वे  इस  के  पारित  होते  इस  के  उपबन्धों  को  लागू  करने  के

 कार्यवाही करें

 विधेयक  carat  are  ग्र स्थायी  कोंचा  रियों  में  कोई  विभेद  नहीं  करता  ।  यह  सभी  औद्योगिक

 वाणिज्यिक  या  कृषि  उपक्रमों  के  सभी  .  तमंचा  रियों  परलागू  होगा  ।  यह  महिला  टेली  फोन  आपरेटरों

 नसों  प्रादि  सब  प्रकार  के  कोंचा  रियों  पर  लागू  होगा  ।

 काम  करने  वाली  महिलायें  की  संख्या  लाभ  मांगने  वाली  महिलाओं  की  संख्या  में  काफी

 है  किन्तु  राज  तक  ऐसी  कोई  शिका  यत  प्राप्त  नहीं  हुई  कि  किसी  स्त्री  को  लाभ  से  व्यंजित  रखा

 गया है  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  पुछा  है  कि  क्या  इस  विधेयक  को  पारित  करने  के  ग्रन्तर्राष्ट्रीय श्रम  संगठनਂ

 द्वारा  पारित  किये  गये  झ्र भि समय  का  अनुसमर्थन  किया  जा सकेगा  ।  ऐसा  करने  में  कुछ  कठिन  इयां  हैं  ।

 जेब  तक  हम  कमेंचारी  राज्य  बीमा  अधिनियम  देश  के  सब  कर्मचारियों  पर  लाग  नहीं  कर  श्रम

 संघ के  प्र भि समय  के  इस  विशिष्ट  उपबन्ध  का  aerate  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  संघ  के  अभिसमय  में

 उल्लिखित लाभ  कर्मचारियों  को  सिल  रहे  galt  इस  से  सब  की  सन्तुष्टि  होनी  चाहिये

 महोदय  प्रश्न  यह  है  कि  कछ  संस्थापना त्रों  में  बच्चे  पैदा  होने  से  पहले  उस

 के  बाद  कुछ  समय  तक  महिलायें  को  काम  पर  लगाने  को  विनियमित  करने  ale  उन्हें  प्रसूति  लाभ

 तथा कुछ  प्रिय  लाभ  देने की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में

 विचार  किया  जाये  (1

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 महोदय  :  wa  वंश  विचार  आरम्भ  होगा  |

 खंडर  को  लागू  करना  ।)

 fat  ame  :  मैं  अ्रपने  संशोधन  ३  ४
 प्रस्तुत करता  हूं  ।

 काम  करने  वाली यह  आवश्यक  है  कि  व्यापारिक  भ्र स्प तालों  तथा  स्कूलों में
 महिलाओं  को  भी  वहीं  लाभ  दिये  जायें  ।

 कालिक  कारखानों  के  लिये  mater |  समय  १६०  दिन की  बजाय  १००  दिन  रखा

 लाभ  aT  दिये  जायें  |

 भी  आबिद करली  :  रहता
 की

 प्रविधि
 को  २४०  दिन  से  घटा

 कर  १६०  दिन
 कर

 गया  है
 ।

 wa  इस  को  प्रौढ़  नहीं  घटाया जा  क्योंकि
 प्राचीन  mit  sa  arate

 ।  समिति ने  भी

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 अनुभव  किया  था  कि  लास  पाने  के  लिये  किसी  महिला  को  पहले  कम  से  कम  १६०  दिन  तक  काम

 करना  चाहिये

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ३  प्रौढ़
 ४

 मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  किय  गय

 तथा  स्वीकृत ]  ए  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्न  यह  ह  कि

 खंड  २  विधेयक  का  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 खंड  २  विधयेक  में  ate  दिया  गया

 खंड  ३

 att  तंगामरिष  :  में  अपने  संशोधन  संख्या  ५,  १२,  १३ प्रस्तुत करता  हुं  ।

 मेरा  निवेदन  हैं  कि  दाऊद
 16.0  =

 गर्भपात
 ”

 की  परिभाषा  इस  प्रकार  न  की  जाये  जिस  से  मालिक  इस  को

 erat  के  हित  के  विरुद्ध  प्रयोग  कर  सकें  ।

 मारी  में  उपरि समय  भत्ता  पौर  इसी  प्रकार  के  अन्य  भत्ते  भी  शामिल  किये  जायें  ।

 जहा  तक  कटौती  का  सम्बन्ध  है  केवल  के  रंग  सम्बन्धी  बोनस  को  ही  घटाया  जा  सकता

 है
 |

 त०  धन  fage  राव  :  मैं  श्री  तंगामणि  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये
 उपरिसिमय  भत्ते  सम्बन्धी

 संशोधन का  समर्थन  करता  हू  ।  मैं  नहीं  समझ  सका  कि  इसको  क्यों  वर्जित  कर  दिया
 गया  इस

 के
 का  रण  बताये  जाने  क्योंकि  ऐसा  करना  हर्स  प्रका र  के  भ्रमण  प्र घि नियमों  के  उपबन्धों  से  संगीत

 नहीं है  ।

 fara  उपमंत्री  प्राचीन  चली )  :  संशोधन  संख्या
 ५

 के
 सम्बन्ध

 मूल  खंड  में  पिछले कुछ  दाऊद

 नहीं थे  ।  अब  वे  दाऊद  जोड़  कर  यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  है
 कि  यह  सिद्ध  करना  उस  नियोज॑क  का

 कतर्व्य

 जो  लाभ  देन ेसे  इन्कार कर  रहा  है  कि  वह  श्रदायंगोਂ  की  हकदार  नहीं है  क्योंकि  उसे  भारतीय

 दंड  संहिता  के  अन्तर्गत  दंड  मिल  सकता है  ।  यदि  वहू  दंडनीय  हुई  तो  पुलिस  कार्यवाही  करेगी  झर

 नियोजक  अदायगी  से  इन्कार  कर  सकता  है  ।  इसलिये  इन  शब्दों  के  जोड़  दिये  जाने  से  स्त्रियों  को  काफी

 संरक्षण  दें  दिया  गया  है  कौर  उन्हें  यह  सिद्ध  नहीं  करना  पड़ेगा  कि  वे  अदायगी  के  हकदार हैं  या  नहीं  ।

 जब  तक  यह  सिद्ध  न  हो  जाये  कि  गर्भपात  उस  ने  अपनी  इच्छा  से  कराया  उसे  प्रीमियम  के  अ्न्तगंत

 दिये
 जाने  वाले  लाभ  से  वंचित  नहीं  किया  जायेगा  ।  यदि  यह  सिद्ध  न  वह  लाभ  क  हकदार  होगी

 बोनस  सम्बन्धी  सुझाव  पर  भ  aaa  समितियों  चर्चा  हुई  थी  ।  मूल  प्रारूप  में  काफी  सुधार  किया

 गया  है  ।  कुछ  संस्थानों  मे ंप्रेरणा  aa  ai  व्यवस्था  दुरू  होने  से  प्रत्यक्ष  मजूरी  कम  हो  जाती  है  ।

 इसलिये  उसे  की  परिभाषा  में  सम्मिलित  किया  गया

 ata  समय  तक  काम  करने  की  राय  को  मजूरी  का  भाग  नहीं  माना  जा  इसलिये
 उसे

 सम्मिलित  नहीं  किया
 जा

 सकता
 ।

 अधिक  समय  तक
 काम

 करने
 की  मजूरी  दोगुनी  पर  दी  जाती

 संयुक्त  समिति  में  इस  पर  ब्यौरे पार  चर्चा  हुई  थी  उसे  सर्व  सम्मति  से  स्वीकार  किया  गया  था  ।

 सभी  मेरे  एक  मित्र
 ने

 अपने  भावण  में  इस  से  सम्बन्धित  कुछ  प्र विनियमों  का  हवाला  दिया  था  |

 मुझे  दाक  है  कि  शायद  उन  में  ऐसी  व्यवस्था  नहीं  है  |
 अ आ

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 शी  तंगा मसि  :  मैं  एक  स्पष्टीकरण  कर  दूं  ।  यह  सही  नहीं  है  कि  प्रस्ताव  सर्वसम्मति

 से  स्वीकृत  हम्ना  था  ।  मेरा  प्रस्ताव  कि  धिक  समय  तक  काम  करने  के  भत्ते

 झर  रात  भत्ते  को  भीਂ  सम्मिलित  किया  जाये  ।  मेंने  अपने  प्रस्ताव  पर  अग्र हू  किया  था  ।

 tet  आबिद  यदि  सर्वसम्मत  नहीं  तो  माननीय  मंत्री  aa  भी  सभा  के  सामने

 संशोधन  रख  सकते  हैं  ।  मेरा  ख्याल  था  कि  वह  सर्वसम्मति  से  स्वीकृत  किया  गया  था  ।

 संशोधन  संख्या  १३  मुनाफे  में  हिस्सा  बंटाने  के  बारे  में  है  ।  मैं  उसे  भी  स्वीकार  नहीं

 कर  सकता

 उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  सभी  संशोधनों  को  साथ  रखूं  या  बगल  ?

 fat  तंगामरिण  :  संशोधन  संख्या  ५  को  अलग  से  रखा  जा  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ५  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  इश्रा  t

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १२  कौर  १३  मतदान के  लिय  रखे  गय  तथा

 अस्वीकृत  हुए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान यह  है

 ‘fa  खंड  ३  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  3  विधयेक  में  जोड़  दिया  am

 खण्ड  ४  विधायक  में  जोड  दिया  गया  1

 wos  न-  की  भ्र दाय गों  का

 श्री  तंगासशि  :  मैं  अपने  संशोधन  संख्या  ६,  ७
 श्र

 ८
 प्रस्तुत  करता  हूँ  ।

 माननीय  सदस्यगण  जानते  हैं  कि  पश्चिमी  ग्रासिम  कौर  केरल  में  भ्रांति-प्रविधि  १४०

 दिन  रखी  गई  हमारा  यह  विधान  सभी  राज्यों  पर  समान  रूप  से  लाग  होना  चाहिये  ।  संयुक्त

 समिति
 ने

 अवधि  २४०  दिन  से  घटा  कर  १६०  दिन  करके  बड़ा  बरच्छा  किया  है
 ।  मैं  चाहता हूं  कि

 उसमें  से  दस  दिन  ah  घटा  दिये  जायें  ।

 में  केवल  उन  मौसिमी  कारखानों  का  उल्लेख  कर  रहा  जो  स्थायी  आधार  पर  खड़े  हैं  |

 उनमें  भी  ः अ्रह्मता  को  अवधि  200  दिन  रहनी
 चाहिये

 |  मतलब  यह  कि  वे  कम  से  कम  चार  महीने

 at  चलते  हों  ।

 संशोधन  संख्या  ६  में  प्रस्ताव  है  कि  एक  रुपये  के  स्थान  पर  डेढ़  रुपये  की  व्यवस्था  हो  ।

 कुछ  एसे  भी  उद्योग  हो  सकते  हैं  जिनमें  औसत  प्रति  दिन  मजूरी  एक  रुपये  से  भी  कम  हो  ।

 साल  विधेयक  में  केवल  ७५  नये  पैसे  को  व्यवस्था  की  गई  थी  ।  संयुक्त  समिति  ने  उसे  एक  रुपया

 क़र  दिया है am  में  चाहता  हूं  कि  डेढ़  रुपया  कर  दिया  जाये  ।

 मेँ  अपना  संशोधन  संख्या
 tee  ee  fait

 aren  oS ह  चत  सव  १७  प्रस्तुत करता  हूं  ।
 लिन

 गमत  ait  में
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 f
 चाहता  हूं  कि  सरकार  की  नीति  परिवार  आयोजना  में  सहायक  fea  हो

 ।..
 मैं  चाहता हूं

 कि  संतान  की  संख्या  चार  तक  सीमित  कर  दी  जाये  ।

 इससे  स्त्रियों  के  स्वास्थ्य  को  लाभ  पहुंचेगा  ।  इसलिये  यह  उन्हीं  स्त्रियों  को

 चाहिये  जिनकी  संतान  चार  से  अघिक  न  हो  ।

 धी  श्रादिद  welt  :  मेंने  बताया  था  कि  चार  राज्यों में  year  अविनाश नौ  महीने  रखी  गई

 है  ।  कर्मचारी  राज्य  बीमा  अधिनियम में  यह  प्रविधि  ३५-४०  सप्ताह रखी  है  ।  विभिन्न  राज्यों  में

 विभिन्न  व्यदस्थायें  हैं  ।  केरल  में  व्यवस्था  यह  है  कि  नोटिस  की  तिथि  से  नौ  महीने  पहले  से  या  बारह

 महीनों के  सेवा-काल  में
 १५०

 दिन  तक  पहले  सेवा  में  रही  हो  ।  श्रीराम
 में  भी  १४०  दिन  की अवधि

 तो  लेकिन  यह  जरूरी  है  कि  वह  बारह  होने  पहले  से  सेवा  में  हो  ।  उन  सभी  मुकाबले तो  हमारी

 मह  व्यवस्था कहीं  प्रगति  रहेगी

 fat  तंगनज़री  :  १५०  दिन  उस  दिन  जिस  दिन  वह  प्रसूति-लाभ  चाहे  ।

 fet  आबिद  चली  :
 यदि  राज्यों

 के  अधिनियमों  को  देखा  तो  हमारी  यह  प्रस्तावितਂ

 ब्यवस्थायें  कहीं  श्रमिक  लाभदायक  रहेंगी  ।

 अब  संयुक्त  समिति ने  ७५  नये  पैसे  से  बढ़ा  कर  एक  रुपये  की  जो  व्यवस्था कर  दी  है  उसका

 मंशा  यही  है
 कि

 मजदूरों  को  कम  से  कम
 एक

 रुपया
 तो

 मिले
 ।  यह  नहीं

 कि  एक  हीं  रुपया  मिले
 ॥

 इसलिये  म  संशोधन  का  विरोध  करता  हुं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ६,  ७,  कौर  ८  मतदान  के  लिये  रखें  गये  तथा

 श्रेणीकृत  हए

 fat  नंजप्प  :  में  अपने  संशोधन  पर  झ्राप्रह  नहीं  करता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सभा  माननीय  सदस्य  को  अपना  संशोधन  वापस  लेने  की  भ्र नुम क्ति
 देती  ?

 कछ  माननीय  सदस्य  :  हां  पी

 संशोधन  संख्या  १७  ,  सभा  को  अनुमति  से  वापिस  लें  लिया  गया

 महोदय  :  प्रदान  यह  है

 खण्ड  ५  विधेयक  किंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  ५  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  ६--(  प्रसूति-लोभ  ate  उसकी  अदायगी  के  दावे  का

 जरी  तंगामणि  :  मैं  रखना  संशोधन  संख्या  १४
 प्रस्तुत

 करता  हूं  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 प्रसूता  को  प्यार  गर्भ  के  बारे  में  सुचना  देनी  पड़ती  जो  प्रसव  की  अनुमित  तिथि  से  छः  सप्ताह

 पहले  होनी  चाहिये  ।  उसकी  सूचना  मिलने  पर  मालिक  उसे  छः  सप्ताह  की  छुट्टी दे  सकता  है

 सूचना  देने  का  दायित्व  प्रसूता  पर  है  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  इस  खण्ड  में  एक  परन्तुक  जोड़  दिया  जाये  ।  इसलिये  कि  चाय  बागान  जैसे

 संस्थानों  में  काम  करने  वाली  मजदूरनियां  wat  लिये  तुरन्त  डाक्टरी  प्रमाणपत्र  नहीं  ले  पातीं

 डाक्टरी  प्रमाणपत्र  जुटाने  का  दायित्व  उस  पर  नहीं  रखा  जाना  चाहिये
 ।  मालिकों

 को
 डाक्टरों

 भाइयों  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।

 श्री  आबिद  झली  :  इसको  पूरे  देश  पर  लांगू  किया  जाना  देश  में  ऐसे  अनेक

 छोट  संस्थान  होंगे  जो  इतनी  व्यवस्था  नहीं  कर  पायेंगे  ।  फिर  भी  हम  नियम  बनाते  इस  सुझाव

 पर  विचार  करेंगे  ।

 श्री  तंगा मणि  :  में  अपने  संशोधन  पर  aye  नहीं  करता  ।

 संशोधन  संख्या  १४,  सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिया  गया  ।

 fore  सही दय :  प्रदान  यहं  है
 :

 खण्ड  ६  विधेयक  का  a  बने  (2

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ड्रा  ।

 खंड  ६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महिला  :  seq यह  है  :

 खण्ड  ७  विधेयक  का  प्रेम  बने  0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्  ।

 खंड  ७  विधेयक  में  जोड़  दियां  गया  ।

 खंड  [= ( farfecatta  बोनस  की  अदायगी )

 फन्नी  नंजप्पा  मं  भ्र पना  संशोधन  संख्या  १८  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 मं  समझता हूं  कि  re  रुपये  की  राशि  बहुत  कम  है  ।  कुछ  प्रस़्तावों को  शल्य-चिकित्सा  की  भी

 श्रावस्यकता पड़  सकती  है  ।  इसलिये  प्रसूता ग्र ों  को  वास्तविक  व्यय  मिलना  चाहिये

 प्री  आबिद  चली
 :  राज्यों  में  इस  सम्बन्ध में  जो  व्यवस्था यें  हैं  उनमें  सबसे  अधिक

 व्यवस्था २५  रुपये  की  है  ।  हमने  उसी  को  रखा  है  ।

 यदि  प्रसव  में  कोई  पेचीदगी  झा  तो  प्रसूता  को  श्रीमती  ल  में  भर्ती  कराना  पड़ेगा  ।  यह  व्यवस्था
 तो  सामान्य रूप  से  है  ।

 pat  नंजप्प  :
 में  अपने  स

 शोधन  पर  आग्रह  नहीं  करता
 ।

 ee

 मूल  प्रेमी में
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 समाधान  संख्या  १८,  सभा  की  अनुमति  वापस  लिया  गया  |

 महोदय
 :  प्रशन  यह  है  :

 खण्ड  ८  से  ११  तक  विधेयक कैलंग  aq  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  21.0  ।

 खंड  ८  से  ११  तक  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खंड  १२--(  भ्रनुपस्थिति या  गर्भकाल  में  नौकरी

 से

 fart  तंगदिली  :  में  अपने  संशोधन  संख्या  बौर  १४ प्रस्तुत करता  हूं  ।

 पिछले  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  में  एक  विशेषज्ञ  समिति  ने  इस  पर  चर्चा  की  थी  कि  कुछ

 कालीन  श्रवस्थाभ्रों  में  मजदूरों  के  लिये  कुछ  सहायता  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 मेरे  विचार  से  यह  व्यवस्था  बड़ी  अवांछनीय  हे  कि  यदि  किसी  दुराचरण  के  कारण  किसी  स्त्री

 को  सेवा-मुक्त  कर  दिया  गया  तो  उसे  हर  लाभ  से  वंचित  कर  दिया  जायेगा  ।  यह  सामाजिक

 सुरक्षा के  सिद्धान्त  के  विरुद्ध है

 मूल  चंद  दुबे  पीठासीन

 स्त्री  होने  के  नाते  उसे  प्रसूति  लाभ  मिलना  ही  चाहिये  ।  सभी  कार्मिक  संघ  यहीं  चाहेंगे  ।

 दूसरी  चीज़  यह  कि  दुराचरण  पहले  पुरी  तौर  पर  सिद्ध  हो  जाये  ।  व्यवस्था यह  होनी  चाहिये

 कि  यह  भी  सिद्ध  होना  जरूरी  है  कि  दुराचरण  इतना  गम्भीर  है  कि  उसे  प्रसूति  लाभ  तक  से  वंचित

 किया  जाये  ।

 आशा  है  कि  सरकार  इन  दोनों  को  स्वीकार  करेगी  |

 श्री  सिहासन  सिह  इस  इलाज  की  प्रवासी  को  देखने  के  बाद  मनुष्यता  के

 नाते  भी  यह  उचितਂ  मालूम  देता  है  कि  इस  तरह  का  प्राविसो  न  एक  तरफ  तो  श्राप

 बेनिफिट  देने  जा  रहे हैं  र  सब-क्लॉज  र  में  art  कहते  हैं  कि  अगर  प्रेगनेंसी  पीरियड  में

 कोई  डिसमिस  हो  जाए  तो  उस  औरत  को  श्राप  इसके  बेनिफिट्स  से  डिप्राइव  नहीं

 झपने  कहा है  कि  इतने  दिन  तक  aa  करने  के  इतने  दिनों  तक  सेवा  कर  चुकने  के  बाद

 mae  कोई  मैटरनिटी  बैनिफिट  की  एंटाइटल  हों  जाती  tate  उसके  बाद  ane  उसको

 डिसमिस  कर  दिया  जता  है  तो  वह  मैटरनिटी  बैनिफिट  की  एंटाइटल्ड  रहेगी  ।  लेकिन  इस

 प्राणियों को
 देखने

 के
 बाद  ऐसा  मालूम  देता  हैकि  कपिल  करने  की  बात  को  रख  कर  श्राप

 उसको  हैरानी  कौर  परेशानी  में  डालने  रहे  श्राप  यहां पर  कहते  हैं
 cf

 प्रेसक्राइब्ड
 कंडक्ट  |  wa  प्रैसक्राइब्ड  मिस कंडक्ट  का  भी  पता  नहीं  है  अर  यह  पता  नहीं  है  कि  कौन
 कौन  सा  प्रैसक्राइब्ड  मिस कंडक्ट  है  ।  इसका  पता  तो  रू
 लेकिन  atta  की  बात  को  रख  कर  श्राप  उस  gh

 ल  बन  जाने  के  बाद  ही
 रत  के  लिए  मुकदमेबाजी  की  सुरत  लाने

 जा  एक  तरफ  तो  आप  उस  उकेर  के  लाभ  के  लि  ए  कानून  बना  रहे  हैं  कौर  चाहते  हैं
 कि  उसको  इसका  ara  मिलें  लेकिन

 की  सूरत  पैदा  कर  मेरा  fad

 दूसरी  तरफ  कानून  का  पचड़ा  डाल  करके  मुकदमेबाजी

 जिम  जो

 मूल  अग्रज
 "५१

 दन
 हैकि  जहां  तक  मुम्किन  जो

 मुला
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 औरत  काम  करने  वाली  सेवा  करने  वाली  है  उसको  श्राप  मुकदमे  की  पेचीदगी  स  दूर

 अपील  करने के  झंझट  में  उसको  न  डालें  ।  उसको  दस  रुपये  का  तो  इसस  फायदा  मिलेगा

 और  झगर  उसकों  अपील  करने  पर  मजबूर  किया  जाता  है  तो  इतना  रुपया  कपिल के  a

 जाने में  ही  खर्चे  हो  जाएगा  कौर  नतीजा  यह  होगा  कि  उसकों  कोई  फायदा  नहीं  होंगा

 इस  वास्ते  मैं  रहरो  करता  चूंकि  इस  प्राणियों  को  श्राप  निकाल  दें  ake  अगर  ग्रुप  इसको

 निकालना  नहीं  चाहते  हैं  तो  बतायें  कि  क्यों  am  इस  प्राणियों  को  wat  जा  रहे  हैं  AR

 क्यों  इसका लाभ  बाप  एम्पलायर  को  पहुंचाना  चाहते  में  चाहता हूं  कि  श्राप यह  भी

 बतायें  कि  कौन सा  मि सक डक्ट  उसक  जरिये  सें  इस  बीच  में  हो  जाएगा  कि  उसको  इस  बनी

 फिट  से  डिप्राइव  करने  की  नौबत  ar  जाएगी ।

 आपने इस  बिल  में  कहा है  कि  अगर  ag  डिलिवरी  के  वक्त  सह एक  साल  में  स  पहले

 १६०  दिन  तक  नौकरी  में  रहती  है  कौर  उसके  बाद  are  उसको  डिसमिस  किया  जाता  है  तो

 वह  इन  बैनिफिट्स  को  हासिल  करने  के  एंटाइटल  हो  जाएगी ।  में  पूछना  चाहता हैं  कि  इस

 पीरियड  में  वहू  कौन  सा  मिस कंडक्ट  कर  देगी  जिसकी  बिना  पर  कि  उसको  निकाला  जा  सकता

 ea  जिसके  खिलाफ  ag  अपील  अप  उसको  इस  झगड़े  मं  नडाल  ।

 सब-क्लॉज  १  से  ग्रा पका  काम  चल  सकता  आप  समझते  हैं  कि  कुछ  दिक्कत

 होते  श्राप  ऐसी  सूरत  पैदा  न  करें  जिससे  मुकदमेबाजी  arc  मालिक  कहता है  कि

 उसने  कोई  मिस कंडक्ट  किया  है  तो  यह  जानने  के  लिए  कि  क्या  यह  बात  सही  है  या

 झाप  अपना  कोई  अधिकारी  या  कोई  र  निष्पक्ष  व्यक्ति  इसका  सही  सही  पता  लगाने के

 लिए  भेज  सकते  जो  प्रेसक्राइब्ड  श्राथोरिटी  जो  इंस्पैक्टर  वह  जाकर  इसकी  जांच

 पड़ताल  कर  सकता  हैरत  अपनी  रिपोर्ट  दे  सकता  है  कि  उसने  wan  मिस कंडक्ट  किया  है

 जिसकी  वजह  से  उसको  डिसमिस  किया  जा  रहा  है  ।

 इस  वास्त में  चाहता हूं  कि  श्राप  उस  बेचारी aa  को  मुकदमेबाजी  के  चक्कर में  न

 डालें  wie  इस  प्राविसो  को  निकाल  दें  या  फिर  जो  दूसरी  एमेंडमेंट दी  गई  उसको  मान

 ल

 शी  atlas  अरली  मिस  कंडक्ट  मामूली  तरीक  से  जसा  समझा  जाता  ह

 पथी  aural  :  अंग्रेजी  में  ।

 pat
 आबिद  चली  :  यहां  दुराचरण  का  झेल वह  नहीं  जो  मामूली  तरीके  से  समझा  जाता

 दुराचरण  की  जो  परिभाषा  विनियमों  कौर  स्थायी  भ्रादेशों  में  दी  गई  उसी  को

 नियमों  में  सम्मिलित  किया  जायेगा  ।  दुराचरण  का  at  यहां  मशीन  की  तोड़-फोड़  वगैरह

 होगा ।

 मे
 समझता

 हूं  कि  wigan  को  भ्रमित  व्यापक  शक्तियां  देना  अनुचित  होगा  ।  वह
 मजदूरों

 के  हित  में  नहीं  रहेगा  ।

 श्री  सिहासन  कपिल  करने का  दायित्व  स्त्री पर  मालिक  पर  रखा  जाना

 fet
 आबिद  चली

 :  यह  खण्ड  भ्र भी
 तक

 के  प्रभावी  सभी  afar  में  मौजूद
 कभी

 तक  इसके  कारण  कोई  कठिनाई  पैदा  नहीं  हुई  फिर  भी  नियम  बनाते  समय  हम
 माननीय  सदस्यो ंके  सुझाव  ध्यान  में  रखेंगे  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 सभापति  gta  दारा  संशोधन  संख्या  €  कौर  १५  मतदान  क  लिये
 रखे  गये

 तथा  भ्रस्वोकृत  हुए  ।

 महोदय  :  प्रश्न यह  है

 खण्ड  १२  विधेयक  का  अग  बन े।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 खंड  १२  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  |

 त्व  १२३  से  १६  तक  विधेयक  में  जोड़  दिये गये  |

 खंड  -न  का  आदेश  देने  को  पर्यवेक्षक  की

 fot  तंगामणि  :
 मे

 अपना  संशोधन
 संख्या  १६  प्रस्तुत  करता

 म चाहता हूं  कि  दुराचरण  है  या  नहीं  इसका  निर्णय  पर्यवेक्षक  हीं  क्योंकि  यह
 ः

 पर्ण  चीज  है  शर  इस  के  आघार पर  मजदूरनी  को  प्रसूति-लाभ  से  वंचित  किया  जा  सकेंगी

 इसका  fata  मालिक  दारा  कराई  गई  जांच  पर  नहीं  छोड़ना  चाहिये

 श्री  श्राबदि  अर्ली  में  कह  चुका हूं  कि  पर्यवेक्षकों  को  इतनी  व्यापक  शाक्ति

 प्रदान  करना  अनचित  होगा  ।

 (२)  के  अधीन  ऐसी  afer  नहीं  दीਂ  गई  है  कि  पर्यवेक्षक  नौकरीਂ  से  हटाने  के  प्रश्न

 पर  शभ्रन्तिम  fara  दे  सके  ।  फिर  मैं  झ्राइवस्त करना  चाहता  हूं  कि  नियम  बनाते  समय  हम

 इस  पर  कौर  बारीकी  से  विचार  करेंगे

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १६  मतदान  के  लिये  रखा  गया

 तथा  स्वीकृत  FAT  t

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 खण्ड  १७  fatten  का  द्ग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 खंड  १७  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  १८  से  २५  तक  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  |

 खण्ड  २६--(संस्यानों  को  विभक्ति  देने  को

 श्री  मेँ  अपना  संशोधन  संख्या  १०
 प्रस्तुत  करता  हूं  ॥

 में  चाहता  हं  कि  मे
 salt  परकार  को  मामला  सौंपने  को

 होती  मे

 चाहता  हूं
 कि  विमूर्किध  act  संस्थानों  को  मूलो  केन  द्वारा  प्रकाशित  को  जायें  ।  तभी  हम  जान

 सकेंगे  रश्क  कित  साया
 i
 ।  को  कयों  अमुक्ति  दो

 पुरी  शक्ति  देना  गलत  उ  क  ।  संसद  को
 विभु

 गई  राज्य  सरकारों  कोही  इसके  fasta  की

 ~—_—  —— लगाय
 करके

 कारण  जानने
 का  अवसर  रहना  चाहिये  |

 कमल  श्रंभ्रजो  में
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 tet  ag  खानों  के  अतिरिक्त  अन्य  सभी  क्षेत्रों  में  राज्य

 सरकारों  द्वारा  ही  लाग  किया  इसलिये इस  निर्णय की  शक्ति  राज्य-पत्रकारों  के  पास

 सरहना ही  उचित  इसलिये  में  संशोधन का  विरोध  करता

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १०  मतदान के  लिये

 प्रस्तुत  किया  गया  तथा  स्वीकृत  ।

 सभापति  महोदय  :  set  यह  है

 खण्ड  २६  विधेयक  का  द्ग  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 खंड  २६  विषयक में  जोड़  दिया  गया ।

 खंड  २७  विधेयक में  जोड़  दिया  गया

 खंड  २८--(नियम-निर्मात्री

 श्री  तसंगामणि  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  ११  प्रस्तुत  करता

 संशोधन यह  है  कि  दाऊद  सभी  खंडों  से  हटा  दिया  जाये  ।  को  नहीं

 जानता  कि  दुराचरण  को  परिभाषा  में  किस-किस  प्रकार  का  आचरण  सम्मिलित  कर  नया

 जायगा  |

 शी  आबिद  चली  :  इन  सभी  विषयों पर  पर्याप्त  चर्चा  हो  चुको है  में  अधिक  कु  ड  नहीं

 eq  चाहता  |

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ११  मतदान  के  fat  cat  गया

 तथा  स्वीकृत  हुजरा  \

 महोदय  यह  है

 खण्ड  २८  विधेयक  का  aaa

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ओप्रा  |

 खंड  २८  विधेयक  में  जोड़  fam

 as  कौर  ३०  विधेयक  में  जोड़  दिय  गय े।

 खंड  विस्तार  श्र

 fort  तंगासणि
 :

 में  अपने  संशोधन  संख्या  १  कौर  २  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 उचित
 यही  होगा कि  इसे  प्रवृत  करने  को  अ्रधियूचना  sate  सरकार  द्वारा

 जाय  |

 अधिसूचना  निकालने  को  शक्ति  राज्य  सरकार  को  नहीं  दी  जानों  चाहिये

 श्री  आबिद  हमने  मोटर
 परिवहन  मजदूरों

 से सम्बन्धित  झधितिधम  के  गर्त

 में  यही
 किया  क्योंकि  वह  न  तो  किसी  पहले  के  ऑ्रधिनियम  को  तरजीत  करता  प  पौर

 77 न  किसी  के
 स्थान पर  रखा

 गया
 इसीलिये

 हमने  2  सुझाव  मान  लिया  था ।

 tra  wad में
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 लेकिन  इसके  में  तो  सभी  राज्यों  के  भ्रपसे-प्रपने  विधान  पहले  से  मौजूद  यह  उन

 राज्य-अ्रघिनियमनों  को  निरसित  करेगा  ।  इसलिये  हम  कोई  तिथि  पहले  से  नियत  नहीं  कर

 सकते  ।  इसलिये  हम  यह  सुझाव  नहीं  मान  सकते  ।  हम  सभी  राज्य  सरकारों  से  कहेंगे

 कि  इस  अधिनियम को  वे  aaa  यहां  यथाशीघ्र  प्रभावी  बनायें  ।  श्रोता  है  माननीय  सदस्य  at

 संशोधन  वापस  ले  लेंगे

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १  कौर  २.  मतदान कें  लिये

 रखे  तथा  स्वीकृत हुए  ।

 सभापति महोदय : प्रश्न यह महोदय  प्रदान  यह

 कि  खण्ड  १  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  १  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 श्रघिनियमन  सुत्र  alt  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  गये  ।

 श्री  आबिद चली  :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  (6

 सभापति  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत

 fat  में
 मानता  हूं कि  संयुक्त  समिति  ने  इस  विधेयक

 के  रूप  में  कुछ  सुघार ह  कुल
 किये  हैं  |

 fat  आबिद  चली  :  काफी  किये

 fat  तंगा मणि मझे  ara  है  कि  यह  स्पष्ट  कर  दिया  जायेगा कि  उन  राज्यों में  जहां  रहता

 काल  Yo  दिन  उन्हें  १६०  दिन  रखने  के  लिये  बाध्य  नहीं  किया  जायेगा  ।  इसी  तरह

 कर  की  सुविधा  को  भी  नहीं  घटाया  जाना  चाहिये  ।

 यह  विधेयक  जिस  प्रकार  के  सामाजिक  विधान  की  श्रेणी  में  भ्राता  है  उसमें  कदाचार
 की  कोई  व्यवस्था  नहीं  सरकार  को  ऐसी  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  विधेयक  के  अधीन

 बनाये  जाने  वाले  नियम  इतने  सही  हों  कि  स्त्रियों  को  १२.  के  अन्तर्गत  किसी  प्रकार  की

 हानि  या  कठिनाई न  हो

 विधेयक  के  wait  दी  जाने
 वाली छूट  केन्द्र  की  से  दी  जानो  चाहियें  ।  इसको

 न  केवल  शीघ्र  पारित  करना  चाहिये  ate  राज्य  सरकारों  से  कहना  चाहिये  कि  वे  आवश्यक
 श्रघिसुचनायें  शीघ्र  जारी  करें  ।  नियमों

 चाहिये  |

 को  जांच  के  लिये  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  करना

 श्री
 त०

 ब०
 विट्ठल  राव

 :  भ्र धि नियम  को  थी  a  से  after
 लागू  करना  चाहिये  शौर  इस

 के  अधीन
 बनाये  जाने  वाले  नियमों  श्रम  मंत्रियों  सम्मेलन  में  प्रस्तुत  किये  जाने  के  बाद

 भ्रान्ति  रूप  दे  देना  चाहिये  |

 एएए
 मूल  अंग्रेजी  में
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 उपरिसिमय  की  मजूरी  को  मजूरी  का  भाग  बनाने  के  लिये  एक  संशोधन  प्रस्तुत

 किया  जाना  चाहिये

 at दौ०  do  फार्मा  :  मैं  श्रम  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं  कि  इस  विधेयक  में

 सामाजिक  सुरक्षा  के  सिद्धांतों  को  स्थान  दिया  गया  है  ।  संयुक्त  समिति  के  विधेयक  के  उपबन्धों

 को  श्रमिकों के  हित  में  काफी  उदार बना  दिया  है  ।

 की  परिभाषा  बिलकुल  उचित  है  कौर  इसमें  कुछ ग्रौ  बढ़ाने  की गुंजाइश  नहीं

 है  ।

 सरकार  को  यह  देखना  चाहिये  कि  केन्द्र  की  तरह  राज्य  भी  इस  विधेयक  को  क्रियान्वित

 करने में  उतनी  ही  दिलचस्पी लें  ।  इस  लिये  नियम  बनाते  समय  यह  व्यवस्था  की  जाये कि

 संबंधी  अन्तिम  शक्तियां  राज्यों  के  पास  नहीं  वरन्  उसके  पास रहें |

 जहां  अहंता काल  पहले  ही  १५०  दिन  वहां इसे  १६०  तक  बढ़ाने की  जरूरत  नहीं

 इस  विधेयक में  निरीक्षकों  का  बहुत  महत्वपूर्ण  स्थान है  ।  इसलिये  इन  की  योग्यताओं की
 ठीक  ठीक  व्याख्या  करनी  चाहिये  तौर  ये  ऐसे  व्यक्ति  होने  चाहियें  जिनमें  सामाजिक  भलाई

 की  भावना हो  ।

 मेरा  निवेदन है  कि  नियम  इसी  सत्र  में  ही  बना  देने  चाहिये  ताकि  संसद् उन  की  जांच  कर

 सके  |

 मैं  इस  विधेयक का  स्वागत  करता हूं

 श्री
 राम  सिह  भाई  वर्मा  :

 सभापति  हम  इस  समय  इस  बिल
 को

 कानूनी
 रूप  देने  जा  रहे  यहां  के  लेबर  लेजिस्लेशन्स  में  मैंने  इतना  प्रोग्रेसिव  बिल  नहीं  देखा  जिंस  तरह

 का  यह  यह  बड़ा  ही  सुन्दर  बिल  हमारे  सामने  बैठने  वाले  साथियों  ने  इसमें  कुछ  अ्रमेंडमेंट्स

 रक्खे हैं झ्र हैं  पौर  भ्रालोचनायें की  सेलेक्ट  कमेटी  में  हम  दोनों  साथ  थे  जहां पर  कि  कोई

 भिन्नता नहीं  थी  ।  लेकिन यहां  पर  उन्होंने  मत भिन्नता  इसके  बारे  में  कुछ  ज्यादा  कहने

 की  श्रावश्यकता नहीं  है  ।  पिछले  सेशन  में  मैंने  इस  संबंध  में  काफी  कुछ  कहा  था  ।  मैं  केवल एक  दो

 बातें  माननीय  मंत्री जी  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।

 मंत्री  महोदय  इस  बात  को  भूल  न  जायें  कि  जिस  इंडस्ट्री में  ८०
 प्रतिशत  बहनें काम  करती

 हैं उनको  इस  बिल  का  कोई  लाभ  मिलने  वाला  नहीं  मैं  चाहता  हूं  कि  हम  इस  पर  विचार

 इसकी  जांच  करें  रोक  सोचें  कि  उनमें  काम  करने  वाली  बहनों  को  किस  प्रकार  से  ज्यादा  से  ज्यादा

 फायदा  मिले  |  एक  इंडस्ट्री  बीड़ी  की  कि  बड़ा  भारी  उद्योग  लाखों  तादाद  में

 बहनें  वहां  पर  काम  करती  उनको  डोरा  दौर  तम्बाकू दे  दीਂ  जाती है  भर  वे  लोग  घरों  पर

 काम  करती  इस  बीड़ी  उद्योग  में  हमारे  प्रदेश  में  लगभग  ४  लाख  श्रमिक  काम  करते  हैं  जिनमें  से
 लगभग

 दे  लाख  बहनें  उनको  इस  बिल  का  कोई  फायदा  मिलने  वाला  नहीं  हमें  विचार

 करना  चाहिये
 कि

 इस  बिल  के  कानून  बन  जाने  के  बाद  किस  प्रकार  से  फायदा

 मिल  सकता  है  ।

 इसी प्रकार से  ऊन  बीनने का  काम  करने  वाली  प्रौढ़ों  उनको  बड़े  बड़े  कारखानेदार

 ऊन  दे  देते  हैं  सनौर  वे  घर  पर  उसको  साफ  करती  हैं  कौर  फिर  कारखाने  मैंने  जाती  उनको

 भी  इसका  फायदा
 मिलने  वाला  नहीं  मैंन  टेक्सटाइल  इंडस्ट्री

 में  भी
 देखा  ।

 सफाई  का  काम

 सल  Wisi  में
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 रामसिंह  भाई

 ~
 बहनें  अपने  घर  ले  जाती  हैं प्र ौर  साफ  करके  दे  जाती  इस  कानून  से  बचने  के  जो  तरीके

 हो  सकते  हैं  उन  पर  श्राप  विचार  करें  ।

 इसी  तरह  से  सीजनल  फैक्ट्रिज  होती  जेसे  कि  जिनकी  hater  साल  में  चार  महीने

 चलती  उसमें  भ  बहनें  काफी  तादाद  में  काम  करत  लेकिन  इस  बिल  का  फायदा  उनकों

 नहीं  मिलेगा  ।  बहुत से  धान  कूटने  के  कारखाने  हैं  जिनमें  बहनें  काफी  तादाद  में  काम  करती

 उनको  भी  इसका  फायदा  नहीं  मिलेगा  ।

 इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  आप  इन  बातों  पर  विचार  a  जब  भी  सुविधा  मालूम

 इस  कानून  को  अटेंड  करें  ताकि  सब  महिला ग्र ों  को  फायदा  मिले  |

 श्री  आबिद  चली  :  तभी  माननीय  सदस्य  ने  जो  फरमाया  वह  बिलकुल  ठीक है  ।  इस  बारे

 में  जो  कुछ भी  किया  जा  सकता  है  उसकी  अगर वे सुचना वे  सुचना  देंगे  तो  उस  पर  विचार  किया  जायेगा

 विचार  करने  के  बाद  ज्यादा  से  ज्यादा  जो  फायदा  बहनों  को  मिल  सकता  है  उसको  इस  बिल  में

 देने  का  प्रबन्ध  किया  जायेगा  ।  at  हमारी  यह  कोशिश  हमेशा  जारी  रहेगी  ।

 स्टेट  गवर्नेमेंट्स के  बारे में  एक  यह  सूचना की  गई  थी  कि  जहां  पर  are  १५०  दिन  हैं  उनको

 बढ़ाया  न  जाय  |  इस  बारे  में  माननीय  सदस्य  श्री  शर्मा  ने  जो  उस  संबंध  में  में  इतना  ही

 अर्ज  करूं  कि  १४०  दिन  जरूरी  लेकिन  जहां तक  फ़रमा  ईंट  श्राफ  बेनिफिट  का  सवाल  वह  ५

 रु०  ४  ०  पर
 वीक  श्रार,७/१२  श्राफ दि  ऐवरेज  डेली

 वेज
 जो  उसमें  है  ऐवरेज डेली

 वेज  कार

 १  रु०  ल्हिचएवर  इज  ग्रेटर  ।  साथ  ही  पहले  यह  रक्खा  गया  था  कि  १२  महीनों  का  ऐवरेज  वेज

 अरब  पिछे  तीन  महंतों  का  ऐवरेज  वेतन  इसी  तरह  से  १०  रु०  मेडिकल  बेनिफिट  की

 बात  जिस  स्टेट  में  eyo  दिन  रक्खे  गये  हैं  वहीं  पर  १०  रु०  रक्खा  उसको  यहां पर

 x4  रु०  किया  गया  है  ।

 इस  तरह  से  श्रगर  पूरा  बिल  देखा  जाय  तो  यह  कानून  इस  लिहाज  से  काफी  तरक्की  की

 तरफ  फिर  भी  झ्र गर  कोई  स्टेट  गवर्नमेंट यह  चाहे
 कि  १६०  दिन  को  घटाया  जोय  शौर

 वह  तजवीज  तो  उस  पर  मुनासिब  गौर  किया  जा  सकता है  |

 बाकी  रहा  रूल्स  बनाने  के  बारे  तो  मैं  satan  मेम्बर  को  यह  बतलाना  चाहूंगा  कि

 इस  संबंध  में  कार्रवाई  जारी  हो  चुकी  है  और  पहला  मसविदा  तैयार  इधर  जो  महीने  गये  उनको

 हमने  व्यर्थ  नहीं  जाने  दिया  ।  इस  तरह  से  उसका  उपयोग  कर  लिया  कौर  हम  उम्मीद  करते हैं

 कि  बहुत  जल्द  स्टेट  गवर्नेमेंट्स  को  आखिरी  मस्वदा  बना  कर  हम  भेज  देंगे  |

 जहां  तक  न्याय  का  सवाल  है  उन  बहनों  के  बारे  में  जो  कि  काम  करती  इस  बिल  का  पूरा
 फायदा  उनको  पहुंचाने  क  जितनी  कोशिश  हो  सकती  है  वह  की  जा  रहो  है  शौर  भाग  भी  को

 ।  कहीं  भा  इसमें  कोई  कमी  हो  और  श्रानरेबल  मेम्बसे  श्र  ट्रेड  यूनिवर्स  की  मारफत

 जो  gama  आयेंगी  जो  भी  आसानियां  उनको  पहुंचाने  की  बात  कहीं  उन  पर

 भा  हम  शरमन  करने  की  कोशिश  करेंगे  रोक  स्टेट
 गवर्नमेंट्स  at  करेंगी  ।

 महोदय  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जायें  ।”

 eae
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 मूल  में
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 शिद्षिक्षु  विधेयक

 सभापति  महोदय  :  अब  सदन  शिरिक्षु  विधेयक  पर  चर्चा  area  करेगा  ।

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि श्रम  सनौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री

 व्यवसाय  में  शिशिक्षुप्रों  के  प्रशिक्षण  को  विनियमित  तथा  नियंत्रित  करने  कौर

 तीस  बंधी  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  प

 इस  विधेयक  में  दिये  गये  प्रस्तावों  की  लम्बी  व्याख्या  करने  की  जरूरत  नहीं  मुझे

 विश्वास  है  इसके  उद्देश्यों  से
 सदन  को  कोई  सहमति  नहीं  होगी  ।  इसका  महत्व  इस  लिये  हें  कि  गत

 १०  वर्षों  से  हमने  waits  विकास  को  बढ़ाने  का  काम  हाथ  में  ले  लिया  इस  विकास  का  अन्दाजा

 महोदय  पीठासीन  हुए  ।  ]

 हमारी  योजनाओं  के  ढांचे  से  लग  सकता  है  ।  पहली  योजना  औद्योगिक  क्षेत्र  में  जिसमें  खनन

 भो  शामिल है  कुल  विनियोग  २७०  करोड़  रुपये  फे  लगभग  था  दूसरी  और  तीसरी  योजनाकारों

 में  ये  अकड़  १५४५  करोड़  रुपये  ौर  २५७०  करोड़  रुपये  थे  ।  aa  हमें  तराशा  है  कि  पांचवीं

 योजना  के  मध्य  तक  प्रति  व्यक्ति  ara  को  दुगना  करके  अपने  stag  स्तर  ऊंचा  कर  सकेंगे  ।

 हमें  यह  भी  अआकषा है कि  अ्रगली  दो  योजना गों में  हम  स्वावलम्बी  अरथ  तक  पहुंच  जागेंगे  ।

 हमारे  सामने  बड़ी  समस्या  यह  है  कि  देश  के  श्रमिकों  की  बढ़ती  हुई  संख्या  के  लिये  काम  कसे

 पेदा  करें  ।  यह  हमारे  विनियोग  की  कार  क्षमता  ale  उस  से  होनी  वाली  ara  पर  निरभर

 करता है  ।

 योजनाओं  की  सफलता  के  लिये  ग्रान्तरिक  संसधनों  ate  विदेशी  सहायता  का  पर्याप्त  मात्रा

 में  उपलब्ध  होना  है  ।  किन्तु  इस  से  भी  महत्वपूर्ण  प्रश्न  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  का  है  ।

 पये  उच्चकोटि  के  होंने  चाहिये  ate  इन  की  संख्या  भी  पर्याप्त  होनी  चाहिये  |

 प्रायोजित  विकास  के  पहले  सालों  में  हमारे  पास  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की  कमी  थी

 शर  हमने  इसे  पुरा  करने  के  लिये  क़दम  उठायें  ।  हम  ने  प्रशिक्षण  संस्थानों  को  विकसित  किया

 exo  Ye  में  इंजीनियरिंग  कौर  टेक्नॉलोजी  विभाग  में  हमने  १०,०००  विद्याथियों  को  डिग्री  ak

 डिप्लोमा  की शिक्षा  देने  की  व्यवस्था  की  थी  ।  oe © Gor G4  में  यह  संख्या  R290  TH  ग्रोवर  Rego

 में  यह  RE KAS  तक  बढ़  गई  थी  ।  हमें  है  तीसरी  योजना  में  यह  ५६,५२४  तक  पहुंच

 जायेगी  ।  PEUY—UR  में  श्रम  ae  रोज़गार  मंत्रालय  के  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  प्रशिक्षित  किये  जाने

 वाले  कारीगरों की  संख्या  १०,५००  थी ।  ge Ro-K I  में  यह  ४२,०००  थी  श्र  तराशा  है  PeQu—

 ६६  में  यह  १  लाख  हो  जायेगी  ।

 आशा  है  कि  इन  सब  कार्यवाहियों  से  विभिन्न  व्यवसायों  के  कर्मचारियों  की  संख्या  में  सभी  aaa

 नहीं  होगा  ।  किन्तु  वे  भ्रच्छे  होंगे  या  यह  ser  त्रय  भी  इस  दिशा  में  स्थिति  सुधारने
 के  प्रयत्न  किये  जा  रहे हैं  ।  उन्हें  प्रशिक्षण  deal  में  जो  सिखलाई  दी  जाती  उस  में  निरन्तर

 सुधार  किया  गया  किन्तु  केवल  शिक्षा  या  प्रशिक्षण  ही  पर्याप्त  नहीं  है  ।.  श्रमिक  श्रच्छा  काम

 करें  शर  पूरा  काम  इस  के  लिये  भ्रावश्यक  है  कि  उन्हें  कारखानों  के  वातावरण  में  प्रशिक्षण  दिया

 जाये  ताकि  वे  उन  परिस्थितियों  का  aaa  कर  जिनमें  उन्हें  नत  में  काम  करना  पड़ेगा  ।

 प्रशिक्षण  केवल  विभिन्न  तकनीकी  संस्थापकों  में  समात  नहीं  हो  जाना  चाहिये  बल्कि  आगे  भी  बढ़ाकर

 पूरा  किया
 जाना  उद्योगों  में  प्रशिक्षण  देने  का  श्रलग  प्रबन्ध  होना  चाहिये  |  ऐसा  प्रबन्ध

 अंग्रेजी  में
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 स्तर  को  समान  रखने  के  लिये  प्रशिक्षण उन्नत  देशों  में  सरकारों  ने  विधि  द्वारा  fear  gar  है  ।

 का  विनियमन  ताकि  श्रमिकों  को  कहीं  भी  काम  पर  लगाया  जा  सके  कौर  उन  के  हितों

 की  रक्षा  भी  की  जा  सके  ।

 पिछले  २०  वर्षों  में  विभिन्न  समितियों  ने  उद्योग  में  प्रशिक्षण  प्रबन्धों  की  लांच  की  है  श्र

 इस  में  पायी  गई  त्रुटियों  की  कौर  ध्यान  दिलाया  है  ।  श्रम  जांच  समिति ने  १९४३  में  रिपोर्ट की
 थी

 में  एक  शरर  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।  उन्होंने  देखा  था  कि  बड़े  कारखानों में

 भी  नियमित  प्रशिक्षण  का  प्रबन्ध  नहीं  है  ।  हाल  में  चीनी  उद्योग  के  लिये  केन्द्रीय  मजूरी  बोर्ड  स्थापित

 किया  गया  था  ।  उसने  देखा कि  दस  या  १८  वर्षों  तक  भी  उन्हें  शिथिल  कहा  जाता

 है  कौर  वास्तव  में  उन  से  सस्ते  श्रमिकों  के  रूप  में  काम  लिया  जाता  था  ।

 विधान  बनाने  की  भ्रावश्यकता पिछले  १०  वर्षों से  प्रभुत्व  की  जाती  रही  है  ।  भारतीय  श्रम

 सम्मेलन  ने  Pau g  में  इस  सम्बन्ध  में  सहमति  प्रकट  की  थी  शिवा  राव  समिति  ने  कहा था  किं

 स्वेच्छा  से  प्रशिक्षण  का  प्रबन्ध  कराया  यदि  यह  सफल  न  तो  विधान  बनाया  जाये  ।  कई

 सालों  तक  सरकार  ने  इस  बात  की  प्रतीक्षा  की  कि  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  के  लिये  उद्योग  स्वयं  आगे

 किन्तु  सरकार  सफल  नहीं  हुई  ।

 सरकार इस  को  श्रनिवायं  बनाने  के  लिये  विवश  हो  गई  हम  एक  कौर  दिशा  अर्थात

 कारीगरों के  प्रशिक्षण  के  मामले में  कठिनाई  अ्रनुभव कर रहे हैं कर  रहे  |  उन  की  संख्या  बहुत  बढ़

 जायेगी  ।  किन्तु  उनका  प्रशिक्षण  ६  महीने  तक  कारखाने  में  काम  किये  गये  बिना  weet  रहेगी ।

 इसलिये  हम  ने  भ्रनुविहित  ara  पर  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  करने  का  प्रस्ताव किया  है
 जजों  के  अ्रखिल-भारतीय  संघ  की  ४  gE Ro  की  बैठक  में  संस्थानों  के  प्रतिनिधियों  ने  मान

 लिया  था  कि  न  केवल  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  को  विनियमित  करने  बल्कि  पर्याप्त  संख्या  में

 को  प्रशिक्षित  करने  की  व्यवस्था  की  जाये  al  एक  निश्चित  संख्या  को  भ्रनिवायंरूप  से  प्रशिक्षण  के

 faa  दाखिल किया  जाये  ।

 फिर  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  जिस  ने  विधान  के  लिये  सिद्धांत  तैयार  किये  हैं
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संघ  की  सिफ़ारिश  संख्या  ६  के  भ्रनुसार  मुख्य  दायित्व

 उद्योगों
 पर  है  ।  सरकार  केवल  उन  की  सहायता  कर  सकती  है  ।  मुख्य  उद्देश्य  प्रशिक्षण  को

 नियमित  सम्बन्धित  पक्षों  के  उत्तरदायित्व  बताना  अर  के  हितों  की  रक्षा  करना

 है  ।

 इस  विधेयक  में  विभिन्न  प्राधिकारियों  का  उल्लेख  जो  इसे  कार्यान्वित  करेंगे  ।

 राष्ट्रीय  प्रशिक्षण  परिषद्  के  प्रत्येक  राज्य  में  एक  राज्य  परिषद्  होंगी  ।.  केन्द्रीय  शिशु
 परिषद्  कौर  राज्य  शिदिक्षु का संगठन का  संगठन  भी  बताया गंगा  विधेयक  का  कार्यान्वय  केन्द्रीय  प्रशिक्षण

 सलाहकार  ग्रहों  राज्यों  के  तत्सम  अधिकारियों  के  हाथ  में  रहेगा  ।

 खंड  ६
 में  दो

 प्रकार
 के  शिशिक्षुझ्ों की  परिभाषा  दो  गई  है  ।  खंड  २  में  उन  के  प्रशिक्षण की  दाते

 we
 ee

 निर्धारित
 की

 गई  हैं
 ।

 खंड
 ४

 में  यह  उपलब्ध  हैँ  कि  शादी  को  प्रशिक्षण  के  लिए
 एक  शिशु  सलाहकार  के  साथ  एक  संविदा  करना  पड़ेगा  |  खंड ८  में  शिशिक्षुद्नों  और  श्रमिकों  का

 wad  निश्चित  करने  की  व्यवस्था  की  गई  बहुत  से  नियोजक  मिल  कर  भी दिदिक्षुद्रों  को

 प्रशिक्षण  देने
 की

 व्यवस्था  कर  सकते  हैं  ।
 सरकार  वित्तीय  सहायता  देकर  अतिरिक्त  व्यक्तियों  को

 प्रशिक्षण  देने  की  व्यवस्था करेगी  ।  खंड  भ्र ौर  १०  में  प्रशिक्षण  की  किस्में  बताई  गई  हैं  ।

 मूल  wast  में
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 यादी  प्रशिक्षण  के  ग्र ति रिक्त  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  के  लिये  प्रत्येक  नियोजक  को  प्रबन्ध  करना

 जित
 तका  कार्यो-क्रम  सलाहकार  द्वारा  अनुमोदित  करवाना  पड़ेगा  ।  तीसरी  किस्म  सम्बन्धित  प्रशिक्षण

 जिप  के  कार्यक्रम  को  fire  परिषद्  की  सलाह  से  सरकार  से  रमोती  करवाना  पड़ेगा

 जब  में  प्रशिक्षण  पर  होने  वाले  व्यय  को  लेता  हूं  ।  में  समझता हुं  कि  इसका  उल्लेख  खंड

 सरकार  का  सम्बन्ध  यहां  उन्हीं में  किया गया  है  ।  इंस  खंड  में  बहुत  से  उपबन्ध बनाये  गये  हैं  ।

 मालिकों  से  है  जिनके  यहां  ५००  से  प्रतीक  कम  चारी  काम  करते  हैं  ।  वहीं  सरकार  बुनियादी  प्रशिक्षण

 की  जिम्मेदारी  भी  लेती  है  ।  ऐसे  मामलों  में  जट्टां  कि  संस्थानों  के  कर्मचारियों  की  संख्या  ५००  से

 कम  है  वहां  प्रशिक्षण  व्यय  का  राधा  खर्चा  सरकार  देती  खंड  ११  से  १४  में  वि नियोजकों  एवं

 प्रशिक्षार्थियों  के  आधार  att  उनके  अधिकारों  का  उल्लेख  मिलता है  ।  वि नियोजकों  को  उचित

 प्रबन्ध  करना  चाहिये  ऐसी  तराशा  उससे  की  जाती  है  ।  विशेष  रूप  से  उन्हें  एक  उपयुक्त  प्रशिक्षण

 पदाधिकारी  नियुक्त  करना  चाहिये  ।  प्रशिक्षार्थियों  से  यह  उपेक्षा  की  जाती  है  कि  वें  कारखाने

 में  ठीक  ढंग  से  श्रनशासन  रखेंगे  |  और  इसके  लिये  ate  भी  उपबन्ध  बनाये  गये  हैं  ।  उनके  हितों

 की  सुरक्षा  करने  के  लिये  ही  यह  कार्यवाही  की  गई  है  ।  सामान्य  विधि  की  निगाह  में  उन्हें  कर्मचारी

 न  समझकर  प्रशिक्षार्थी  ही  समझा  जाये  ।  कुछ  मामलों को  छोड़  कर  ही  श्रमिकों  सम्बन्धी  नियम

 उन  पर  लाग  नहीं  किये  जायेंगे  ।  स्वास्थ्य  शौर  कल्याण  के  बारे  में  इन  पर  कारखाना

 afar के  अध्याय  २,  ४
 ale  ५  तथा  खान  अ्रधिनियम  का  झ्रध्याय  ५  ही  लाग  किया  जायेंगी ।

 इस  प्रकार  इन  प्रशिक्षार्थियों  की  स्वास्थ्य  और  कल्याण  की  उचित  देखभाल  की  जा  सकेगी  |

 चनके  के  घंटे  तथा  प्रकाश  का  समय  भी  निर्धारित  किया  जायेगा  |  नियोजक  प्रत्येक  शिशिर  को

 निर्धारित  दर  के  आधार  पर  छात्रवत्ति  भी  देगी इस  के  ग्र ति रिक्त  शिशिक्षु  को  श्र  कुछ  नहीं  मिलेगा  ।

 चंकी  यह  केवल  प्रशिक्षण  मात्र  है  ate  नियोजकों  के  लाभार्थ  कुछ  भी  नहीं  बोनस  तथा  अन्य

 प्रशिक्षण के  दौरान प्रेरणावद्धंक  योजनाएं  उन  पर  लाग  नहीं  होंगी  क्योंकि  वे  कमेंट्री  नहीं  हैं  ।

 में  are  चोट  के  लिये  शिविरों  को  प्रतिकर  भी  मिलेगा  ।  ये  सुविधाएं  उपयुक्त  रूप  से  लागू  की

 जा  सके  इस  कारण  कर्मचारी  प्रतिकर  अधिनियम  में  कुछ  संशोधन  भी  किये  गये  हैं  ।  प्रशिक्षण  की

 समाप्ति  पर  प्रशिशिग्रों  की  परीक्षा  भी  ली  जायेगी  ताकि  उनकी  योग्यता  का  मूल्यांकन  किया  जा

 सक े।  परीक्षा  पास  करने  के  बाद  उसे  सर्टीफिकेट  दिया  जायेंगी  |

 अज  देश  में  प्रवीण  कर्मचारियों  की  बहुत  अ्रावश्यकता  है  ।  सरकार  का  विचार  है  कि

 प्रशिधिक्षुप्रों  के  प्रशिश्षग  के  लिये  जो  सुविधायें  उपलब्ध है  उनका  पूरा  पूरा  लाभ  उठाना  नितान्त

 आवश्यक  है  ।  wie  विशेषज्ञ  निकायों  द्वारा  प्रशिक्षण  के  लिये  जो  स्तर  ours

 तैयार  किया  गया  है  उससे  पुरा  पुरा  लाभ  उठाया  जाये  ।  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  इन्हीं  उद्देश्यों  की

 aia  करना  मैं  प्राशि  करत हैं  कि  सभी  सदस्य  इससे  सहमत  होंगे  रोक  इसे  पारित  कराने  में

 सहायता  देंगे  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  TAT  |

 श्री  मुहम्मद  इलियास
 :  हमारे  देश  में  मजदूर  संघ  प्रां दोलन  बहुत  दिनों  से  यह

 प्रकट  कर  रहा  है  कि  प्रयोग  कलाकारों  को  जन्म  देने  के
 लिये

 Agt is aifai:  तस्वीरों  को

 इल
 उचित  प्रशिक्षण  दिया  जाये  ।  यह  अच्छी  ब

 त  हैकि
 यह  विधेयक  सरकार

 >
 स्वयं  उपस्थित  कियां

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 ब
 ए  दिशाचक्षु  विधेयक

 [at  मुहम्मद

 है  भले  ही  देर से  क्यों  न  किया  एक  देश  तीव्रता  से  श्रौद्योगोकरण  करना  चाहता  है N

 उसे  इस  बात  की  श्रावदयकता है  कि  उसके  पास  प्रवीण  wea

 कलाकार  हों  |  इनके  बिना  तीव्रता  से  औद्योगीकरण नहीं  हो  सकता  ।  हमारे देश  में  ऐसे  लोगों

 की  बहुत कमी  है  ।  तराशा है  कि  यह  विधेयक  ऐसे  लोगों  की  उपलब्धित कराने  में  सहायक  सिद्ध

 होगा  ।  हमारे देश  में  बहुत  से  कारखानों  में  प्रशिशिक्षुप्नों को  प्रशिक्षण  देनें
 की  सुविधा है

 किन्तु  यह  खेद  की  बात  है
 कि

 इन  प्रशिक्षुओं  को  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने
 की  इतनी  सुविधायें  नहीं

 मिलतीं ।  उन्हें  कोई  उचित  सहायता  नहीं  दी  जाती  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  अब  सभा  स्थगित  की  जाती  है  ।  माननीय  सदस्य  भाषण

 कल  जारी रखें  ।

 इस  के  थि  लोक  सभा  २१

 १९६१  /  २३०  कार्तिक  १८८२३  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित हुई  ।

 ee
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 3c  उड़ीसा  में  ट्रांसमीटरों  की  स्थापना  &&

 Re  पश्चिम  बंगाल  में  सीमेंट  की  कमी  ६७

 Va  पंचवर्षीय  arrayਂ  ६७

 we  बिजली  के  real  के  मलय  द्

 रेयन  का  निर्माण २  ६८

 BR  उत्तर  प्रदेश  के  सरकारी  क्षेत्र  में
 बड़ा

 उद्योग  ee

 CS
 मणिपुर

 लोक-निर्माण  विभाग
 yo

 CY  अम्बर  चरखा  \go

 द  उद्योगों  का  मलय  निर्धारण  ७१

 ई  निर्यात  198.0

 द  अखबारी  कागज  का  आयात  ७२

 ¥e  एशियाई  ate  सुदूर  पूर्वी  क्षेत्र  में  व्यापार  ७२

 Yo  निर्वात  92-93

 शश  मिल  के  बने  कपड़े  के  मलय  93

 २  जट  का  व्यापार  ७ हे



 १  हेर

 विषय  पृष्ठ

 प्रश्नो ंके  लिखित  उत्तर

 झतारां  कत

 संख्या

 ्  कलकता  में  पारपत्र-प्रपत्रों  को  चोरी  oS

 a  गोपा  को  मती  प्रा  डर  भेजता  9

 न ~
 शन  के  ष्ज््दू  जोक  निर्माण  विभाग  के

 करमें  वासियों  ar  maera  कान  98-9 X

 भद  नौकरों के  क्वार्टरों  में  सफेदी  e  OX

 49  संसद  सदस्यों  के  नौकरों ४  क्वार्टरों  में  पानीਂ  के  नल  ok

 दर्द  सरो  art  तई  दिल्लो  में  काटे रों  में  कैदी  ७६

 XE  चाय  बागानों  का  वें  न्तण  ७६

 न  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  क्वार्टर  UL SUIC)

 दश  धारवाड़  में त्रजारग  उपकरण  99

 RR  विदेशी  सरकारों  को  मिलता  दिया  जाना  9S

 ब्रिटेन  को  चाय  का  निर्यात  95 द्

 « द्  HIT  राष्ट्र  पंत्र  4.0  सदस्य  स्पेन  ७८-७६

 य  लोके  निर्माण  विभाग  के द्  भूटान  में  काम  क  ी ॥  वले

 चारो  oe

 प्रद  राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद्  ७९-८०

 LAC)  म्रश्निनिरोधक  रासायनिक  मिश्रण  प्र

 qs  जम्मू  काश्मीर  में  पाकिस्तानियों  का  प्रवेश  पशु

 द्  गुजरात  में  उद्योग  eo  GW—GR

 ७०  प्रेस  सुचना  कार्यालय  घर

 98  छोटे  के  उद्योग  परे-परे

 ७२  दिल्ली  में  फिल्म  समा  रोह  पडे

 ७३  जूतों  का  निर्वात  पड़े-पई

 ov  कागज  उद्योग  ड
 द

 ७६  नई  दिल्ली  «  कस्तूरबा  नगर  में  पार्क  GA~SG

 \9\9  नई  क  मौलवी  बाग  २  में  मार्केट  पद

 निधन  संबंधी  उल्लेख  e  पद

 अध्यक्ष  महोदय  ने  श्री  बालासहेब  जो  वर्तमान  लोक-सभा  क

 सदस्य  सरदार  सन्त  जो  भूतपूर्व  विवान  सभा  के

 सदस्य  श्री  पुल  कुमा र  पटे  जो  त्र यम  लो  क-सभा  के  सदस्य

 थे श्र श्र  dio  एस०  जो  भूतपूर्व  न्द्रीय  विधान  सभा  तथा

 थ सस्थाय  संसद  सदस्य  के  निधन  का  उल्लेख  किया



 १३४  संक्षेपता  ]

 विषय  पृष्ठ

 इसके  बाद  सदस्य  गण  सम्मान  प्रकट  करने
 के

 लिये  कुछ  देर  तक  मौन  खड़े

 रह े।

 स्थगन  प्रस्ताव  Gye~-k&

 झ्रध्यक्ष  महोदय  ने  निम्नलिखित  स्थगन  प्रस्तावों  जिनकी  सुचना  उनके

 सामने  बताये  गये  सदस्यों  ने  दी  थी  पेश  करते  कौ  अवमति  नहीं  दी

 (१)  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  स्वेदी  wea  बिहारी

 में  हाल  के  साम्प्रदायिकबदंगे  ।  बलराज

 स०  मो ०  तंगामणि

 और  प्रकाश वीर  सा स्त्री  ।

 (2)  निर्वाचन  आयोग  का  राजनैतिक  वाजपेयी  ।

 दलों  को  राज्य  स्तर  पर  मान्यता

 देते  न  श्र  राष्ट्रय  ग्रा धार  पर  |

 मान्यता  न  देने  का  निइंचय  |

 पाकिस्तान  के  सैनिक (3)  Tat  बलराज
 नाथ

 करण  द्वारा  HAT  भट्टाचार्य  की  पाई  यादव  नारायण

 दोषसिद्धि  ||  जाघव

 (¥)  जम्मू  कार  राज्य  के  सर्वेश्वर  ब्रज राज  सिंह

 लद्दाख  क्षेत्र  में  ची/नयों  के  घुस  Wo  ता ०  fag  t

 ताने  कृ  नई  घटनायें  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 (१)  राष्ट्रीय  एकता  सम्मेलन  द्वारा  निकाले गये  वक्तव्य  को  एक प्रति ।

 (२)  देश  में  बाढ़  की  स्थिति  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  ।

 (३)  प्रावधान  के  अनुच्छेद  १२३  (२)  के  उपबन्धों के  peta

 २९  PEEL  को  राष्ट्रपति  द्वारा  प्रस्थापित  किये

 गये  बीनी
 का  विनियमित  )

 १९६६१  (१९६१
 का  संख्या  ३)  ।

 (¥)  व्यापार  तथा  पण्य  चिन्ह  gays  की  धारा  १२६ के

 ग्रन्तगंत  ३१  १९६१  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष के  लिये

 व्यापार  fog  पंजीयन  कार्यालय  की  विधिक  रिपोर्ट  की  एक

 प्रति  ।

 (4)  संविधान  के  waa  ३३६  (१)  के  अन्तर्गत  राष्ट्रपति  द्वारा

 नियुक्त  किये  गधे  भ्रनुसूचित  क्षेत्र  और  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति

 योग के  प्रतिवेदन  १  भ्र ौर  २)  की  एक  प्रति ।
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 विषय  पृष्ठ a

 (६)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक प्रति

 कुटीर  कताई एकक  के  लिये  १,००,०००  रुपये  के  इनाम

 देने  के  हेतु  खादी  ग्रामों  योग  श्रापों  द्वारा  नियुक्त

 किये  गये  न्यायाधीशों  की  तालिका  का  प्रतिवेदन  ।

 उक्त  रिपोर्टे  का  सारांश  ॥

 (७)  PEXE—Fo  के  लिये
 नमक  विभाग

 का  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 (८)  प्रफुल्ल  आयोग  REX  के  वारा  १६  की  उपधारा

 (२)  के
 अन्तर्गत  निम्नलिखित

 पत्रों  की  एक  एक  प्रति
 £--

 सीमेंट  उत्पादकों  को  देंय  उचित  मूल्य के  पुनरीक्षण  के

 बारे में  प्रफुल्ल  झ्रायोग  का  प्रतिवेदन  (282)  ।

 दिनांक  ३१  १९६१  का  सरकारी  संकल्प  संख्या

 सीम-८  (Re  )1६१  ॥

 (९)  उद्योग  तथा  १९४५१  की  घारा

 न-  कीं  उपधारा  (२)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  ५

 PERN  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  ओ ०  २११८ की  एक प्रति  ।

 (१०)  उद्योग  तथा  विनियमन  )  १९४५१  की  धारा

 @o—att  के  ः भ्रन्तर्गत  निकायों गई  दिनांक  ३१  १९६१

 की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  २५६१  में  प्रकाशित  सीमेंट

 तिपंत्रण  HIST  १६६१  की  एक  प्रति ।

 खाद  तथा  ग्रामोद्योग  EUS  को  घारा  २६  की (११)

 घारा  (३)  के  अर्न्तगत  दिनांक ३०  १६६१  की

 सुचना  संध्या  जी०  एस०  कार  Prey  में  प्रकाशित  खादी

 तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  (  तीसरा  संशोधन )  १९६१  की

 एक  प्रति ।

 (१२)  कमेंट्री  भविष्य निधि  PEAR  की  धारा ७  की

 उपधारा  (२)  के  शभ्रन्तगंत  दिनांक  २३  १९६१  की

 संख्या  जी०  एस०  कार  ११७६  में  प्रकाशित

 चारी  भविष्य  निधि  संशोधन  PRR  की

 एक  प्रति  ।

 (१३)  न्यूनतम  मजूरी  2885.0  की  धारा  ३०-क  बेअन्त

 गत  दिनांक  १६  ६९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 एस०  करार  ११४०  में  प्रकाशित  न्यूनतम  मजूरी  दूसरा

 संशोधन  ६९६१  की  एक प्रति  ।

 (१४)  €  कौर  १०  १९६१  को  बंगलौर  में  हुये  श्रम  .
 सम्मेलन  उन्नीसवें  प्रतिवेदन  के  मुख्य  निष्कर्षों  एक  प्रति  ।

 (24)  श्राफ
 दी  स्ट्राइक इन  दी  कलकत्ता  ट्रामवेज  कम्पनी

 लिमिटेड  फ्राम  दो  प्वाइंट  ग्राफ  पु  आफ  दो  कोड

 साफ  डिसिप्लिनਂ  नामक  प्रतिवेदन की  एक प्रति



 १३६

 विषय  a

 (१६)  त्रिपुरा  में  नैनो नदी  के  बारे में  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १११६

 श्रोता  रेणु  चक्रवर्ती  द्वारा  पूछे  गये  एक  अनुपूरक  प्रशन के  ३१

 १९६१  को  दिये  गये  उत्तर  को  शुद्ध  करने  के  लिये

 एक  |

 (१७)  शझा योग  की  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक

 प्रति  :-

 महँ प्रशासक  के  १९१३  के  संबंध में  उन्नीसवीं

 रिपो  |

 क्रपावक्रप  विधि
 के

 संबंध
 में

 बीसवां  प्रतिवेदन

 (१८)  लोक  प्रतिनिधित्व  R&Yo  की  धारा  १२  की

 धारा  (३)

 प्रति

 के  अन्तर्गत
 निम्नलिखित

 आदेशों  को  एक-एक

 दिनांक  २५  १९६६१  की  श्रधघिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  ११८१  में  प्रकाशित  परिषद्

 क्षेत्र  परिसीमन  प्रदेश  )  संशोधन  PERL  |

 दिनांक  २५  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या

 जो०  एस०  कार  ११८२  में  प्रकाशित  परिषद्

 चन-क्षेत्र  परिसीमन  संशोधन

 दिनांक २५  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  ११८३  में  प्रकाशित  परिषद्

 क्षेत्र  परिसीमन  )  संशोधन  १९६१  |

 दिनांक  २५  १९६१  को  झधिपुचता  जो ०  एस०

 कार  envy में  प्रकाशित  परिषद्  निर्वाचन-क्षेत्र  परिसीमन

 संशोधन  १९६१  |

 (=)  दिनांक  १३  १९६१  को  अधिसूचना  संख्या

 जी  ०एस०  कार  १२७३  में  प्रकाशित  निर्वाचन-क्षेत्र

 परिसीमन  संशोधन  2ER2 I

 (१९)  लोक  प्रतिनिधित्व  १९४५०  कौ  धारा  २८  को

 धारा  (३)  के  अ्रत्तगंत  निर्वाचकों  को  पंजीयन  १९६०

 में  कुछ  संशोधन  करने
 वाली  दिनांक  २१  १९६१  कौ

 अधिसूचना  संख्या  एस०  ओ ०  २३१४५ को  एक  प्रति  |

 (२०)  wa  समवायों  की  एक  जिन्हें  सरकार  को  निर्देश  करने

 पर
 में

 यह  सूचित  किया  गया  है  कि  उनके

 द्वारा  झपने  समवाय  के  ग्रंगाघधारियों  को  वितरित किये  गये

 लाभांशों  के.प्ंबंध  में  भारतीय  राय-कर  १९२२  की

 धारा  तक  के  भ्रन्तगंत  रियायतें  दी  जायेंगी  ।



 १३७

 विषय -  पृष्ठ ्

 (२१)  कुंवारी  भविष्य  निधि  REXR  की  ७  की

 उप-धारा  (२)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  २१  १९६१  की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १२८६  में  प्रकाशित

 चारी  भविष्य  निधि  Pee aT at

 एक  प्रति ।

 (२२)  खान  १९५२  की  धारा  ५६  की  उप-धारा  (७)

 के  mata  दिनांक  ४  PEEL  को  अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  शिकार  PFXR  में  प्रकाशित  कोयला  खान

 सुरक्षा  १९६६१  की  एक  प्रति ।

 (23)  कोयला  खान  सुरक्षा  केन्द्र  धनबाद  की  वर्ष  Leh  खनन

 ६१  की  वार्षिक  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  |

 (2%)  कर्म चारों  राज्य  dat  निगम  2e¥s5  को  धारा

 ३६  के  अन्तरगत  कमेंट्री  राज्य  बीमा  निगम  के  वर्ष  १६  y é- a

 ०  के  वार्षिक  लेखे  की  एक  उन  पर  लेखा  परीक्षा

 प्रतिवेदन  सहित

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  wafer  चै  ok

 सचिव  ने  गत  अधिवेशन  में  संसद  की  दोनों  का  द्वारा  चौदहवें  सत्र  में  पारित

 fet  गप  ate  राष्ट्रपति  को  ग्र तू मति  प्राप्त  निम्नलिखित  विधेयक  सभा  पटल  पर  रखें  :

 (१)  विनियोग  ४)  १९६१

 (२)  TAT  उपकर  )  १९६१

 (3)  प्राय-कर  १९६१

 (¥)  संविधान  (carat  a 4

 (५)  भारों  बंडलों पर  निशान  लगाना  १९६१

 (६)  दिल्लो  किरायेदारो ंको  सहायता  १९६१
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